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ACTA · de la reunión 01"dinar1a del 
, 

Comite Central-de- , 

la Federación Local de Obreros de la Industria de la Edifi-
, 

cacion de Madrid y sus Limitro.fes, celebrada el dia DOS 

DE ENERO -DE MIL NOVECIENTOS VEINTE Y NUEVE. 

A fas veintiu...~a horas declara abierta la sesión el 

J 
, , , 

compañero esus Perez Quijano, del Ramo de l a Edificacion 

d 
, , ~ 

e Vicalvaro, y actua de Secretario el comp fiero Domingo 

Casan,ova, de Pintores. 

Se da, 1 t . . ec ura al acta anteri y es apabada. 

Se procede a pasar lista y no contestan por no estar 

presentes las represéntaciones de •DESMONTISTAS-VIDRIERÍA 
. . 

ARTISTICA•y-RAMO, DE CONSTRUCCIÓN DE VALLECAS.-Total •3-

representaciones; fUIWIOIUIClLD!GIIIIOS 
0& LA 

PROYECTO DE CONDICIONES DE TRABAJO l111USTBfA O&I.I BDIFICACl81 
p ARA PINTOR~S DI 

111ll1D f IU& L!lllTIIOFES ()15: 
El compañero Muiño,en nombre dela Ejecu va, c que 

la Sección de Pintora, ha presentado una propuesta de Pro

yecto de Normas de Trabajo para presentar al 6~mité Parita- · 

rio, y 1 Ejecuti va considera que no estando incluidas_ algu

nas de las modalidades de trabajo que recientemente se 

han implantado en el ofici:p ,8e!.1déber ·de incorporar al pro-
, 

yecto algo respecto a esto, por lo que la Ejecutiva entiende 

que se debe 
, 

de aplazm> su aprobacion, hasta que de acuerdo 

la Ejecutiva y la Directiva, 
. , 

1~cmrporen la reglamentacion 

a las nuevas condiciones, t2ayendolas entonces a la aproba

ción de.finitiva del c·omité Central. 

E~ compañero Torb~llino, de Pintores, se muestra de 

acuerda con la propuesta de la Ejecutiva, y dice que cuando 

se . ha p:-esentado el proyecto a la Ejecutiva no se hab!a pre

sentado el problema con los caracteres ~ue actualmente tiene, 

pero 'que la Directiva está estudiando todo lo referente a la 

maquinaria, y está conforme con aplazar esto hasta traerlo 

ultimado. 



Escudero, de Peones en General,dice que cuando esté u.lti~ 

mado el Proyecto que se remita a todas . las Secciones para -qae 

. cuando se _~iscuta en el Comité Central, tengan conoci~iento 

del asunto. 

El compañero Muiño, por la Ejecutiva,explica el por 
. . .. 

, 
que no se ha hecho, pero que se hara en ~o sucesivo puesto que 

ese es el deseodel Comité Central. 

PROYECTO DE CONVENIO DE NORMAS PARA 
. . PEONES EN GENERAL. 

~El compañero Muifio, en nombre de la Ejecutiva·, dice que 
, 

cumpliendo el acuerdo tomado por el Comite Central, se ha estu-

diado un nuevo proyecto de Normas para Peones en General_, el 

cual ya conocen -~as Directivas p<r haberse enviad·o a todas las 

representaciones. Considera · que l o que ha hecho la ~jecut1va 

·es lo q1,1e puede convenir-, y dic e que no sabe lo que la Directi-
, , 

va de Peones, p~nsarr11a - nnA~ no h4 ab1do tiempom de ponerse de 
"'{ ruwmó wc11. nr •Hill:.,,1~ l; -

acuerdo. i J º" •' -
; ,r,..!J STBIA DB L En.F -, -

Escudero, de Peo~ s en ~~ral, dice que le parece bien 

. que se ~aya suprimi ~!r~~Lill:o.roJónÍ e a las aceras, pe-ro no opi-
, 

na lo mismo en relac i on c n los trabajos ~el subsuelo,~or lo 

que entiende que debe de 

Peones en Gener al, para 

, 
tenerse en cuenta la pretension de 

que no se excluya del Convenio lo re-

ferente eJlBubsuelo. Se extiende en diversas consideraciones 

para razonar la conveniencia de que no d·esaparezaa del conve-
, 

nio de Normas, la pretension de Peones. 

Del Ri o, de Poceros, se mánifiesta contrario a la pre-
, 

tens1on Peones, por entender que perjudica a los trabajado~ 

res ya que en el oficio de jocero está e~~i~u~ada un~ cantidad 

mayor para los peones que la qw ahora proyecta que se consiga, 

Peones en General. 

, . ' d 1 Intervienen en esta discus;~n, los compañeros Mu~o, _ ~ - -

Rio, Torbellino7Augusto LÓpez, por la Ejecutiva,Poc~~o~P~~~

res y Portlandi~tas, respectivamente, los cuales rect1f1cam, 

y se aprueba con el voto en contra de la representación de 
, 

Peones en Ge_neral, el proyecto tal y como le ha ¡r esentado la 

' 



3 
Ejecutiva, y que se explica detalladamente en la Circular , . . . 

N!~-69- de 1928. 

SOBRE LA FUSI6N DE CARPINTEROS DE' ARMAR Y 
CARPINTEROS DEL EORMIG6N ARMADO. 

El compañero Mu.iño, en nombre de la Ejecutiva, dá lec

tura a una carta que aa enviado la Sociedad de Carpinteros 

del Hormigón Armado, a la Federación, con f e ha 18 de dici

embre, del afio ultimo, en la cual razona argamente supo-
, , 

sicion referente a la fusion. 

Hace una historia la Socieda de Carpinteros del 

' ' ' d 1 Hormigon, de toda la tramitacion de fusion, y ice en a 

carta que por su parte quiere pertenecer a la Federación 

Local, a la Federación Nacional y a la Unión General de 

Trabajadores, pero que orla s razones que explican en la 

carta consideran q e el Comité üentral no los debe de obli-
, , 

gar a hacer la Al.s!on con los Carpinteros de armar,ni dar-

los de baja en 1 Federac1Ón,n1 tomar ninguna otra medida, 

y si los dan d 

Nacional de la 

bajadores 

baja dicen Po-O'tül,Biii,-.lili'-1... ante la Federación 
FEl>f. 'l CI )G LOCU, DE 

E i f icac1' ante la General de Tra-
us , 'E~" ~WOJ 

IJ.DID r .~~ 
La e misión Ejecut no ha querido 

hacer nada por que estando ya la celebración del Comité Gen-
, 

tral encima,y que sea este el que resuelva, pero sosteniendo 

la Ejecutiva el criterio que ya conoce el Comité, o sea que 

no e dé de baja a la Sociedad en la Federación, que se dé 

po terminado el asunto,y que no se hable de fusión, hasta JIU 

que las dos partea hayan considerado que deben hablar de 

ella y hacerla; 

El compañero Aenlle, de Carpinteros de al'J¡1ar, hace 

uso de la palabra y dice que considera impropio que ahora 

salga Hormigón Armado encontrad~ la fusión. Hace--historia 

del desenvolvimiento de éste asunto hasta el momento pres~n-J 

te; Considera que a la al~ura en que se encuentra el asinto 

no cabe otra cosa que cumplir el acuerdo ya tomad> por el 
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Co~ité Central, de d~les de baja por no cumplir las deter-

minaciones adoptadas. Considera absurda la . posición- de , 
, Hormigon Armado, y altamente perjudicial para los trabajadoP 
, , , 

res,pues solo con una fusion _ se pueden evitar los graves per-

juicios que actualmente se ocasionan a los dos oficios con 

el estado de . separación que ~oy existe.Termina ~xpresando el 

deseo de la Suciedad que representa consistente en que no se 

consienta a Hormigón Armado, continuar ni un momento mas en 
, la Federacion si no acata el acuerdo de fusionarse c n Car- · 

pinteros de armar. 

El compañero Francisco Garc!a, de Hormigón Armado, di-

ce cpe una de ls.s causas por la que su Socied d no quiere la . ' 

, fusiones por qa ellos son una especialidad y no un oficio i-

gual al de Carpinteros de rmab. Enumera los tantos por c•en

tos de ebanistas, y carpinteros que f rman la especialidad del 
, Hormigon Armado, y manifiesta que por ser otra estructura la 

de su especialidad,por ser ot , y por tener otro 

Contrato de Tr,aba.jo ·ape. t .,.. c eben fusionarse con 
R U 1DlFICAC1• 

CSI' pinteros de armar, unque si cguardar on estos las mejor~s 
E& ( 

relaciones, y estan o dentro eaeraciÓn muchisimo mas; 

El compañerm LLorente, de HormigÓrr Armado, hace algunas 

aclaraciones y dice ue a su juici~, es impropio lo que pre

temden Carpinteros de armar, por que si se aceptase no traba

jarlan nada mas que los profesionales de éste oficio. 

El com - ero Aenlle, de Carpinteros de armar,dice que 
. 

no le han onvencido ninguno de los argumentos empleados por 

los co añeros Garcia y LLorente, y llama la atención de los 

·reunidos sobre el caso que p~esentan los compañeros de Hor

migón Armado, que nunca quisieron estar con la Federación ni 

con la Unión General de Trabajadores, y ahora tampoco quieren 

cumplir sus acuerdos.Piáe que se cumpla el Regle.mente de ;a 
Federacibn en la parte qu~ prohmbe que haya en l~ Federación 

dos entidades de un mismo oficio. 

El compañero LLoren~e, contesta a Aenlle diciendo aue 
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si Hormigón Armado están en la Federación, y en la Unión 

es por que han yenido. 

El compañero Francisco ·Garc!a,dice que no se opone su 
~ 

Sociedad a cµe se cumpla el Reglamento de la Federacion. pe-

ro para llegar a eso primero hay que demostrar que son dos 

oficios iguales, pÚs el mantiBne que son distintos aunque 

sean dentro de la misma materia prima. 

El compañero Qu1jano, propone que e haga un plebisci

to en el que intervengan el noventa y inco por ciento de 

los asociados de las dos 

resuelva la cuestión; 

Y ue este plebiscito 
l • 

, 
La proposicion del , no es aceptada. 

El compareero E c dero, de Peones en General, dice 

que este asunto se debe aclarar para saber las Secciones de 
, , 

la Fe~eracion cual debe ser su 'poaicion al vo~ar •. 

El compafi ro Mariano Garcia Iglesias, de Carpinteros 
~ de armar, dice que las pretensiones de Rormigon armado,no se 

pueden aceptar por que no estan basadas en 'Wl principio de 
~ 

razon.y mucho menos a estas alturas. Dice que antes nada 

han dicho de todo lo que dicen ahora. Cree que se ha faltado 

a la seri dad en varias ocasiones al informar ante la Asam

blea del Hormigón Armado~ Contesta los argumentos espuestos . 
por l s compañeros LLorente y Garc!a, ~ razona ~ la posicion 

de Carpinteros _de Armar• que es de consecuencia y es de fu

ion, pero no caprichosamente, sinÓ basada en la convenien

cia de los dos ofi~ios,pués en esto han estado conformes 

las dos Sociedades. 

El compafiero Muifío,manifiesta que la Ejecutiva tiene 

que decir que · la parece que lo mejor es que se deje esto M 

ahora para ue las dos ·Sociedades vayan enfriando el estado 

pasional actual, y sin hablar de fusión es muy posible que 

las dos entidades puestas de acuerdo lleguen a resolver em 

un plazo no ~ejano a resolver el asunto; 



~l compt:m~ro Garc1a Igle8ias, dice que _hay una analog!a 

entre los dos oficios, y cree que no hay razones para que se 
, , 

nieguen los compañeros de Hormigon Armado ha hacer la fusion. 

Dice que hay por su parte 
, 

una propensiona no faltar a nadie 

y por tanto ruega que las palabras que anteriormente pronum

ciÓ no se interpreten en el sentido de molestia personal para 

nadie. 

El compañero Luis Diez, de Marmolistas, dice que por su 

parte considera que no se deben de tomar acuerdos r dicales 

sobre estos casos. Dice cp.e la Directiva de Marmol istas ha es

tudiado el caso y creen que puede tener graves consecuencias 
, 

una determinacion extrema.Manifiesta por ul imo que creen que 

no se debe de dar de baja a la Sociedad de Carpinteros del Hor-
, , , 

migon, sino buscar un acercamie to de comun acuerdo. 

El compañero Rojas, de Ca tero, dice que a su juicio 

no se debla de haber dado motivo a este debate, sinÓ cumplir . 
, 

el acuerdo que el Comite 
, 

la terminacion del asunt . 
tente de muchos meses en 

Cree que 

,_ tiene tomado y 9ue significa 

de haber tenido un estado la-

y estima que la fusión 

debe de hacerse cuanto antes mejor pués, cas, de que as! no 

se haga considera p igroso que omtinÚe Ca~pinteros del Hom1-

gÓn en la Federación. Estima que no se pueden revocar sin un 

fundamento serio los acuerdos tomados, y a su juicio en éste 

caso se pretende la revocación de un acuerdo firme que ya ~~e
ne tomado el Comité Central, y ~ue no hay otra sol~o1Ón que 

cumpli 
, . 

a.Dice qué si acaso lo unico que se p~e~e examinar e~ 

si on o no dos oficios iguales o son 4ist1ntos; Terminamos

trandose partidario, en vista de las ultimas manifestaciones 
, , d 

de la representacion de Hormigon Arma o,que lo que se puede 

discutir es si son o no dos oficios diferentes. 

El comp~ero Aenlle, dice que antes de fundarse la 

Sociedad de Carpinteros del Horm1gbn Armado, ya hab is.n hecho 

los carpintero$ de armar grandes obras de encofrado en Madrid 
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, 
y a comp-leta satisfaccion de los Arquitectlbs. Dice , q~e- :ao 

se puede negar que el encofrado está dentro del ofici'o ca.e--

carpintero de armar y estima que asi debe reconoc·erse con-
, ' 

siderando las dos Sociedades- de un mismo ofmios. 

Vue,lve a intervenir el compañero Mu1ñ9, para justi

ficar lo actuado por la Comisión Ejecu€iva, y contestar al

gunas ~e las manifestaciones que s~ han h cho. 

El compañero Francisco Gaecia, de Hormigón Armado, in

siste en que son dos oficios distintos y expone alguno,s ar-
' , 

gumentos tenden~es a demostrar esta afirmacion. 

Diez, de Ma molistas, vue l ve a interven1r solicitando 
\ 

que no se dé de baja a Carpinte os del Hormigón Armado, por 

entender cp,e se cometerla con ello una injusticia • 
• 

Rojas, dice que si no oo n del mismo oficio que se les 
.\ 

deje en completa libertad para que puedan seguir pertenecien

do a la Federación, y no sean baja en la misma, pero que si 

son del mismo ficio, entonces 
, 

que se les de de baja si no 

se rusionan inmediatamente. Pregunta 'al Comité Central que 
, 

se aclare esto para poder 

in.forme antes. 

Muiño , por la Ejecutiv 
, 

una 1arga historia de como 
, , . 

se fundo por la Federacion la primera Sociedad de CarpinteB 
, 

ros del Hormigon Arma~o, que entonces se llamaba Encofradores, 
. ' 

·, 
hast a llegar al estado actual,y la Federacion no loo conside-

' , , 
ro e~ mismo oficio, sino un.a especialidad y por tanto po~ 

d!a ·~ngresar eh Carpinteros de armar,o en Sección a parte en 

la Federación,~ esto ultimo es lo que se hizo, por que al 
, 

constituirse la especialidad en Sec~ion,Carpinteros de Armar, 

no q~;so darles ingresm.La Fe~e~aciÓn entonces les 
, 

dio in-
, 

greso,claro que con el voto en contra de Carpinteros de armar, 
• y desde entonces se ha venid> respectando a Carpinteros del 

: , , , . 
Horm~gon, como Seccion federada; 

Escudero, de Peones en General, propone que se nombre 
, 

una Comision, para que sea la que determine sA ha de con-



8 tinuar o no considerandolos dos oficios distintos o iden-

ticos, 

y asi 

y que esta Comisión traiga dictamen ªf Comité Central, 
, 

se resolvera con conocimiento de causa. 

Aenlle, de c. de Aripar, se opone a que se haga nada 

en ese sentido, y propugna por que se cumplan los acuerdos 
, , 

del Comite Central• pues considera que ello puede traer bas-
, 

tantea di,sgµstos r sin ningun- beneficio, y ah?ra ·ya~ .. que ,ha 

tieIJlostrª-cio que la tus1Ón se podla hacer, · noí,:-, . hay ot o camino 

nada mas que hacerla. 

El compañero ~scudero, de Peones en Gene a, dice que 
, 

lo que hace falta es salir de esta situacion, eso,lviendo 

en un sentido justo pués ya está el Comité e ntral sificien

t emente compemetrado del asunto par pode resolver con 

conocimiento de causa; y consider a que se debe de ir al nom

bramiento de la Comisión. 

Rojas, dice que se debe 

t1do indicado por Escuder, 

er ambien 
t 

a favorable 

en el sen

al nombra-
1 

mci 1 

, 
miento de la Comision. 

• , :ll 11 

El compañero ijano, désde ·la presidencia, tambien 

está de acuer do, dice que cómo hay mayor!a respecto al nom-
. , , , 

bramiento de la Comision va a poner el asunto a votacion; y 

después de pregunta os los reunidos, se acuerda nombrar una 
, 

Comision compue st por cinco compañeros siendo uno nombrado 
, 

por la Com1sio Ejecutiva, otro nombrado por Carpinteros de 
, 

Armar, y otro nombrado por Campinteros del Hormigon ~a~o,y 

los dos r tantea por el Comité Central en ésta sesión; 

P unanimidad son elegidos los compañeros Adrián Escu

dero , e Peones en General, y Calixto Fernández, de Entarima-
, 

dores, para que en union de los tres compañeros que nombren 
, 

los organismos ya citados constituir la Uomision, y que ella 

traiga dictamen al Comité Centra1;vota en contra de estos 

acuerdos Carpinteros de Armar~ 
, 

Y por lo avanzad) de la hora, se levanta la sesiona 

las cero horas veinte minutos del dia Tres de Enero de 
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Enero de mil novecientos veintinueve, de todo lo cual da-

mos ré~ ~ 

El Secretario, 

d:J~ &,,~,e_ 

, , 
ACTA DE la reunion ordinaria celebrada por el Comite 

Central de la Federación Local de Obrer o de la Industria 

de la Edr.1.ficaciÓn de Madrid y sus Li mit rofes, el dia DIEZ 

Y SEIS DE ENERO DE MIL NOVECIENTO VEINTINUEVE. 

A las veintiuna horas y tre nta minutos declara abier

ta la sesión el compaflero Anto io Mufiiz,actuando de Secreta-

rio el compañero Anto io 

de Pintores. 

Torbellino,ambos de la Sección 

~ , , 
e da lectura al a cta de la sesion anterior y es apro-

bada. 

Se pasa ista y no contestan por no estar presentes las 

representa ·ones :Jlli.SAÑILESr•DE MADRID;..·~A:fraIN~EROS ·DEL ,HOR-

MIOON ARMADO-DESMONTISTAS-FONTANEROS Y VIDRIEROS-INSTLADORES 

Y MONTADORES ELECTRICISTAS-ALBAÑILES DE BARAJAS-ALBAÑILES DE 

LEGillS y RAMO DE CONSTRUCCIÓN DE VALLECAS.Total -a-secciones~ 

LITIGIO CON LA NUEVA CER1™ICA DE VAL:LECAS 

E compañero Muiño, en nombre de la Comisión Ejecutiva, 

informa del estadoeq que se encuentra el litigio con la Nue-
1 , 

var Ceramica de Vallecas. Dice que una vez dictado por el 

Comité Paritario el laudo, fueron admitidos varios compañe

ros, y con la in_tervenciÓn del Comité Pariyario, en la per

sona de su Presidente, se han ido colocando bastantes com-, 

pafleros, hasta llegar el momento actual en que quedan tres 

o cuatro chicos sin colocar y unos diez o doce homvres; 
-
~e acuerdo con la Directiva de Tejeros, se ha estado 

gestionando constantement~ para procurar que se admita al 
, , 

mayor numero de com~añeros, y en esta semana se ha hecho 



o 
una visita a la 1t·ábr1ca, por los cow!)tl.11.lj.i::-oi:t GirÓn, tin nombr•e 

de .la Directiva de Tejeros,y Muiño, en nombre de la Ejecutiva, 

y se ba estado recorriendo todo el recinto y todos los depar

tamentos, en compañia del Ingeniero,y de¡ Encargado, y se su

cedieron varios incidentes con los esquiroles, y com compañe

ros que sin ser esquiroles, son huelguistas, que una vez dic

tado el laudo se anticiparon a entrar de acuerdo con el encar-

gado. 

Se ba hecho una buena labor de propaganda, n los mis-

mos tajos,y ahora se nos ba prometido hacer tod lo posible 
, 

por resolver la situacion de los diez o doce parados que que-

dan todavía. 

Los reunidos sedán por ente ados y aprtÍleban lo actua-

do. 

Informa el compañ , en nombrede la Ejecutiva, 
T~ 

' ' s l que el compañero Largo ero, llamo a esta a la ecretar a 

de la Unión General de Trabajadores, y manifestó que _la Direc

tiva de Albañiles, habla acodado pagar las cueotas de la Fede

ración, incluso la de la Oficina Juridica, y psoteriormente, 

o sea ayer martes, nos ha vuelto a llamar y ha dicho que en 

virtud de una nueva reunión de la Junta Directiva, y debido 

a discrepancias, habian decidido absteberse de pagar basta 

que la Junta Ge eral, a que proximamente convocar!an, resolvie-

ra. 
LaE utiva rogó aloompañero Caballero, que se decida pron

to éste asunto en el sentido que sea, y Caballero dijo que es-
, , , 

pera que ahora tendran una rá}Wa solucion. 

Los reunidos sedán por enterados, y se acuerda esperar la 

resolu~iÓn de esa junta general; 

NOMBRAMIENTO DE CARGOS. 

Se procede a nombrar los cargos que cesan con arreglo 

a Reglamento, y son reelegidos los compañeros Ramón Pulido Mén- · 

dez, y Angel Pedroche Segovia, para los cargos de Presidente y 
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y Vicesecretario de la Federacion, respectivamente; pertene 

el primero a la Sociedad de Fontaneros y Vidrieros, y el 

segundo a la de Instaladores y Montadores Electricistas. 

Para vocal primero, se propone la reelección del com

pafiero Manuel Ja1mez, pero el comp~ero Luis D!ez, de Mar

molistas, dice que este compañero deja el cargo aprovechando 

' el cese reglamentario, por que es Secretar o de su S&ciedad 

y precisa tener tiempo para poder cuidar la secretarla, y 

por lo cual propone al compañero 
, 

Jose 1ntado, que pertene-

ce tambieruv a la Sociedad de Marnol1stas, 

· Queda elejido vocal primero el compañero José Pintado, 

perteneciente a la Sociedad de armolistas~ 

Para vocal tercePo,es elejido 
# el compafiero Juan Aen-

# lle de 1a· Sociedad de Carpinteros de AI'lpar, pues el compafie-

ro Aranzana, que : empeñaba .~l argo y que cesa regle.menta-

riamente no pued e~ifi en r argo por no poderle aten-

der a causa de sus muchas ocuP.a~ ones particulares; 
fJ 

Para la Mesa de discusión, son elejidos:Presidente 

Manuel C rlán ,dij ~~ntarimadores~ Vicepresidente:AntonJo Mu

ñiz, de Pintores. Secretario 1~. Manuel Jaimez, de Marmolis

tas, y Secr etario 2w. ~ ::Pl_err!o, de Poceros ~ 
, 

Para la Comision Revisora de Cuentaa.,para el af'í.O) 19291 

se acuerda que nombren un ·compañero cada una de las siguien

tes representaciones, con objeto de que vengan sus nombres 

al Comité Central:MARMOLISTAS-FUMISTAS-CARPINTEROS DE ARMAR

TEJEROS ,y EMBALDOSADORES; 

PREGUNTAS 
# El compañero Quijano,de Vicalvaro, pregunta si la Federa-

ción ha sido invitado a colaborar con la Oficina de Heclama

ciones y Propaganda Socialista de la rrovincia de Madrid; 

Por la Ejecutiva, contesta el compañero M~iño que s!, y 

que ha nombrado compafieros para tomar parte en diversos actos 

organizados por dicha Oficina, y ha facilitado cuantos datios 
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han solicitado, y que en cuanto a la ayuda aconomica, ya 

, 
se tratara mas adelante • 

.... 
El compañero Escudero, de Peones, pregunta si ha varia

e , 
do la re~la'macion contra el Canal de Isabel II, y le con-

-
testa por la Ejecutiva, el compañero Mu1ño, diciendole que 

no hay nada nuevo, y que lo mas que se ha pal ido hacer es 

publicar en La Edificación, la nota que aparece en ést 

mero. 

, 
u-

Rojas, de Canteros,pregunta por el litigio con 
, 

acristan 
, 

hermanos, y le c~ntesta Muiño,diciendo que esta sin resol-

ver el caso del despido del compañero Cla:e.dio Aguilera,y en 
, . , 

cuanto a los dem~s asuntos,hasta ahora no se va mal; pero 

qne todav!a no se puede decir nada en concreto hasta que 

se resuelva~ 

Muñiz, de Pintores, pregunta por el estado en que se 

encuentra el compañero Egid, y Muiño contesta que dentro de 

la gravedad está algo mej ; 

El compañero Muñiz, desde la pre dencia, pre2onea que 

conste en acta el sentimiento q ... Central, por la 
1 

grave enfermedad ue padece el ~offip ~~~o Egido, y tambien 

por la enfermedad qu padece la compafiera del compañero 

Angel .t' edro che. 

Por unanim dad se aprueba la propuesta del compañe-

ro Presidente d la Mesa de discusión; -

Perr!o de Poceros,pregunta por el estado del proyecto 

de Base 
, 

de su oficio, y le contesta Muiño, que esta en 

estud o por la Ejecutiva. 

y por haberse agotado el Orden del dia, se levanta la 

sesión a ñas velhntitrés hpras de 

El Presidente, 

~~~ 
Ulfil , 

°f" 

l 

~ID 1'811 LI l1i. J \ - .. -~ 

, 
la cual damos fe: 



ACTA DE la reunión ordinaria celebrada por el 

Central de la .Federación Local de Obreros de la Industria de 

la Edificación de Madrid y sus Limitrofes, el dia CUATRO 

DE FEBREID DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

A las veintiuna horas declara abierta la sesión el 

compañero Antonio Muñiz , de Pintores, y actúa de ecretario 

el compañero J~io Ferrlo, de Poceros. 

Se dá lectura al acta de la sesi'n y es aprobada. 

Se procede a pasar listay no c testan por no estar 

presentes laa representaciones de:ALBAÑILES DE MADRID-CARPIN

TEROS DE ARMAR-CONSTRUCTORES DE MOSAICOS- DESMONTI TAS- FONTA-

NEROS Y VIDRIEROS-ENSTAL RES MONTAIDRES ELECTRICISTAS-

TEJEROS-y-ALBAÑILES DE BARAJ -.Total -a-representaciones. 

COMISIONES MtDI 0-TtCNICO PIDFESIONALES. 

Informa el comp_añero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, 
, 

de que esta rec iendo el sentir expresado por varias Seccio-
1 

nea al elaborar proyectos de Normas de Trabajo,y conside-

rando el as , , 
to de gran interes, encargo a los compañeros Mui-

ño y Pedroch que plantearan en la Junta Directiva del 

Comité Paritario,la conveniencia de que se nombrasen Comieio-
, , 

nes Medico•t~cnico-profes1p n tratar de todo cuan-

to se refiere a la 1salubridad condiciones de los trabaJos 
' 1 

y al empleo y ~g~am~n~aciÓn de toda clase de- maquinaria. 

Se planteó en la Directiva del Comité Paritario éste 

asunto, y visto el ambiente favorable, se hizo un escrito 

por la Federación, dirijido al Comité, solicitando lo ya 

expuesto, y de cuyo escrito tienen cono cimiento todas las 

Secciones por haberle enviado la Ejecutiva en la Circular 
, 

7, de 1929. Ahora esta el asunto a consulta del Ministerio 

por presentar cierta complejidad dadas las funciones asigna

das actualmente a la Inspección del Trabajo. 

Los _reunidos sedán por enterados y aprueban la 

actuación de la Ejecutiva en éste caso. 



14 DEL PUEBLO. 

Informa el· compañero Muiño, de la actuación de la Eje~utiva, ' 

con motivo de los asuntos pendientes con la Casa del Pueblo, y 

que son:Sistema de CotizaciÓü,por secretarias; cantidad asig

nada por alquiler a la F ederac1Ón; coopropiedad de la F'edera-
, 

cien en el inmueble; convocaooria de las reuniones de Directi-

vas; y orden del dia de las sesiones. 

De todo ésto se ha escrito a la Administrativa, y en la reu

nión de Directivas celebrada el dia 1 de l<B corrientes, se ha 
, . , , 

tomad> parte, y el unico punto que se discutio qu fue el de la 
, 

cotizacio1;1, se ha. co· nseguido que se desechase lo acordado an-

teriormente por perjudicial é injusto, y se ha ado;pdado eili.; üue 

nombramiento de una Comisión integra a por los compañeros Tri

fÓn GÓmez, Anastasio de Gracia, Feliciano Martin, Crespo y Mui-
, 

ño, para que estudien y propongan una nueva form~la de cotiza-
, 

cien que sea equitativa. 

Expone el e ompañero Mu ño, el deseo á.e la Ejecutiva de 
, 

intervenir en los demas a unto que faltan por tratar. 
, 

Los reunidos se dan por ,enterados, aprobando la actua~ 
, E , cion de la jecutiva en e te caso. 

CONVENIO D ORM DE TRABAJO 

Informa el co pañero Muiño, en 

de haberse enviado con la Circular n 2 • 9, de 1929, el Proyecto 

de Convenio de orma s de Trabajo, que para el oficio de pocero 
·, ' , 

y demas trabajos del subsuelo, se ha de presentar al Comite 

Paritario. 

Se ocede a discutirle, y se aprueban los articules; 
, 

12. 2. y 32. sin discusion. 

Al Art. 4 2 • · ijl compañero 
~ 

scudero 
. 

de Peones, propone 

que conste en acta el deseo de su entidad, ·de que desaparez-

ca de todos los ~Doyectos de Convenio de Normas, la palabra 

Peones, pués desea la Sociedad de Í>eones, que ningÚn . oficio 

intervenga en la fijación de condiciones de ésta categor!a, 
, 

aunque reconoce al amparo de los oficios el peen de cada uno 
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de ellos ha obtenido y obtienen considerables beneficios; 

Los compañeros Rojas, ~wt.~s.no,Perretta,y Muifio,hacen. 

observaciones al compañero Escudero, antes de llegar a esa 

conlusiÓn Última. 

El oompañero Medina , de Poceros, interviene para a:: larar 

# y queda aprobado el articulo 4 2 • con la declaracion ya men-

cionada del compañeros Escudero. 
, 

Sin discusion, es aprobado g 
• • 

Al Art. 6g. El compañero Quijano, Viáálvaro, propo-

ne que se suprima la palabra 11del o.ficio 11 y as! se acuerda 

quedando aprobado el resto del articulo. 

El Art. 72
• se aprueba suprim endo las frases;"y el 25 

de di!ciembre 11
• 

El 8 2
• se ·suprime totalmente ,por unanimidad. 

El Art. 9 2
• Se edifica su redacción, que dirá:"En los 

trabajos donde se precise guarda, éste prestará sus ·servit 
, 

cios en una casilla debidamente acondic~n~da, facilitando~ 

sele medios combu t bles en los meses de invierno, siendo su 

jornada 1 , 
legal de ocho horas, y no pudiendo ningun obrero 

simultanear s trabajo con el de guarda". 

Los Articules 102 • y llg. son aprobados 

El Ar. 12, se suprime,y se aprueban lt3g. 

el 142 , 15,16,17,18 y 19. 

1 Art. 20 2 • se se suprime la palabra 11picar 11 por la 

de 'minar". El Art. 21, se suprime, el 22, se modif'ica en el 

sentido de expresar claramente que todo el personal sea 

pertemeciente a la Sociedad de Poceros, habiendo imtervenido 

los compañeros Quijano,Canalejas,de Poceros, Medina,de la mis-

.ma Sección, Rojas de Canteros y Muiño, por la Ejecutiva , para 
, , 

tratar de este art i culo, llegandose a la conclusion menciona-

da . Sin discusión se aprueba el Art. 23, y se adiciona un 

articulo más que dirá:"El horario de entrada y salida al 

t r abajo será fijado por el Comité Paritari8 . 

Terminado de discutir el articulado ddlel proyecto,se 
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, 

faculta a la Comision ~jecutiva, para que le presente en 
: 

el Comité Paritario. 
-

PROYECTO DE CONVENIO DE NORMAS DE TRABAJO 
PAR A EL OFICIO DE PINTOR; 

Informa el compaiiero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, 

de haber llegado ya a la redacción definitiva del Proyecto de 

Convenio de Normas de Tra~ajo para el n~tdio de pintor que 
. . 

se ha de presentar al Comité Paritario, el cual se ha repart1-

~o a las Secciones con la Circular nQ~ 6 de 1929. 

Se procede a discutir el articulado,después de aproba-

da la totalidad, y sin discusión se aprueban los aBticulo~; ¡Q;y 

Por unanimidad, y después de la intervención de los compa

fieros Rojas, Mufíiz y Muifio, se. de echa el Art. 3 2 ; • 

, 
Seguidamente, y -sin discusion se aprueban los articulas: 

.' ~ 1 Lf •~ t • 

42;52~62¡72;aQ;9o;102;11a;12. y al llegar al l3Q; interviene 

el compañero Rojas, de Cantero·s para solicitar que se suprima 

el que sea el Comité Par tario, quien facilite el carnet pro~ 
, 

fesional_, P,ero desiste de ello, despues de las explicaciones 

dadas .por los compafieros Casanova y Muñiz, de Pintores, y Mui

ño de la Ejecut va, respecto a la conveniencia de que figure 

asl el articulo. \J ,umct6 
, 1 • 

A continuacion se aprueban 1 u.los 15 y 16~ y 
, . -

se suprime, por redundante, el 17, -~Pp_óoan~ose 1n discusión · 

todos los res antes hasta el 31,y al ll~_gar ·a1 cual se mani

fiesta por la Ejecutiva, que se ha omitia,.o· en el proyecto un 

artcul ue se refiere a que cuando illn ol9:ceno i esté t~aba-¡jando 

fuera de Madrid y enferme, será oblgaciÓn del patro~o atebder

le debidamente, pasandole el jornal, hasta que se encuentre en 

su domicilio de Madrid, al cual deberá conducirl·e el patrono. 

cómo éste articulo solo continne benefic·ios para la Se_cc1Ón 

sin ningÚn otro alcance para los demá·s, se aprueba su inihlu

siÓn en el proyecto. 

y finalmente, se apru~ba el articulo 32~ quedando as! 
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' terminado la discusión del asntculado del , 
royecto, ~ -esta 

, 
aprobado,totalmente, con las modificaciones hechas, facu~-, 

tandose a la· Ejecutiva para que " despues de la debida orde-

nación, le presente al Comité Paritario. 

SITUACIÓN DE LA SOCIEDAD DE ALBAÑILES CON 
tSTA FEDERACIÓN LOCAL 

Informa el compañero 11 uiño, en nombre la Ejecutiva, 

que todav!a no _se ha resuelto la situaci ' de la Sociedad de 
, } ' , 

Albañiles, para con esta ederacion, pes han celebrado jun-

ta general extraordinaria el dia 1 d actual, en la que se 

trató el asunto, presentandose un to particular por el vom

pañero Luis Fernández,de ingre o eh la Federación con las con-

diciones ya convenida as l a 
, u 

ceptacion de la ficina Juri
() 

dica, y cuyo voto particular fué aprobado por 113 votos con

tra 60, estando ah a e~ . ..,a.-ett±Tt;-e--1:H:m~l:1::-t!~te de otra jwita gene
<'. -? m:tue!~~ ¡,c-m úE Oi\ ,lBOS 

ral que resuelva ya deÍ'i.: tiva~ét.tte al parecer. 
IHDUSTBI! DE bl rJ ~-•,crOB 

A ésta junta gene a, asis>eiÓ elrtro pañero Largo Caballe-
1un:a1n t sus 1nm~0 ~s ( ',¡¡,"" 

ro, y segÚn informes que an llegado a ésta Ejecutiva-dice 

Muiño- el compañero Olalla, dijo que la Unión General de 

Trabajadores~ habla 

de Albañiles. 

, 
dado el timo del px,rtugues a la 

D 
Sociedad 

1 
Tambien dice Muiño, se ecutiva de que 

la Ej c tiva de la Unión General de Trabajad~res, habla ad

mit do a la Sociedad de Albañiles, las cuotas correspondientes 

a los meses del año 1928, que han sido baja en la l<'ederac1Ón 

Local y en la ~acional7 por tal motivo se ha enviado una 

carta a dicha Ejecutiva diciendola que no se consideraba por 

nosotros un acierto,ni mucho menos esa determinación y se 

hac!a presente nuestra absuluta disconformidad por ese acuer

do; 

Tambien parece ser que tiene éste mismo criterio el 

Comité de nuestra Federación nacional, y que as! lo piensa 

hacer presente en la reunión del Comité Nacional de la Unión 

General. 
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Por unanimidad se aprueba~ actuado # por la Comision Eje-

cutiva. 

El compañero Rojas,de Canteros, propone que' sin perjui

cio de lo que ha hecho la Comisi Ón Ejecutiva, se acuerde diri.: 

jirse a la Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, so-
# licitando de ella que lleve este asunto al proximo Congreso Or-

" " dinario, para que e,ste se pronuncie respecto a esa gestion de 

la Ejecutiva; 

Por unanimidad se aprueba la propuesta del compañero 
# Roja~, y se acuerda dar cuenta de este acuerdo a mas de a la 

Ejecutiva de la Unión General, al Comité de la Federac~Ón Na-

cion:: :m:~::~::,:~~:::;;:-~::~~ cuan; o se trate por Al-

bafiiles, la resoluc1Ó~W!Vli' ~ste asunto~ se c_onvoquen 

a las reuniones extraordinarias del Comité Centraíi ~u~ sean 

precisas para discutir el ~royecto de Jeglamen~o de ésta Fe

deración, y asl se acuerda;. 

PREGUNTAS 

El compañe~o Domingo ~asanova, de Pintores, pregunta por 

el estado de -las negociaciones de Carpinteros de .Ammar y de 

Carpinteros del Hormigón Armado. 

Le contesta Muiño, diciendo que la Comisión ya se ha 
-

reunido pero que todavla no hay nada ultimado. 

Y ha biendose agotado el orden del ' dia se levanta 

la sesión a las veintitrés horas y cuarenta minutos de la -

noche, de todo lo cual 
# deamos fe: -El Presidente, 

.) 

4 .. ,DlJSfRIA DEL L .. 

El Secretario, 

M~ 
~ 
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ACTA , ª 19 de ±a- Felm~Ón ~oFdiRaria- celebpada,pov el -Comite ~entral 

de la Federación Local de Obreros de la Industria de la Edi-

ficaciÓn de Madrid y sus Limitrofes, el dia DIEZ Y OCHO DE 

FEBRERO DE MIL NOVECIENTOS .V~ NTINUEVE; 

A las veintiuna horas declara abierta la sesión el 

compañero Antonio Muñiz , de Pintores, y actúa de secretario 

el compañero Julio Ferrlo, de Poceros. 

Es leida y aprobada unanimemente , 1 acta de la se

sión anterior. 

Se procede a pasar lista y no contestan por no estar 

presentes ·las representaciones de:CA PINTH::00S DE ARMAR-CO-

LOCADORES DE PAVIMHNTO 

Y VIDRIEROS-INSTALAOOR 

ÑILBS DE BARAJAS-y-

Y . ORESo• ..ELEC CISTAS-ALBA-
,:JUSTU!A DE LA r:r::c.:cr 
STRUC.~IÓN D LEGAS. Total 
l!.I.Dllll r m LI l'l'Yc~~s { 

10 DE 

-7- representacio es. 

NOMBRAMI TO DE REVISORA DE CldENTAS 

El com ero Muifio,en nombre de la Ejecutiva, manifies-

ta que ya e han recibido las propuestas de las diferentes 

Secciones para los cargos de Revisora de Cuentas para el 

año 192. So las siguientes:CAR~INTEROS DE ARMAR; Manuel 

Martinez, BALDOSADORES;José Castro,MARMOLISTAS:Juán GÓmez; 

FUMISTAS;Francisco Alcalde y TEJEROS: Guillermo Girón; 

Por unanimidad quedan elegidos vocales de la Comisión Revi-
. , 

~ora de Cuentas de· la Federacion, para 1929, los c·ompañeros 

Ma uel Martinez, Carpinteros de Armar;JosJB Castro,de Embal-
, , 

dosadores;Juan Gomez, de Marmolistaa;Francisco Alcalde de 
• 

Fumistas, y Guillermo Girón, de Tejeros. 

SUBSUELO DEL TERCER TROZO DE GRAN VÍA 

Irú'orma el compañero Muiño de Haberse quedado la casa 

Gamboa y Domingo, con la contrata , 
de la construccion del al-

cantarillado del Último trozo de la Grah V!a, desde la Plaza 

del Callao a la Plaza de España, y que al tener conocimiento 

de éste hecho nos hemos entrevistado,en unión de la Directi-
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va -de Poceros,- con D.--Ra:imundo Gaml:>Ga, - -y: -de2pués de -varias-.~,., 

entrevistas, hemos conseguido que coloquen a 
\ 

once compañeros 

de Poceros , y es po~ible que se coloque alguno mas por nuestro 

conducto, sin perjuicio de los que puedan ir indiv•dualmente; 

Se ha hecho ésta gestión con objeta de atenuar la crisis 

que padece nuestra Sección de Poceros, quyos componentes se 
, 

ven desplazados en estas contratas muchas veces por elementos 

agenos al oficio~ a la localidad. 

Em ~compañero Canalejas, de Poceros,corrobo~a las manifesta

ciones de - la Ejecutiva, y dice que han comenzado lª ha traba

jar los once compañeros y los :a recibido .muy bienj 
, , . 

Por unanimidad se aprueoa esta gesti n. 

LITIGIO CON DON VALENTÍN M LINERO 

Informa el compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, de la 
, 

tramitacion que se ha ~~~~ldlY · de que el patrono mar-
º~ \...-

molista D. Valentln Moli R1:hij 't,i~l' trabajar al personal 
oi 

de su taller, sato en la e,los dias 1 y 2 de 

Noviembre, pretextando que ten a costumb~e de haver fiesta en 

éstos dts dias. LaDi ectiva de Canteros tuvo conocimiento de 
. , 

la pretension del patrono dos dias antes, por denuncia de clla-

tro asociados suyos ue trabajaban en el taller, y _la Ejecutiva 

telefoneó al taller hablando con el encargado, el dia antes del 

de los Santos, ad irtiendole el deber que tenla de no hacer 

fiesta en ese i, pero no se hizo caso _y se mantuvo la orden 

de no trabajar. 

En vi t 
, , , 

de esto se planteo reclamacion al patrono pero a 

causa de viajes, no hubo forma _de verle, y entonces se plan-

teó e asunto a la Junta Directiva de la Socie.dad de Maestros 

Marmolistas,r~clamando el abono de los dos dias de jornal pa

ra el personal; 
, . , 

Se ha de hacer notar que al principio de esta reclamacion 

solo r clamaron seis compañeros pués la mayorla del per?onal 

no era asociado, pero luego aebido a gestiones de la Directiva 



,,,.. -. -- _ .. _~. ... 

de -Marmolistas se consiguió que se. asocaaran la -mayoria de 

ésta s compañeros, los cuales una vez asociados han reclamado 

al igual que los seis de referencia, el abono de esos doas 

dias . 

La reclamación ha seguido en la 'ociedad de Maestros M 

Marmolistas, y se ha resuelto en el sentid de que la Di

rectiva de esa entidad patronal considera ue deben de cobrar 

los seis reclamantes primeros, el dia c respondiente al 2 de 

Nar,iembre, pero no el dia 1 por que 
, 

dia no se trabaja nin-

gÚn año en los talleres de la Carretera del Este; 

La 
. , 

Ejecutiva no contesto ni firmativa ni negativamente, 

sinÓ que se limitó a darse por enterada y ha consultado el 

caso. con nuestroLetrad D. P dro Rico,y éste aconseja que no 

se lleve al Tribunal Indust ia por que se va a perder todo y 

a loÁ mas que se podia sacar es lm que ófrecen los patronos, 

debido a ser una reali ad lo de la costmmbre de no trabajar el 

dial de Noviembre en los talleres de la Carretera del ~ste; l 

La Ejecutiva a la vista de ésto considera que aun sin 

gustarnos la p opuesta de los patronos se debe de aceptar 
. , 
cemo m 1 me or. 

Intervi e el com¡¡eñero Luis D!ez, de Marmolistas, que hat 
, 

ce historia de lo que viehe mcurriendo con el taller del sr. 

Molinero, en su mayor ¡arte debido a la apat!a · del personal 

y considera que ' aun no estando conforme no tienen mas remedio 

que conformarse con la solución ya que no ven otra. 

El compañero Rojas, de Canteros, se expresa en los mismos 
, , 

terminas, y lamenta la demora que este asunto ha tenido; 

Por unanimidad se acuerda aceptar la propuesta de la Di

rectiva de Maestros Marmolistas, y no dejar de actuar en cuan

to se presente una posibilidad de ello, en el taller del sr. 

Molinero. • 

LITIGIO CON DON ANTONIO ROSETE 

Informa el compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, de 

lo ocurrido con el patrono ·mosaista B. Antonio Rosete, que 
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cY~- señor ha pretendido establecer en dicho taller unas 

condiciones distintas a las que sirven de base a todos los 

talleres de ~ ~~~ 0iicio en Madrid; 

Se ha gestionado cerca de dicho señor y nada se pudo con-
, , 

seguir, y despues envio una carta a la Sociedad de Construc-

tores de Mosaicos, propon1endole unas condiciones, y nuestra 

Sección nos trasladó esa carta~ reunidos con la Dire tiva 

de la misma convinimos en contestar al Sr. Rosete que no acep

tabamos sus condiciones. 
, 

La respuesta del Sr. R~ ete fue despedir a todos nuestros 

compañeros, y desde ese momento ya no hemos -hecho otra cosa 
, 

qur llevar el asunto al Comite Paritario, pero se U,a p~rdido 

cómo despido injusto, por que el r. Roete se ha ajustado pa

ra el despido a las normas exi t ente-a. 

De todas formas la Ejecutiv considera que el personal debe 
, 

de ser acogido com la dieta de huelga por que se ha 1111anteni-

do firme sin querer claudicar las propuestas del Sr; Rosete, 
, 

y ademas por que luego cuant as veces ha sido preciso, ha man-
, 

tenido su posicion . 
·, 

Ahora esta E'j e tiva em gestiones con los Arquitec-

tos y patronos solado es que le trabajan, contandose entre aque-., 
' 

llos Jil Srj Muguruza, y entre estos Faulino Santodom1ngo, y 
, 

esperamos ver si podemos consaeguir una situ.acion favorable pa-

ra impedir qu 
, 

dicho taller sea una .excepc1'1.an en Madrid en 

cuanto a la condiciones de trabajo se refiere. 

1 compafiero Rojfts, en su calidad de miembro del Tribu

nal que juzga los despidos en el Comité Paritario, considera 
, 

que el asunto ~ra muy dificil, y explica la serie de argumen-

tos de que se tuvieron que valer él y su compañero de Tribunal 

Aenlle, para poder mantaner W1a buena posición y ver si se po

d!a sacar lo del despido injusto adelante; • 

Termina Mu.iño explicando· que en cuanto al Comiti Pari

tario~ se procurar& seguir la acción por nuestra parte haber 
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Por unanimidad se aprueba lo actuado, y se acuerda cojer 

con la dieta de huelga a los compañeras que han sido despe

didos de ese taller cuyo nÚmero es de trece, todos ellos 

pertenecientes a la SecciÓnnde Constructores de Mosaicos; 

LITIGIO CON LOS RES. MANZANEQUE Y CORDOBA ENEL 
COLEGJEO PARA HUERFANOS DE FERROVIA as. 

Informa el compañero Muifio, en_nombre de la Ejecutiva de 

la conducta seguida por los pi tronos mosaista Sres. Man-

zaneuq e y Córdoba, los cuales tienen contrata del solado 

del Colegio de Huerfános Feroviarios, sito en la Dehesa de 

la Villa. 

Los mencionados patron s pusi ron unaprensa circular servi

da con mujeres a las qu han p gado jornales ir~isorios y 

las han obligado a trabajar en condiciones verdaderamente per

judiciales para su alud pués tienen que manejar unos moldes 

de un peso exce ivo. 

Se denunció el caso al Comité PaDitario, y chos :¡;:e. tro-

nos han colocado 1 s Bases en el taller pero no las han cum

plido. 

Además en la parte del solado, dichos señores han traido 

albañiles e Valencia, a base de no respetar la forma de 

trabajo e istente pi.ra el oficio de embaldosador en .Madrid, 

y pagando a los peones a a:1. ete pesetas. 

e todas estas cosas se ha reclamado al Arquitecto director 

d la obra D. Francisco Alonso Martts, el cual ha dado todo 
, 

genero de facilidades; y nos ha manifestado que el material 

que se constru!a en la prensa alli montada, era de mala ca

lidad y no lo ha querido admitir, y además aaciendose eco de 

nuestras quejas ha dado un plazo de ocho dias para que cesen 

los Sres~ Manzaneque y Cordoba en la fabricación de materiam 

y al mismo tiempo les ha conminado para que arreglen lo de 

los embaldosadore~; 

En cuanto a la contrata general de 1~ obra que corre 

, 



a eargo de la Sociedad F;I;J~O• tambien se ha gestionado y 

el Arquitecto de dicha contrata Señor Juncosa, ha estado en 

secretarla entrevisya~dose con la Ejecutiva, y se ha conveni

do en que si los Sres. Manzaneque y Cordoba no normalizan la 
# # 

situ.acion con la Federacion y sus Secciones de Mosaicos y Em-
# baldosadores, llegaran incluso a rescindir ei Contrato, pues 

dijo el mencionado sr. Juncosa que no quiere la Soc1e1a rom

per las buenas relaciones que tiene con la Federación • 

Ante estas adtitudes del Arquitecto y de la Contrata, 
# los Sres~ Manzaneqúe y Oordoba han normalizado la situacion 

totalmente, _y caso de que reincidieran en algo ya se actuarla. 

Los reunidos se dan por enterados y aprueb n lo actuado 

por la Ej ecutiva; 

SOLUCION DE LAS DIFERENO IAS CON LA SOCIEDAD 
DE ALBAÑIL.E ' DE MADRID 

Informa el compañero Muiño, en nombre de la Comisión Eje

cutiva, de haberse recibid un~ carta d~ la Sociedad de Alba

ñiles de Madrid, con techa 14 de los corrientes, dando cuenta 

de los acuerdos adoptados por la Sooiedad en ' junta general ex

traordinaria celebrada el dia 10 de los corrientes, qµe consis-

tieron en pagar a la Federación todas las cuotas y reintegrar-
·' 

se a ella en todos s s deberes y derechos; 

Ya ha hecho efectivas la Sociedad todas las cotizadiones, 

incluso la del 

Ejecutiva ya 
~ 

;La conciernen; 

Oficina Jurmdica, y en su consecuencia,_ la 

ha comenzado a hacer cargo de los asuntos que 

., 
e ctura a la carta de contestacion remitida por la Eje-

cutiva e presando la satisfacción de la misma por la solución 

definitiva de estas difere;ncias, que permiten esperar una cola-
# # # # boracion estrecha y una unificacion en la accion que permitir~ 

conseguir Ópimos fr~tos para las ideas de emancipapiÓn~ 
• # • 

Los reunidos se dan por enterados y aprueban lo actuado, 

acordandose a propuesta de la Presidenci~, que conste la satis-

favi!on de todas las representaciones presentes,. por 
# este feliz 

hecho tan conveniente a todos los tae.bajadores de la edificación; 
• 



P R E G U N T A S 

El compañero Luis B!ez, de Marmolistas, pregunta si t~~ne- , 

·noticia la Ejecutiva de que ~a D:Ii.:rectiva de Canteros haya re

tirado de una taller de marmolista, el personal que de di

cha Sociedad alli trabajaba; 

Le contesta por la Ejecutiva el Secretarlo diciendo que no, 

y que además la .Ejecutiva puede responder que eso no lo hará 
, 

la Directiva de Canteros, sin que lo acure la Federacion 

y ésta no ha tomado ninguna determinac 

que alude D!ez, por no conocerlo; 

, 
n sabre el caso a 

El compañero Rojas, de Canteros, aclara~ dice que no hay 

nada de verdad en las manifestaciones que han hecho a la Di

rectiva de Marmolistas, y que ha servido de base para su pre-
, , . 

gunta, pues dice que lo unico sucedido es que el otro dia 

rué en unión de la estora de la Federación a realizar unas 

gestiones a un s talleres de canterla y entre otras a uno 

de Marmolista al del Sr~ Casas, con motivo de no pagar éste 

señor a un anter el importe del desgaste de herramienta, 

pero ni ha habid Tetirada ni nada que se lo parezca,pués 

dice que la Directiva conoce muy bien sus deberes para con 

la Federación y a ellos se atienen a estos deberes. 

Después de estas aclaraciones, el compafi ero D!ez, se 

da
, 

por conf'orme. 

-----
El compañero Quijano,de Vicálvarot pregunta por el 

estado de la tramitación del Convenio de :Nor mas de Trabajo, 
, 

para las f'abricas de cemento, y le cont esta Muiflo, que está 

todav!a en el Ministerio. 

Y por haberse agotta.do el Orden del dia, se levanta la 
, , 

sesiona las veintitrps horas y quince minutos de lo cual 

damos f'iii.a2. 
El Presidente, 
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ACTA de la reunión ordinaria celebrada por el Comité 

, 
6entral .de la Federacion Local de Obreros de la Industria de 

, 
la Edificacion de Madrid y sus Limitrofes,el dia CUATRO DE 

MARZO DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

A las veintiuna horas declara abierta la sesión el com~ . 
paflero Antonio Muñiz, de Pintores,que preside, y actúa de Se

cretario el compañero Julio Ferrlo, de Poceros. 

Se procede a dar lectura al acta de la sesión ant rior, 

y el compañero Escud-ero,de Peones, pida que se incluya la'S 

manifestaciones que hizo e~ compañero Muiño, al dar cuenta de 

haber enviado personal a la casa Gamboa y Domingo para los tra

bajos del alcantarillado del tercer trozo de la Gran vla, y se 

diga que manifestÓ"que se hablan env1aao oficiales y peones". 
, , 

Con esta aclaracion del comp ñero Escudero, ~s aprobada 
, 

el acta de la sesion anterior. 

Se procede a pasar lista y no contestan 

presentes, las representaciones de:CARPINTEROS DEL HORMIGÓN 

ARMADO-COLOCADORES DE PA I IENT EN MADERA-DEBMONTISTAS-AL-

BAÑILES DE BARAJAS-~AMO DE C 
, 

STRUCCion de VALLECAS y RAMO DE 

LA EDIFICACIÓN DE VIcÁLVARO Total -6-SECCIONES; 

ASUNTO DE ANTONIO GARCÍA MULSA~ 

Dá cuenta la Ejecutiva de haber recibido un petición de la 

Sociedad de Peones e General,solicitando que se acoja con la 

dieta de huelga su asociado Antonio Garcla Mulsa; 
, , 

El mencio do compañero trabajaba como peon de mano con su 

hermano Vic nte, que es oficial de albañil, y por un asunto en 

el que intervino la ociedad de Albañiles,el patrono Manuel Da

pena,1 despidió acogiendole la Sociedad de Albañiles con la 

dieta de huelga por considerar el asunto cómo comprendido _en 
, 

las determinaciones de esta naturaleza. 

La Directiva de Peones,ha reclama.do de la Ej,ecut1va que 

pu~s t o que la Sociedad de Albañiles hab!a a.cogido al oficial 
, , 

acogiera la Federacion al peon de mano, y la Ejecutiva ha con-

iiderado,en primer lugar por que el despido fué realizado con 
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fecha 13 de Enero,y la Sociedad de Peones no ha reclarr.ado 

, , 
hasta el dia 1 de Febrero, y ademas pnr que estaba de peon de 

mano siendo asociado de . Peones en General. 

Por tanto la Ejecutiva considera que no debe da Fede

ración abonar éstas dietas ya que no ha tenido conocimiento 

del asunto hasta trasncurridos muchos di~s; 

El compañero Es·cudero,de Peones, mani esta que a jui

cio de la Directiva debe ab~narsele la dietapor que ha corr1-
. , 

do la misma suerte que su oficial,y por q e solo llevava dos 
, 

meses de peon de mano. 

Aclara el compañero Luis Fern'ndoz, de Albañiles, dici-

ende .que lleva mucho tiempo, y a 
, 

sigue, de peon de mano 

con su ~erma.no. '-

Interviene para h cer wias preguntas el compafiero Rojas, 
# 

de Canteros, y desp es, y propuesta del compañero Luis Fer-

nandez, de Albañil a, se acuerda abonar al compañero Antonio 

Garc1a Mulsa, los cuatro dias de dieta que reclama, pero sin 

que siente precede e, ni tampoco que signifique reconocimien

to de un derecho directamente adquieido ya que siendo pein 

de mano, debe pe_rtenecer a la So~iedad de Albañiles; 

DON TIVO !ARA LA SUSCRIPCIÓN EN FAVOR DE LA 
F MILIA DE FRANCISCO GARCÍA CRISTÓBAL(Q;E;D;) 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, manifies-
# # ta que esta trae el acuerdo de que la Federacion contribuya 

con la cantidad de quinientas pesetas, a la suscripción abier

ta pa·ra ayudar a la familia del compañero Francisco Garc!a 

Cristóbal, que pertenec!a a ·la Junta Directiva de la Sociedad 
, . 

de Constructores de Mosaicos, y fue ~uerto a mano airada por 

un asociado cuando se retiraba a su domicilio en el Pw.mte de 
# • , 

Vallecas, como consecuencia de la intervencion que tan infor-

tunado compañero habl~ tenido en el esclarecimiento de unas 

infracciones a los acuerdos de la Sociedad cpmetidos por el 

matador y por ootros asociados; 

La Ejecutiva estima que habiendose hecho cargo la 

Sociedad de Constructores de Mosaicos de la suscripddb y 
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pasando ya a la viuda cuarenta pesetas semanalea,la Federación 

, 
debe de conDb1bu1r a esa suscr1pc1on con las quinientas pese-

, 
tas propuestas, sin perjuicio de qu~,s1 mas adelante, se vie»a 

por diversas razones ~ue era conveniente contribuir nuevamente, 

se hiciera con la cantidad que acordara el Comité Central. 

El compañero Rúa, de F~ntaneros y Vidrieros, impugna la pro

puesta de la Ejecutiva por cons:herar que la Federación d be 

de acordar una cantidad que semanllmente se entregue 

da hasta tanto que cambie de estado civil. 

la viu-

Se extiende el compañero Rúa, en diversas cona deraciones de 

!ndole sentimental, encaminadas a demostrar el deber de la Fe

deración de señalar una cantidad semanal a die a viuda,por en

tender que dicho compañero murió por efender los acuerdos de 
, 

la Federac1on. 

El compañero Rojas, de Canter s,invita a que intervenga a 

la Junta Directiva de Mosaicos. 

El compañero Pedro Jimenez, de Constructores de Mosaicos, 

dice que la Junta Directi a co idera que debe de ser una can

tidad semanal la que se pase a la viuda, y se extiende en ex-

plicaciones respecto la 
, 

ituacion actual de dicha compañera 
, , 

y a la distribucio del dinero de la suscripcion que hace la 

Sociedad. Dice que ést quer!a haber puesto un establecimiento 

a la viuda o haberla entregado la totalidad recaudada sin Pet
juicio, de haber seguido pasandola una ~antidad semanal, pero 

que ella no se leer ni escribir y ha manifestado deseos de 

que la Sociedad la administre esas pesetas dandolg semanalmen-

te la e 
, . 

ad precisas para su sostenimiento y el de los tres 

hijos. Termina 1ncl1nandose ~ favor de la propuesta de Fonta

neros y Vidrieros. 

Rúa, de Fontaneros insiste en su punto de vista. 
, 

Rojas, de Canteros, dice que como anteriermente la re-

presentacibn de Canteros estuvo en pro de que fuera la Federa

ción la que semanalmente pasara una cantidad a ésta compañera, 

sigue opinando lo mismo y defiende ese criterio con varios 
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argumentos que expone al Comité Central. 

El : compañ'ero Muiño, en. nombre de la Ejecutiva, vuelve a in

tervenir y explica detalladamente el caso por el cual sucedió 
, . 

el estado de relaciones tirantes que trajo como consecuencia 

la muerte de tan infirtuna'do compañero.Dice que el asunto era 

de los de régimen exclusivo interno de la Soc edad,y que aun-

que es ~ierto que fue por asuntos de la or 
, , 

nizacion, fue por 

incumplimiento de acuerdos internos, y en tanto no se modifi-

que el Reglamento de la Federación, n st á. incluido ese caso 

en ,los deberes reglamentarios,a~que s! en lo.s morales, por 
, 

lo que se trae la propuesta que se esta discutiendo; 

El compañero Luis Fe námdez, de Albañiles, pregunta a la 

Ejecutiva si mantiene su propuesta dandola el . sentido de que 

si nuevamente por la necesidades de la im.uda o por las razo-
, 

nes que se aportaran,requiries_en una nueva aportacion de la 

Federa~iÓn se podrla h acer, y le contesta Mu1ño, diciendole 

, que la Ejecuti va pr pone ahora quinientas pesetas, y si lue-
, , 

go,bien por indicacion de la Seccion de Mosaicos, o de otra, 

se viera que er~ necesario volver a dar otra cant~dad se tra

tarla en el Comité Central y ,.. este acordar1 dar lo que estima-
, · , , '""/1 Q!: r,c01 ílS 

se mas oportuno. 
' . 

Se pasa a votar la prop ~st~ de la Bjecutiva, y votan en 
1 ,J y 

pro de ella:ALBAÑILES DE MADRID-EM-BALDOSADORES-FUMISTAS-INS• 

T~DORES Y MONTADORES ELECTRICISTAS-PINTORES•POCERCb-PORTLAN• 

D TAS-PEONES EN GENERAL-VIDRIERÍA ARTISTICA-y-ALBAtILES DE 

LEGAlffiS.Total -10- votos~ 
' Votan en contra de la propuesta de la Ejecutiva,por con-

siderar que debe de -señalarse una cantidad semanal:CONSTRUC-

' TORES DE MOSAICOS•y-CANTEROS-~Queda por tanto aprobada la 

propuesta 4e la Ej~cutiva, por 10 votos en pro y zen contra~ 

LITIGIO CON DON ANTONIO ROSETE . 
1 

Informa el compañero Muiño, en nombre de la Comisión Ejecuti-

va, de haberse reBuelto el litigio que se sosten! con el pa-
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tramo mosaista D. Antonio Rosete, que tiene su taller en el 

Paseo de los MeláncÓlicos ng. 9. 

El cuflado de dicho señor llamado D. Alvaro- D!az Quiñones, 
# 

se ha puesto al habla con la Comision Ejecutiva, habie~do sido 

ello debido a que los embaldosadores, que son todos asociados, 

que dicho señor tiene en la Estación del Norte, gastando suma

terial por cuenta de Paulino antodomingo que es federado de 

m.1.estra Sección de Embaldoaadores, le planteó la cuesti'n re

ferente a que no pod!an colocar el material sin un permiso de 
# la Federacion. 

Dicho señor D!az, es el socio capitalista del sr. Ro

seta, y enseguida nos manifestó que habla hablado con el Arqui-

tacto D. # edro Muguruza, el cual le co oce-pues son muy amigos-

y éste señor le hab!n hablado de la 

-el Sr. D!az- de nuestra serieda 

ciones con nosotros para arregl r el 

ducido pon su hermano; 

, , . 
Fede aeion, y conocedor el 

En virtud de este deseo hemos celebrado dos enfrevistas 

con diego señor, una en el taller en presencia de los esquiro

les, -cinco- y otra en sud micilio, al q1Dl8 ahora traslada las 

oficinas del taller y h mes convenido con dicho señor en que 

las tareas que el Sr. sete quer!a imponer, , quedan anuladas 
# 

suje:handose a las condiciones que segun costumbre rigen en la 
, 

plaza; que los esquiroles, q~e son cinco, ser~ despedidos;que 

los huelguista 

casita -seis-

, 
ran readmitidos en la cantidad que ahora ne-

# # ues ha disminuido el trabajo, y el reato los ira 

admitiendo a medida que le vayan ha9iendo falta; que . todo el 
# # 

personal que precise le pedira por conducto de la organizacion, 
# 

y que cualquier duda que surja con motivo de la organ1zacion 
~ . # 

del trabajo, sera resuelta de comun acuerdo con nosotros y sin , 
, rebajar jornales ni tomar medidas que perjudiquen a los traba-

jadores, quedando por nuestFa parte comprometidos a proporcio

nar tantas racilidades cómo sean posibles; 



En virtud de éstas condiciones ee ha convenido en reanudar 

el trabajo con los seis primeros operarios el lunes dia 4 de 

los corrientes -hoy- y en cuanto a la situaci~ de los otros 

siete compañeros huelguistas, la Ejecutiva considera que se 

les debe de seguir pagando las dietas de huelga hasta tanto 

que la Directiva de la Sección de Mosaicos los pueda dar oeu-

pacián, los pida el patrono o loa proporcion 
, 

colocacion la 

Ejecutiva~ Resta decir que la Directiva de 
, 

a Seccion ha in-

tervenido en todas las tramitaciones en unión de la Ejecutiva 

y éstá de acuerdo con la socluciÓn d al litigio. 

Loa reunidos sedán por enterad s y aprueban el criterio 
, 

de la Ejecutiva y la solucion dada al asunto; 

PROPUESTA DE 
PARA LA 

MBRAMIENTO DE UN OOMPANERO 
MIS N GESTORA • 1 ' CIOR 

El compafiero Muiño, en n bre de la Ejecu,tiva, dice que 

ésta considera que e virtud de haberse reintegrado a la Fe

deración la Sección de Albañiles, y de haber subido los asun

tos de su Oficina de eclamaciones a nuestra Oficina Juridica, 

se ha aument do el trabajo de secretarla que es totalmente im

posible qu ni• el compañero Tesorero, ni el Oficial de la Ofi

cina Juridica salgan a gestionar con el compañero Edmundo Do-
, , 

minguez, pues hay mucho trabajo, y ademas ahora no solamente 

no podrá ayudar el compañero Garcla Iglesias, en ias labores 

de gestib de aanntos corrientes, sinÓ que, posiblemente, ha-
, , 

bra que ayudarle a el, y por tanto lo que cabe es que se nom-

br 8l1 compañero cpe ayude en sus gestiones alcampafiero Ea.mundo 

Dominguez, y la Ejecutiva considera , 
que este compiñero debe 

de pertenecer a la Sección de Albañiles, bazonando la conveB 

niencia, y para lo cual dicha ~acción podr!a aprobar ~n junta 

general una lista de compañeros que creyera pudieran desempe

ñar dicho cargo y el Comité Central, de esa lista elegirla uno 

que serla em que actuara con el compañero Dominguez·; 

El compañero Torbellino, de Pintores, , 
esta de acuerdo 

con la Ejecutiva en que hay que nombrar un compañero, pero 

estima gue debe ser el Comité Central el que le nombre direc-
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tamente, y propqne al 6ompañero Luis Mena Prados, que per-

tenece 
, 

a la S~ccion de Albañiles, que ya ha desempeñado el 

ca_rgo de ~omisión Gestora,y además ha demostra4o que sabe 

desempefiar el cargo. 

Muifio, por la Ejecutiva, insiste en la propuesta, pués aun 

reconociendo la capacidad del compañero Mena, en éste caso de

be de ser la Junta General de la Sociedad de Albafiiles la q e 

proponga los candidatos; 

Escudero, de ~eones en General,dice que est! conforme 

con la propuesta pero siempre que no suponga una pr ferencia 

para determinada Secció~. 

Rojas~ de ~anteros, opina de la misma· forma que la Eje

cutiva, y lo mi~mo el compañero ~erretta, de Fumistas; 
, 

Despues de diversas intervencione y rectificaciones, 
, . 

se pasa a la votacion,y votan por a pr puesba de la Ejecutiva: 

CARPINTEROS DE ARMAR-CANTEROS-EMBALD ORES-FONTANEROS -y-VI-

DRIEROS-FUMISTAS-INSTALADORES Y MO TADORES ELECTRICESTAS-MARMO

LISTAS-POCEROS~PORTLANDIST -PEONES EN GENERAL-VIDRIERÍA ARTIS~ 

TICA-y-ALBAÑILES DE LEGA:Nts; Total -12- votos; Votam en contra 

de la propuesta dela jecutiva:CONSTRUCTORES DE MOSAICOS _Y PIN

TOREp•Total -2- vot s. Se abstiene de votar:ALBAÑILES DE MADRID. 

Queda probada la propuesta de la Ejecutiva, por-12-votos 

en pro,-2- en contra y -1- abstenido. 
PREGUNTAS 

Los compafl.ero Escudero ,de Peones en General,Perretta', de 

Fumistas, y Casto, de Embaldosadores, hacen varias pregun-

tas que son 

tado el 

tisfactoriamente contestadas, y po~ haberse ago-
, ,, 

en del ~ia, se levanta la sesiona las veintitres 

uto de 
n:o~ .~ L "ll. 

OE LA 

horas y treinta 

El Presidente, 
INDUSTBIA DE Ll EDIF ----+--

DE 

~~~~~::,t ,mnrn Y sus Lrn!T::m 

, 
cual damos fe, 

1 Secretario, 

~ 
~ 
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ACTA de la reunión extraordinaria celebrada por el 

COMITé Central de la Federación Local de Obreros de la Indus

tria de la Edificación de Madrid y sus Limitrofes, el dia 

OCHO DE MARZO DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

A las veintiuna horas y treinta minutos declara abierta 

la sesión el compañero Antonio Mtúliz, de Pintores, que ocupa 

la presidencia, y actúa de Secretario el c mpa:ñero Flabiano 
# Saenz, de Marmolistas. 

Se procede~ pasar lista y no co atan por no estar 

presentes, ~as rep~esentaciones de:COLOCAOORES DE PAVIMENTOS 

EN MADERA-CONSTRUCTORES DE MOSAICOS-DE ONTISTAS-INSTALADORES 

Y MONTADORES ELECTRICISTAS-POCER S-PORTLANDISTAS-VIDRIERÍA . 
ARTISTICA-ALBAÑILES DE BARAJ -y-RAMO DE LA EDIFICACIÓN DE 

VIcÁLVARO-.Total -9- r presentaciones. 

Se procede a dar lectura al acta anterior, y el oo mpañe-

ros Rojas, de Ca tero la Presidencia,hacen notar la omisión 

del voto de la 
, 

epr s ntacion de Fontaneros y Viqrieros, en 

contra del c iterio de la Comisión Ejecutiva, en el asunto re-

ferenté la v uda del compañeros Francisco Garcla Cristóbal, 

y por tanto son tres, en vez de dos, los votos en contra del 
, , 

criterio de la Ejecutiva en ese asunto, pues fue precisamente 

la representación de Fontaneros y Vidrieros, la que inicii la 

discu # 

on oponiendose a la propuesta de la Ejecutiva, por en-
' tend r que en vez de cantidad debla ser un~ subvención semanal. 

, # # 

Con esta aclaracion, queda aprol5~j' ED 1,0 ,et~ d~ a sesion 

anterior. ·( rnnus1R E r.1~1 

SOBRE EL LITIGIO CON E~ SR.ES~RADA CON OTIVO 
DE LA ESCODADORA BEUM!TieA DGS ASAS. 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, manifiesta 

que el motivo de haber convoca~o ésta a la reunión extraordi

naria del Comité Centra, ~que ésta··noohe se celebra, es debido 

a un estado de litigio que existe, coñ el patrono marmolista 

D; Alejandro Estrada;y cuyo fundamento es el sig,1iente; 
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· \ace algunos meses, el sr. ~strada trajo a su taller, 

una herramienta de dos asas, semejante a un martillo neumá

tico, pero mas corto,y movida tambien por aire comprimido,en

ya herramienta se destina para el desvaste y escodado de su

perficies de piedra granitica.Dicha herramienta se usa por el 

mismo oficial cincelista que está encargado de dejar completa

mente terminada la superficie que se le encarga, bien s a pel-
, 

daños,loaas,tapas de sarcofagos, ect; ect. y usa esa herramien-

ta alternativamente con otras tambien neumáticas -ue se pasan 
, 

antes y despues de la escodadora, cuyo e 
, , 

de esta maquina. 

Por lo visto el sr. hstrada no concedió gran imporx nciaa 
~ . l., L!, t . • , ¡ .• 

dicha ,nÓ.quina, pués no impuso obligadamen::--:r::·e:=- su=· =----=u"'"'s""o, s'fñ~ que 

la máquina la cojla cada obrero a ratos y alternativamente con 
, 

otra herramientas. Tampoco le debio conceder mucha importancia -

la Directiva de Marmol~stas,puestoq ~ue en el taller del Sr.Es

trada hay varios elementos pertenecientes a la misma, y no han 
, 

creido conveniente tomar una resolucion oficial; 

· Aas! las cosas, n el me 
, 

de Enero ul1imo, el patrono can-

tero Sr. Passani, tajo cinco 
, 

escodadoras, y pretendio usarlas. 
- , 

La Junta Directiva de C nteros, enterada del caso, pidio a di-

cho patrono que aplazara su uso hasta tratar el caso en la Fe-

deracibn 1 el patro 

m1sibn Ejecutiva · 

, 
accedio y Canteros trajo el asunto a laCo-

, 
Como quie que la herramienta exist!a en dos talleres,uno 

de marmolist y otro de cantero, y es una herramienta nueva,la 

Ejecutiva convocó a las juntas Directivas de las dos Secciones 
, , , , 

mencio adas, y en esta reunion, Canteros planteo que la maquina 

en cuestión es agotadora, y por tanto se imponla su ·reglamenta

ción por medio del Proyecto de Convenio de Normas de Trabajo 
, 

presentado en el Comite Paritario, y mientras tanto que no se 

permitiera usarla. Se cambiaron impresiones y se convino en 

hacer una visita a los dos talleres para ver el funcionamiento 
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os compa,ne-

ros de Canteros, dos de Marmolistas, y el Secretario de la 

Federación, realizandose la .visita en el mismo dia a los dos 

talleres y probando la máquina los comisionados; 

Después de ésta prueba, se celebró otra reunión de las 

mismas representaciones, y se coñvino en solicitar que no 

se usara la escodadora hasta que el Comité P itario regla

mentase su uso. 

Varias han sido las alternativas • r que ha pasado es-

te aainto, pero es lo cierto que la escodadora desde esta fe

cha nos~ ha usado ni en el taller del Sr.. Passani, n~ en el 

del sr. Estrada, pero ahora ha lle gado ya el momento de deci-
~ 

dirse,debido .a que ,el sr. strada no deja ya su uso acondicio
P 

nado a la voluntad de nuestros compiñeres, sinÓ que la impone; 

La Directiva de Canteros, ha ·hecho la propuesta en firme 

de que no se us • esa maquina, y la de Marmolistas, de que no 

se uee si el patrono no la impone, pero si la impone que se 

use y se esqui ve el conf'licto que pudiera sobrevenir hasta 

que el Comité Pa ritario trate la reglamentación de toda la 

maquinaria con caracter general; 

. As! las cosas se ha celebrado otra reunión ultimamente 

de las Directivas de Canteros y de Marmolistas, con la Eje-

cutiv, y • la Directiva de Canteros, despues de un largo cam-

bio de impresiones en que cada parte manten!a s~ criterio,:gia

nifestó que el Sr. Passan1 parecla dispuesto a hacer . concesio

nes si se le autorizaba el uso de esa herramienta, y ~uyas 

condicione~ estribarian en dar unos guantes a los que usasen 

• , la maquina, en limitar las horas de uso por obrero y jornada 

y en dar un aumento · sobre el jornal durante el tiempo del · 

uso. 

L • • a Ejecutiva trato a parte al caso, y considero que en 

cuanto a la propuesta era algo que convenia asegurar, y pa

reció bien a todos, quedaniB.o los compañeros de Marmolistas en 

reunir se toda la Directiva y contestar, y la Ejecutiva conside-
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ró que se deb!an entablar gestiones inmediatamente con el sr. 

Pasee.ni para tratar el asunto~ Efectivamente aa1 se hizo al 

dia siguiente, y puestos al hablacon el Sr. Passani,la Direc

tiva de Canteros y la Ejecutiva, se llegó a un acuerdo autori

zandose el uso de la escodadora eon las siguientes condiciones: 

l~.Dar guantes a los obreros que la usen;2&.No usar la m!quina 
, , 

mas de tres horas como maximo por obrero y por jornada d ocho; 

3Q~ Dar un aumento de un veinte% sobre su Jórnal a cada obrero 

que usase la escodadora dutante el tiemp(!l¡ que la em ·lea.se, y4 2 ; 

. , 
considerar estas condiciones provisionales y hasta tanto queel 

Comité Paritario reglamentase 
, 

el uso de toda la maqu~aria. 

Todo ésto se firmo por triplicado, y cua dó la Ejecutiva 

tuvo este documento en su poder con _ ideró que habla liegado el 
• 

momento de ver al sr. Estrada y hacerle que cumpliera ésto 

mismo; 

La Directiva de Marm listas estuvo conforme con la 

Ejecu'Jiva en que se viera .al Sr. Estrada y se ·1e pidbra ésto 

mismo, pero consideraba~ e si la negativa del Sr. Estrada era 
' 

rotunda y no accedla nuestros deseos, no se adoptase ningu-
, · 

na determinacion y s pe mitiese el uso ·de esa herramienta có-

mo hasta ahora se habla venido usando en ese taller, y ya se 

reglamentarla esa herramienta y otras; 

Se hizo la visi a al Sr. Estrada por una representación de 

la Directiva de a molistas y otra de la Ejec~tiva, 7 no hubo 

manera de conv cer al sr. Estrada, el cual inmediatamente de 

salir la t · 

Ante 

, . , 
sion ordeno que se empleaee esa maquina. 

sto la Ejecutiva, estimaba que se deb!an de negar 
• • los compañeros ha usarla, y ~a Directi~ade Marmolistas que no, 

y envista de ésta discrepancia de la Ejecutiva con la Directi

va de la Sección, se ha convocado ésta reunión extraordinaria 

* con objeto de resolver en un sentido o en otro por que lama-
~ quina se esta usando. 

. . 
El criterio de la Ejecutiva es claro, pues consiste en q•e · 

' 



L, ' se autorice al sr. Estrada a usar la máquina siempre que 

acepte las mismas condiciones que ha aceptado el Sr. Passani, 

y si no las acepta que se diga al personal que no use dicha 

herramienta. 

• Ha_ pensado la Ejecutiva en las consecuencias de esta de-

terminación y cree que la Federación debe afrontarlas, si lle

gasen por considerar que no es la negativa a usar una herra-

• • d mienta sino la pretension de sacar algun utilidad e una 

herramienta que • es tan agotadora como das las herramientas 

neumáticas, y además produce una cant ad de trabajo enorme 

que hace innenesario el empleo de bu n nÚmero de trabajadores; 

Además considera la E · cuti a que teniendo la base firme 

de haberlo rirmado ya top ono con tanta solvencia profe-
• sional como el sr. rada, y haberlo firmado sin coaaciones 

r ni amenazas por nue tra parte, es tanto como reconocer nues-
~ ~ 

tra razon y por tanto c nsidera ~a Ejecutiva que esta noche 

debe acordarse ver ma~ana al sr. Estrada y decirle que desea

mos a.cepte as cond clones firmadas por el Sr. P~¡:¡san,i, Jt ¡Si 

no la.a acepta convocar al personal. del talle;r y dec:t::t1, 
1 el 

• acuerdo de la organizaciones de que no se ~~~be.je. 1con ~s 
• 

maquina en tanto no se acaeda a nuestras justas pretensiones; 

El e mpañero .Luis D!ez, de Marmolistas, dice que lo prt-

mera e ha de manifestar es que no se trata de un litigio con 

el S. Estrada, sinÓ de una diferencia ·de apreciación de la 

Ej cutiva con la Directiva de Marmolistas. Dice que a la Direc

tiva de Marmolistas la parece bien todo lo conseguido en las 

condiciones firmadas por el Sr. Passan1, pero considera que 
• la situavion de dicho señor no es la misma que la ~el sr. ~a-

# 

trada, pues mientnas que la S·ociedad ·de ~aestros y el Sr; Pa-
# 

ssani estan en tirantez de relaciones, y dicho señor indisci-

plinado con aquella, entre el sr. Estrada y la Sociedad de 

Maestros Marmol_istas, existe la mas completa. compenetra.c1Ón 

y una d1sci]Pllilla ciega de aieho señor~a los mandatos de su 



38 , , 
Junta Directiva, y como quiera que &s~a y especialmente su ~re-

, , , 
sidente Sr. Arevalo, estan colocados en una situacion de intran-

sigencia, considera la Directiva que el acordar lo que propone 
, 

la Ejecutiva ea tanto como acordar un confl'icto serio, que a 

la Directiva le parece totalmente inoportuno por entender que 

las circunstancias no nos son favorables; 
, 

Ademas considera la Directiva de Marmolistas, que 1 si-
, 

tuacion de Canteree no es la misma, que la de Marmolistas, por 

que en el taller del sr •. Estrada solo se ha usado la máquina a 

ratos~ mientras que en el taller del sr. Passani se han traido 

cinco aparatos, ~n tanto que solo uno en el del sr. Estrada, 
·, 

y Passan1 pretende usarlos de una manera continua, ,en tanto 

que Estrada solo la usa en de~erminados mo~entos; Se extiende 

el compañero D!ez, en raz~namientos tendentes a demostrar que . 
la Directiva de Marmolistas está de acuerdo con el principio 

pero no ~on la oportunidad 

dar a que se regglamente 

~ pues entienden que vale mas aguar-

todo lo referente a la maquinar~a; 

El compafiero Rojas, de Canteros, hace uso de la palabra 

en pro del criterio de 1 Ejecutiva, y 
, 

ha ce una historiad~-. , 
tallada, de toda la gestacion del ~sunto. Expone la posicion 

de la Sociedad de Canteros que en todo momento ha quedado , 
, 

supeditado al interpes de la Federacion. Dice que la Directi-

va de Canteros se enteró de que el sr. Passani habla traido 

los apa~atos y cuando se ha hecho la tramitación de que . in

formado ya 1~ Ejecutiva, ha demostrado que por parte de los 
-

canteros no se habia pasado por alto ese aparato pué~~len 
, 

el primer m mento que llego a casa de Passani,lo parara0 y 
' 

comunicaron a la Federación lo q¡e habla, y fué entóh~s· cuan-

do se enteró Canteros de que existla ya ese parato en el ta

ller del sr. Estrada; 

Se extiende en argumentos respecto a la conveniencia de 
. , . 

r~glamentar el uso de esa maquina antes de llegar la reglamen-
, , . . 

tacion del -Comite Paritario, y@expone diversos razonamientos 

demostrativos de la necesidad de 
, 

poner pie en pared, para 
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evitar que los patronos hagan lo que lesparezca~ Dice que 

, 
de lo que se trata no es de provocar conflictossino de evi-

1 " , tar que se implanten los elementos mecanicos como quieram 

" " los patDonos, ~~es esta demostrado que ese ~parato a mas 

del extremado agotacmiento que produce,realiza una cantidad 
• . " de produccion superior~ es natural que se pretenda que 

una parte de los beneficios que produce vaya a parar a los 

bolsillos de los trabajadores. 

Manµ'iesta que entiende la Directi de Canteros que 

se debe de acpetar el criterio de la Ejecutiva, volaborando 

" a su mejor exito todas las Secciones, pero muy especialmen-, 

te Canteros y Marmolistas, y dice que por paate · de Canteros 

" todo el entu iasmo posible y necésa'río salir se pr_estara para 

adelante en la empresa. J 1, ll 

el a:unto " D rective:11ti~ ·SO :-. sin Expone que le ve la ros 

las complicaciones de la Marmolistas, y coincide eon la Eje-
' " cutiva en que si alguna complicacion s.e presentara. ya resol-

verla el Comité Gen rallo que conviniera hacer. 

" ' Despues del tempo transcurrido en las gestiones, se ha 

demostradoque por parte de los patronos no hay nada mas que 

el deseo de satisfacer su capricho, pués ah! está para de-
. ' 

·mostrarlo el caso. del patrono marmo~ista Valent!n Molinero, 
. " , el cual despues de cuatro meses de tramitacion con motivo 

" r de una reclamacion justidima a una infraccion del Contrato 
' 

de Trabajo que menciona Marmolistas, ha resul.lto el aw.nto 

" sancionando la infraccion ya que ha fallado que no se ~ague 

el jornal del dial de Noviembre, que se perdió por gusto del 
' 

" " patrono, cuando esta en el Contrato que no habra mas fiestas 

que los domingos el lg de Mayo y el 25 de Diciembre • 

. Hace el compañero Rojas una detallada exposición de 

argumentos respecto a ia conducta que puedan observar los 
, 

patronos Marmolistas , qontestando a los _argumentos expuestos 

por el compañero Luis Diez, y dice que la Ejecutiva que ha 

intervenido en el a:nnto desde sus comienzos, que comoce el 
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aparato y que sabe todo lo que hay ha expuesto, todo cuanto 

habla qué exponer y por tanto termina aconsejando que se vo~e 

la propuesta de la Ejecutiva. 

El compañero Flabiano Saenz, de :amrmolistas, dice -que 
# no es lo mismo una conquista que una concesion del patrono ce-

dida voluntariamente; 

Rectif ican todos los compañeros .que han hablado y sepa

sa a la votación; 

Votan en pro del criterio de la Comisión Ejecutiva, con

sistente en que se vea al Sr~ Estrada y se le 41g que se com

prometa a aceptar las mismas condiciones que ·ha aceptado el Sr; 
. . 

# Passani para la escodadora, y sino dar orden al personal fede-

rado par que no emplee ese aparato, las representaciones de:CAR

PINTEROS ~E ARMAR-CARPINTEROS DEL HORMIGÓN ARMADO-GANTEROS-EM

BALDOSADORES•FONTANEROB Y VIDRIEEOS•FUMI TAS-PINTORES-PEONES 
' 

EN GENERAL-TEJEROS-y-RAMO DE CON TRUCCIÓN DE VALLECAS-Total 

-10-votos. 

Vota en contra;MARMOLI TAS-Tote:l -1- voto. · 

Se abstiene de votar:ALB ÑILES DE MADRID.Total -1- voto; 

quedando por tanto apr bada la propuesta de la Ej~cutiva; 

El co~pefl.ero Fe ici o Martln, de Albañiles, explica la 
# # . abstencion de su repre sentacion diciendo que en aS1ntos de al-

~ guna importan~ia se exta absteniendo Albañila~, hasta ·que se 

vaya nuevamente , pon endo al corriente del estado de los asuntos 

y además por qu 
# st& el solo y no quiere esa responsab1114ad; 

El compafiero Dlez,dice que si . se puede aplazar la reso-
· # lucion hast que ellos convoquen junta general del oficio,y le 

. r-
contesta la .Ejecutiva con el asentimiento unanime que pueden 

convocar la junta pero sigu.Aindo la Federacifm su marcha-~· 

Y acto seguido se levanta la sesibn,siendo las ve1nt1Dr&s 
...... ------..... 

horas y trein~a m · ns de o~a 
# de todo lo cual damos fe: 

El Presidente, El ¡;)ecretario, 

~ 
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ACTA de la reunión ordinaria celebrada por el Comité 

Central de la Federación Local de Obreros de la Industria de 
, 

la Edificacion de Madrid y sus Limitrofes, el dia DIEZ Y 

OCHO DE MARZO -DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

A las veintiuna horas y veinte minutos declara abier

ta la sesión el compañero Antonio Muñiz, de intores, yac

túa de Secretario el compafiero Julio Ferr , de Poceros. 

Se procede a dar lectura al acta 

aprobada. 

, 
e la sesion y es 

' Se pasa lista, y no contestan por no estar presentes 

las representaciones de:CONSTRUCTORES DE MOSAICOS-FBNTANEROS 

Y VIDRIEROS-y-PORTLANDIST '.Total -3-; 

CUENTAS D L cu· TID TRIMES11RE DE 1928~ 

Sin discusión, s aprob das las cuentas correspond~entes 

al cuarto trimestre de 1928, que han sido publicadas en el 

del año áctua · 

CO PRA DE MOBILIARIO 

El comp ñero uiño, en nombre de la 

que ést se ncuentra carente de muebles en los que archivar 
, , , 

la dicumen acion de la Federacion, pues a causa de la exten-
, 

sien de las oficinas, se precisa una mayor cantidad de arma-

rios para poder hacer frente a las necesidades. Dice que ~a 

Ejecutiva, ha creido pertllnente que se . haga un armario que 

ten~a dos cuerpos y una fila de cuatro cajones, y explica el 
, 

uso para que .todo ello va ser destinado, costando todo ' ello 
. 

alrededer de unas setecientas ochenta pesetas. Tambien se pre-

cisa una lámpara para la secretarla que ocupaba la Federación 

Nacional, pués .la que habla se la ha llevado la mencionada 

- Federación a la secretar!aque actualmente ocupa; 

Por unanimidad ae aprueba autorizar a la Ejecutiva pa~a qw 

BBgargu.e esos Útiles; 

FUSIÓN DE LAS SOCIE ADES DE DESMONTISTAS Y TEJEROO 
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El compañero Muiño, en nombre de la Comisión Ejecutiva,di-

ce que desde hace bastante tiempo la Sociedad de Desmontistas 

venia atravesando una dificil situación debido a que por la 

lenta pero firme desaparición de esa clase de trabaoos, se 

iba quedando sin asociados. Ültimamente quedaban poco mas de 

una docena de ellos, pero que no prestaban ninguna atención a 
, . 

la Sociedad sino era la de abonar sus cotizaciones. 

Hace aproximadamente tres años, entablaron conver ciones 

con los compañeros de la Sociedad de Tejeros, que h itan en 

la misma secretaria, y en ppincipio convinieron en ir a una fu

sión de las dos enti4as, pero la tramitación se ha ido demoran

do por que ya en Desmontistas solo que aban os restos de la 

Junta Directiva, y cómo no te !an. a 
# e tratar, pues na-

die acudia a secretaria. 
~- . 

1 FEO.. ACI° 
1 

.- J J ,_ 

En cuanto las circunstancias o han perm~tido,. el único com
su. T 1ml. 

pañero que quedaba :La- :sociedad, el compañero 

Atilano L¡pez, se reunió con la irectiva de Tejeros, y convi-
, 

mieron en hacer la fusio y que se encargara Tejeros, de cum-

plir las obligaciones que hubiere con los socios que quedaban, 

pa sando estos a en rosar 

En este estado la 

a Sociedad de Tejeros. 
, 

osas, la Ejecutiva fue avisada con 
' objeto de que acudiera a dar testimonio del gecho que al fin 

significaba la de sa parac1Ón de una Sociedad que 8ab!a tenido 

una ejecutoria 

Después de formalizados los libbos y demás documentos,se 

firmó una a ta el dia 28 de FebrermeÚltimo pa±,a las represen

tacione de fej eros, de Desmontistas, y de la Ejecutiva, en vir

tud de la cual quedaba liquidado este asunto. 

Dá lectura Muiño al acta en la que consta el numero de aso- · 

ciados de Desmontistas al fusionarse con ~ejeros, que es el-15• 

y el estado demmetrat1vo del c~p•tal que es el siguiente:En e/e 

en la Cooperativa ocialista Madrileñal532 1 60-. En c/c en el CrQ~

dit Lyonais-50;70-Ptas.En coppropiedad de la Casa del Pueblo 

-4.697~00-Ptas.Débito de Andrés Alvarez,sin comprobante-490706•~ 
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Débito de Gipriano Calvo,sin comprobante-75-Ptas y débito 

de Vicente Rubiales, sin comprobante-75- tas. Total-6.920,35-

Ptas. Tambien fugmra en el acta de fusión los siguientes mue

bl s:Un armario de dos cuerpos con dos ca.ij.ones;seis sillas de 

madera;una bandera con su lanza y palos correspondientes,c on 

el titulo ~e la Sociedad de Desmontistas, bordado¡ un libro 

de tesoreria;otros dos libros borradores,un ae ellos sin es

trehar y otro libro de arch i v o. 

Termina el compañero u4:ño doc Jrend e la ~ j ecut a ha 

sancionado la :tnsiÓn con',su interve irn , pe ro que 1a r 
, 

taciÓn se ha hecho por l a s d os rep semtaciones comun 

acuerdo y .sin ningun~ intervención de la Federación. 

El compañero ~scudero de Peones en General , dice que la 

en cuenta a la Soc-iedad de eones, y explica la similutd de 

1~ profesión de desmontista con la d e peón . e extiende en 

varios argumentos tendentes a demostrar que l a fusión debJa 

de haberse realiza· o ion la Sociedad de Peones. Dice que no 

es que reclaman que vayan a su ca j a mas o menos cantidad de 

pesetas y un numero de socios determinado, sinÓ que lo que 

estirones que una vez desaparecida esa Sociedad, debió de 

ser la de eones, 1~ que ingre saraa esos compañeros en la 
-

misma. Termina pidiendo que conste en acta la protesta de la 

Sociedad de Peones por el pr oceder de la Ejecutiva. 

Se promueve alggn debate con la intervención del com

pañero scudero, dra.ndo lugar a la intervención de varios com-
, p 

pañeros, y despues de esto se pasa a la votacion. 

Vmtan mostrando su comformidad pon lo hecho por la Co

misión Ejecutiva, las representacione s de: ALBAf ILES DE MADRID

CARPINTEROS ~E ARMAR-COJWID DR-ES DE P~VIMENTOS EN MABERA•CAN

teros-EMBALmSADORES-FUMISTAS-MARMOLISTAS-PINTORES-POCEROS

VIDRIERÍA. ARTISTICA~TEJEROS+ALBAÑILES DE BARAJAS-ALBAÑILES 

DE LEGANtS-y•RAMO DE CONSTRUCCIÓN DE VALLECAS-Total •14•votos; 

Vota. en contra la representación de PEONES EN GENERAL, 
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Se abstienen de votar las representaciones de:CARPINTEROS 

DEL HOID1I GON ARMADO -é-INSTALADORES Y MONTADORES ELECTRICIS

TAS-Total -2- votos¡ 

CONFLICTO: CON DON GASPAR CASAS 

Informa el compañero Muiño,en nombre de la Comisión Ejecuti

vJ, informa de que el patrono marmolista D. 0aspar Casas,está 

cometiendo una série de anormalidades que no pueaen ser~ s -

das por la organización en silenció; La Socie~a4 de Canteros 

y la de Marmolistas,denunciaron que dicho señor daba menos 

jornales que los estipulados en plaza con caracter general, 

que tenla muchachos haviendo trabajos correspond entes a los 

oficiales, y que el taller le tenia en la cal ~ de Alcala,al 

final a la izaquierda, completamente a la intemperie. 

Se han realizado mÚltiples gestiones con el Sr. Casas,pe

ro todas ellas han sido infructmosas, pué s siempre ha dicho 

que se plant>eara el asunto a la Socied~d de-nMaesl;ros Marmolis-

tas, para que ésta resolviera. i'JU.; 

La Ejecutiva asilo ha hechd1 DH~ tmlante~Qo el asun

to a la Sociedad de Maestros armolistas, la cual ha contesta

do, segÚn se la hab! pedi o, hoy, y ha manifestado que se la 

concreten los carg s que tengamosque gacer contra dicho patro

no y que se tratará el caso prontamente; 

Considera l a Ejecutiva que se debe de tratar el ca

so, pero siguiendo la linea de conducta trazada, o sea aconse

jar a los compa ~eros que no vayan a ese taller hasta tanto no 

se les ofrezcan las condiciones de caracter general que hay en 

vigor en stintos sitios. 

Se aprueba lo actuado y el criterio de la Comisión 

Ejecutiva. 

LITIGIO CON EL MARMOLISTA SR.ESTRADAj 
, 

Informa el compañero Muiño,en nombre de la Comision Eje-

cutiva del estado en que se encuentra el litigio existente con 

el patrono marmolista D. Alejandro Estrada, con mdtivo del uso 

sin reglamentar, de la herramienta de esccdar,de dos asas. 
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Dice que desde la Última reunión celebrada por el Comi-

té Central,no ha variado la situación, sinÓ para complicarse. 

El Sr. Estrada a despedido a los cuatro compañeros pertene

c.ientes a la Sociedad de Canteros, que trabajaban cómo labrah

tes y cincelistas en su taller, y que el despido le ha hecho 
' , 

en sabado, pero, a la Ejecutiva la parece que el caro si bien 

, no se puede probar, materialmente, que e s un cas:> de r epresa

lia, moraíimente la Ejecutiva considera que éstos compafl.eros 

han resultado perjudicados debido a situación creada en 
, 
estos dias en dicho taller. 

, 
Explica la citacion del pe sonal del taller_,. que se hi-

, 
zo par~ el lunes ultimo , pero por no haoe~se reW1!<b la Direc-

tiva de Marm0 .:.. · f.tas, i os compañeros de ésta aplazaron la reu-
, 

nion hasta al siguiente dia. Al siguiente dia,marte s, se per-
, 

sonaron los compañeros del taller, y se les hablo de l os de-

beres que tenlan en, éste caso. Se les e .2(f) licÓ todo e l e stado 

del asunto, y la Junta Directiva de Marmolistas, aW1 discre

_pando del criterio de la Ejecutiva, aconsejó a los asociados 

que obedecieran la disciplina de la Federación , ha sta tabto 

que la jW1t a general acorda.tira lo qu~ est .. ._ ,,V,'?.p.i é~e. 

El personal, d~sde el siguiente di ~{. ~~tr.~:;t
1
~ 1 •• ;¡¡:a, a

ri:DUSTW ' r, i;t ~., ·. · ... 

je:r con la máquina y as:l lo vien·e cumplie dl~!-~ ... -~': .. ,. ~j-~,, 
La Direc t iva de Canteros, solicit e la Ejecutiva 

acudir a esa reunión del peroonal, y la Ejecutiva. no tuvo 
, 

ningun inc~nveniente en acuémer a ese deseo, pero enterada 

la Directiva de Mammolist~, se ha opues to a ello, por consi-

derar q\Ie 
, 

debe- de haber independencia de intervencion re·s-

pecto a la jurisdiciÓn de una y otra Directiva, interviniendo 

so·lamente la que le corresponda con arreglo al taller de que 

se trate. 

La Ejecutiva ha intervenido tambien en la junta gene-
-

. ral de la Sociedad de Canteros, celebrada el dia 15, y en la 

4e Marmolistas, celebrada el dia 17. En la de Canteros a ins-

tancias de la Junta Directiva,habiendose inf ormado de todo 
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' 
lt 

lt 

,, 

. ~6 
el proceso del asunto, y habiendo dicho tambien cual es el cri-

terio de la Ejecutiva respecto a los cuatro despedidos, que es 

el de que la Federación les acoja con la dieta de huelga. 

En la Junta ae Marmolistas, se intervino a petición 
, 

!: de la Comision Ejecutiva, informandose del estado del asunto,y_ 
lt 

11 • exponiendo los acuerdos que hay respecto al caso del sr. ~stra-
11 

1 
1 

,, 

da. La Junta Directiva directiva, se mostró contrarlia a 

criterio expuesto por la Ejecutiva en nombre de la Feder ción, 

y se habló de recurrir, no terminandose la asamblea por no ha

ber terminado la intervenc ~~f !MACl!i.~~) que eseaban ha"a 

blar • IN DUS~~ ~f, DE LA E~'~~' ".!Q:I J 

DE I' ~ •• 

La Comisión Ejecutiva,_"--!~~tliH11We ~st .~ s e tos incidentes, 

que lamenta muy de veras, considera qu los acuerdos de la Fe-
, 

deracion, deben de seguir firmes, y ahora mas que en otras oca-

siones se debe de mantener las determinaciones adoptadas res~ 

pecto al taller del Sr. Estrada, y si alguna consecuencia hu

biera, la Ejecutiva convocará al Comit&'central, para que éi 
sea quien diga la linea de conducta que se debe de seguir. 

El compañero Diez, e Mar olistas, interviene, y dice que 

la Junta Directiva ha meditado sobre el caso, y estima que de-

be de seguir manten endo 
, 

su posicion, y se extiende eb consi-

deraciones respecto al e iterio de la Ejecutiva, pero dice que 
, 

en vista de que esta considera que el despido de los cuatro 

compañeros de Canteros es una represalia, y serla un acto de 

verdadera debil dad e¡ que los marmolistas estuvieran traba

jando en ese t a ller,habiendo despedidos cuatro compañeros,en-

tiende qu e debe de retirar a todo el personal del taller de~ 

sr. Estrada, no permitiendose que vaya ningÚn federado a traba

jar hasta que hayan admitidos a los cuatro despe_didos. 

El compañero Rojas, de Canteros, manifiesta que la Direé

tiva está de acuerdo con el criterio de la Ejecutiva, si bien 

considena que se debe de gestionar la readmisión de los cua

tro despedidos en el taller del sr. Estra~a, completando as! 

el criterio de la Ejecutiva, que realmente reconoce que el 

. 

1 



1 - .. ,.. .. ... -~' caso es una represalia. Se muestra extrañado del cambio taR 

rápido d_e la Direct_iva de Marmolistas, pero entiende que se

rla imprudente el retirar todo el personal del traller del 

E ' b 1 Sr. strada, pues lo que se puede hacer es perseverar e e 

criterio de la Ejecutiva adoptando los medios mas convenien

tes, que desde luego no son, en éste caso, los de la retira-
, 

da del personal. Termina diciendo que no do ahora ningun 

volante para ese taller y estando vig~lant es, se puede ob~e

ner el resultado que se desea. 

Muiño, p_or la Ejecuiva, recoge las manife sta ciones de 
, 

Marmolistas, y dice que en un raid cambio de i mpresiones que 
, 

se acaba de tennr por los compafieros qe la Ejecutiva que es-
, 

tan presentes, se ha acoñaado re specto a las manifestaciones 

de Marmolmstas, congratular~e del cambio de criterio, por que 

as1 se reconoce que es justo el criterio adoptado, pero no 

se puede aceptar la propuesta de retirada del personal. Esti

ma la Ejecutiva que visto el espititu de la Directiva de Mar

listas, sü .ca0e ahora considerar al taller del Sr. Estrada 

en litigi, hasta tanto que 11ealllmita a los cuatro compañeros. 

Dlez, de Marmolistas, vuelve a intervenir y dtce que 

le paTece bien los criterios expuestos, y que de acuerdo 

podemos i muy lejos, pero entiende que solamente debe de 
, 

intervenir la Directiva de cada Seccionen las tramitaciones 

del taller que correspomda.Termina manifestando que la Direc-

tiva de ~armolistas, no obstante las 

hecho, sigue manten~endo el mismo cr 

to respecto al caso; 

,. 
~~U'E~~tac~DIT61S' que ha 
.......... AJ OE LA 

tlltilm.fl).\ ll!úeEDlfya . ha expues-

El compañero Escudero, de Peones en General, pregunta 
, 

por el plan que se ha de seguir en este caso. ~ 

Diez, ~ice que Marmolistas se somete a lo que se acuerde 
, 

Muiño, por la Ejecutiva, dice que esta con la debida 
, 

intervencion de la Directiva de Marmolistas, debe de señalar 

la norma que se siga conociendo ya el acuerdo del Comité Gen-

tral; • 



Rojas, ebtiende que se deben de reunir las Directivas de· 

Canteros y de Marmolistas, con la Ejecutiva, . y determinar, 

conjuntamente la linea de conducta a seguir. 

Diez, dice que no se explica el -interés que tiene Can

teros en intervenir en las asuntos concernientes a la So

ciedad de Marmolistas,pués ya tiene sm intervención asegurada 
, 

en la Federacion, y no precisa a juicio suyo reunirse 1 a 

dos Directivas, sinÓ la del taller a cuya jurisdiciÓn p te~ 

nezca y la Eijecutiva, y en ésta casoconsidera que deb n ser 

la Directiva de Marmolistas, y la Ejecutiva, quiene fijen la 

linea de conducta a seguir. 
, 

Rojas, dice que en este caso deben interv ir, por tener 

despedidos, y expone varias razones. 

Muiño, por la Ejecutiva, dice que par evitar toda clase 

de rozamientos, y sin perjuicio d que mas adelante se adopten 

otras determinaciones si ello conviniera, lo que se debe de 

hacer es que en los caso en que se trate de un taller de 

juriBdiciÓn de Marmolista inte venga la Directiva de Marmo-

listas,y ~a Ejecutiva, quedan o a juicio de ésta el inform 
, 

mar. En este caso co reto, la Ejecutiva cree que solo debe 

de intervenir armolistas, y la Ejecutiva por separada infor

mará a Canteros, y si e precisa se reunirá con la Junta Di

rectiva, pero en 1 tramitación y si hay que convocar al ta

ller, intervendrl Ólo la Direcf~va de Marmolistas.La Ejecu

tiva no consid ,Y no por ella,por ~~arito, que sea con-
. ,Wty.J.C 

veniente hac r otra cosa, pués f,st: qu~ ii~~~ sey que la situa.-
\ \ü\\~il'i\\ ,, C:Ji 

• D ~ 
ciÓn en e 'rden moral ha cambia.do del;;>.em~~~tii echar esta bue-

11\l\)t\\\ 'l "' 

na dis iciÓn para dedicar toda estra atención al caso del 
, 

sr. Estrada, una vez que estan ya encauzadas coordinadamente 

las energlas. 

Rojas, de Canteros, dice que ac~pta lo expuesto por la 
~ 

Ejec~·i._va,~~iempre que esta tenga al corriente a Canteros de 

lama cha del asunto. 
. . 

La Ejecutiva contesta que se compromet e a ello. 



Por unanimidad se acuerda considerar al taller del Sr • . 

Estrada en litigio con la Federación, hasta tanto que seaR 

readmitidos los cuatros compañeros de Canteros que han sido 

despedidos con motivo del incidente relacionado con la 

herramienta escodar de dos asas, y mantener respecto a la 
, 

maquina mencionada el mismo criterio que se ha adoptado res-

pecto al Sr. Passani 9 y no dar en tanto vol a tes. 

PREGUNTAS 

El compañero Rojas, de Canteros, ace una pregunta res

pe-cto a 

Le contesta por la Ejecutiva Muiño. 

Escudero,de Peone, pregunta respecto a la interp~e

taciÓn dada por la Ej cutiv al caso de Garc!a Mulsa, y , 

dá lugar la pregunt a la intervención aclaratoria de va-

rios con;ipañeros, onv niendose por todos las reunidos que 

la Directiva de eone y la Ejecutiva, reunidas concreten 

.los dias que e 1 ha de pagar a ese compañero. 

El compañero LÓpez, de Vidrier!a Artistica, pregunta por 

que no se le ha remitido un ejemplar del Convenio de Normas 

aprobada para su oficio por el Comité Paritario, y le contes

ta Muiño, que no habla mas que las notas tomadas por el com

pañero Dominguez, que ha intervenido cómo ponente, y de esas 

notas se ha sacado el original para La Edificación,por estar 

salir en esos dias, y habiendose publicad:> ya en La Edifi-
, 

cacion consideraba la Ejecutiva que no ha~ia falta hacer mas 

reproducciones. 

Y hlbiendose agotado el Orden del Dia, se levanta ü. se-
, , 

sion- a las· veinticuatro horas, de todo lo cual damos fe, 

4~-~=~~~Secretario, 
''t FEOER!Cló/1 LOCAL CI'''.,nos ~ ;;</J 
~ 1 LII ~ ~ 
INDUSTuIA li&' I, j ¡ ~ 

O! ------. 

El Presidente, 

!UllRID Y SU 

.,. 



ACT de la reunión ordinaria celebrada por el Comité 

Central de la Federación Local de Obreros de la Industria de 

la Edificación de Madrid y sus Limitrofes , e l dia UNO DE 

ABRIL DE MIL WOVECIENTOS VEINTINUEVE . 

A las veintiuna horas y , treinta minutos declara abierta . 
la sesión el compañero Antonio Muñiz, de Pintores, que preside, 

y actúa de Secre~ario el compañero Julio Ferr!o, de Poceros 
, 

Se da lectura al acta anterior, y el compañero Escudero 

de eones en General, pide que consten unas palabras qu no 

constan y que tiene en interés que figuren, . cuando habló so

bre la fusiÓnde Desmontistas y Tejeros. Las palabras que desea 

que consten son:· "Que se diÓ cuenta por la Ejec tiva de haber

se realizado la fusión una vez q.ue est ba h echa." 

r r Con esta aclaracion, es aprobada el acta anterior. 

Se procede a pasar lista y no contestan a ella por no es

tar presentes las representaciones de: OlTA EROS Y VIDRIEROS-
., " 

I STALADORES Y MONTADORES EL CTRICI TAS-ALBAfITLES DE BARAJAS

ALBAfILES DE LEGANtS-y-RAM DE CON'TRUCCIÓN DE VALLECAS. To9 

tal -5- representacione . 

LI'rI GIO CON EL PATROl O MARMOLISTA SR.ESTRADA. 

Dá cuenta el compañer uiño, en nombre de la Ejecutiva, de 

que en cumplimiento de los acuerdos adoptados por el Comité 
r Central pasado, se pl nteo al patrono marmolista Sr. Estrada, 

r la reclamacion de que readmitiese a los cuatro c ompañeros de 

la Sociedad de Canteros que habla despedido, y · que reglamenta-

se el uso d a herramienta de escodar de dos asas, en las mis-

mas condici nes que lo habla hecho el Sr. assani, con la orga-
, 

nizaciono 

El ·r. ~strada, hizo cuanta resistencia pudo , pero por 

fin accedió a readmitir a los cuatro compañeros, que comenza -
' 

ron a trabajar inmediatamente,y en cuanto a la máquinna dijo 

que no la reglamentaba, pero que no la usarla, hasta que la 

rep:lamentaciÓn fuera general . 
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En éstas condiciones, la Ejecutiva ha considerado 

que debla de dar por terminado el litigio, y as! lo ha hehho, 

habiendole notificado el resultado a la Junta Directiva -de la 

Sociedad de Marmolisias, y a la d~ Canteros. 

El compañero Diez~ de Marmolistas, pregunta si ha habido 
, . 

~lgun gasta con motivo de estas gest iones , y le contesta por 

la Ejecutiva, Muiño, q~e sl, que los tres c mpañ eros que han 

ido a la gestión, tuvieron que comer en a casa de comidas, 

por que la gestión se prolongó desde la una hasta las cmco 

te la tarde, y además se han pagado 1 s dietas de huelga a los 

miatrt.o compañeros, según acuerdo del Comité Central, no consi

derando la Ejecutiva que se debla de reclamar nada de estas 
' 

cantidades al Sr. Estrad, por entender que no debla ·hacerse. 

Por unanimidad s pprueba la actuación de la f jecutiva, 

dandose por enterado el Comité Central de todo- este asunto. 

PROPUESTA D ' LA FEDERACIÓN NACIONAL PARA QUE 
SE PAGüEN 10 Ctms.POR LA CARTILLA. 

Infor:gia el compañeno,AIMu.iño, en nombre de la Ejecutiva, 

_respecto a la Ci cular n~. 5, de 1929, que ha remitido la 

Federación Nacional de la Edificación. En esa Circular es

tudia la situación e?onomica de la RederaciÓn, y propone que . 
por el imterior de las cartillas que facilita, se paguen diez, 

, 
centimos, ,en el momento de entregarse. 

La Ejecutiva ha tratado el cas·o, y está de acue1•do con la 

propuesta que somete a las Secciones el Comité de la Fedena-

ciÓn Nacional, pero entiende que no debe gravitar sobre la 

Federación Local éste aumento, sinÓ que debe gravitar sobre 
, 

las Secciones las cu~les deberaan pagar esa cantidad al reci-

bir- las cartillas; 

Escudero, de Peones en Genera.l,hace una ,pregunta aclara

toria, que le contesta la Ejecutiva. 

Perretta, de Fumistas, dice que no debe de abonarse la 
, , 

cartilta, sino darse gratis como hasta ahora. 



~9 
~ t'scuaero, ae .t'eonea, !Jl·opugaa por que a cada .:.ocied.ad 

se la deje en libertad para ha~se sus cartillas cómo consi

dere conveniente,no pagando nada por éste concepto,ni tampo

co gastando nada la Federación Nacional. 

D!ez, de Marmolistas, defiende el que se paguen los diez 

céntimos, y dice que a las _Secciones las salia mas cara antes 

ésta cartilla. 

Perretta,vuelve a intervenir en sentido aclaratorio y sos-
, 

tienen su posicion contraria a que se paguen las cartillas. 

Félix Mena, de Embaldosadores, defiende la p Óp esta de 

la Ejecutiva, y por ser miembro del Comité de la 
, 

ederacion 

Nacional y oo noc·er el problema al detalle, ilu tra a los reu::-
, 

nidos sobre este asunto. 

Escribano, de Albañiles, dipe que las Secciones pagarian 

a gusto esa cantidad si la cart 1 alll.en ra sus aspiraciones~ 

pero no las llena y por tanto re ulta que no es posible acep-.. 
A.'\1'11,ll 

tarde plano tal y onro la trae la propuesta de la Ejecutiva; 

Mena, de Embaldosadore, hace varias aclaraciones razo

nando la conveniencia d que se acepte la propuesta. de la Eje

cutiva, por entender que las Secciones con ello no pierden 
. 

nada; Dice que al Comité de la Federación Nacional, se le han 

aumentado los ·gastos por que las Secciones piden cartillas en 

mucha mayor número de asociados qu el que son, pués los bajas 
, 

se llevan la cart lla, y el que entra nuevo se le da otra, y 
, 

a la Federacion elional no se paga ninguna de las dos, con 

lo cual resul a gravada. 

D!ez, Marmolistas, insiste en sus puntos de vista. 

Ese ro,insite en que se pague cada Sección sus cartillas 

' F ' ' N i y se las haga como quiera, dando la ederacion . ac onal, so-
, , 

lamente el cupon. 

Escribano, hace. varias aclaraciones, y sigue sosteniendo 

el punto de vista ya manifestado. 
, 

Rojas, de Canteros, dice que esta demostaado que las 

Secciones oponen muchos reparos a las cartillas, y sobre todo 

1 

1 
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si hay que pagárlas . 

Muñiz , de Pintores, hace varias aclaraciones. 

Es cribano , de Albañiles , dice que sin desechar ni aprobar 

ahora la propuesta de la Ejecutiva, podla quedar aplazada su 

dis cus i ón, hasta que se trate éste asunto con mas conocimien

to d~ causa, y propone para ello que se nombre una Comisión 

integrada por cuatro compañeros designado o por cada SecciÓm 

~ederadas, que en unión de otro designado por aa Ejecutiva, es

tudie el modelo de cartilla mas práctico a la generalidad de 

las Secciones, y se entreviste para aclarar con el 6omité de 

la Federación Nacional, para lle r a un acuerdo en la PDD• 

puesta que haya de hacerse al C mité Central. 
, 

Jose Rojas, se muestra acuerdo con la propuesta de 

Xlbañiles, y la def nde. 

Félix Mena, c nside.re. que la pnopuesta no es precisa 

por que nó es el problema con la cartilla, que en general se 

adapta bien a las necesidades de toda s las Secciones. 

Después de v r1as rectificaciones, se pasa a votar la 

propuesta de 

da 9-esechada 

la Comisión Ejecutiva,entendiendose que si que-~,~-----
• • ,., 1,, 

es que se acepta la Albañi-
les. O ! I..A 

USTBJA E8 LA C.J;, . 
Of 

Votan en pro del criterio de l . ..___,_-.;:.;::..: .~
1 tanto no --~· aceptam el que propone Albañiles las representaciones de: 

CO TRUCTORE DE MOSAICOS-EMBALDOSADORES•PINTORES-POCEROS

T tal -4-Secciones. 

Votan en contra del criterio de la Ejecutiva, y a favor 

por tanto de la propuesta de Albañiles, las representaciones 

de:ALBAEILES DE MADRID-CARPINTEROS DEL HORMIGÓN ARMADO-ENTARI

MADORES- CANTEROS - FUMISTAS-MA,RMOLISTAS- PORTLANDISTAS-PEONES EN 

GENERAL- VIDRIERÍA ARTISTICA-TEJEROS-y-RAMO DE LA EDIFICACIÓN 

DE VICÁLVARO. Total - 11- votos. 

Queda por tanto aprobada la propuesta de Albañiles; 
, 

Se pasa a nombrar quienes harr de nombrar la Comision, y se 



{) 

que las Secciones de ALBAÑILES,PEONES EN GENERAL, CANTEROS y 

MARMOLISTAS, designen cada una un compañero que en unión del 

que designe la Comisión Ejecutiva, formarin la mencionadia Co

misión, 

PROPUESTA REFERENTE AL NOMBRAMIENTO DE DELEGADOS 
EN OBRAS FÁBRICAS Y TALLERES. 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, ~nn~flñes ae 
, 

que e ata ha tratado el asunto referente a los De.legados en 
, 

obras y reformas, fabricas y talleres, y considera que ya ha 

llegado el momento de coordinar los esfuerzos en éste orden 

una vez que ya está normalizada la vida de la FederaciÓb. 

Considera la Ejecutiva que se deben de nombrar Delegados 

de la Federación, que representen a todos los oficios, en las 

obras y reformas, y en los talleres, _y donde haya mas de un 

oficio,puede haber mas de un Pelégado, pero siempre actuando 

" de común acuerdo. Em las obmis , estima la Ejecutiva que deben 
, 

ser los albañiles lor que preferentemente ocupen este cargo 
, , 

por la razon de que estan mas tiem o eden hacer una iaoo ~ 
_._f',r--- -- ' ' OS 
'"-

1 ¡ ': • . ·11i.l 

mas eficaz que otros com añeros de.,.,Qtros 
, 

icios, que no estan 

mismo tiempo que ·vengan a traer denuncias a la Junta Directi- · 

va de su respectiva 
, , , 

ecc~on, deberan tener la obligacion de 

acudir a la Federación, con objeto de que ésta esté enterada 

de lo que ocurra en cada sitio. 
, 

Escudero, de Peonesn en General, pregunta si la: S·eccion de 

Albañiles 

cutiva, 

' a pedido o propuesto algo de estp que trae la Eje-

le contesta por la misma el compañero Muiño, dicien-

do que Albañiles, ni ha propuesto ni ha pedido nada respecto 
, 

a esto que propone la Ejecutiva por su exclusiva cuenta~ 

Feliciano Martln,de Albañiles, dice que Albañiles·no es

tá conforme con la Última parte de la- propues,ta de la Ejecu

tiva, por que estime que se i~fringen los acuerdos que '.ij.a. adop-

' 
tado el Congreso de la Unión General de Trabajadores;Por lan-



. ~ ,., .-- -..,.o 
renuncia a la deferencia que se propone, por que consad9.!l?a 

que en los Delegados de Albañiles, sobo debe de intervenir 

la SociedEld. 

Escudero, dice que lo que se propone es un privilég&o 

y estima que deben de tener ese mismo derecho otras Seccio:a 

nes. 

Rojas, de Canteros·, dice que a su juic· ya es el momen

to de plantear el ·asunto referente a los acuerddss del Con

greso ,, de la Unión General de Trabajadores,referente a si se 

ha de considerar · a todas las Secciones con igualdad de dere- · 

chos o no. 

Muiño, por ña Ejecutiva, dice que a ésta la ·dá lo mismo 

que se planteé ese asunt-0 ahora o luego, pero considera que 

en _cuanto a los Delegados lo que hay que hacer es realizar 

una labor . de con-g.nnto, No propone ninguna cosa nueva sinÓ lo 
, 

que ya se ha estado cumplimlh~o.No propone tampoco -ningun pri-
- , , 
vil4gio para minguna Seccion, sino que considera que el alba-

, 
ñil, es hoy por hoy, el que mas tiempo esta en la obra, y es 

, 
el que en esta puede realizar una or por su conocim 

cuoe 0 miento del personal. ot LA 

STBIA D8 LA 8D/Ffc 
Afinma Muiño, que lo que enen °que t en cuenta 

DlllD y••• ,,,, __ ··-
.1 , .. •"': 

·1as .Secciones, es que si se hace ~ . .a) t,odas las Sec-

ciones los acuerdos del Congreso de la Unión General, puede 
J 

tÉaer un epoca de gran crisis para la Federación; Termina di

e endo que la Ejecutiva considera que los acuerdos del Con

greso se han tom~do solo para la Sociedad de Albafiiles, y 

por tanto no hay por que hacer esos acuerdos extensivos a las 

otras Secciones~ 

l ' , Luis D ez, de Marmolistas., dice que en la cuestion de 

los Delegados, hay que hacer una labor de conjunto, siri per

juicio de que cada Directiva haga toda la labor que estime 

mas beneficiosa con los de su respectivo oficio. Explica la 
, ' . 

organizacion que la Sociedad de Marmolistas, tienen · en cuanto 

a los Delegados se refiere, y dice que éstos se reunen tdos 
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jueves con la Junta Directiva para cambfar impresiones . 

Adrián Escudero, dice que debe tratarse este asunto con 

todo detenimiento, y que no se debe de considerar este caso 

de autonom!a tal y cómo pretende Albañiles. Se extiende en 

varios argumentos para llevar a los reunidos el convendlhmien

yo de que no se acepte el criter~o de Albañiles. 

El compañero Fe liciano Mart!n, de Albafiiles, explica las 

razone s que la Junta Directiva tienen para mantener el crite

rio que ha expuesto. 

Muiño por la Ejecutiva, hace ~arias aclaracione. 

Adrián Escudero, dice que la Federación está s eriamente 

amenzada nuevamente con motivo de estas incidencias. 

Félix Mena , de ' Embaldosadores,propone q e no se discuta 

mas éste asunto, y que se faculte a 1 Com 
, 

ion Ejecutiva pa-

raque se entreviste con la Junta irectiva de Albañiles, y 

vea la forma de llegar a un acuerdo que luego sea wia propues

ta que venga al Comité Centra. 

José Rojas , combate la ropue ta de Félix Mena, y dice 

que ésta noche se debe de adoptar una resolución, y éstá debe 

de tener fuerza de obl igar igualmente a todas las Secciones; 

Rectifican los companeros Mena y Roijas, y se pasa avo

tar la propuesta del compañero Félix Mena. 

Votan en pro de la propuesta las representaciones de: 

CARPINTEROS DE ARMAR-CARPINTEROS DEL HORMIGÓN ARMADO-ENTARIMA-

DORES-CONSTRUCTOR DE MOSAICOS-EMBALDOSADOR:ES-FUMISTAS-MARMO-

LISTAS-PINTO RE 

DIFIC .ACI()N 

-;,--------
OCEROS-PORTLANDISTAS-TEJ RO F~ ff,M!@DEJDl.!rn 

DE LA 

VICÁLVARO. Total -12- votos;lNDUSTRIA DE LA E. . ':•' 
r 

1 " 
Votan en contra de la propuesta de EMllA.l&!==lilil~~~;;; 

E-

las 

repre sentaci·one s de :ALBAÑILES DE MADRID-CANTEROS-PEONES EN GE

NERAL Y v·IDRIERÍA ARTISTICA. Total -4- votos • . 

- Queda por tanto aprobada la propuesta de EmbaldosadoDes; 

FIJACIÓN DEL HORARIO 

El compañero uiño, en nombre de la Comisión Ejecutiva, 

dice que ya ha considerado ésta que debla de ser tratado el · 
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asunto referente a · la fijacién del horario. Dice que ya esta-

mos en el mes de Abril, y que se debe de adoptar una resGlu

ciÓn por que la Ejecutiva, planteó este asunto a las Seccio

nes en la Circular n 2 • 60 -de 1928,en el mes de diciembre, y 

en la nQ. 10, del año actual, y ya ha habido tiempo mas que 

sificiente para que se hayan reunido todas las juntas gene9 

rales y hayan determinado el criterio. 

Dice que considera el asunto suficientemente explicado 

por parte de la Ejecutiva, pués que e esas dos circulares 

se ha hecho una extensa información de todo lo tratado. Ter

mina diciendo que para el oficio de albañil ya se ha adopta

do un horario, por el Comité Par tario, y por tanto resulta 

que ya hay un pié forza o para resolver. 

Ewñif!J!st'} Muiño, que solamente han contestado cuatro Sec

ciones por escrito, que han sido Pintores,Portlandistas , Em-

baldodado:oes y , 
arpint ros del Hormigon Armado, y dlice que 

hay algunas otras Sociedades de las que se sabe que han cele

brado junta general pero que no lo han comunicado. 

Dlez, e Marm listas, explica el horario acordado por su 

SecciÓ que ha sido el de entrara a las sie ~(cle 
~J "; ,El?AC' ñ LOCAL 1) Ol!REno 

y ten r tres horas para comer en el verano 
1 NDIJ. r D~ Eíl':' , . 

Dima LÓpez, de Vidrierla Artistica, ft1.n~PP~e ~l hoPa io 
" ,.,, 

de las tres fieras de siesta en el veramo y opina que con dos 

es suficiente. 

Mariano García Iglesias, de Carpinteros de Armar,dice 

que se debe fijar primeramente el horario de las obras. 

Augusto LÓpez, de Portlandistas, explica las razones 

que tiene su oficio para no querer las tres horas, entre ellas 

dice que la fundamental es el perjuicio por falta de luz na

tural. 

Calüxto Fernandez, de Entarimadores, dice que su Sección 

ya ha tomado acuerdos y que lo comunicarán por escrito. 

Féliz Mena de Embaldosadores, se muestra partidario de 

r 
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que en los meses de Abril y Septiembre no se tenga nada mas 

que una hora de siesta, y dos cómo máximo en los meses de ve-

rano. 

José Rojas , dice que la Sección de Canteros, no está conforme 

con las dos horas, y preconiza la de una o tres, pero a base 

de entrar a las siete de la mañana; 

Después de rectificar los diferentes compañeros se pasa 
, 

la votacion , y otan por el horarióede 8 a 12 de lama na . 
en todo tiempo las representaciones de:ALBAÑILES DE~ RID• 

ENTARIMADORES-POCEROS-VIDRIERÍA ARTI~TICA-y-RAMO DE LA EDIFI

CACIÓN DE VIC VARO. Total -5- votos. 

Votan por el horario de 8 a 12 en los me s de Septie~bre 

a Abril, ambos inclusive:ALBA- ILES DE MADRI -CARPINTEROS DE 
.:. ~. . " 

ARMAR-CARPINT.1'ROS DEL HORMIGÓN ARMAD ·-ENTA IM .. WORES-CONSTRUC-

'l1ORES DE MOSAICOS-C.ANTEROS-EMBALDOSADORES-F'UMISTAS-MARMOLISTAS 
l')lf' . 

PINTI]]ROS-POCERCS - POR TLANDIS'Pis;í Pf~ ~ ·'Jtit".GE ERAL-VIDRIERÍA 
o ... l. •, ·' 

ARTISTICA-TEJEROS-y-RAMO DE i iiSMbA._ii b:icr6N E VICÁLVARO.~ ·To-

tal -16- votos. 

Votan por el horario de 7 a 12 de la mañana, o sean cinco 

horas de jornad~ :en· es ses de Mayo a . Ag9sto, ambos '". 'J 

inclusiv~, las representaciones de:CARPINTEROS DE ARMAR

CARPINTEROS DEL HORMIG6I ARMADO-CONSTRUCTORES DE MOSAICOS -CAN-

TEROS~MARMOLISTAS-P EROS-y-PORTLANDISTAS. Total -7- votos; 

Votan por q e en los meses de Abril y Septiembre haya 

dolvhara:3" para omer, y~:tres horas eñ ·:J.os meses de Mayo a A 

Agos~o, ambo inclusive, las representaciones de : ALBAÑILES 

DE DRID-y-MARMOLISTAS . Total -2- votos. 

Votan por que haya dos horas,para comer en los meses 

de ayo a Agosto, y una hora solamente en los demás meses del 

año, ~as representacimnes de:CARPINTEROS DE ARMAR-CJlRPINTE~OS 

D'.EL HORMIG~N ARMADO-ENTARIMADORES-EMBALDOSADOmES-PINTBRBS-PO

CEROS-PEONES EN GENERAL-VIDRIERÍA ARTISTICA-TEJ os-y-RAMO DE 

LA EDIFICACIÓN DE VICÁLVARO-;Total-1O- votos. 
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ponga en el Comité Paritario e~ el siguiente horario: En los 

meses de Octubre a Marzo , ambos inclusive, de 8 a 12 de la 

mañana y de 1 a 5 de la tarde. y en los meses de Abril y 

Septiembre de 8 a 12 y del a 5, tambien, y en los meses de 

Mayo a Agosto, ambos inclusive, de 7 a 12 por la mañana y de 

2 a 5 por la tarde. 

Y en vista de lo avanzado de la hor , e suspende la se-
, 

sion, a las cero horas y cuarenta y co minutos del dia 

dos de Abril de mil novecientos veintinueve , de lo cual da-
, 

mos fe. ~ ::5). FEDERACIOl! LOCAL DE OBREROS 
DE L 

El Presidente, INDUST RI U& L !Fí ACI 
El Secretario, 

1~~ 
~ 

ACTA DE la reunión extraordinaria del Comité Central de la 

Federación Local de Obreros de la Industria de la Edificación 

de Madrid y sus Li mitrofes, el dia QUINCE DE ABRIL DE MIL NO

VECIENTOS VEIN'r NUEVE• 

las veintiuna horas y cuarenta y cinco minutos de-

calara ab 
, 

ráa la sesion el compañero Ant onio Muñiz , de Pin-

tores y actúa de Secretario el compañero Benito Rus , de Fonta

nero y Vidrieros. 
, , 

Se da lectura al acta de la sesion anterior y es apro-

bada~ 

Se procede a pasar lista y no contestan a la misma las 

representaciones de:ACARPINTEROS DE ARMARt CARPINTEROS DEL HORt 

MIG~N ARMADO-POCEROS-PORTLANDISTAS-VIDRIERÍA ARTISTICA- ALBAÑI

LES DE BARAJAS-ALBAÑILES DE LEGA!IBS- RAMO DE LA EDI FICAC IÓN DE 

VICALVAROy RAMO DE CONSTRUCCI(1N DE VALLECAS.'Total-9-Secciones; 
, , 

El compañero Muñiz, manifiesta que esta reunion y las 
, 

que seguiran los dias 16,17 y 19, son de caracter extraordina-
, 

rio, y estan de~icadas, esclusivamente, a tratar de la reforma 
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del Reglamento de la Federación. 

El compañero Rojas, de Canteros, dice que lamenta en nom -

bre de su Sección que no se haya hecho el prÓyecto que se re-
, 

mitio a 1a·s Secciones, a base de caja centralizada, segÚn se 
, 

acordo. 

Por la Comisión le explica Muifio, y después Dominguez, 

la causa de que no se haya hecho asl,y Rojas, insiste en 

punto de vista rogando que conste en acta éste acuerdo e su 

entidad. 

Se entra a tratar el Proyecto que se remitia a las Seccio

nes en el periódico Órgano de la Federación corresp~ndiente al 

mes de Enero de 1928. 
, 

Es aprobada la declaracion de prin ipi 

Sin discusión se aprueban los articulo -1- -2- y -3-,tal 
, , 

y como estan E?n 
o 

Al articulo -4- enda que presenta el com-
, 

pañero Luis Fernande lbañiles de Madrid, y dicho 
y , . 

articulo -4- queda re tad~ d'e-,·á iguiente forma: 

Articulo ,/,4"• Las Secciones ' ' x ertenecientes a esta Federacion 
, 

estaran obligadas a art cipar a la Comisión Ejecutiva cuantas 
l . 

reformas introduzcan en sus reglamentos y cuantos acuerdos 

set~ en sus juntas generales, "siempre que afecten al in

terés general de la ederaciÓn", cómo asimismo los cambios y 

renovat!ón de 1 cargos directivos y,mensualmente,el movi-

miento de afili os. 

Se pone debate el articulo -5- y Luis Fernández,de Alba-
, 

ñiles de Madrid; dice que su Seccion ha acordado el aumento de 
, , , 

cuota, pero no votaran lo que propone la Comision,pues estiman 

«ue en vez de quine~,sean 
, , 

trece, los centimos de cotizacion 
, 

y que en vez de ser esta semanal sea mensual, resultan a 56 
, 

centimos mensuales por federado. 
, 

Rojas, de Canteros, dice que se explique por la Comision 

las razones que haya tenido para proponer ' • el aumento de cuota. 



61 
uiño, por la vom1s.i..Ón ex~lica las causas, todas ellas -

, 
de alta importancia, y ademas manifiesta que en los estados 

de cuentas , 
ya se ha demostrado la razon que hay para ello. · 

Rojas, de Canteros, se opone , 
a la subida de cuota,pues 

, 
dice que para tratar de estas cosas ha de hacerse con numeras 

a la vista; 

Dominguez, por la Comisión, a cl~ra que la subida que se 

propone es de dos céntimos y medio,y no d cinco cómo se ha 
, , 

dicho, pues va incluida la cuota del ficina Juridica; 

Muiño, hace 
, 

una exposicion det llada de la necesidad 
, 

de dotar a la Federacion de los medios economices precisos 

para que pueda subsistir hace frente a las necesidades que 

se tienen ya creadas y a las e sucesivamente se van creando. 
, 

Escudero, de Peones en General, dice que esta conforme 
, 

conque la subida sea a doce centimos y medio. 

Antonio Muñiz, de Pintores, se opone al aumento, y cita 
, 

el cas::> de su eccion que no tienen fondos; 

to pp.ea acordar cuotas extraordinarias; 

~r------
Rojas, de Canteros, se opone al aume i:, fl,;>DC~ª:·:R~+eft n-

do lleguen circunstancias dificiles, hay d~os 1 en,Aettm1.~ men-
~t 

".URID Y ~iiS , ·, ' - > 
- 1 ,. • • 

~ .., ... 
, , 

Mui:ñ.o, por la Comision dmce cµe esta estima que hay que 

evitar estar acordando cuotas extraordinarias todos los dias~ 

pués s0lamente se debe apelar a ellas en casos muy extremos, 
, 

,y or tanto debe de existen una cotizacion regular que evite 

siempre que sea posible la cuota extraordinaria. 
, , 

Luis Fernandez, de Albañiles, dice que su Secvion se 

dá perfeeta cuenta de las necesidades, y por eso trae un au

mento, aunque no el que propone la Comisión. Dice que conside

ra preciso ir dotando a estos organismos de medios que pue

d~ . hacerlos vivir sin estrechecez. Manifiesta que su Sec

ci•Ón es opuesta .a las cuotas extraordinarias, y acepta éataa 

solamente en casos de verdadera necesidad. Termina proponiendo 
, 

que primero se vote si se esta u no conforme con el auwa:b:bo 

de cuota, y después se tratará de la cus.nt!a si se acuerda 
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awnentarla. 

Félix Mena, de Embaldosadores, defiende el aumento de cuo-

ta y expone diversas razones, manifestando que una d:le lasco

sas que se precisan es que los elementos destacados de las So

ciedades, propagwm en ellas la necesidad de consolidar estas 

organismos federativos. Termina diciendo que la Sección de Em-
. , , 

baldosadores, prestara a la Federacion la ayuda que necesit 
, , 

y por tanto votara el aumento de cuota, y asi aconseja a las re-

presentaciones presentes que lo hagan; 

Rectifican todos los compañeros que han habl do,~ se 

pasa a la votación; 

Votan por el .aumento de cuota, las repre entaciones de 

ALBAÑILES DE MADRID-COLOCADORES DE PAVI ENTOS EN MADERA-CONS.

TRUCTORES DE MCSAICOS - EMBALDOSADORI!. ' -·NsT ADORES Y MONTADORES 

ELECTRJC ISTAS-MARMOLISTAS-PINTORE EONES EN GENERAL -y-TEJE-

ROS- Total -9- votos; 

Votan en contra del aumento de_ uota:CANTEROS-FON.2fDEROS 

s. 

Queda por tanto to de cuota; 
, 

A continuacion, animidad que la coti-
, , 

zacion se haga men ualment, que se coticen -56- ceentimos por 
. 

federado al mes. 

No se acepta, por no haber tenido nada mas que el voto 
, r 

de la Seccion prop nente, una enmienda que Luis Fernandez,en 

nombre de Albañi s, hace al fina del Articulo -5- proponien

do que para ac rdar las cuotas extraordinarias tenga que ser 
r 

con el voto e las tres cuartas partes,como min1mo de las re-

presentaciones presentes en el Comité Central, y a cuya enmien-
, 

da se opone Anastasio de Gracia, por la Comision razonandola 

debidamente. 

Queda por tanto redactado el articulo -5- de la siguiente 
' 

forma:; 
, 

Articulo -5P;Cada ' SecciÓn satisfará a la FederaciÓn,mem• 

sualmente~ la cantidad de cincuenta y seis céntimos por fed~-
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rado~ Los a¡,Tendices pagarán media cuota, lol mismo en las 

' , 
ordinari§~ que en las extraordinarias;Tambien abonaran las 

cuotas extraordinarias que, segÚn las circunstancias,acuer

~e el Comité Central, pagando todas esas cuotas las Seccio

nes a la Federación, dentro de la primera decena de cada mes; ,, 

Al art1cJl].o -6- hace una enmienda 
# la propia Comision 

por haberse acordado anteriormente q_ue sea 1 

sual en vez de semanal, y en su consecuen 

do de la s~guien~e forma:, 

, 
cotizacion men-

# quedara redacta-

Articulo -6Q ; La Sección que ad ude a la Federación las 

cuotas 

cione·s 

, 
de ~res meses, no podra tomar parte en las delibera-

, 
del Comite Central, s~lvo n los casos de fuerza ma-

yor debidamente justifi ados; 

Sin discusión se aprueba tal y 

el articulo -s-; 

El articul · - - José Rojas, de 

,rw h~ 1~'.t DEJ!l+ro:r e to 
' - A 

, . 

debe .de fi{}~rb las fechas de eleccion de los cargos de Se-

cretario_general y Tesorero-contador, que no figuran en el 

~roye_cto; Considera que es anormal que no figure cuando se han 
. ~ .... . . . 

de elejir estos cargos y debe de fijarse; 
, 

Anastas~~ de Gracia, por la Comision, le contesta dicien-

dole que 
# • 

esta ha creido que los cargos retribuidos en la Fe-
# 

deraci n Local, deben de seguir estando en 1~ forma actual, 

o sea gue se los considera permamentes en tanto que cumplan 

con su deber, pero que no estima conveniente esponerlos a 

suvesivas reeleciones, por no siempre entrar!a en juego la 
# . 

justicia y la conveniencia de la Federacion, y por tanto por . 
~ bien de la organizacion hay que poner estas cosas a cubierto. 

Rojas, de Can~eros, coincido con De Gracia, en el fondo, 
, 

pero considerq que · eb la forma hay que determinar como se han 

de- nombrar estos cargos y cuando se los ha de reelegir; 

Domingo Casanova, de Pintores, presenta una enmienda, en 

el sentido de que los cargos r~tribuidos de la Federación, 

, 
se consideren fijos, y no podran ser destituidos ,sino en 



en oaao de manifiesto incumplimiento y previa la formac!.Qn 

de expediente dandoles todos los medios de defensa; 

Por unanimidad se aprueba la enmienda del compañero Casano

va,y queda redactado el articulo -9- de la siguiente forma:; 

Articulo-9;; La Comisión Ejecutiva se compondrá de los 

si~ientes cargos:Presidente.-Vicepresidente;-secretario gene

ral;-Tesorero-conta_dor.- y seis vocales; 
~ , 

stos cargos se renovaran por mitad todos los afios, n 
o , 

la siguiente forma:En los años impares se elejiran los car-

gos de Presidente,Vicesecretario, y vocales impar~s, y en los 

años pares los de Vicepresidente y vocales pares . 
~ 

Los cargos retribuidos permanan-tes de la F deracion,no 

podrán ser destituidos,sinÓ en c~so de manifiesto incumpli-

miento de aus deberes, y previa -la 

dandoles todo genero de facilidade 

Y por l o avzanzado de la oras 

, 
ormac o de ex-pedi.eru;e , . 

para defenderse. 
, 

suspende la sesion 

a las veinticuas~D horas, p a rea udarla el dia Diez y 

Seis, 

El Presidente, 

ACTA 
, 

de la reuni n extraordinaria celebrada por el Comi-

té Central de la F 

de la Edificaci 

, 
eracion Local de Obreros de la Industria 

de Madrid y sus Limitrofes,el dia DIEZ Y 

SEIS DE ABRIL D MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

A la intiuna horas y cuarenta y cinco minutos de la 
, , 

noche, declaro abierta la sesion el compañero Antonio Mufiiz, 

de Pintat>es, que presidé,, y actúa de Secretario, el compañe-
~ ro Benito Rus, de Fontaneros y Vidrieros. 

Se dá lectura al acta de la sesión de ayer, y Rojas, di-
, 

ce que las palabras que el dijo y que le interesan que cons-

ten son 11 Que lta representación p.e Canteros, considera que 

la Comisión ponente del Proyecto de Reglamento ha debido 
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hacer éste a base de caja centralizada, 'illª era el mandate--• · 

recibid~, y no lo ha hecho as!,sin haber contado con el Comi

té Central. 

, , 
mambien hace una aclaracion a la forma en que quedo 

aprobado el articulo -10- en el que , 
se suprimio las pa-

labras fijos o permanentes y "se los formará expedientes"; 

Interviene en ésta aclaraciÓn ' el ccmpañ o Luis Fernána 

dez, y se aprueban las_aclaraciones con 1 

queda aprobada el acta anterior. · 

cuales incluidas 

Se procede a pasar lista y no co testan a ella las re-

presentaciones de:CARPINTEROS DEL H RMIGÓN ARMADO.POCEROS• • 

VIDRIERÍA ARTISTICA-ALBAÑILES DE ARAJAS-RAMO DE LA EDIFICA.

CI~N -DE VICÁLVARO Y RAMO DE CON TRUCCIÓN DE VALLECAS.-To-

tal -6- representacio s; 

.. Se sigue discutiendo 

qt!Ie hacer una enrn enda 

l articulo -9~ al cual tiene 
, 

la Seccion de Albañiles, y Luis Fer-

nandez en nombre del .misma la presenta. La enmienda consis-

te en que"los car .retribuidos , , 
de la Federacion, podran 

cesar cuando la isma no los considere precisos". 

Q eda aprobada unanimemente la enmienda, y en su conse-
" ~ ,,¡fl'•l!ll 

cuenc1a, el articulo -9- queda definit;t.~:~~~t~.~;reélia tado de 

la siguiente forma: 
• 1 ., •• 

rticulo -9G. La Comisión Ejecutiva se compondrá de los 

siguientes cargos: Presidente.-Vicepresi~ente.-Secretario ge-

ner 1.-Tesorerocontador.- Y. seis vocales; Estps cargos se 

renovarán por mitad todos los años en la siguiente forma: 
, 

En los años impares se elejiran los cargos de Presidente,Vice-

pecretario, y Vocales impare~, y en los años pares, los de Vi

cepresidente y . vocales pares. 
, , 

Los cargos retribuidos de la Federacion no podran ser 
, 

destituidos sino en caso de manifiesto incumplimiento de sus 

deberes damdoles todo genero de facilidades para defendenae; 

Tambien podrán cesar en sus cargos cuando no sean necesarios 

a , . la Federac1on. 
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Se pone a discusión al articulo -10- y después de la inter

vención de varios compañeroa,los compañeros Prretta,de Fumistas,y 

Escuderos,de Peones en General, proponen que los compañeros de 

la Gestora, tenga -425-Ptas. en vez de -400- como se propone en 

el proyecvo, manifestando a la par que lo hacen asi por entender 

que todos los cargos retribuidos deben tener igual cantidad; 
, 

Se pone a votacion la enmienda, y votan por que s 

apruebe, y por tanto por que sean 
r 

•425-Ptas. la retribucion 

de cada uno de los miembrms de la Gestor~, las repres ntacio

nes de:C.ANTEROS-FUMISTAS-PORTLANDISTAS•PEONES EN GENERAL-'12E-, , 

JEROS - y-~LBAÑILES DE LEGAN~S.-Total -6- vavtos; 

Votan en contra de la enmienda, y por tanto de acuerdo 

con lo que se propone en el Proyecto, las representaciones de: 

ALBAÑILES DE MADRID-FONTANEROS y Vl RIEROS-INSTALADORES Y 

MONTADORES ELECTRICISTAS•MARMOLIST S•PINTORES-Total •5-votos; 

Q.ueda por tanto acordado que sea? ... 425-ptis,~• la retribu-

ción de cada individuo de la Ges .q:r , · ,:r.~mo 
r-;;:.. 

El pompañe~Ovbuié{~er ández, --nefü~e de ·:f Sección de · 

Albañiles,presenta otra enmienda al· articulo -10- que dice 

asi:"Todas las Secci'"nes podrán. nombrar Comisiones Gestoras 

por su cuenta,indep ndientemente de la Federac1Ón,dando · a 

ésta cuenta de las gestiones que merezcan alguna impo1,tancia". 

Muiño, por 1 Comisión ponente, dice que ésta no admi

te la enmi~nda, p r entender que no es conveniente para la 

Fed3ración; 

Lui Ferné.ndez, insiste en la enmienda y razona la 

jutsicia la misma, ya que la Sociedad de Albañiles mo quie-

re tenc ningÚn privilegio, y ahora ella tiene Gestora y lo 

que desea es que la puedan tennr las Secciones que lo deseen, 

y las que no quieran que utilicen la Gestora de la Federación: 

José Rojas, de Canteros, dice que está conforme con la 

, enmienda adicionandola que "ateniendose a los acuerdos del 

XVI. Congreso de la Unión General de 'YrabaJadores" y estima que 



nada mas justo que equiparar a todas las Secciones en de~e-. 

chos, r la enmienda viene a reparar Wla injusticia que ahora 

existe; 

Muiño , por la Comisión, dice que no nos debemos de 

-basar en los acuerdos de la Unión a.hora, p~és lo mismo que 
, # 

se acordo ese en el IB.sado Congreso, en el proximo se puede 

acordar otra cosa distinta, ya que ese acuer 

contra del criterio de la Federación, y é 

ciplina pero mostrando su disconformida ; 

, 
fue tomado en 

, 
lo acato por dis-

Adrián Escudero, de Peones en General,se muestra con-

trario a la enmienda de Albañiles, por entender que se perju

dica y mucho, a la Federación si e acepta esa enmienda. Con

sidera que ahora mas que nW1ca hay q~e insitir en que es pre

ciso robustecer la Fed r~~i'n, y si se apru ~ba la enpiiebda 
'" 

ocurrir!a todo lo c trario; 

, ,::, 
Dominguez, por la Comision, dice que §sta ha pemsado 

lo que ahora se propone y estimó que deb!a oponerse si eso 

se proponia, ya que evidentemente no beneficia a la Federa-

i
, . 

con. Hace vari s aclaraciones sobre el particular; 

1 Manuel Gonzalez, de Mosaicos, se opone a que se aprue

be la nmiend, y dice que debe de cen ralizarse las gestio+ 

F , , , 
nes en 1 ederacion aunque se de a las Secciones la maxima 

intervención, per~ que aea la Federación la que gestione y 

sea esponsable de lo que pueda ocurrir; 

Adrián Escudero, insasee en sus manif'estaciones ante-
, 

ri~res, y añade que no ve la necesidad de que se proponga la 

que Albañiles propone, pués si ella tiene ahora la ifestora 
, conforme a los acuerdos· del Comgreso de la Union, no debe de 

, , ahondar mas en este asW1to y dejarlo como esta por ahora. 

Anastasio de Gracma, por la Comisión, expone detenida

mente el ,punto de vista de la misma, y razona la conveniencia 
, 

de desechar la enmienda de Albañiles,pues ya que tenemos la 

FederaciÓ~ constituida, hay que procurar robustecerla y no 

deb111tarla;p~és aun que no haya intención en ello; eso 



lo que ocurr•i1·!.a. 

José Rojas, rectifica, y dice que no está sinÓ en la 

misma posición que en el Congreso de la Unión, pero estima que 
, 

al concederse,como se ha ~oncedido, un derecho a Albañiles 

debe de hacerse extensivo a todas las Secciones, y as! lo ha 

venido pidiendo Canteros, desde el pasado Congreso de la. Unión 

sin poderlo conseguir por que la Ejecutiva se ha opuesto· 

Se procede a votar la enmienda de Albañiles,y votan 

en pro:ALBAÑILES DE MADRID-CANTEROS-y-MARMOLISTAS-To al -3-

votos. 

Votan en contra :C'ONSTRUCTORES DE MOSAICOS-EMBALDOSADO

RES-FONTANERCB Y VIDRIEROS-FUMISTAS-INfil'ALADO S Y MONTADORES 

ELECTRICISTAS-PINTORES-PORTLANDISTAS- EONES EN GENERAL-TEJE

ROS-y-ALBAÑILES DE LEGANtS.Total -10- votos. 

Queda por ta~to desechada a enmienda, y Rojas pregun-
r · r ta si se podra proponer en una reunion ordinaria para si se 

toma cómo acuerdos, a lo que conte t;a Muiño, qme la Ejecuti-
, 1 ' 

r , ~ 

va llevara al Comite Cent al, t da~ las .propuestas que hagan 
~ ' 

r • r las Secciones para que se lleven,y el Uomite Central acordara 

lo que estime masco veniente; 

ftu,eda por tant o redactado el articulo ·-10- de la sigui

ente forma: 

Articulo -10-. abrá una Comisión Gestoba retribuida con 
r , 

una asignacion de 425-Ptas. mensuales, qufr sera la encargada 
, 

de hacer las ge tiones que le sean encomendadas por la Comision 
r 

Ejecutiva,an la cual sera responsable. 

Se pone a discusión el articulo -11- y Luis Fernfil1dez, 

hace un adición en nombr e de la Sección de Albañlles,parabque 

se elijan en determinada forma los cargos de Ejecutiva y Ges• 

tora, y «espués de la intervención de varios compañeros, se 

acuerda que el articulo -ll- que de redactado as!: 

Articulo -11-.Los carg(IJ)S de la Comisión Ej~cutiva y de 
r , , e la Comision Gestora, seran elejidos por el Comite entral, en 

, 
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la forma de elección que éste determine.Los cargos de Comi-

• # . sion Edecutiva y00omision Gestora, son incompatibles entre 

s!, siendo tambien incompatibles ambos con los de Comité Na

cional de la Federación Nacional de la Edificación, salvo 

circunstancias especiales; 
# 

Esta ultima parte ha sido introducida e virtud.a de una 

enmienda presentada por Albafiiles, que ha 

dando al articulo redactado en la forma 

ido aceptada,que-
. , 

que lo esta. 

Y por _lo avanzado de la hora, , 
e suspende la sesiona 

las veinticuatro 

la misma hora~ 

· El Pres!clnnte, 

ACTA 
, 

de la reunion extraordinaria celebrada por el Comi-

té Central de la Federación Local de Obreros de la Industria 
' J 

de ·1a Ed ficac Ón de Madrid y sus Limitrofes, el dia DIEZ 

Y SIET DE BRIL DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

A las veintidós 80ras declara abierta la sesión el com

pañero Antonio Muñiz, de Pint ores, y actúa de Secretario 

. b ' d F el compañero enito Rus, e ontaneros y Vidrieros. 

Es leida , 
y aprobada el acta de la seaion anterior. 

Se pasa lista y no contestan por no estar presentes las 

representaciones q.eCOLOCADORES DE PAVIMENTOS EN MADERA-MARMO

LISTAS-POCEROS-PORTLANDISTAS-VIDRIERÍA ARTISTICA-ALBA ILES DE. 

BARAJAS-ALBAÑILES DE LEGANfS-RAMO DE LA EDIFICACIÓN DE VICÁL

VARO-Y-RAMO DE SONSTRUCCIÓN DE ][ALLEGAS-Total -9-Secciones. 

Se pasa a discutir el articulo -12- y se hacen enmi

endas a -las atribuciones 11 . apartado B. a la 3A. y a la 6~. 

por los compañeros Luis Ferná.ndez, de Albañiles,Adrián Escu

dero de Peones,José Rojas de Canteros, Nazario Perretta, de 



F~Qstas, y Félix Mena, de Embaldosadosadores, interviniendo • 
I , 

tambien por la Comision ponente, Muiño, y Anastasio de G¡>acia; 

Después de éstas intervenciones, se acue~da,uná.nimente, 

crear un articulo nuevo que figure a continuación del -7Q

en el C~pitulo Primero, y que diga lo siguiente: 

"Co1"responde a las Se~ciones hacer . el nombramiento de 

Delegados, que 
, , 

representaran a la Federacion en los tajo ,Y 

cuyos Delegados tienen el deber de informar a su Junt Di

rectiva o a la Comisión Eje cutiva de la Federación,se ún los 

casos eorrespondan a una u otra de dichas organizaciones;" 

Tambien se acuerda que el articulo -12- quede redacta

do definitivamente de la siguiente fort;ia• 

Articulo -12- Las a. tribucione 
, 

e la Comision Ejecutiva 
, 

seran: 

os bienes que ingresen en la 

caja social, qu.v~-w.oc.:1..1.w.1~ ~=----~· 

Af A satisfacer a los federados las dietas que señale el Co-

mité Central,en los casos 

ciÓn, y en todos aquel o 

, . , 
e hue ga,locaut,prision o persecu-

otro 
, 

en los que el , Comite Central 

considere necesario l abono de dichas dietas; 

B) A indemnizar a los f derados en -la cuant!a que se acuerde, 

en cada caso,que nunca 
, 

era menor de la ·que perciban los re-

tribuidos,salvo el so de ser superior 
, 

su jornal que el sera 

abonado,cuando aq ellos desempeñen trabajos extraordinarios 

o comisiones e ciales que les impidan atender sus ocupacio-

e) A sufragar los gastos de oficina,propaganda,domicilio so-

cial y 
, 

entretenimiento.Sin embargo consultara previamente 

con el Comité Central,siempre que deban hacerse gastos de al-
, 

guna consideracion. 

D); A su:t?ragar las cotizaciones en lo~ organismos nacionale~ 

a que pertenezca la Federación . 
, , 

E) A sufragar todos los gastos del organo de la FederaciOlrl 

"LA EDIFICACIÓN" . 
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F) sufragar todos los gastos que origine la Oficina 

Juridica. 

2ª• La resolución inmediata,en los casos urgentes no 
, 

previstos en este Reglamento , de todo lo que crea mas con-
, 

veniente a los intereses sociales, dando cuenta inmediata 
, 

al Comite Central; 

3ª.Controlar el nombramiento de lo Delegados de la 

Federación en los ~ajos, están con aq e los en constante 
, 

relacion. 

4ª• Preparar el Orden del Dia de las sesiones del Co-
, 

mite Central, y convocar a las reuniones extraordinarias del 

mismo. 
, 

5ª-. La Comision 

tres veces por serna a, 

sean precisas. 

6ª'• Intervendr 
, 

jec tiva se reunirá. ordinariamente 

c n caracter extraordinario cuantas 

cu&ntas veces lo crea necesario ,siem-

pre con caracter consul--.0,V......,--r.w-»-...~M~vivo,en las juntas gene

rales de las Secc ones,cuando se trate de asuntos federati-
, , , 

vos.Esta int r encion podra hacerse bien por peticion de las 

Secciones por acuerdo de la Comisión Ejecutiva; 

Se pasa a discutir -13- y Luis Fernández, en nombre de 
, , , Albañiles de Madrid, propone que se apruebe tal y como esta 

en el roy~cto, pero suprimiento las seis Últimas palabras 

que dicen"salvo acuerdo en contrario del mismo"; 

Por 1.1.nanimidad, se aprueba el -13- supr~miendo las pala

bras: "salvo acuerdo en contrario del mismo"; ., . 
Sin discusión se aprueba el articulo -14-; 

Al articulo -15- Félix ena, de Embaldosadores, dice que 
, , G como quiera que que se ha aumentado la asignacion a la es-

tora el~vandola a -425-Ptas. considera que al Secretario ge-

neraa, se le debe de elevar 

lo que dice el Proyecto. 

, 
su asignacion, ya que hoy cobra 

, 
Instervienen en la discusion los compañeros Perretta , 



dJiJ:2m1stas;Rojas, de Canteros,Escudero, de Peones en Gene- . 

ral ·y Mena,de Embaldosadores, y votan ~or que el 8ecretário 

general, tenga -425-Ptas. cómo el resto de los ret:pibuidos, 

las representaciones de:ALBAÑILES DE MADRID-CbNSTRUCTORES 

DE MOSAICOS-CANTEROS-FONTANERóS Y VID~IEROS-FUMISTAS-INSTA

LADORES Y MON 1rADORES ELECTRICISTAS-PINTORES-PEONES' EN GENE-, 

RAL-y-TEJEROS.-Total -9- votos. 

Vota por que el Secretario tenga una asignación mayor 
~ que el resto de los retribuidos, la representacion de : 

EMBALDOSADORES.-Total -1- voto. 
, 

Queda por tanto, aprobado el articulo -15- tal y como 

est1 en el Proyecto~ 

El articulo~l6- después de una enmienda de Luis Fernán

dez ,de Albañi].es, queda aprobado · ~-ª .sig¡;¡.ie-n-t-e forma: · 
· ,.., " - ·, .. LIJE OBI/Bris 

Articulo -16-El vi«esecretijr.,i;o,, ,~yudará.
1 

al Secretario ge
. illff CdC!ON J. . 

neral; sustituyendole en- las a.u e¼C'ias~J)erc¡ , . do , durante la 
, , . J.>.-::,!/ 

sustltmcion la asignacion correspondiente. 

Al articulo -17- se acmerda enmendar la cifra de la re-
# 

tribucion, y por tanto queda probado dicho articulo ta~ y 

cómo está en el ?roj¡ecto , con la, sola m_odificacié;n de que en 

vez de -400-Pte.s; s ean -425-Pta.sj· al mes las que perciqa el 

!esoDerp-contador~ 

Después de una · intervención del compañero -Luis Ferná.n-
' 

' . , , 
dez, de Alb~ile~ , se aprueba el articulo -18-tal y como esta 

en el Proyecto y adicionandole que cuan_do. los vocales_, sus ti-
, , 

tuyan a los etribuidos percibiran igual asignacion que ellos~ 

Se aprueba al articulo -19- qila eni lói sucé~ivo.dirá lo que 

figurá en el proyecto mas • ~ ;La Ej'ecutiva procurará que dos 

retribuidos no coincidan en el disfrute ·de este permiso que 

concederá. con ar1"eglo a las necesidades de la Federación"; 
' . 

, 
Y a las veinticuatro horas se suspende la sesion,paraarea-, , 

nudarla el 41a 19 del 

El Fresi~, 
DE 

IUHm Y SUS LI 

horas; 



,..., o 
ACTA 

Central de 

.-. • , "# 
de la reunion ordinaria celebrada por el Comite 

la Federación Local de Obreras de la Industria 

de la Edif'icaciÓn de Madrid y sus Limitrofes, el dia .DIEZ 

Y OCHO DE ABRIL DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE; 

A las veintiuha horas y cuarenta y cinco minutos se 

abre la sesión bajo la presidencia del compañero Adri~n Escu-

dero, de Peones en General, . y actuando de . 
cretario el com-

pa~ero Julio Ferrlo, de Poceros. 

Se pasa lista w no contestan pror no estar presentes las 

representaciones de CARPINTEROS DE R-FONTANEROS Y VIDRIE-

ROS-PINTORES-VIDRIERÍA ARTISTICA-AL AÑILES DE BARAJAS-ALBAÑI

LES PE LEGANts-y-RAM~ DE LA EDIFICACI6N DE VICÁLVARO.Total 

-7- representacione~. 
'(jJ 

~ FEDBRAC/Olf LOCAL DB OllllEROS Es aprobada el acta de la sesión anteri • DE LA 

INDUSTRIA DB LA EDIFICACTON 
L DE PETICIÓN D AMPLIACIÓN DE SALAS .EN 

T IBUNAL INDUSTRIAL l!Dl!m y 3Ull LllilTROFEs r.;5t -----...:.:~u••• 
El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, dice que 

la Directiva de la Sociedad de Albañiles, ha remitido a la 

Junta Administrativa de la Casa del Pueblo, una carta, de la 

que ha remitid copia a t<l!das las entidades de la Cas~, so

licitando que la Casa del Pueblo, con todas las entidades 

.que en el a tienen su domicilio social, y firmando y sellan

do cada entidad el documento, se dirija al Ministro de Justi

cia y Culto, con objeto de IBdirle que se creen en el Tribu

na Industrial el.nÚmero de salas que sean i:recisas para que 

os asuntos vayan al dia,y que los actos de conciliación y vis

ta en juicirn tengan lugar en un término que no exceda de tres 

meses; 

La Ejecutiva ha examinado el caso y considera que la Fe-
, 

deracion y todas las ~ecciones, deben estar conformes con la 
, 

peticion y apoyarla, pero adicionando que se pida la celebra-

ción de elecciones de los vocales de dicho Triblh.nal Indua-

trial. ( 

Luis Fernández, de Albañiles, dice que por su parte no 
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hay incmnveniente en aceptar lo que propone la Ejecutiva,pe- . 

bien' entendido que si se convovasen elecciones no serla la- can

didatura obrera la que hace años se aprobÓf Explica el alcam-

ce de la prppuesta que ha hecho Albañiles . 

Por la Ejecutiva, _le aclarar Muiño,y dice q¡e se entiende, 

que al ir a celebrarse elecciones, hay que celebrar antevo
, 

tacion para elejir la candidatura obrera; 

tor unanimidad se aprueba suscribir la 
, 

ñiles con la adlt.llion que ha hecho la Ejecut 
. JFICAC!OH 

DECRETO SOBRE LAS OBRAS POOLICAS DE 

LIADRID Y SUS Ln'.lí'ROFES º'' 
Informa el compañero Muiño, en nombre de la Jecutiva, de 

-que ha aparecido en la Gaceta de Madrid un D creto en el que se , 
, 

dispone que los contratistas de obra publicas, tienen que ha-

cer unos contratos de trabajo, estipulando el jornal de los 

obreros, el tiempq de duración, d 1 mis o, y otros detalles de 

derechos de loa trabajos, tales cóm la fijación de la canti

dad q.¡e se ha de pagar por 1 s trabajos a destajos, y las ho

ras extraordinarias. Igu.~ ente e estipula que a cada obrero 

ha de darle el Contrat1 ta una cartilla en la que consten lás 

liquidaciones que se le hacem; 

Este Decreto apareció en la ~aceta del 7 de Marzo, y lue

ho ha aparecido una R al 0rden aclaratoDia en la ~ceta del 27 

del mismo mes puntu lizando algunas aclaraciones. 

La Ejecutiv 

en cuanto a la 

est!mlÓ que el Decretao es interesante,pero 
, . r 

obras publicas urbanas esta un tanto confuso, 
, 

sobre todo e lo q~e se refiere a contratos y jornales,pues 

ya hay en 1 que a nuestra jurisdiciÓn se refiere estipulacto-
r 

nes conc etas, y en su virtud decidio que los compañeros que 

actúan en la Directiva del Comité Paritario de la Edificación, 

plantearan el caso, para ver si se pod!a conseguir que en lo 

que afecta a la Provincia de adrid se diesen atribuciones a 

los Comités Paritarios de la .EaificaciÓn y Albañile»Ia, para 

que fueran ellos los que hicieran la labor de señalar los 

jornales y hacer los contratos, y tambien los que se· encargaran 



de la vigila~cia de su cumplimiento. . ,.... .... -
La Junta Directiva del Comité Paritarllo trató el casG,.- -y - \ 

aprobó el criterio dela representación obrera, y en su conse

cuencia_ se acDDd.Ó visitar al Minist_rlb del Trabajo, para 

hacerle la petición que que a éste le diera las atribllciones , 

precisas y con-are.tas que estimabamos pe:cesarias; 

-~e efectuó la visita al Ministro del Trabjo, y éste con

testó que le parecla bien, y que dictarla una Real Orden acla-

ratoria en cuanto a las obras públicas banas se refer!a,pe-
., 

. ro que encuanto a las obras pÚblicas dependientes de Fomen

to, qu~ se crearlan unas Juntas pr sididas por los Ingenieros 

jefes, de 6bras PÚbllcas. 

El Oemité 
, , 

Paritario ha espe ado la aclaracion pero esta 
, 

no ha vepido en los termines que se esperab~, y nuevamente se 
, 

ha tratado el c~so, y se esta en gestiones para que se dicte 

esa disposición; 

Además la Ejecutiva, se ha puesto al habla con el Comi

té de nuestra F.ede raciÓn Nacional para que de acuerdo se vea 

lo que es conveniente hacer con el fin de cpe en esas Juntas 
, 

tenga representacion la clase obrera de nuestra industria; y 
, 

estamos pendientes de reunirnos con el Comite, en cuanto pasen 

estas reuniones del Comité Central; 
, 

Los reunidos se dan por enterados y aprueban lo actuado 
' , . 

y el criterio de la Comision Ejecutiva; 

INFORMACI6N SOBRE EL CONVENIO DE GINEB 
SOBRE LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO 

,En nombre de la Ejecutiva, Muiño dice qu~ 
r 

Fm~•~;t LO AL 
ne e• 

lll DU, ;:.:A i; U :: :,J.::·:., 
ot ,; 

LUlllm j ' ~11 Llllf, , · · , 

el Consejo de 
Trabajo ha 

, 
apierto una informacion para que acuda a ella quie-

nes quieren a deponer respecto al Convenio de Ginebra sobre 

los accidentes de Trabajo, y cuyo cuestionario abarca cinco 

puntos, que han sido publicados en la página 13 del Boletin 

número 4 de la Unión General de Trabajadores; 

La Ejecutiva trató el caso y consideró q~e la Federación 

no debla de desentenderse de ese asunto; y consultó con 
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con loa compafieros de la Ejecutiva de la Unión General, los 

cuales dijeron que los ·vocales obreros del Consejo de Trabajo, 

hablan desigando una. Ponencia., para _ _que hiciera un escrito 

condensando el criyerdro de la representación obrera; 
, . 

La Ejecutiva concodio esto ha determinado ponerse de 

acuerdo con el Comité de Ja Federación Nacional, ten~en-

do en cuenta que en el pasado Congres o se tomaron acuerdos em 
, 

relacion con estos importantes asuntos., y que en vez d acudir 
, . , 

a la informacion la Federacion Local, acuda la Naci nal, pero 

prestandola nosotros todos los elementos que preci e de infcr -

mac1Ón y de nuestra Oficina Juridica p~ra que su informe ten-

ga los máximas garantlas; 
, 

Se aprueba la actuacion y el c 

GESTI6N DE LOS VAOCALES OBR 
PARITARIO DE LA EDIF.r. CA 

utiva; 

El compañero Muiño, en nombre de la EJecutiva., dice que 
, , 
esta trae al Comite el punto de d r cuenta los vocales obre-

bos del Comité Paritario de la Edificación., no para que ex

pliquen de una manera detallad todos los asuntos en que han 
, 

i_ntervenido, sino gara que s les hagan aquellas preguntas que 

estimen pertifl!mte las S cciones sobre asuntos concretos, 

bien entendido que pu n y deben hacerse a la Ejecutiva para 

que ésta se entienda con los diferentes vocales, todas las pre-
, , 

guntas que se esti en oportunas, y ademas cada Seccion al vocal 

de_ su res~ ctivo oficio le pude p·eciir las aclaraciones que ten-
, 

ga por con~eni nte en relacion con su oficio; 

Luis ez, de Marmolistas, pregunta si el Comité Parita-

rio puedo intervenir en materia de 'despidos no teniendo el Con

trato elaborado por el Com~té Paritario~ 

Muiño ., le contesta que nb., que el Comité Paritario in

terbiene sobre despidos con los oficios que tienen su contr~to 
. ' . 

registrado en el Comité. Explica detalladamente este asunto; 
, 

José Rojas., explica detalladamente., la intervencion que 

en materia de despidos tiene el Tribunal nombrado por el 



Comité y cuyo Tribunal le rorman dos vovales patronos, el 

Presidente, y dos vocales obreros, siendo estos en la actua-
- ~ , lidad, el campanero Juan Aenlle y el que habla. 

El compañ ero Campos, de Peones en General, pregunta si 

se pueden publivar en LA EDIFICACI6N los casos . de despido que 

se presente al Comité, y la resolución de ése; 

Le conte sta por la Ejecutiva Muiño, diciendole que 

es propósito publicarlos, pero no se ha odido hacer éste 

trimestre debido a que no hay nota de ©.:S casos completa, y 

de va a pedir~ la.secretarla del Comité para tenerla y po

derla publicar; 

Manuel Gonzales, de Mosa aos, pregunta sobre el caso 
, 

del patrono Triron Muiioz, t le contesta Muiño , que ese patro-
, no ha recu..rrido,y se encuentra el caso en la Comision interi-

na de Corporacion • Explica detalladamente el asunto; 

C<!llll éste moti , intervienen los. compañeros José Rojas , 

Luis Fernández y Muifío, explicando los tres cuanto. tiene De

lación con el desnvolvimiento interno del Comité. 

Edmundo Dominguez,explica los casos ·en que ha inter

venido cómo vocal inspector; 

Ma uel Jaimez, cómo vocal , 
de la Comision de sancio-

nes, expliva tambien los casos en que ha intervenido; 

Queda aprobada la actuación de los vofalea obreros 

del Comité Paritario de la Edi~icación; 

PROYECTO DE CONVENIO DE NORMAS DE TRABA 
· LAS CANTERAS ,FABRICAS Y ALMACENES DE YE 

. 
compañero M1;1-iño, en nombre de la Ejecutiva, 

DB LA 

~ .,~ u a::·~:~wON 
ü • 

rma 

del Proyecto de Convenio de Normas de Trabajo, que han presen

tado los compañeros de la Sección de Vallevas, y que después 

de examinado por la Ejecutiva, ya se ha remitido a las Sece 

cienes. La Ejecutiva · se atiene a la Circular ng; 25 del afio 

actual, por la que se puede ver detalladamente el Proyecto. 
, 

Jose Rojas, de Canteros, dice que le parece bien pero 

no sabe si en lo que se reriere a Canteras, se admitirá en 
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nuestro Comité Paritario, pués en el De reto Ley, se establece 

que las canteras, han de ir a otro 9omité. 

Muiño dice, que cree que no, por que en la Provincia de 

Alicante, el Comité de la E~ificaciÓn, ha abarcado las sante

ras, pero que de ' tod.as ~ormas, se tendrá en cuenta la obser-
, 

vacion de Rojas, por si hubiera lugar adoptar alguna determina-

i
, . 

con. 

Antonio Arias, de la Sección de Val~ecas, dice que se ha 

omitido la palabra "canteras" en punto 6'2~ del Pro ecto,l:lena 

primera, y ruega que se ponga. Tambien dice que a P'!lllto 23, se 

addditonen las palabras siguientes al final de la base: 11En las 

fábricas enclvadas fuera delas poblaci nes, habrá una habita

ción comed.Di, para los obreros"; 

Con éstas dos adiciones se aprueba el Proyecto tal y 
, 

como se publica en la Circular n. 25 de 1929, enviada a las 

Secciones con fecha 8 de lo corrientes. 
DERACió~ L::lL VE o .filmos 

p ACTO DE HORA EXTR ORDINARIAS p DE LA 

TEJARES. 

, 
aJa t erminacion de 1 

, , 
pro acion por el Comite Paritario, del 

Convenio de Normas e Tra ajo para los Tejerosi el Sr. Folgue

re.s en nombra de la S dad de Patronosdee. fabricantes de ladri

llo, manifestó que olicitaban de la Federación y de la Socie

dad de '.l..
1e jeros, q e se firmase un Pacto., para trabajar las ho

ras extre.ordina.rias·que autoriza la R.O. de excepoion de la jor

nada de ocho oras, de 1920,y cuyo pacto habla de ser igual al 

que se f r ' en 1924; Dice que la Ejecutiva,· de acuerdo con la 

Direct v de la Sección de Tejeros, está en pro de que se fir

me éste acto, por entender que sinÓ lo firma la CD:'ganizaciÓn 

y qomo quiera que es una disposición legal, lo van a firmar 

los asociados • 

. Medina, de Tejeros, hace idénticas manifestaciones qúe 

Muiño; 

Hojas, de Canteros, se opone a que se haga Pacto, ·W- es-



que no hay razón para ello, considerando además que la- op-
, 

ganizacion no lo debe de suscribir por haber acuerdos del-
.i.: 

Congreso_de la Federación _acional de la Edificación que lo 

prohiben; 
, 

Puesto a votacion, se oouerda por unanimidad no . 

aceptar el criterio de la Ejecutiva, y por tanto que no se 

haga ningÚn pacto para las horas extraor inarias en los 

tejares; 

Y por lo avanzado de la hora se lau ba la sesión a las 

veinticuatr~ horas, quedando terminado todo el orden del 

dia,y de todo lo cual damos fé, 
os 

e 

ACTA de la reunión extraordinaria celebrada por el Co

mité Central de la Fe eraciÓn Local de Obreros de la Indus-

tria de la Ed 
, 

icacion de Madrid y -sus Limitrofes, celebrada 
' 

el dia DIEZ Y NUEVE DE ABRIL D~ MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE; 

A las ve I , 

~iaos horas declara abierta la sesion el 

compafiero José Rojas, de Canteros, y actúa de Secretarlo el 

compañero Augusto LÓpez, de Portlandistas; 

Se procede a pasar lista, y no contestan por no estar 

prese es las representaciones de:CARPINTEROS DE~ARMAR-CARPIN

TERO · DEL HORMIGÓN ARMADO-COLOCADORES DE PAVIMENTOS EN MADERA

-y-RAMO DE LA EDIFIQ\.CIÓN DE VICÁLVARO.-Total -4-Secciones: 

S , , 
e da lectura al acta de la sesion anterior y es 

aprobada. 

Ocupa la presidencia el compafiero Antonio Muñ.iz. 

Se , 
pone a discusion el articulo-2O- y por unanimi-

dad se aprueba , 
el articulo tal y como está en el Proyecto. 

, -
Em articulo-21- es puesto a discus1on,y el compañero 

Campos, de Peones en General,dice que se debe de fijar en cua-
. , , 

tro los dias de antelacion para enviar las con~ovatorias de 

las reuniones extraordinarias del Comité Central. 
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Intervinen los compañeros Luis Fernández 1 de Albañiles 

anu.el Gonzalez, de Mosaicos, y Muiño, por la Comisión ponen

te, y unanimente se acuerda que el articulo 21 quede redac

tado as!i 

Articulo -21-.-El Comité Central se reunirá 
, 

en sesion or-

dinaria los dias -1- y -16- de cada mes,o al siguiente si es 

domi~go,y cuando lo acuerdo si no se hubiese te:mm1nado ·la ee

eión. Tambien celebrará cuantas sesiones extraordina as con

voque la Cpmisi~n Ejecutiva, bien por que lo conside~e necesa-

rio,o bien por que lo demanden tres Secqiones. l Comité Gen-

tral se podrá reunir y tendrán validez sus acuerdos, siempre · 
, 

que esten representadas la mitad mas una de 1 Secciones ·fe-

deradas;11La C:'"'isiÓn Ejecutivaj\ procurará co vocar las reunio• 

nes del Comite Central, c¿~tro dias d antelación, salvo 

casos de urgencia ju~cada. "-~ m Ió LOC!L~EOBRBROS 
5). 

DE LA_, 

Se entra a tratar el artic - fi E M ¡~q/ p nsta q.e varios· 
0• 

apartados, se acuerda discutirlos epp,'JW'td~mi~ -~ 
, 

Sin discusion se a rueba las atribuciones;-1ª; -2~.-3ª; 
ü -4~. A la -5ª• hace 

y queda r~dactada asl: 

, 
una adicion Man~el Gonzalez de Mosáicos, 

, -s~: Nombrar de su seno una Comision integrada por cinco 

compañeros de distinta Secciones, encargada de revisar las 
, 

cuentas y de dar dictamen~ y cuya Comision no es reelegible; 
, , , 

Se aprueba como esta en el Proyecto, la atribucion · -s~: 

y la -7~. 

La at 
, 

bucion -a~~ se _discute, y despues de intervenir 

los comp ros De Graci~,Gonzalez, de Mosaicos;Rojas,de Cante

ros;ler ndez, de Albañiles;Muñiz, de Pintores;Escudero,de Peo

nes;Dominguez, de la Comisión, y M~iño, tambien de la Comisión, 

se acuerda que quede redactada as!: 

-8ª; Resolverá los recursos de alzada que planteen l?s 
, . 

federados,cuando se trate de sanciones graves o de expulsion. 

Se pone a discusión la atribución -9ª; y _el c~mpañero 

Luis Fernández, de Albañiles, hace una enmientfla, en el sentido 
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de que en vez de un voto, por cada 3.ooo, federados o rra.c--

ciÓn, cómo propone la Comisión, sea un voto por cada dos mil 
, 

federados o fraccion. Defiende la enmienda aportando las ra-

~ones que estima pertinentes . 

Se opone a la enmienda la Comisión , y ee vota, siendo 

desechada. 

Se pone a discusión el dictamen de la Comisión tal y 6omo 

está en el Proyecto , y el compañero Perre ta, de Fumistas, 

hace una enmienda, proponiendo que en ez de uh.voto por cada 

tres mil asociados, sea un voto por Sección. 
, 

Se aqre discusion sobre la enmienda de Fumistas, y el 

compañero Luis Fernández, e Al añiles, · 1a combate empleando 

D.Slilonamientos dem~etrat vos el expiDiDu injusto que en la 

enmienda se encierr 

La combaten i~almente con gran extensión, los compañeros 

Mu.Uño,y Anastasio de ncia, defendiendo el · dictamen tal y 
, 

como figura en el proyecto, o sea que se fije un voto por ca-
, 

da tres mil federados o fraccion. 

D fien en la enmienda, tambien extensamente, los com

pañeros Perr tta, de Fumistas.; Escudero, de .Peones en Gene1.,al; 

Rus, de F taneros y Vidrieros;y Rojas, de Canteros; 

Rectifican varias veces todos fu.~, <tC,Jll:Pfflftllct181 ·1.q e 
( . . 

30 

han ha lado y se pasa a la votación; 

Votan en pro de la enmienda, y 

men, o sea por que cada Sección tenga un voto, las represen

taciones de:CONSTRUCTORES DE MOSAICOS-CANTEROS-FONTANEROS Y 

VIDRIEROS -FUMLS TAS-INSTALADORES Y MONTADORES ELECTRJD ISTAS

PINTORES-PORTLANID!STAS-PEONES EN BENERAL-y-RAMO DE CONSTRUC

CIÓN DE VALLECAS-Total -9- votos; 

Votan en contra de la enmienda y a favor del dicta-
, . , 

men , o sea que cada Seccion tenga un voto, y ademas uno por 

cada tres mil aoociados o fraccipn, las representaciones de: 

ALBAÑILES DE MADRID- EMBALDOSADORES-MARMOLISTAS-POCEROS-y-
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.;J 

ALBAÑILES DE LEGAHÉS.-Total -5- votos; 

Se abstienen de votar, las repres~ntaciones de:VI!RIERÍA 

ARTISTICA •y- TEJEROS-.Total -2- votos; 

Queda aprobada por tanto la enmienda, y desechado el 

dictamen, quedando por tanto 

de la siguiente forma: 
I 

redactada la atribución -9ª; 

-9~; . Todos los asuntos que se planteen en el Comité 

Central, serán resueltos por votación, teniendo cada Sección 

un voto; 
, 

Y por lo avanzado de la hora, se suspende la sesio~ 

para reanudarla cuando convoque la Comisión Ejecutiv~, y sien

do las cero horas y treinta y cinco minutos del dia veinte de 

ábril de mil novecientos veintinueve, de todo lo cual damos ré, 

! RDER!CIÓ LOCAL DEO 11.ZR S El Secretario J ~ _ 

ELA _,41--<,,(,U,,j~ 
1 

lllDUSTRI DE LA EDJ FIÚCI ON l...{_ 
DE 

MADRID Y SUS LIM!TROFES 0,¡: 

ACTA DE LA SESIÓN 0RDINARIA CELEBRADA POR EL COMl

Tt 0]1NTRAL DE LA FEDERACIÓN LOCAL DE OBREROS DE .LA INDUS

TRIA DE LA EDIFICACIÓN DE MADRID Y SUS 'LIMÍTROFES, EL. DÍA 
J 

} DE MA YO DE M¡L NOYECIENTOS VEINTINUEVE. 

A la~ diez y media de la noche declara .abierta la 

sesión al e mpañero Antonio Muñiz, de la sección de Pin

tores, actuando de secretario el que suscribe , d.e. la sec

ción de Vidrieria Artistica. 

se dá .iectura del acta de la sesJión an teniCor sien

do aprobada. 

se pasa lista y no contestan P,Or no estar presen

tes laa secc16nes s1gu1entes ': carpinteros de arm,ar, car

pinteros deJ. hormigó,n; Embaldosadores, Portiandistas, 

Ramo de la Edificación de Vicálvaro y Ramo de ~a Constru~

c16n de Val1ecaa. 
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Por ausencia del compañero Muiño, informa Egido, y 

dá lectura~ la carta que ha mandado la Secc16n de Al-
' 

~.añiles, en que propone solamente para la Comisión ges-

tora al compañero Luis Mena Prados, que ya lo fué anteri

ormente, en vez de mandar 1a lista de comp~ñeros elegir. 

Preguntadas la~ representaci6nes si t eaen algo que 

atiegar y no contestando nadie , se aprue a por unan1mi6 

dad a1 compañero propuesto. 

PROPUESTA DE LA EJECUTIVA E DISCREPANC I A CON 

CANTEROS POR LOS TRABAJOS DE CANTERÍA DE LA ESTACIÓN 

DEL NORTE. 

El compañero Egido informa de una reclamación · 

que se · recib16 del 4~~~ -~~ ,anteros, contra el pa-
~ ' ,EbERAC!ÓN OCA~ E ommaos 

'tf:liono sr • .11.,arias., po - haba~ LAtrai una cantidad bastan-
L, St' RB D.1,4 EDIFICAC!Oif 

. te importante de EAira 1Qbrada-..un::r fuera de Madrid pa-
MHRrn Y SlJS Lr ·:~"'""' r.;-~ . . . ..... _, u~• 

ra la Estación de:J. or e. ~ na 1ntormac~16n por la 
\ 

Comis16n ge~tora en unión del compane r o Rojas de cante-

ros resultó que i a piedra de que se trataba era de losa 

que estaban au t orizados a ha e er en la ..Siera por las sec

ciones de canteros y Marmolistas, y· que habian traido 

unos tetent a metros cuadrados para rejuntarlo y emple

arlos en los paramentos de la tapia y que van reiienos 

de hormigón. La Directiva de Canteros/ ap~eciñ .que se 

trat aba de una infracción da los acuercos de la socie

dad valorando los jornales en 250 pe $etas que proponen 

se reclama al ' patrono. 

La Ejecutiva disintió de éste criterio de cante~ 

ros y teniendo en cuenta la conducta del patrono correc

ta para con la Federación y dada la poco importancia 

que ei trabajo tepia por c ons1derar que la piedra qua 

han colocado ea'taban autorizados a labrarla en la . s1e

rra, propone al Comité Central no se cohre indemn1zac1o 

6n ninguna. 

lnterv1ene el com~añero Rojas , por la secc16n 
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de Canteros dice que nové justificada la pos1ci6n de 

la Ejecutiva, por que si con los damas patronos se ha 

procedido como se procedió con ei sr. Ediila y como -

ha acordado proceder en · e1 caso de la reclamacion que 

han hecho ahora y está pendiente de trám1 te e on el pa

trono del cuartel de la G~ardia civil, casos de cha ado 

los dos, y que no se trata de losa, una vez que i emplo~ 
-

an en paramentos, no estaría en lo justo que s cobrara 

a unos ii y a otros no, y que si se aceptába a propues

ta de la Ejecutiva habría que devolver el dinero al sr. 

Rectifica Egido y/ dice a Roja que no hay que 
o~ 

tral, puesto que dadas laa ca acter1st1cas del trabajo 

y c1ñendonos al caso concre o, la Ejecutiva co~s1dera 

que no se ha cometido una est alimitaci6n, ademas que 

consecuente con su cr terio de siempre no participa de 

éste sistema que em ean s canteros y marmolis~as, si 

bien se vé obliga a a cu plirlo por ser acuerdos de eu.os. 

Rectifi a el compañero Rojas y dice que no se tra

ta de los&,c6mo di la Ejecutiva, sino de paramentos, y 

que ellos no pue n seguir conducta distinta con unos pa

trono y otros cando han qobrado indemnizaciones de 25,000 

pesetas. Dice que se ha reunido la Sociedad en Asamblea 

el dÍa 30 a la que han invitado a la Ejecutiva para tra

tar ésta cuestión ,y que han acordado ~perar el resulta

do d 1 comité central y volverse a reunir si éste era 

contrario a la P!Opue~ta de ellos. 

E~ido dice que no se rué a ésta reun16n por que 

no se pudo tratar por 1a Ejecutiva. 

El e ompañero Escudero pide ) a palaora para ad-

. herirse a lo manifestado por canteros. 

se pasa a la votación y votan ea pró del criée -
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rio d~ la Ejecutiva CONSTRUCTORES DE MOSAICOS, y en con

tra las Secciones de Entarimadores, CANTEROS,FONTANEROS 

Y VIDRIEROS, FUMISTAS,ELEOTRIOISTAS,MARM.OLISTAS,PlNTORES, 

JAS Y LE-
!J LCC:.r, " 
Ot l~ 

o· ., . 
DE LA COMISIÓN NOMBRADA P ''U 

DE UNA NUEVA CARTI 

E1 companero Egido en nombre e la Com1s1on que 
' , . se nombro en e1 Oomite Central pas ado , a la que perte-

nece por haberle nombrado la EJec t1va, d' cuenta de que 

- traen la propuesta de la creac1 de un carnet, cuyo mo-

delo presenta al Comité Central, consistente en~•• ha

cer un carnet con un menbre e en 1a cubierta con los t1-

tulos de ~os organ1 os nacionales y la alegor í a de la 

Unión y por dentro, en la primera pág ina encuadernada, 

el mismo membrete reducido, la fiJ.1aci6n del 1nd1vlduo 

con el númer de a ciado a la Secc16n a que est é corres

ponda, nombre de ésta, categoría, fecha de ingreso y fir

mas del presidente y secretario de la saciedad. 

La cubierta llevará tambien el número de asocia

do. las áginas siguientes !lavarán 4 o 5 caslllas pa

ra los cupones, según las semanas de cada mes,númeradae 

independie ntemente, y otra ca silla al margen derecho 

bastante más reducida con las semanas numeradas pp:r orG 

den correlativo, para que te ngan aplicación para las dis

tintas Secciónes, y que el carnet de ia Unión le lleve 

cada asociado 1ndepmdientemente de ~a cartilla que le 

dé la Sección con sus ·caracteristlcas personales. 

se ha tratado tambien de los cupones y estos 

deben ser tambien una cosa de caracter personal, pero 

que no trastroquen J.a a·dministración de cada Sección 6 

que la proporcionen un trabajo que para garantirse ten

ga que hacer. Y la Comisión indica la conveniencia de 
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hacer tiradas de cupones recojiendo las caracteristicas 

de varias secciones , en precio y numerado, ab~nando, na

turalmente,todos los gastos que ellos origine las seccio

nes por la cantidad que las corresponda. 

Y la Com1s16n trae ~a propuesta de que si se creé 

conveniente él modelo de carnet y la idea da los c ones, 

de que se mande asi al Comité de la Nacional y si no lo 

acepta proponerle faculte a la Federación loca para que 

lo haga ésta para sus secciónes. 

Los campaneros Rojas y Luls Diez, hacen algunas 

aclaraciones a lo manifestado por Egido, como componen

tes de la Comisión. 

Preguntado por el presid nte si alguna represen

tación tleae que hacer alguna objec ón en contra del cri

terio de la Comision, no c testando nadie se acepta, 

Escudero propone se manden modelos a las seccio

nes para que estas vean si a te$ de mandarlo a la Nacio

nal, gienen que hace alguna adieion. 

se toma en consi ración y el campanero Perretta 

propone sea dos eses y la rep!'esentación de Entarlmado

res propone sea po todo el mes de Mayo, siendo aprobada 

º! '1) L P GO DE LAS CARiILLAS A LA FEDERACIÓN 
11/DUCTW DS LA Eíl: 1 ,f.Gf3.I 

r r 

·rs ·{:-:-.:~ 
~ . ~-ü .. 

NACIONAL. 

o dice que la Comisñón como tal,no ·trae cri-

terio nin uno sobre el pago o no de los diez centimos por 

cart1 la que pedía la Federación Nacional, y que al tra

tarlo en e! comite anterior dió motivo a que se nombrara . . 
esta, quedando aquella cuestión en pié y que resuelto en 

priplpio 10 que propone la Com1s1on haQra que restlver la 

otra del pago a la Nacional. 

Da lectura a una carta del Comite de la Federaci

on Nacional, en la que dice que •tan espe-rando la con-
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testación nuestra para raso1ver. Y la comisión Ejecuti

va mantiene el criterio de que debe abonarse las carti

llas ta1 y como lo propone ~J. Comité de la Federación 

Naciona1. 

Se trata ésta cuesti◊n y a1 compaftero Escudero, 

dice que 10 que se acordó hiciera .1.a Feder ción cuando 

el Congreso, fuá 0.1. cupón iguai para todos, y que e1.1.os, 

Peones, cuando .1.os dijeron que iban a 

y e~ cupón por .1.a cuota que se habia 

ció demasiado; pero supusieron que 01 

estudiado. 

r .1.as carti1•.1.as 

umentado los pare-

lllDU" . 

El campanero Muftiz, de P nt·ores, +.P~il\~.u~ ¡,~l:~~ i 

consideran que no se ·podía da el cupón y .1.a cartilla 

como ha ofrecido y q e a e~los i;pidió cartillas e.l. Co-

mité, por tenerlas casi iguales 6 parecidas a las 

que daUa la Nac1 nal, paro ampJLadas y adaptadas a .1.as 

necesidades de la sección, por lo cual no las utilizado, 

y no obstante consideran que se debe abonar a la Nac1O

na.1. a razón de diez centimos para resarcirla de esos gas

tos que na tenido. 

Rojas·, en nombre de la Sec:c1ón de Canteros, consi

dera que no se podfa dar las cartillas y el cupón por la 

cuota que se ha establecido para .1.a Nacional, y como e• 

110 no llena las necesidades de las Secciónes y lo acor

dado no es dar .1.as oartillas, no considera justo que si 

e ha equivocado la Federación Nacional en sus cálculos 

los paguen ahora las secciónes. 

Luis Diez en nombre de iaa sección de Marmolistas 

considera que sij debe abonar a la Nacional ia cuota que 

pide por .1.as cartil1as y para lo sucesivo, si hemos de 

llevar _a erecto la que se ha aprobado en pr1nc1p1o, las 

seccionés tendran las cartillas en .1.a forma que J.Lehen 

sus necesidades. 
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diez cent1mos por federado por ias cartilias, para enju

gar ei trastorno economica que produce a la Nacional. 

Puesto a votación votan en pró de que se abone las 

Secciones de llARlLOLISTaS y PINTORES y en contra las de 

ENTARIMADORES,CONSTRUCTORES DE MOSAICOS,CANTEROS,FONTANE

ROS Y VIDRIEROS, FU ISTAS, ELECTRICISTAS,POCEROS EONES, 

TEJER OS y ALBANILES DE LEGANES. Abstenidos ALB HI LES DE 

MADRID Y VIDRIER!A ARTISTICA. 

SOBRE CONDUCTA A SEGUIR CON EL P TRONO 

RAMÓN HERVAS. 

Egido da lectüra ~ una carta del seccion :de Alba

ñiles en 1a que comunican haber aco ado declarar el boi

cot al patrono Ramón Hervas, p r los hundimientos repeti-

dos de obras que ha suftli,d o 10 comunican a ia Federac1-

ón por s1 esta consider que d be tomar par te en ésta cu

estión para lievar a efe<.cto a propuesta que nos hacen. 

La Comis i6n Ej cutiva trae criterio favorable. 

se aprueba p unan midad. 

Y por 10 a anz d de la hora, se iebanta ~a sesi6n 

a las doce y me 1a de 1a noche, de io que como secretario 

de actas doy fé. 
RDIR!CIO · L~C:.L ~;: Ollí'I\ 

• L~ 

TRI! DB r~·r'" C 

El Vicepresidente. 
r cretario de actas. 

~ 

i ( 
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ACTA de la reunión extraordinaria celebrada por el Comité 

Central de la Federación Local de Obreros de la Industria de 

la Edificación de Iadrid y sus Limitrofes, el dia DIEZ DE 

YO DE MIL NOVECIEI TOS VEINTINUEVE. 
, , 

Se abre la sesion a las veintidos horas y cincuenta minu-

tos, bajo la presidencia del compañeros Féli lena, de Embal

dosadores, y actúa de Secretrio el compafie o t'edro Jimenez, 

de Constructores de Mosaicos. 

Se dá lectura al acta de la sesión y es aprobada. 

Se pasa lista y no conte tan por no estar presentes 

las representaciones de:CANTEROS T STALADORES Y ONTADORES• 

EJLECTRICISTAS-POCEROS-1EjERoS-ALBAÑILES DE BARAJAS-RAMO DE 

LA EDIFICACI6N DE VIfü L ARO- 1 I~N DE VALLE-
• 

CAS.-Total -7- Secci es; 1,:;;1;;u:;ia-s 
Df 

DISCUSI i DEL ROYE UIDEJ~~~ 

, 
Se pone a discusio - •# 

la atribución -10- del articulo -22-

y se present 
, 

una adicion por la repre~entaciÓn de ALBAÑILES 

DE MADRID, ue di uEn los casos 
, 

urgentes se podranpresen~ 

tar con veinticuatro horas de antelación;"; 

ueda aproabada la adiviÓn que figurará al final de la 
, 

atribµcio -10- del articulo -22-. 

El articulo -23- queda aprobado, cambiandose la. palabra 

final del mismo nestipula.dos" por la de "adquiridos"; 
, , 

El articulo -24- se aprueba sin disuusion tal y como es-

t~ en el Proyecto. 

Al articulo -25- presenta el compañero Perretta, de Fumis-
' tas., qna amnienda que dice"Caando se nombren cargos las Seccio-

nes procurarán que sean compañeros competentes", y ésta enmien .. 
, , 

da es desechada, aprobandose el articulo como esta en el Pro-

yecto. 
, 

Sin discusi~n se aprueban los articulos -26-y-27-; 

Al .articulo -28- presenta Albañiles de Madrid, una adi

o1M que figurará en el segundo parrafo~ a continuación de 
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de la palabra "Peones en General" .y cuya adicción dice: "y los 

de la Sociedad de Albañiles de Madrid". 

Combate la adicción el compañero Escudero, de Peones en 

General, y se pone a votación y votan en pro de la adicción 

las representaciones de:ALBA - ÍLE DE MADRID-EMBALDOSADORES

Afü OLISTAS-y-ALBAÑILES DE LEGANtS-Total -4-votos. 

Votan en contDa de la adiciÓn:CARPINTEROS DEL HORMIGÓN 
1 

O-FUMISTAS - PINTORES-~ortlandistas-PEONES EN GENERAL- Yt 

VIDRIERÍA ARTiSTICA ;-Total -6- votos; 

' e abstiene de Votar:CONSTRUCTORES DE MOSAICOS- otal-1-

voto. y por tanto queda desechada la adición aprobandose el 

articulo -28- tal y cómo figura en el froyecto; 

Al articulo -29- hacen dos enmien as los compañeros Ese 

cudero,de Peones en General, y Jaim z, de armolistas;La de 

~scudero dice"Siempre que quede ca acit ado para continuar en 

la nueva profesión 11
; la de Jaim z dice: 1EN el momento en que 

pase a trabajar al nuevo oficio pase a ·1a Sección qe le corres

ponde en vez de los tres me es q e se propone en el Proyectou-; 

Ambas enmiendas son desee atlas y se aprueba el articulo 

-29- tal y cómo ,figur en el royecto; 

Sin discusión apr e'an los articules -30.~-~31-; 
.c. 

El articulo -32-es mbatido por scudero, de Peones en 

General , Perretta ,de Fumistas, presenta a él una enmienda que 

dice: 11El socio que pase a otra Sección, le ser!n concedidos 

los derechos cu o lleve seis meses"; Es desechada a.a enm:ten-
, 

da de Perrett, y se aprueba el articulo -32-tal y como figu-

ra redact cb en el ppoyecto; 
, , 

y po lo avanzado de la hora se levanto la sesiona las 

cero horas y treinta minut~s del dia ouce de mayo de mil no-
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A6~A de la reunión extraordibaria celebrada por el 

Comité Central de la Federación Local de Obreros de la In-

dustria de la Edificac'iÓn de Madrid y sus _Limitrofes, el dia 

TRECE DE MAYO DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

A las veintidós horas y cinduenta minutos declaré abier

ta la sesión e1 · compañero Antonio Muñiz, de intores, que 

preside, y actúa de Secretario el compañero Julio Ferr!o, 

de Poceros; 

~e procede a pas_ar lista y no con.testan por no _estar 

presentes las representaciones de:ENTARIMADORES-FONTANEROS 

Y VIDRIEROS-VIDRIERÍA ARTISTICA-ALBAÑILES DE BARAJAS-A~A

fyILES DE LEGANiS-y-RAMO DE LA EDIFICACIÓN DE VIcálVARO~ 

Tmtal-6-representaciones; 

No: saleé el acta de la sesitm ant.erior 

sacada en limpio. 

DISCUSIÓN DEL JIBOYECTO DE REGL 

Se pone a discusiin el articulo -33-, y 
, 

observaciones aprobado; 

ºª ... ~ 
IRD 'üa"', .. 1 ~~L. :•,::GA C!O II 

NTO "1 

t!ADRID y su L i~~ms 

El articulo -34~es aprobado suprimiendose las palabras: 

t1segÚ.n las circunsta~cias que concurran en cada casou, y 

por tanto finalizando el articulo en la palabra 11 sefiale w; 

El articulo -35-es aprobado sín discusión~ y el -36-
, 

y el -37- tambien son aprobados despues de algunas avlara-

ciones; 

El articulo -38- es aprobado después de la intervenéiÓn 

de los compañeros Escudero,Domm.nguez y Rojas,adicionandose . 

Ali Final del M.rticulo, a continuación de la palabra "seña• 
-lado", las 'palabrás"y se hubiera term!nado aquel trabajo"; 

, -
Sin discusion se aprueba el articulo -39-; 

El articulo · -40- se pone a debate, j intervienen los 

compañeros Escudero, de Peones;Rojas,de Canteros;Dominguez, 

por la ComisiÓn;Feliciano Mart!n, por Albañiles~ y De G:rA.cie.;• 
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por la Comisión;y Manuel Gonzalez, por Mosaicos. 

Después de éstas intervenciones, Rpjas, propone y we 

aprueba, que entre las palabras "Federados" y "siendo" se 

diga: "y la .forma. de emitir el voto", quedandlb as! aprobado 

el articulo -40-. 

El articulo -41-se a~rueba por unanimidad; 

Se pone a discusión el articulo -42- y Esuudero,dePe 
, , 

nea, pregunta que significacion tiene la palabra"humani d". 

Perretta~ de Fumistas,explica lo que concierne a su oficio; 

Martinez, de Carpinteros de Armar, aclara lo r frente al 

suyo; 

Feliciano Martln, por la Comisión tambien clara el senti

do de la palabra. 

Roja~, de (.;anteros,hace una e~ienda que dice"por ningÚn 
~ concepto, se prolongara la jornada sem nal, mas de cuarenta y 

ocho horas"; 
~ Dominguez, por la Comisio, explica el alcance de la pala-

bra humanidad, y se opone a la enmienda de Rojas. 

Feliciano Martin,ta bien se opone a la enmienda, y en igual 
' 

sentido se expresa Perretta,de Fumistas; 

Muifio , por la e 
, 

isio, dice que no debe fijarse eb el Re-

glamento tan termina:te 1 propuesta de Rojas, pués aun estam 

do de acuerdo en el fondo,no es conveniente llevarlo al RegJa

mento, por que hay Secciones que tienen que hacer concesiones 

antes de ver aum tado extraordinar!~1be ' _:el nÚmer'! de para-
o 

dos, por inva Ón momentanea d~ P~It .. ollléJt; 1' :."" 

Se pon a votación la. pro1>1.\le_s,t8:1 aer Roj_as, y votan en pro 

de ella• ARPINTEROS DEL HORMIGÓN RMADO-CONSTRUCTORES DE MOSAI

CO~-CANTEROS-y•PEONES EN GENERAL-Total -4- votos; 

Votan en contra:CARPINTEROS DE ARMAR•EMBALDOSADORES-FUMIS

TAS-PINTORES•y-POCEROS-Total -5- votos; Se abstiene de votar: 

ALBAÑILES DE MADRID:total -1- voto; 

Queda por tanto aprobado el articulo -42- adicionando-

sele las siguientes palabras propuestas por Féli; Mena~ ·de 
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Embaldosadobes: "debiendo ser conoc das por la Federacibn y 

autorifiadas, desde el primer momento~ las prolongáciones que 

se hagan."• 

Se pone a discusión el articulo -43- y el compañero 

Pea.ro Jimenez., de Mosaicos, hace una adición que dice:"El 

Secretario general tendrá una asignación de cincuenta pese

tas mensuales por gastos de representación" , 
El compañero Muñiz, desde la presidenci le dice el pro-

, 
ponente que no es el ~omento adecuado et articulo para ha• 

crr la propuesta; 

Jimenez, dice que su Sección qui re que eso se trate pero 
, ~ 

que sm no es en este articulo lo ropondra cuando se discuta 
, 

el final de este capitul para ponerlo donde sea procedente; 
, 

Sin discusion son aprobados los articulas -43--44--45--

--46--47--y--48-; 

Una terminado de aprobar el articulo -48- el compañero 

Pedro Jimmnez,de Mosaicos, apoyado por Manuel Gonzalez, de la 

misma Sección., reproduce la propuesta que hizo referente al 

Secretario general, al discutirse el articulo -43- y por lo 

avanzado de la hora, se_ acuerda dejar su discusión para la 
, , , , 

proxima sesionen la que se continue la discusion del proyec-

to de Reglamento; 

Y a to seguido se levanta la sesión siendo las cero horas 

y cuarenta y cinco minutos del dia catorce de Mayo de mil 

n vecientos veintinueve de todo lo cual damos réi 

Eib Presidente., 
' ~ 

~~ 

! RDBRACIÓI LOCAL DE OBREROS 
OE LA 

lRDUrlBI! DE LA EDIFICACION El Secretario, 

11.1.ntmt .. :~ll(TIIFES º"~ ~ 
e:::¿ 



l 

ACTA de la reunión ordinaria celebrada por el Comité 

Central de la Federación LBcal de Obreros de la Industria de 

la Edificación de Madrid y sus Limltrofes, el dia DIEZ Y filETE 

DE MAYO DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

A las veintiuna horas y treinta y cinco minutos decla

ra abierta la sesión el compañero José Rojas, de Canteros, que 

preside, y act& de Secretario el compañero Julio Ferrlo, de 

Poceros; 

Se dá lectura a las actas de las sesiones e raordi

narias de los di.as DIEZ y TRECE del actual me~ de ayo, y son 

aprobadas por unanimidad; 

Una vez aprobadas las actas, el compañero Rojas, de 

Canteros, manifiesta q~~ tiene en e se sepa que el 
(" 

motivo de no haber acp.d1aI··1"l{ i,tJ·pi,'' ~-taciÓn de Canteros a la 
1 ~ .,... 

reunión del dia IDIEZ ha "sido de · do á que no se recibió 
f '"\Dll!D y º 

la 

convocatoria; 

Se procede a pasar sta y no contestan por no estar 

presentes las representac nes e:PORTLANDISTAS•RAMO DE. LA 

EDIFICACIÓN DE VICÁLVARO ~y-RAMO DE_ CONSTRUCCIÓN DE VALLECAS

Total -3- Secciones in representar; 

LITIGIO CON DON VICENTE CEDILLO 

El compañero Muiñ o, en nombre de la• Ejecutiva, manifi

esta que 1~ Juntan · ctiva de la Sociedad de Albañiles de Ma-
, 

drid, llegaron not cias de qu.e la obra que se esta haciendo en 

la actualidad, la esquina de las calles de Florida y Barce

lÓ, se ~stab haciendo por el contratista de obras D. Vicente 

Cedillo; L Sociedad de Albañiles detificÓ estas informes a 

la Ejec t va, y ésta ha convenido en reunirse con la Directi

va de Albañiles, y convocar al personal que actualmente traba

ja en dicha obra, para conocer detalles y saber el trato que 

en la actualidad recibe el personal; 

El persona.l de albañiler!a q.¡e hay en la obra acudió a la 

citación y manifestó que actualmente se le trataba bien, que 

la obra se haula por administración directa del dueño, señor 
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del Campo, que se cumplian todos ·1os acuerdos de la orga~. 

nizaciÓn y que al Sr. Cedillo solo le veian por alli nada 
, ' 

mas que como delineante, pero sin intervenir en nada. 

Asilas cosas la Ejecutiva ha sabido que ya ha comenza

do .a realizarse la obra de canterla~ y que ésta la hace el 

patrono Sr, Edilla, y que el Arquitecto es D. Emilio Antón; 

Después de conocidas las manifestaciones del personal, 

la Ejecutiva considera que se debe de hacer una visita direc

tamente al sr. Cedillo, o a quien all~ tenga representación 

para plantearles el asunto de cara y lk> que dicen, sin per-
, 

juicio dy cµe la Ejecutiva adquiera tantas noticias como sean 

posibles; y en cuanto se adquiera la certeza de que el §r; ~~,-------Cedillo tiene intervenc ión ~ ,. ijtit.'áf611
0

~ ~nl.ei!E . ra,cómo patrono, , 

adoptar las medidas · que e 1 8i iWíPt.té= R~enüf':a.'Il.~11 estime pertinentes; 
DE 

, ! D!UD. V ~Jl lL-,f,L•b - · • . Los reunidos se dan por en~~rªu-o·s y ·aprueban lo hech~ por 

la Efecutiva facultandol~ para que termine este asunto hasta 

su total esclaremimiento: 

DECRETO SOBRE LAS OBRAS ,fmLICAS, 

El compañero Mullo, mnforma en nombre de la Ejecutiva, de 

·toda . la t,ramitaciÓn seguida por ésta de:a motivo del Decreto 

sobre el trabajo en las Obras Públicas, aparecido en la Ga-
' , . 

ceta de -7- de Marzo u.J.timo~ 

Por acuerdo de la Ejecutiv~, los vocales obreros en la 

Junta Directiva del Comité ParitariQ, plantearon la conve

niencia de que dic40 Comité intervin!eea r tratara lo que 

cab!a ~cera la vista de esa disposición; Se fué a ver al 
~ ~ Ministro del Trabajo, y a este se le planteo el deseo de que 

los Comités Paritarios de la Edificación y Al~afiilerla, in

tervinieran en todo cuantos e refiere a obras pÚblica.s urba:a 

nas. 

Prometió el Ministro dictar una dispost1Ón aclaratoria, 

y ha salido una R; o; que nada aclara,continuando en pié el 

problem~ 
1 

De ésto se ha. dad cuenta al Comité de la Federac~Ón 
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Comité de la Federación nacional de la Edificación, y a la Eje-

cutiva de la Unión General de Trabajadores,habiendonos dicho 
, l r r la Federacion aciona y la Union que apoyaran nuestras dese~s, 

y la Ejecutiva , considera que que debe apoyarse la acción ya 

emprendida por el Comité Paritario, con objeto de que s~ puede 

ser salga adelante nuestro deseo, y estima que de acuerdo con 

estos dos organismos nacionales, se debe de visitar al Ministro 

del Trabajo, en cuanto regrese de las Exposiciones, para hablar

le del asunto. 
r - , 

Los reunidos ~e dam por enterados y aprueban la actuacion 

y el criterio de la Ejecutiva; 

RECURSO DE LA IMBRICA DE. CEMENTOS VALDE IVM CONTRA 
EL CONVENIO DE NORMAS DE TRABA O PARA ESA INDUSTRIA 

Informa el compañero Mu_iño~ e e la EjecutiWl, del 
I' AL DE OBRERO 

estado en EJU,e se encuentra re o entablado por la Sociedad 

Anónima 11Portland Valderr1Vi 
• f,fi\, •r.A~tG, 

s" contra el Convenio de Normas 
, 

aprobado por nuestro Comite ritar para d~cga industria; 

Ese 6onvenio se ha tarado n discutir varias meses, y se 
, 

ha dado intervencion directa a la empresa mencionada, y cuan-

do ya iba a entrar en vigor, la empresa ha presentado,dentro 

del plazo marcado, el re ureo pidiendo su anulación, y solici

tanto que se comience a discutir nuevamente, y q~e sea con la 
, 

intervencion directa de los fabricantes de cementos de toda la 

zona economica de a región centro de España. 

La Ejecutiv 
, , 

trato el caso, y considero que los vocales 

obreros en la unta Directiva del Comité Paritario, deb!an 

plantear ediatamente el asunto, cosa que hicieron,7 se 

ha conseguido que haya unanimidad al considerar que en este 

recurso no ha existido un proposito coreecto para con el Comi

té, por cuanto a la empresa se la han dado todo genéro de 

facilidades pars discutir e intervenir, y ha hecho uso de 
, 

las mismas, y ademas los vocales patronos de la Ponencia de 

Contratos, ha estado en las oficinas de la empresa recibien

do orientación; En la Junta Directiva del Comité Paritarmo, 
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se ha acordado, por unanimidad, portestar ante la superie--• · 

ridad cohtra esa conducta que no correspo1;1de a la: noble sin-
, 

cera y llena de facilidades que el Comite ha dado. 

Ademts, cómo con~estaciÓn al recurso y conjuntamente , con 
r • 
el, ha sido elevado al Ministerio del Trabajo , un escrito del 

Presidente del Comité Paritario, escrito en el cual se hace . 

una detallada histÓria de toda la tramitación del asunto, y 
, 

se expone todas las facilidades dadas, diciendose ademas que 

se "hizo una visita de información a la fábrica por los voca

les obreros y :¡;:a.tronos de la ponencia, y por la Presidencia, 
~ , , 

y que se han seguido todos los tramit es, y cuyo escrito se• 
, 

guramente contrarrestara el efecto que el rec~so se propone 

producir para anular completamente el Convenio; 

Psoteriormente la Ejecutiva ha considerado que deb!a de 
, ,..~ ~ , 

dar cuenta a la Federacion nacion~= ·~nocñl&¡¡ . . , ., 
1
J! ion y la 

Unión General de Trabaj adores, de l•R~l%~A.E ¡;~ :'~ rt: s! lo ha 
# r, , -

hecho,~ndo todo genero de informa im.lb.,r sR~t -Y~ 'po!f>cen las 
- ~J 

Directivas por las Circulares que han recibido, y exponiend~-

a,.· estos organismos supericr es, que ser!a conveniente recla

mar que al. igual que se obliga a los patronos a consignar 
' 

en el Comité Paritario, una cantidad igual a la que se les 

condena cuando se trata de despidos injustos, se les obligue 

" a dejar una cantidad en deposito,cuando recurran por convenios 

de Normas~ y cuya cantidad ha de estar en consonancia con la 

importanci del Convenio y los :¡:er3uicios que pueda producir , 
, 

su demora hasta que se sustancie el recurso, pues con el pro-

cedimiento de recurrir simmpre salen ganandi los patronos, por 

que cuando menos ganan el tiempo ~ue está sin aplicarse el 

Convenio desde que el Comit~ Paritario lo haya aprobado hasta 

que se sustancie el recurso ; 

L 
, N , 

a Federacion acional de la Edificacion -sigue Muiño• 

ha contestado poniendose a nuestra disposicióm, y la Unión 

General, ha dicho que no se puede impedir que los patronos 
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ontro de los t'~minos que señala el R.n. de Organi

zación Corporativa, texto refundidm, y que en cuanto a que se 

pida lo del depósito, estiman que ea pertinente solicitarlo, 

y se ofrecen a apoyar cerca del Ministro nuestro , deseo, as! 
, 

como tambien, el que lo apoyen fOS vocales obreros en la Gomi-
, 

sion Interina de Corporaciones; 

EBl compañero Rojas, de Canteros, dice que le ¡a "ece 

bien el criterio de la Ejecutiva,~ ro q~e debla tender e a 

conseguir que los vocales patronos del Comité Paritario, estu

vieran de ro uerdo con estos deseos que siempre ha~lan una . ..ma~- __ 
,,,. .,,. --~-

-,,, 
yor fuerza derca del '1n1sterio; y dice q ..... vooªles obra:- os 

del Comité Paritario de la Edificac ,f r,¡~~6
:; &~ -~l so, 

· " ~ · A C. • · y 
verán de conseguir este deseo; · 

·, 

Félix Mena, de Embaldosado es, ,o-....._~ ece bien 

el vriterio de la Ejecutiva, pero que an es de pedir el depó

sito de una cantidad, que se pida que los Convenios de , Normas 

comiencen a pplicarse , desde el momento que los apruebe el Ple

no del Comité Paritario,y que · 1 µ3.tronos recurran pero que 

oumptum hasta que se sustanci el recurso; 

Por llllanimid d 
, 

se aprueba la actuacion de la Ejecuti-

va, y las propuestas de los compañeros José Rojas, y Félix Me-

na, y se faculta. a la Ejecuti~ para que de acuerdo con la 
.l. , , , 

General Federac1on acional de la Edificacion y con la Union 

de 
l"I 

Trabajadores, leve a la práctica lo acordado; 

GESTIÓN DE 1Ill:LÑO Y EEDROCHE EN LA C OMISI~N P AA.A 
EL ES IO DE LOS PROBLEMAS DE LA EDIFICACI6N; 

El comp ero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, dice que 

ésta ha e nocido: con detalle la actuación de los compañeros 

Manuel uiño, y ~gel Pedr?cije, en la Comisión nombrada el dia 

NUEVE de octubre de mil novecientos veintiocho, para tratar 
, 

que la Ejecutiva trae de los problemas de la Edificacion, y 

el a in nto 
, 

al Comite Central, para que 
, 

este trate la actua.cie# 

de dichos compañeros en esa Comisión; 
, , 

Hace Muiño , una detallada relacion de la actuacion en las 
, 

Ponencias , y dice que el detalle de los acuerdos esta en la 
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la Clbrcula Ng. 30 de 1929, y en el folleto que con~untamen-

te con la misma se remitió a las Juntas Directivas. 

Explica Muiño, varios detalles de los distintos ptntos 

de vista mantenidos por cada una · de las representación tan A 

diversas y variadas que componlan esa Comisión, y dice que 
. ' , 

en el plazo de dos meses que el Gobierno concedio a la Comi-
, , , 

smon esta elaboro el Dicte.roen, pero ya hace varios meses qúe 
, , 

el dictamen se entrego al Gobierno y este nada ha hecho, por 

locual la Comisión en pleno, visitó al r sidente de ella, 

General Mayandia, el cual manifestó que le habla hablado al 

Gobiérne ' ·, del deseo de la Comisión de llevar a la Gaceta sus 

acuerdos, y que el General Primo de Rivera, le 
, 

manifesto que 

de momento estaba atareadisimo con los problemos politivos de 
' 

acbualidad, y que estudiarla el dictamen; 
-
Adrián Escud ro, de Peones en General, dice que en el 

tema tercero, las compañeros Muiño, y Pedroche, se han dejado 
, 

pasar una manifestacion que se hace y que dice que los patro-

nos son productores,y entiende que esto no lo ha debido de 

suscribir 
, 

a representacion obrero, por que no es verdad, ya 

que los patronos son parásitos de la Sociedad actual: 

Muiño, explica 
, 

elrnalcsnce de esa manifestacion y dice 
-que no se lo han dejado pasar, sino que no se trataba de 

hacer una manifestación de exposición ideal, sinÓ de tomar 

acuerdos sobre una realidad viva hoy. 
c- ,ltr-------

• L' FP.DB!!! ~-ó~ UIC 
Escudero, insite en sus apre ciacionefs:.,..,, y· a'ice i pue-

de votar la aprobación de la actuaciÓ~ ~; n ~~~~' ~4~/ c·~~¡I eros 

en este punto; 
LIADRID Y SIIS LI 1. _____..::....;:.; 

José Rojas, de Canteros, interviene y dice, que aun no 

estando de acuerdo en las apreviaciones ques e hacen, compren

de que hay que llegar a comcesiones para llegar a un acuerdo 

en esa Ponencias, y por tanto votará ~ la aprobacion de la 
, 

acyua.cion de los vocales obreros; 

El compañero Escudero, dice que retira su voto en con-

tra, quedando aprobada por unanimi~ad, lai/ 
, 

actuacion de 



1°0 
de los compañeros Muiño , y Pedroche, en la mencionada 

Comis6. 

P R E G U N T A S 

El ~ ~ d d P G companero scu ero, e eones en eneral,pregunta res-

pecto al estado del horario ·en las obras, y Muiflo, contesta 

que está a resolución del Comité Paritario, cuyo Pleno lo tra

tará dentro de unos dias; 
------------El mismo compañero pregunta respecto al estado de lo e

ferente a los Delegados, y le contesta Muiño , diciend le que 

está camino ·de resolverse definitivamente,pués ya hay acuera 

dos entre la Directiva de Albañiles y la Ejecutiva, y pronta

mente se traerá el asunto al Comité Central; 

Hace Escudero, algunas manifestaciones encaminadas a 

que cese prontamente el hecho que ahora e dá de que sean 

Delegados de una Sección, sin el ombramiento de la Federa-
, 

cion, quaénes pidan cartillas a los oficios federados. 

Le compañero Muiño, dice que ya en LA EDIFICACIÓN 

se ha publicado por la Ej c iva una nota en la cp.e se hace 

saber que los Delegado de la 'ociedad deAlba.fiiles, han 
-

quedado autorizados para pedir cartillas a todos los ofipios 

federados y por ta t ya tienen el aval de la Federación; 

--Y habiendose agotado el Orden del dia se levanta la 

sesión siendo las ero horas y treinta minutos del dia 

diez y ocho de m yo de mil novecientos veintinue~e, de 

todo lo cual 
, . 

ainOS fee 

El Presidente, El 3ecreta.rio, 

~~ 
~ 

~' ::5:). F&DWCIÓ! LOCIL DE O!WOS 
DE LA 

IBDUffBIA DB ti EDIFIC.rn!ON 

11nm t au: ~IIITROFES f--r,: 



ACTA de 
, 

la reunion extraordinar:1a. celebrada por el 

Comité Centra l de la Federación ,Local de Obreros de la Indus-

tria de la 
M , 

=dificacion de Madrid y sus Limitrfes , el dia 

VEINTISIETE DE MAYO DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE; 

A las veintidós horas, 
, 

y treinta minutos declara 
, 

abierta ,la sesion el compañero . Antonio Muñiz, actúa de 

~ecretario el compañero Juan Antonio Torbel ino, ambos de 

la Sección de Pintores . 

Se procede a pasar lista, y n 

tar presentes las representaciones 

funt estan por no es

e:ALBA ILES DE MADRIDD-

ENTARIMADORES- FUMISTAS-INSTALAIDRE Y MONTADORES ELECTRICISt 

TAS-PORTLANDISTAS-VIDRIERÍA ARTI TICA-ALBAÑILES DE BARAJAS-

ALBAÑILES DE LEGANÉS-RAMO DE ED IFI CACI 6N DE VI CÁLV ARO-y-

RAMO DE CDNSTRUCCIÓN E VALLECAS.Total -10-representaciones; 

Se dá lectura al acta de la sesAón anterior, y el 

compañero Rojas , de Canteros , manifiesta que lo que ' éí dijo 

al tratar de la gestión de los compañeros Muiño y Pedroche, 

fué: "Que estaba conforme con lo que decía el compañero Es

cudero, pero que comprendia la situación de esos compañeros 

que no tuvieron mas remedio que pasar po11 esorr. 

Adrián Escudero, de Peones en General, dice que él 

no retiró su voto en contra, y que designó a los patronos 

con el nombre de "comerciantes" no con el de "parásitos" que 

es el que se le atribuye. 

Con éstas dos acalraciones, queda 

d.e la sesión anterior. oc 

M.lOJl!D Y SUS LIMi· " 'rn . "' "• -&J ,1-.., ., 
DISCUSIÓN DEL PROYECTO DE NUEVO REGLAMENTO 

. , 
El compañero que preside,Ant9nio Muñiz, dice que va a con-

tinuar la discusión del Proyecto de eforma del Reglamento. 

El compañero Manue l Gonaalez, de Constructores de Mosa~oos, 

dice que la . propuesta que ellos han presentado respecto a 

que se asigne al Secretario general, la cantidad de cincuenta, 
, 

pesetas mensuales, en concepto de gastos de representacion, 
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debe aplazarse hasta que haya mayor número de representacio-

nea, y por tanto debe convocarse 

las que hoy no han venido . 

para que mafiana vengan 

Se 
, 

pone a votacion la propuesta, y votan por que no 

aplace las representaciones de :HORMIGÓN ARMADO -MOSAICOS -

CANTEROS-EMBALDOSADORES-FONTANEROS Y VIDRIEROS- Yi.AJRMOLISTAS

PINTORES-PEONES EN GENER ., ~~~$,Al_P~:{J~ -10-votos~ ,-
"' - L" 

e abstienen 

Total -2- votos; 

~4Wtti9rwrfm oa'lf> ADll-y-POCEROS-
o 

Se entra pués, a discutir la propuesta de Constructo~ 

res de o~aicos, que sonsiste en que al Secretario general, 

se le asigne la cantidad de cincuent~ pesetas mensuales, en 

concepto de gastos ae representación. 

El cmpañero Manuel G9nzalez, de ,Mo ~icos;,explica a 

losreunidos el alcance de la prop esta, y dide que el Secre

tario tiene necesidad de hacer una mayor gasto que los dem 

más compañeros retribuidos. Dice que el Secretario tiene 

gastos · permanentes que son inherentes al cargo y que no 

tiene mas remedio que hacer, si quieDe yener noticias de 

cosas interesantes qu irva.n a la 
, , 

organizacion,pues para 

ello ha de estar e 
, 

constante relacion con los elementos mas 

destacados de la industr a. Dice que en todos los organismos 
, 

obreros el Secretario esta mas retribuido que el resto de los 

compañeros, por la Índole del cargo.Manifiesta <!(lll.6 no se 

trata de poner os gastos de 
, , 

locomocion,pues eso es otra co-

sa, y ya se h ce con la Gestora, y termina diciendo qae 1~ 

Directiva e su Sección lo ha propueste por que es ijusto; 

pués sinÓ resultarla que siendo el cargo de mas respnsabili

dad era el menos retribuido. 

Benito RÚs, de Fontaneros y Vidrieros , se muestra en 

contra de la propuesta, y·dice que al Secretario se le deben 

de pagar tode los gastos que haga en el cumplimiento de su 

deber y jussifique, pero señala la contradic iÓn de la repre 

sentación de Mosaicos, que el otro d!a votó en contra de que 



, , 
que se le asignara mayor retr1bucion mensual al Secretarie- ,... 

y ahora pretende con su propuesta ir a un amento de su asig

nación. Dice que parece que ha habido conciliábulo por parte 
, 

de la Directiva de Mosaicos, por cuanto el otro d!a voto 

de esa forma y hoy trae la 
. , 

propuestá de la asignacion de las 

cincuenta peset,.s, io que _demuestra que no estaba muy en lo 

firme al votar el otro dia. Termina diciendo que la repre-
, 

sen~cion de Fontaneros y Vidrieros, es opuesta a que · se 

asigne esa cantidad al Secretario general, al cual se le 

deben de abonar :ta los gastos que haga. 

Escudero, de Peones en General, estima aceptable la 

propuesta de Mosaicos, pero está en contra por la ~orma, ya 

que a · su juicio no debe de figurar en el Reglamento~ 

Gonzalez, contesta a Rus, y le d. ice que no ha habido 

ningunp conciliabulo,y explica el fndamento 

la Directiva para hacer la propuesta que s 

Félix ena, de ~baldosadores, se mu rti_ :· pro de 

la propuesta y recuerda que su Sección estuvo en pro del 

aumento 
, , 

de asignáomon mensual al becretario general,por 

considerar que el Secretario ha ser el elemento mas capaci-
, 

tado que tenga la organizacion, de todos los cargos retribui-

dos, y ha de ser el que constantemente tenga que estar es

tudiando los diversos problemas que se le plantean a la orga-
, 

nizacion, y ha de tener una 
, 

vida de relacion muy diversa 

que le exije gastos, gastos que no se pueden estar detallan

do diariamente por delicadeza de quien ocupe el cargo, y ade

más por que resultarla~ imposible ir enumerando todo cuanto 

gastara, y que habr!a de poner y que no pondr1a;Est1ma 

por tanto que ya que no se ha acordado el aumento de asigij 

nación 
, 

mensual para el, se debe de aprobar la asignación 

de cincuenta pesetas que se propone para gastos de representa-

ción; 

José Rojas, de Canteros, se muestra en contra de la pro-
. 

puesta, y dice que tdos coinciden en que al Secretario hay 



Ql 
, 

que pagarle los gastos q~e haga como consecuencia de at.s 
, , 

gestiones, pero el esta en contra de que se_ le asigne ni~gu-

na cantidad determinada, pués asi resultaria que unos met 

se s le faltaria dinero pero otros le sobrarla, y lo justo es 

que ni le falte ni le sobre.Considera por tanto que no se 

debe de aprobar la prouesta de Mosaicos, sinÓ que se debe de 

segu~r el mismo sistema que 

tora¡ 

, 
se < sigue con la Comision Ges-

Ferrlo, de Poceros,se muestra de acuerdocon la propues

ta de Mosaicos. 

Diez, de Marmolistas, dice que 
, 

no esta conforme con 

la gratificación de cinnuenta pesetas, y por tanto oree 
, 

que se debe de ir claramente ~l aumento dela asignacion del 

Secretario, por que es justo; y se extiende en diversos raf 

zonamientos demostrativos de ello. 

Rojas , dice que no se puede aceptar la propuesta de 

Luis Di ez , por que ya se ha desee ada en su momento oport

tuno. 

Rus, plantea una cuestión previa, consistente en que 

en vista de que es muy tr de, se aplace este asunto hasta 

mañana; 

Luis Dlez , se mue tra contrario a que se place, y 

en igual sentido se manifiestan le manifiestan la mayoria 

de los compañeros ¡resentes, y se acuerda considerar el 

asunto suficien mente discutido, pasandose a la votación; 

Votan en p ode la propuesta de Mosaicos, y de qie se 

incorpore 1 Reglamento, las represemtacione~ de:CONS~RUS

TORES D MOSAICOS-EMBALOOSADORES-MARMOLiSTAS-PINTORES-POCE

ROS -y-TEJEROS - Total -6- votos. Votan en contra:CANTEROS-

FONTANEROS Y VIDRIEROS--y-PEONES EN GENERA»-Total-3-votos; 
, 

Queda aprobada la propuesta y se levanta la sesion 

a las cero horas y tr. 

Mayo de mil novecie 
El Presi~~~ 

~~ -

de lo que damos fe: 
El Secretario, 
~~~~~~ 
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ACTA de la reunión extraordinaria, celebrada por el 

Comité Central, de la FederaciÓb Local de Obreros de la In

dustria de la Edificación de Madrid y sus Limitrofes, el 

' dia VEINTINUEVE DE MAYO DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

Be abre la sesión a las veintidós horas y cuarenta 

minutos, bajo la presidencia del compañero ton~o Muñiz, 

y actúa de Secretario el compañero · José .. tonio Torbelli

no, ambos de la Sección de Pintores. 

Se prqcede a pasar lista y no c ~estan por no estar 

p~esentes las representaciones de: ALBA ILES DE MADRID-CAR

PINTEROS DE ARMAR-ENTARIMÁDOREB-FONTANEROS Y VIDRIEROS-IN&

TALADORES Y MONTADORES ELE TRID I TAS-TEJEROS-ALBAÑILES DE 

BARAJAS-ALBAÑILES DE LEG NÉSy MO DE I&N Dr, VI-
\ . ~ 

CÁLVARO.Total -9- representaciones. O L 

INDUS'IRIA DE LA Eu ..• ~ .. e.u:! 
Se lee y es aprobada el acta de 

, 
' a sesion ant, r. 

DISCUSIÓN 
MADRID Y SUS Llhl!'l'r.ú:CS U•'' 

DEL PROYECTO DE NUEVO 

Se pone a discusión el proyecto de reforma de reglamen

to,en ia parte que afecta a la 6ficina Juridica. 

Sin discusión son aprobados los articulos -42-43-44-45-
. . . 

46-47-48-49-50-51-52-53-54-55-56-57-58-59-60-61-62-63-64-65-

66-67-68-y 69- introduciendose en algumo de ellos solamen-

te obsel'vaciones de 
, 

r ,edaccion que no afectan al fondo 

de los articulas; 

Al tratarse de la asignación del Abggado, los com

pañeros Rojas, de Cabteros, y Perretta, de Fumistas, exponen 

su deseo de que se fije la cantidad mensual del sueldo del 

mismo, y Muiño, les hace unas consideraciones respecto al 

caso,dandose por vonformes los mencionados com:¡::a. ñeros • 

• Tambien hablan los compañeros Rojas,Dominguez, Escudero, 

Félix Mena y otros varios acordandose suprimir el que los 

federados tengan que pagar nada a la Pe~eraciÓn por los ser

vicios de la Oficina Juridica, y tambien se acuerda suprimir 

l o que se dice en el 
, , 

proyecto respecto a que solo tendran 



las Secciones derechos en los casos de resistencia, 

acordandose suprimir todo lo que a ese respecto se di

ce en el Art. 65, (26 del Proyecto) y en el 67,(28 del 

Proyecto); 

Tambien se modifica lo referente a las hernias,dando-

sele una forma mas en consonancia con la realidad y la 
, 

obligacion de asesorar~ los que las padezcan; 

Con ligeras modificaciones, quedam aprobados 1 s 

articuloa -70- al -83-, quedando por tanto terminado el 

Reglamento , y , , 
acordandose, despues de la interve cion de 

los com!llñeros Dominguez,Rojas,de Canteros; y onzalez,de 

Mosaicos , que comience a tener vigencia al di primero del 

próximo mes de Julio. 

Y habiendose terminado el Orden del dia, se levantó 

la sesión, siendo las cero hora ,cuarenta minutos del dia 

treinta de mayo de mil novecientos veintinueve, de todo 
, 

~o cual damos fe: ~ 
~ FfDIRAC!óJ LOCAL E OBREROS 

El Presidente, 
~ 

DE 1 

IHDU 1RI DEL E • ,: Cl011 l:Jecretario, 

~--7 ··' ~ ,~-tf;ú~ DE 

. DRID Y SUS LI lrmcs O' .. - ~= ------

ACTA de la r 
, , 

ion o dinaria celebrada por el Gamite 
. , 

Central de la Federaci Local de Obreros de la Industria de 

la Edificación de Ua id y sus Limlt;".'ofes, el dia TRES DE 

JUNIO DE MIL NOVECIENTOS XIBINTINUEVE. 

A las vei tidÓs horas y treinta Iiuhutos declara abierta 

la sesión el c mpañero Antonio !Yiuñiz, de Pintores , que Pt" esi

de, y act 'a de Secretario el compañero Julio FerrÍo, de Po-

ceros. 

Es leida y aprobada el acta de la 
, 

sesion anterior; 
, 

Se procede a pasar lista, y solo dejan de contestar 

las representaciones de :INSTALl DORES Y MONTADORES ELECTRIC IS

TAS, y TEJEROS, por no estar presentes;Total -2- Secciones. 

INTERVENCIÓN EN LAS OBRAS DE LOS 
SALTOS DEL ALBERCHE, (AVILA} 



El compañero !uiño, en nombre de la Ejecutiva, ex·· W-7 
ca la intervención que ésta ha tenido en los incidentes de

sarrollados en las obras de los Saltos del Apb~rche situadas, 

en los pueblos de El Tiemblo y Cebreros, Avila; 

En estos saltos trabajan mas de dos mil obreros por cuen

ta de la Sociedad 11 Ibau 11 cont1,atista de las obras, y e. causa . 
, 

de las denuncias hechas desde Madrid, por la Federe.cien, en 

virtud de manifestaciones de compañeros federados encofrado

res, se ha conseguido que se cumpla la j rnada de ocho ho-

ras, pero resulta que esto ha traido a baja de jornales, 

~ y los obreros han protestado, llegando a declararse en huelga; 

Explica Muiño, con todo detalle, el desarrollo de este 

litigio, y dice que han venid a Mad:A:dd ha entr•evistarse 

con la Federación Hacio al de la Edificación, une. Comisión 

representand9 al per oha~ en huelga, en unión de dos compañe-

ros de la Socieda e Oficios Uarios de Cebreros, para ver 

si se entraba en rela.Q1ones directas con la empresa que tie

ne aqui la cent al de~ 

La Empres 

en Madrid por 

las obras en Hl 

mani'fe stado que no 
J 

resolvla el litigio 

, 
Tiemblo, en vista de lo cual el Comite de la 

Federación Nacional, que acompañó a la Comisión, organizó 

un acto en Cebreros de acuerdo con la Sociedad de Oficios 
, , 

Varios, pero este acto no fue permitido por la autoridad,ale-

gan~o que ia Sociedad no funcionaba con arreglo a la Ley, de

bido a que no habla enviado las cuentas hiel nombramiento 

de Junta Directiva. 

Posteriormente,y el mismo die. que Anastasio de Gracia, se 

ha ido a la campaña de propgganda que está realizando, y que 

comienza eh GuadalalJ:ara, y termina en Palma de Ma llorca,se han 

agravado los hechos; y aunque no ha ocurrido ni la mas minima 
I 

alteracion de orden publico, se ha concentrado la Guardia Ci-

_Se presentó este dia otra Comisión en Madrid , diciendo 



personal se estaba s ociando en Cebreros, en la So

ciedad de Oficios Varios, yque deseaban una pronta interven-
, , , 

cion del Cornite de la Federacion lacion~l, con objeto de evi-

tar una bancarrota qµe se veia proxima j 

El Comité Nacional se reunión y acordó que cómo no est; a

ba Anastasio de Gracia en Madrid , que fuera Muiño, con otro · 

compañero, para lo cual se designó a Mariano Villaplana, y se

licitar de la Comisión Ejecutiva de la Federación Local, qµe 

permitiera a Muiño, ir a hacer esas gestiones. 

Asi~se acordó y a Avila, según acuerdo del Coité Nacio

nal, fueron Villaplana y Muiño, con objeto de hbi!ar al Goe 

bernador Civil, con objeto de cµe autorizarar la reunión de 

ppopaganda proyectada; pero el ,Gpberna or de Avila, no solo 
, , , , , 

no autoriza la reunion, sino que ademas, rohibio; o mejor di-

cho, tenia prohibido ya, por medo de la fuerza pÚblica, que 

a esos pueblos entrase nadie q e no fuera obrero de los em-

pleados alli, durante el ti 

tanto tuvieron que regre 

Se ha intentado 

~F----...... ----- d~ur;;:;..a~s, e el litigio, y_ por 

o y Villa.plana; 

lista,varios arti-

ticia de lo que alli est ba haciendo la empresa, y la censura 

gubernativa le ha pro ibido bajo pena de suspensión indefi

nida,dar ni una linea referente a esas obras. 
, , 

Despues de esto la empresa ha dejado despedidos a mil 

seiscientos com 1eros que alli trabajaban, los cuales han 
, , 

emprendido un xodo tragico, para regresar a los distintos 

puntos des donde habla il{do a trabajar a El Tiemblo, pasan

do algu os de ellos por Madrid, con objeto de que D. Pedro 

Ri~o, se encargue de hacerles las demandas para reclamará 

las horas extraordinarias trabajadas y no pagadas; 

Termina Mui ño diciendo, que se ha quedado de acuerdo 

con los compañeros de Oebreros, para que en cuanto pase es-
, 

te estado momentaneo de cosas, se ira a dar una conferencia, 

y se procurará ver al f inistro del Trabajo, para ver si se 



. ,... . 

puede hacer algo en contra de la empresa, ya que nada se 
I 

podrá conseguir a favor de los compañeros despedidos~ ~~ 

El cmpañero Marcelo Hernández, de Hormigón Armado , 

se muestra de acuerdo con lo hecho, y explica por haber trae

bajado en El Tiemolo, las caracteristicas de la empresa. 

Adrián ~scudero, dice qu no hay que olvdar estas 

cosas, pués está demostrado que se persigue a la clase obre-

ra ~n cuanto ésta pretende~ mejorar 
LOCAL DE om:F,acs 

OE LA 

Se aprueba il.o actuado por la Ejec tiva IIIDUSTB IA DH LA EDJFICACID II 

CRISIS DE TRABAJO EN LA INDUSTRIA 

El compañero Muiño, en ·nombre de la 

OE 

MADRID Y SOS Ll?!lí'll'FJ:S g ... 
,u \) ·~· 

Ejecutiva, dice 

-q¡e confecha 29 de Marzo, la Junta Directiva de la Socie

dad de Albafiiles de Madrid, envio una carta diciendo que se 

viera la conducta q e conven!a seguir ante la crisis de 

trabajo que se estaba percibiendo, no obstante la cantidad 

de trabajo exi stene 

La Ejecutiva 
, 

trato el 
, 

caso y considero el asunto de 

vital importancia, acordando que todas las Secciones expu-

sieran sus respectivos puntos de vista ante el problema, con 

objeto de conocer la exaata situación general; y dirijiÓ a 

las Directivas la Cir cular nQ. 30 de 1929, con fecha 24 de 

Abril,en la que se hav an c&nco pregu.ntas,sin perjuicio de 

qu~ ampliaran la infcrmaciÓn que por ellas se pedia, · las dis

tintitas Secciones; 
, , 

A esta informacion han contestado por escrito las Seccio-

nes de;Carpinteros del Hormigón Armado;Colocadores de Pavimen

tos en Madera;Constructores de Mosaicos;Embaldosadores;Marmo

listas;Pintores;Portlandistas;Peones en General y Vidrier!a 

Artistica, exponiendo cada una sus puntos de vista, y de los 

cuales informa Muiño; 
. 

La Ejecutiva,c&nsidera que actualmente hay mucho traba-

jo, pero a causa de la evolución constante en que se encuent~a 

la industria, esta cantidad de trabajo, ocupa la mitad de · 



personal que ésta m~sma cantidad de trabajo hubiera oc•

pado hace diez años. Estima la Ejecutiva que además el ma

quinismo ha traido tambien, unido a la reducción de espeso

res, y a la aplicación de trabajos en série, una reducción 

de brazos, pero que lo que mas contribuye al aumento incesan

te de parados, es la gran afluencia de compañeros de provin

cias,pués antes por las obras de la Gran via;y del Metro, 
•. 

y ahora con las de la Ciudad Universitaria,se han descolga

do en Madrid millares de trabajadores~specialmente peones,de 

todas las provincias, y la mayoria de los cuales buscan 

fuertes recomendaciones con objeto de colocarse. 

Para la . Ejecutiva el problema no tiene solución, pero 

si consdeira 

pudieran con 

realizando gestiones, que 

ir e , J: .éD rse a la Unión General de Tra-

bajadores y , ___ __,-- a cional de la Edificación, ¡:n -

raque por m elem ntos de que disponen, comunicasen 

a provinnaas la imposibilidad ~e que Madrid proporcione ocu

pación a tanto personal, y evitar asi que se desplaenn, mul

titud de compañeros; además, desde LA Er>IFICACIÓN se puede tam

b1en decir ~lgo respecto de ésto; igualmente se podriam hacer 

gestiones son las respectivas autoridades para que no se dén 

casos cómo el de las obras del Nuevo Hospicio, en las que la 

mayorla del personal es de Fuipuxcú,Galicia y Portugal, y la 

minorla de la p ovincia de Madrid, siendo ésta quien ha apron

tado el dinero preciso para las obras; tambien s~ podrlan~ 

adoptar otr medidas que las circuncstantias irian aconsejan-

do, sin contar con las ya normales que constantemente se es~ 

tán tomando, cómo son las de denunciar a los patronos cµe no 

cumplen las dondiciones de trabajo, y restringir la prolon

gación dela jornada y otras. ~ 
, , 

Por tanto, la reunion de esta noche puede ser la que 

inicie la acción, sin perjuicio de volver a tratar el caso 

tantas 
, 

veces como sea preciso, y para lo cual todas y cada 



cada una de las Jutas Directivas, debe estudiar- el pro

blema, y en cuanto vea cualquier iniciativa provechosa, 

proponerla a la Federación para que ésta la trate, y la , 

haga suya si conviene. 

Nazario Perretta, de Fumistas, dice que está conforme 

con todo lo que dice la Ejecutiva, pero adem&s se debe de 

hacer una intensa labor de organización con bjeto de que 

no trabaje quien no sea asociado, con el fin de que l a cla-
, 

se obrera de la edificacion tanga mayor u-

cha; 
or 

Adrián Escudero, de Peones en Gener ~1~~ WW3 ~~ra e ' -

trario a lo expuesto por Perrett, por no s er realizable con 

caracter general,~ expone la conveniencia de que se ha ga 
, 

labor de organizacion . 
, 

·Campos, de Peones en General, describe lo que ya esta 

ocurriendo en las obras de la Ciudad Universitari~,aa la que 

van d~ariamen~e multitud de obreros en demanda de traba jo. 

Perretta, lh:asiste en sus manifesta ciones. 

Muiño, por la 
, , 

Ejecutiva,dice que esta hara lo que 

aqui se acuerde , :raro lo que conviene es ver l a forma de 

adopyar acuerdos que tengan eficacia; 

Pedo Paacual, de Marmolistas, se muestra de acuerdo con 

hacer todo lo posible, por que se tomen acuerdos convenientes. 

Juán Gámez, de Portlandistas,dice que e s preciso ha-
. , 

cer labor de fo~talecimiento de , organizacion , con ob jeto de 

evitar que se tnabaje adestajo; 

Después de un cambio de impresione s, se a prueba lo 
J 

expuesto ppr la Ejecutiva; 

LITIGIO JCON DON RAMÓN HERVÁS 

Informa el compañero Mui:ijo, en nombre de la Ejecutiva, 

de haberse tratado de cumplimentar el acuerdo del Comité, 

referente al patrono D. Ramón Hervás. Actualmente está co

menzando la obra de Lista 95, pero resüta que alli no apa

rece cómo dueño,ni siquiera cómo contratista, sinÓ que el 
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dueño, es D. José Ramirez de Arellano, Ingeniero mecánico ei 

electricista,y empleado en Ministerio de Economla Nacional; 
¡ • 

, , 
y al parecer este esta asociado privada.mento con D. Modes-

to Dominguez,que es quien, parece ser está asociado,tam

b1en privadamente con Ramón Hervás; 

Se ha escrito al Sr. Ramirez de Arellano, ~iciendole que 
, , 

deseabamos entrev:fstarnos con el, para tratar de este aru. nto, 

y nos ha contestado diciendo que no ha lugar a celebrar esa 

entrevista, por que é1 no es•tá 
, 

asociado ni publica, ni pri-

vade.mente al. Sr. Hervás; • 

La 
, 

obra esta actualmente parada,y la Ejecutiva sigue 

el asunto de cerca para ver de impedri que vayan federados 

a trabajar alli, en cumplimiento de los acuerdos, y por no 

mere cer confianza ninguna para la vida de los trabajadores, 

y lo que donviene es que las Dir ctivas estén tambien al tan

to para informar a la Ejecutiva de todo cuanto sepan; 

Se aprueba lo actuado y el criterio de la Ejecutiva. 

HORARIO DE B TRAD Y SALIDA AL TRABAJO 

El ompañero Muiño, en ombre de la Ejecutiva, dice 

que ya se ha tratad) en el Comité Paritario, lo referente al 

horario de entrada~ sal. ida al trabajo en las obra~, y se ha 

acordado que hasta el mes de Septiembre, rija el de-9 a 1- por 

la mañana y el de -4 a 8- ~01--- ~~ 
i , 

tiembre se tratar ya .l orm 
U~l Ül 

coger e~ sentir general, 
\D 

próximo; 

y en el mes de Sep

estudio para re-

a fondo para el año 

P do Pascual, de Marmolistas, se lamenta ~de que se 

jaague a os prohibidos en las obras; 

Muiño, dice que se ha tratado el caso en 1a· Junta Di

rectiva del Comité Paritario, planteando la· representación 
, 

obrera que hay una coleccion de desocupados que han tomado ya 

la costumbre d . aprovechar las horas de siesta, para ir p 

por las obras excitando a los obreros al juego, y que los 

tales individuos son jugadores de ventaja, que no llevan 



, 
otro proposito que el de estafar a los trabaja.dores- 1 -]f 

al platear este caso, el Presidente del Comité, manifestó 

que ya tenia denuncias de esto, y que habla hablado con el 

jefe superior de policia, con objeto. de que se estrechara 

la vigilancia para impedir el juego; 

Rojas, de Canteros, dice que planteado 
, 

1 caso como 

dice Muiño , nada tiene que ~anifestar, per que debe de ser 
, 

la organizavion, la que procui~e moraliz ralos trabajadores, 

y dice que la Directiva de Canteros, si sabe de alguna 

obra en la que sus asociados jueguen, los llama y les hace 

ver la convéniencia de que no lo haga, 
' 

esó mismo d ~ 

ben hacer todas las juntas directivas; 

Luis Diez., de rmol tas, dice es 
, 

espectaculo ve~gonzodo el que los trabajadores se tengan 

que tumbra ·en la calle a dormir la siesta, y que deb¼an 

dejar en todas las obras que el pe.rsonal estuviera en el 
I 

interior de la misma descansando a medio dia; 
, , ~ 

Juan Gamez., de Portlandistas., dice que si el Comite 

Parita~io, no ha examinado las razones expuestas por algunas 

Seccione.a., respecto a la imposibil,idad de cumplir las tres 

horas de siesta; 

Muiño, contesta que el Comité ha tratado el caso 
, 

partiendo de la propuesta hecha por la Federacion, para la 

presidencia la ha desechado por que estima que ahora no 

cabe discusión·, sino que a partir de Septiemb1.,e , y no han 

valido mas razones. 

De!I)ués de intervenir nuevamente los mismos compañe-¡ 
, 

~os que lo hie±enon anteriorment e , los reuni dos se dan por 

enterados del acuerdo. 

SUSPENSIÓN DEL CARGO DE PRESID.F .. 'NTE AL 
CONPA-ERO RAMÓN PULIDO. 

Informa el compñero Muiño., que la Junta Directiva de 

Fontaneros y Vidrieros, denunció que el Presidente de la 
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Federación, compañero Ramón ~ilido, _estaba trabajando en las 

obras del Nuevo Hospicio Pr&vinc~al, sin cobrar la sal ida 

que determinan las bases de Fontaneros y además trabajando 
' 

ai~z horas dia~ias. Esta denuncia la 
, 

presento la Directi-

va con fecha 27Me Mayo, y la Ejecutiva consideró que inmedia

tamente debía comprobar su veracidad, y efectivamente, a las 

veinticuatro horas de recibida, la Ejecutiva designó 1 

Vicepresidente y al Secretario gener~l, para que fueran a la 

obra, y alli se ha comprobado que es verdad que el compare -
, 

ro Pulido, fue a trabajar a nediados de Abril, con la con-

dicion de hauer una jornada diaria de diez horas, y cobrar 

-15-Ptas. de jorna~, sin percibir ninguna otra cantidad por 

concepto de sal ida. 
, 

Se comprob~ anormalidades que estaban 

ocurriendo, y la Ejecutiva considerando que si el co~pañ~

ro Pulido, se ecnontraba necesitado,cosa que al parecer, em

este caso no corurr!a, debió decirle a la Directiva de su 
, . , 

Seccion y a la Ejecutiva las condiciones que se le ofrecian 

y la organización hubiera acordado lo que hubiera creido 

conveniente con el fin de nDDlllalizar esa _?bra, pero noe so

lamente no lo hizo asl, sino que además lo ooultÓ, y por tanto 

la Ejecutiva considera que este caso no podla pasar en si-
, , 

lencio y adopto el acuerdo de suspenderle en el cargo de Pre-

sidente de la Federación, l 

que conforme éste acuerdo; 

La Directiva de la 

pnapone.:v. hoy 
, 

al Comite Central, 

, . , 
Seccion, envio a la Ejecutiva otra 

carta pide do que se le juzgue la conducta en el dia de 

hoy, pero la Ejecutiva considera que no debe ~acerse,y par' 

tanto que la Directiva debe retirar 
, 

la propuesta, pue·s a 

juicio de la Ejecutiva lo que conviene es que la Junta General 

de la Sociedad de Fomtaneros y Vidrieros, trate el caso,l! 

juzgue la conducta y una vez que la Sociedad le haya impues-
, , 

to la sancion, dandole todos los medios de defensa que el e 

f 
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estime necesarios, entoncez la Federación volverá a tratar 

el 
, 

caso, y acordara lo que proceda; 

El compá'íero Tomás Fernandez, de Fontaneros y Vi

drieros, dice que por parte de la Ejecutiva ,se ha 

procedido bien, y que la Directiva no tiene inconveniente 
, 

en que se trate ~rimero en la Sociedad, pue no tienen 

ninguna 
, 

cuestion de caracter personal c Ramón Pulido, 

cÓmo él ha dicho; 

ten!a 

tratar 

, 
Jose Rojas, de Canteros, ice que por su parte 

, 
que decir algo, pues consideraba que se deb!a de 

, 
el caso esta noche, pero visto que se h~ conformado 

la Directiva de la Secc n inte sada é1 se calla; 

Queda aprobada la act ciÓn de la Comisión Ejecutiva, 

y aprobado su cri rio, conformandose,por tanto, la suspen-
, , , 

sion del compañero Ramon Bulido Mendez, en el cargo de 

Presidente de ésta F deraciÓn Local, hasta que nuevamente ---'"¡ 

se trate el caso, una vez que la Junta Gene~· '<!t~~ 'sü Sé>éi&~ 

dad le haya juzgado la conducta por este ca 1.i:.S!~l-,;;
1

tl ~ -~-- ,,~• 

CARNETS DE DELEGADOS• _ ' ·•• " _:_J) • 
1 

El campanero Mui:ijo, en nombre de la Comisión Ejecutiva, 

dice que ya se ha llegado a un acuerdo con la Directiva de 
, , , 

la Sociedad de Albañiles, segun acDDdo el Comite Central, pm 

para buscar un mipo de carnet de Delegado, y a tal efecto 

a confeccionado un modelo, el cual exhibe a los reunidos, 

y en el quese hacen constar todos los puntos convenientes, 

diciendose que , 
el Delegado representa a la Federacion, y 

a la Sociedad a que pertenece, y que para los asuntos de 

indole interior de su oficio, debe de dar cuenta a la 

Junta Directiva, y para los de caracter hse~eral qte no 

afecten a su oficio, a la Comisión Eje~utiva; 

El compañero Escudero, de Peones en general, hace 

algunas observaciones, que son contestadas por el compañe-

ro Muiño, y por el compañero Escri~ano, de Albañiles~ 



uiño, dice que en vista del acuerdo lo que cabe ya 

es hacer los carnets si el Comité Centram, lo estima con-
' . 

ve n1ente·; 

Pcr unanimidad se aprueba lo hecho por la Ejecutii.a 

y se la faculta para cp.e haga los carnets de ~elegados con 

arreglo al modelo de qi e ha dado cuentar; 

Y habiendose agotado el Orden del dia se le~anta la 

sesión, siendo las cero horas cuarenta y cinco minutos del . 

, 
Ejecutiva de la Federacion Local e Obr ros de la Industria 

de la Edificación de Madr id y sus Limltrofes,el dia DIEZ 

Y SIETE DE JUNIO DE MIL NOVECIENT VEINTINUEVE. 

A las veintidós hor s y tr inta minutos,se declara a-
, 

bierta la sesion por el compañ ro Antonio Muñiz, de Pintores , 

que preside, y actÚand de Secretario el compañero Julio 

Ferr!o , de oceros 

Se procede a dar lectura al acta de la sesión anterior, · 

y es aprobada. 

Se pasa list y no contestan,por no estar presentes las 

representacion de:CARPINTERO DE ADAR-TEJ11.ROS-ALBAÑILES 

DE BARAJAS-3AMO DE CONSTRUCCIÓN DE VALLECAS-y-RAMO DE LA EDI

FIC CIÓN I VICÁLVARO.Tobal -5-Secciones; 

FALLECIMIENTO DE NICASIO CUADRADO. 
---------------------------------

El compañero Muiño ,en nombre de la Ejecutiva, pide que 

conste enm.cta el senti~iento del Comité Central, por el fa-
, 

lleciroiento del que en vida fue excelente luchador Nicasio Cua-

drado Martln, perteneciente a la Sociedad de Albañiles de 
, 

Leganes, en la cual era tesorero al morir , wanifes~ando Muiño 



que al entierro, verificado el sábado 15 a las ocho ·- de la 

tarde, _ha acudido una .representación de la Federación. 

Los reunidos sedán por enterados, y aprueean la pro

puesta . de la Ejecutiva, acordandose por tanto que conste en 

acta el sentimiento del Comité Central por el fallecimiento 

del compañero Nicasio Cuadrado Martin; 

Propuesta de Embaldosadores sobre los 
retri,buidos. 

Da lectura Muiño, a una propuesta d la Secci ón de Em

baldosadores, fecha 7 de Junio,en la que manifiesta que se 

,considere en vigor el nue~o Reglamento a partir del dia 

uno del corriente mes de Junio, para los efectos de la retri

buciÓn ,de los compañeros_ Tesorer-contador;oficial de ~ecre

tar!a, y Comisión Gestora; 

Por unanimidad se aprueba la propuesta, incluyendo en 

ella al Secretario general, al que por delicadeza,debido a 

ser asociado de Embaldosadores, exc lula la Sección proponen-

te; 
A- · . . ~ 

;~.§'s:.~1!J.Jltl1 m l llllllll 
' JO 

Protesta de Pintores sobre el Convenio aoin rnma ,·isa vmsnnKI 
Normas de rabaj o en · él · Comité Paritario; , ""' ·•0 ii,,. 
- - - - - - --- - -- - --- - - - -- - - ----- - - --- - - ----- - ;o11mo1crii5ó111ornuao~d ,.k~-.. -· . •w 

Muiño, da'aeatura a unacarta de la Sociedad de Pintores , 

fecha 29 de Mayo , a la 
, 

que congesto la Ejecúiva con fecha 1 

del actuam volviendo a escrmir Pintores con f echa 10 de los 

corrientes, y en c~as cartas protestan de que lo scompañeros de 

la Junta Dinectiva del Comité Paritario , hayam propuesto que 

se discuta antes el Proyecto de Convanio de Normas de Trabajo 

para Pe ones en General, ~ue el de Pintores , estando éste pre

sentad-o con anterioridad. 

Explica Muiño, que no ha hab icb deseos de postergar a 

nadie, sinÓ que lo ocurrido fué que en el seno de la Junta 

Directiva, al tratarse de la lentitud de los royectos, se 

,habló de poder meter el de Peones, si p%esidil el 8eglhndo Vi

cepresidente Sr. Flores Valles, por ser un Proyecto en el 
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qúe la mayor :la de las clausulas ya estaban aprobadas y dar!a 

poco que discutir,no ocurriendo lo mismo con el de Pintores 

ni con el de otros oficios , 
, 

quedaran que disvutirTermina di-

ciendo que no ha habido perjuicio para nadie, 
, , 

sino unicamente 

un beneficio qa se ha aprovechado Y. que de no hacerse asl, se 

hubiera perdido sin ningÚn provecho. 

Adrián Escudero , dice que estima que lo hecho por los om

pañeros vocales de la Junta Directiva del e . Paritario, b si

do un acierto 1ª que han aprovechado una oportunidad in per 

judicar a nadie . 

El compañero Torbellino,de Pintores , habla para manifes -

tar su disconformidad por lo hecho por los 
~ ,, 

co paneros, pues 

aun sin dudar de su buena fé resulta ~ue no han contado con 

el Comité Central para alterar el tnno de disausiÓn.Dice cp ue 

el oficio de Pintor , se encuentra tan necesitado cómo los peo 

nes de tener un Convenio de ormas d Trabajo firme en el que 
, 

poder apoyarse para evitar los grades abusos que se estanco-

metiendo . Termina diciend que 1 Directiva de Pintores quie

re significar su protesta por la forma en que esto se ha hecho; 
, 7:1 , 

Tomes ~ernandez, de Fontaneros y Vidrieros , pregunta si 

2e ha contado prev· mente con el voca~ del oficio en el Comité 

aritario, y le contest 
, . 

Muiño que no. 

El compafiero Torbellino, insiste en sus m 

anteriores; 

El compaña o Muñiz ,de Pintores, dice que el 

~r-- -----
~ FEDBRACIÓ! LOCAL DE OBREBO& 

DE 1.A 

IJm~IIi iS::Li ~iiNCl CIOB 
DI 

IJ.DRID Y Sl13 LU!lrnr.r~s r-;,~~ 
r. • • \) ,l~f,11 

- --- ~_,__ ';'8 

primer sorpren-
, , , , , 

dido fue el cor,o vocal del oficio en el Comite , pues se en-
, 

contro co ue se habla alterado el orden de discusión de los 

Proyect s sin haber tenido conocimiento ni el Comité Central, 

ni los vocales del Comité , ni él cómo representante del oficio 

afectado; Dice que se han quebrantado las formas y estima 

que este no es procedimiento a seguir. 

José Ro jas, de Canteros , dice que aun sin entrar a dis

cutir si Peones nevesita mas el Convenio que Pintores , está 

de acuerdo con Muñiz , en que se han quebrantado las formas 
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y por tanto no puede aprobar lo hecl~o por los compañe ros 

de la Directiva del Comité, aprobado por la Ejecutiva. 

Nazario Parretta, de Fumistas, considera que lo hecho 

por la representación obrera en el la Directiva del Comité 
, 

Paritario, ha sido un acierto pues ha sabido aprovechar una 

circunstancia favmrable, sin perjuicio para nadie, para sa

car adelante un Proyecto, y ei:ttima por tant que se debe de 

aprobar su c ondnta; 

TomáB Fernández, de Fontaneros y Vidr eros, presenta 

una propuesta d~iendo que se aprueb 1 actuación de los 

compañeros de la Directiva del Comité Paritario, y de la Eje

cutiva, pero que en lo sucesivo n se haga nada de esto sin 

que lo conozca cuando men sel ocal del oficio~ 

Manuel Gonzalez, de Constructores de Mosaicos. dice 

que 

en la 

, 
le parece acertada la posicion de los voc~ ros 

· •' ·, FEDERAClÓftLOC!L OE OBR&ROS . , -
Junta Directiva, y de la Ej ecutiva; 

DE LA 

Félix Mena , de mbaldosadores, se opone ·:~~ro pfppuesta 

de Fontaneros pcr que dice que veladamente envuelve una 

censura y él considera que no solamente no hay motivo para 
, , 

ella sino todo lo contnRrio, pues considera que los comµi. ñero s 

Muiño y Pedroche, vieron una oportunidad que no pergudicaba 

a nadie por ello no de el Comité iCentral cen-anarlos. 

Tomás Férnández, dice que -no hay censura para nadie,sino 

que debe de señalarse que no se vuelva a hacer. 

Torbellino dtooque la Directiva de Pintores, no quiere 

tampoco 
, 

censurar si no que no se repita el hecho. 

Félix Mena, rectifica y dice que le parece bien la posi

ción de Pintores hata el punto en que pretende censurar por 

no haberse contado con el vocal del ofidmo, pero eso solo 

para justificarse ante su propia Sociedad y para que vean que 

la 
, 

Directiva se ocup~ del asunto, pero no llegar mas alla, y 

mucho menos por el Comité Central; 

Muiño,dice que afinan mucho las Directivas, que piden 

cuentas muy estrechamente y eso no 
, 

esta mal, pero lo que 
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precisa ea que sea con 

, 
razon. Manifiesta que no se ha pd-

dido contar con el vocal del ofimio ni coó nadie por que e l 

asunto surjiÓ de momento en una reunión de Directiva del Co

~ité Paritario, y en ella se viÓ la posibilidad de meter aqqel 

royecto, único que no hacia falta que le :rresidieran el Pre 

sidente o e l primer Vi cepresidente del Comité, y por eso se 

hizo. 

Es pre ci so que a los individuos que se envlan a iertos 

cargos no se pretenda que sean 
, 

automatas, sino q e tengan 

iniciativa y puedan aprovebham circunstancias cómo en éste 

caso, ah ora bien, si no lo consideran así los compañeros,el 

pape l r esultará 
, 

mas comodo, por que a t odo irá al Pleno, y 

es seguro que se puede sacar as en una reunión de Directi

va que en el Pleno, dada la compo ·iciÓn del Comité; 

Después de rectificar c da uno de los compañeros que 
, 

han hablado, se pasa a la votacion , y es aprobada la propues-

ta de Fontaneros y Vidrieros , co los votos en contra de las 

representaciones de Embaldosador es y de Fumista 

Voto d grac as de la Sóciedad 
Gen ral de Arquitectms; 
-- --- ---------------

no1uct6II Ll}C!L llE OB 
Dlt Ll\ 

lnD\i&1RU ni Ll t~1:·i~:i 
Dl 

L'll'lllD 1 lll Lll!Í':i :3 

--Informa el compa~ ~ro Muiño, de que la Junta Directiva 

de la ociedad Central de Arquitectos, ha notificado con 

fecha 4 de los cor r entes, que en la :ge_i.miÓ~~de :::· Junta Directi-

va, celebrada e dia 1 del actual, se ha tomado el acuerdo 

de que cqnste n acta 

Federación n cuanto 

la gratitud por la conducta de ésta 
, 

se relaciona con la colegiacion de los 

Arquit ectos. Mu.iño lee el oficio de la Sociedad de Arquitectos, 

y dice que a la Ejecutiva la ha r::arecido bien el acuerdo y 

ha acusado recibm del oficio, y lo ha dado a la imprenta para 

que salga en el 
, , 

proximo numero de LA EDIFIC ACIÓN. 

Los reunidos se d~n por enterados , congratulandose del 

acuerdo de la Junta Directiva de la Sociedad Central de Ar

quietectos . 
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Litigio con el patrono marmolista 
Don · Enrique Arev~lo~ 

En ' , nombre de la omision Ejecutiva, informa el compañe-

ro Muiño, ·de haber sucedido un incidente con el patrono mar-
1 

molista D Enrique 
• 

Arevalo, debido a qu~ este señor admitió 

a t~abajar en su taller en calidad de cincelista al compa

ñero Enrique Garcia de la Peña, asociado a la SeociÓn de 

Marmolistas, y al dect~&e que ganaba cat rce pesetas le dijp 

que con ese jornal no se le podla admitir, y entonces la Eje-
, 

cutiva considero, de acuerdo con la Directiva de Marmolistas, 

que era un asunto que podla muy bien servir de base para 

hacer ver al Sr¡ Arevalo el d sgusto de la organización 

obrera por su conducta, para con los pbreros :marmolistas, 

haciendo cerca de los patronos 
, 

una accion altamente perju-
, 

dicial para nosotros, pues se niega en absoluto a recono-

cer :ilí.os j or•na les 
, 

que estan reconocidos desde hace dos años, 

y en su consecuencia se determinó que no se l e debla de dar 

personal, y asi se hizo notificando a Canteros y a Marmoli~ tas, 

~l acuerdo, para que no dieran volantes, y as! se ha hecho¡ 

Al saber el Sr. Arevalo que no se daban volantes al per

sonal, presentÓ ·una denuncia al Comité Paritario alegando que 

se le habla declarado el boicot por su actuación cómo repre

sentante de los patronos en la discusión de lad'~rc515!nad lile ◄ 

[

.:~· ~ FED!lRACiólf LOC4LW~ 

Trabajo para el oficio. 0
! L• 

1/íDIIBTlll/\ ns u r.r . : wo, 
El Comité taritario trató el caso en su f~tti\~'?;~tr~~-r~1 

, ,_ •.J -~ 
tiva y se acordo conovcar a las partes, y se nos convoco a-

nosotros diciendosenos que si acatabamos de antemanos el 

fallo que pudiera 
, 

dictar el Comite, a lo que accedimos tan-
, 

to el Sr . Arevalo como nosotras. 

Se comenzó a tratar el caso y no hubo acuerdo entre los 

patronos y nosotros, pués los patronos mantenlan que el com

pañero Barcia Peña no hrola sido admitido y nosotros mante~ 

niamos que si habia sido admitido, y en estas condiciones 

f .., .... 
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sesión para continuarla otro dia, y entonces el Sr. reva~o, 

se conoce que consideró que ya tebla el caso fallado a su 
, 

fa~or, y planteo el asunto a la Junta Directiva de la Sooiedda 
, ' , 

de Patronos, la C1111al tiro una h oja que se repartio por los ta-

lleres el dia 8 a la hora de pagar al personal; 

En esa hoja de la cual dá lectura, se hacen 'Wla série de 

afirmaciones inconvenientes é inexactas, y una alusión a Mui

ño en tono elogioso pero con una intención pérfida. 

Al tener conocimiento de esa hoja, la represent ciÓn 

obrera en la Junta Directiva del CCM11ité Paritar io 
, 

lanteo el 

caso para que se trataran de las derivaciones q e el asunt o 

habla tomado y además del contenido de la hoja, y ya se ha 
'-'-~-

tratado el caso; '· · ----. 

Em cuanto al as'Wlto inicial d 1 liti io, t•;~::~1;,;;~1, 
r I D~ r . 

llevarlo a un Pleno de l Comite para que el •~gue~va, p~e~. 
----:... \ , \ ¡Ü ,, 

. - ~ .,. 
en la Junta Directiva , los p tronos han sostenido una pos~ 

. , . ~ ci on y nuesc; ·os companeros lacen raria y 
, 

como no ha habido 

fórmula conciliadora se ha dete inado llevarlo al Pleno; 

Respecto a la conducta d 
, 

la organizauion se ha recono-
, 

cido que esta ha umpl do las deteminaciones del Comité, 

que impuso al hace se cargo de solucionar el litmgio, el 

: que ambas partes depuaieran sus acttu~es, y por tanto que al 

11 

li 
1 

11 

1 

Sr . Arevalo se le vantara el boicot: 

En cuanto a la hoja, se ha acordado por unanimidad, 

con elvvoto en ro de la representac ión patronal inclusive, 

"ver con pro u.ndo disgusto la conducta de la Junta Directi~a 

de la So iedad de Patronos l!armolistas, que pr?side el Sr. 

Ar evalo y hac erselo saber p or medio de oficio~ 

Respecto a l a discusión de las condiciones de trabajo el , ' 

Presidente del Comité ~a dispuesto que se reanuden las se

siones a partir de l dia 17 de l actual, y si alguno de les 

elementos que intervengan se produce de una manera inconve-

nieBte,no volver a citarle para que no comparezca a las 

reuniones. 
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, 
Por tanto el asunto esta a resolver por el Pleno, pe~o 

la Ejecutiva cons~de~a -~ue el Sr. Arevalo, ha podido . ..v.eF, 

cómo la organización obrera sabe aprovechar las oportunida 

des que se la presentan para dar a ·cada cual lo merecido; 

Los reunidos sedán por enterados y aprueban la actua

ción de la Ejecutiva en éste caso; 

Litigio con el patrono cantero 
~ Don Nicolas Farias. 

DERACIÓR LOCAL DE OBREBOS 
DE LA 

1A DB tA E:'!7 '~ A GJON 

D. Nicolás Farias, ha manifestado que no paga la cantidad 

que se ha acordado por traee la pi dra labrada de fuera 

de Madrid. 

Explica que se le 
, 

fu a ver por virtud de una denuncia de 

la Directiva de Marmolistas, y dijo que vendr!a por secre

tarla, pero han pasado los dias y no ha venido, y hasta que 

al fin, ha telefoneado diciendo que no paga nada, y ha ale-, 

gado varios argumentos: 

La Ejecutiva en su consecuencia ha determinado traer 

el caso a la resolución del Comité Central, pués fué é1 

quien determinó lo que se le habria de imponer, y ahora ha 

de ser tambien el Yomité Central, quien diga lo que haya de , 

hacerse a la vista de la negativa que dicho señor presenta; 

Considera la 
, 

Comision Ejecutiva que al igual que di-

jo en su momento oportuno,no hay una base, a su juicio de-

masiaél.o 
, , 

firme,pero no osbtante como el Comite ha determint:rlo 

una cosa., la Ejecutiva respetuosa con los aquerdos ha cflómado 

el acuerdo de traer este asunto ésta noche aqul, para que se 

vea lo que haya de hacerse en virtud de la adtitud en que 

se coloca el patrono Sr. Farias¡ 

Termina explicando las gestio~es que se han hecho 

anteriormente respecto a este asunto; 

El compañero J~sé Rojas , de Canteros , hace uso de la 

palabra y llama la .atención del Comité Central respecto a 



posición que adopta éste patrono framcamenteaaadversa a la 

organización. Dice que en la Junta General de ru Sp~iedad 

se ha tratado el caso y se ha considerado que la Federación 

deb:la adoptar 
. . , 

una posicionen contra de dicho patrono para 

obligarle a cumplir los acuerdos • . 
Dice que cuando ya éste señor sabla el acuerdo adopt do 

en contra suyo se ha dedicado a enviar recados a la Secreta 

ría. de la Sociedad en contra de otros patronos para hacer 

méritos . Explica que a juicio de la Junta Dire tiva hay una 
, r 

buena ocasion para poderle hacer cumplir los acuerdos, pues 

dice que aun cuando la obra de la ~staciÓn del Norte está 

virtualmente terminada, la de la Sarabanchel está ahora en 

una buena circunstancia, y segÚn referenc as podria buscarse

sele una situación diificil de ~o acceder a nuestros deseos, 

y terminai diciendo que no llegan a 
, 

veinte el nu1nero de com-

pañeros que tiene éste señor trab jando. 

Muiño, dice que por part e de 
, 

la Ejecutiva se hara lo 

que se a cuerdo. 

José Rojas, pregunta ~ se ha citado a la Ejecutiva ~1 

Café de Varela, pu's se lo ha dicho el encargado de Parias, 
, 

que estuve con el. 

Muiñ o contesta que af icialmente no ha convocado, sinÓ:!!!que 

convocó, particularisimamente a é1,y ni siquiera al Secretarmo 
. 

de la Federaci' , por lo cual ni fué ni le contestó: 

Roj~s e felicita de esta adtitud, y se dá por termina

do el as to acordandose facultar a la Ejecutiva, para que 

adopte 1 s determinan.iones pertinentes; 

Y por lo avanzado de la hora se suspende la sesión a las 

cero horas y cuurenta y cinco. minutos del dia diez y ocho de 
r 

junio de mil noveciento11 veintinueve, de todo lo cual damosfe: 

El Presidente , .. F · · El Secretario ~ EDBRACIOff LOCAL DE OBREROS 
4 

/ , 
INDlfffRI! DE t.E ELD~FICAC!ON ~ ~ 

DE 

e::::: E?3·-



ACTA de la reunión ordinaria celebrada por el Comité 

Central de la Federación Local de Obreros de la Industria de 

la Edificación de Madrid y sus Limltrofes, el dia UNO DE 

JULIO DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

A las veintiuna horas y cincuenta minutos declara abier

ta la sesión el compañero Luis D!ez, de Mafunolistas, que pre

siue, y actúa de Secretario el compar1ero Ju1·0 Ferrlo, de Po

ceros; 

Se uá lectura al acta de la sesion anterior, y es apro

bada unánimemente. 

Se procede a pasar lista y o contestan por no estar 

presentes las representacimnes d :CARPINTEROS DE ARMAR-FON-
'\ 

TANEROS Y VIDRIEROS-POR LANDISTAS-ALBAÑILES DE BARAJAS-RAMO 

DE LA EDIFICACIÓN DE VIC!LVArO y RAMO DE CONSTRUCCI6N DE VA-

LLECA Si - Total -6-representaciones. 

Asunto de la talocha con el patrono 
D. Eugenio Escribano. 

, ~ 

, RACIOH 1,0CU BE fl.BftEROS 
01 'LA 

INDH8iiIA DB ti ·&Dít11CAq;ílJN 
or 

MADR°lb i Sl1& L1M(TBDF~ ~ 
------...:.:L~...l) ·~· 

El compañero Muiño, en nombre de la Comisión Ejecutiva, 

dice que se ha presentado por la Sociedad de Albañiles, con 

.techa t ·@ de :Abr1.1Úl.timo, una carta en la que manifiestan que 

el contratista de obras D. Eugenio Escribanchs,estab_a emplean

do obreros para guarnecer y blanquear interiores, qué usaban 

la herramienta llamada 11 talocha 11 y la ~ cual esta proscrita en 

el oficio de albañil, desde hace mas de veinte años. 

La Comisión Ejecutiva inmediatamente que recibió la denun

cia, realizó las pertinentes gestiones en las obras que se 

denunciaban, que están situadas en la Huerta de Castañeda, 

y son unas casa para ferroviarios. 

- Priimero se nos prometió que los talochistas serian despe

didos, pero no .se cumplió esa promesa.Después se nos dijo que 

los talochisyas vendrlan a la Casa del _Pueblo para aso ciarse 

y someterse a los acuerdos de la Sociedad; 
.. 

Vinieron los talochistas, algunos de ellas ya asociados, 

pero manifestaron que ellos no dejaban de trabajan con la 
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talocha, por que ganaban diez y siete pesetas. 

Nuevamente se fué a la obra, y alli manifestó el Sr~ Escri

bano, que é1 habia dado ese trabajo contratado a un señor que 

se dedica a contratar el guarnecido y el blanqueo de interio-

t 
, , 

res, y que es e señor pagaba contribucion como patromo, que te-

n!a un derecho y por tanto que él -Escribano- nada podla h cer. 

En éste interregno volvienon los obreros a secretar! y 

estuvieron en la Federación diciendo que ellos qu.er!an tra

bajar con la talocha por que era una modalidad cómo otra cual

quiera que elllos entendían bien, y que quer!an constitu.iD 

una Sociedad de Obreros Talochistas y yeseros; 
, , 

En la Federacion no se les hieo nin un caso, y ahora el 

asunto 
, 

e~ a planteado en adoptar un resolución. La Ejecu-
, 

tiva esta de acuerdo con el crite io de la Birectiva de Alba-

ñiles de proscribir ese sistema de trabajo, pero actualmente 

se tropieza con muchas dificultades, y puede suponer un gra

ve conflicto, por lo que ser a conveniente que la Directiva de 

Alba.fiiles , nos informase de lo que haya respecto a este asuri:> 
, 

to en el Comiye Parita io de la lbañileria, para que pisemos 
, 

terreno firme, pues no fu a a ocu¡,tir ue n_9_§,9~os dieramos 

un paso de importancia y luego qu c~t iF-;·~-c~c#i~'ciéfl ~e una mane

ra oficial el empleo de esa herr 1~Mrn~~;. Lr~~-1 -~_e.-donocimiento 
) ... Mi\.l:11D 'l GOS Ll 17R~- ;;s 

de esa especialida. 

or tanto el criterio de la Ejecutiva, es que en tanto 

no se haya r nocido oficialmente la especialidad, mantener 
, 

el criterio rohibitivo que informa al criterío que sustenta 

la Soci d d de Albañiles, 

El compañero Parazuelos, de Albañiles, dice que su Sec

ción está francamente en contra del empleo de la talocha, pcr 

que la considera perjudicial para el oficio, y estima que se 

debe de llegar hasta donde sla Federación pueda con objeto de 

hacer cuanto sea necesario para que no se trabaje con esa~ 

herramienta; 
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, 

El compañero Quiroga, de Marmolistas, expone que el ha 

estado en una obra donde habla tamochistas, y el mismo Dele

gado de la Sociedad de Albafiiles dijo que estaba autorizado 

&U uso, por lo que _pregunta que desde cuando ha prohibido la 

Sociedad de Albafiiles, el uso de esa herramienta. 

Le contesta el compru1ero Parazuelos, de Albafiiles, que des

de hac~ mas de veinte afies. 

El compañero Basilio Campos, de eones en General, se 

muestra de acuerdo con el criterio de Directiva de Alba-
# 

fiiles, y dice que la Federacion debe hacer todo lo posible por 

proscribir el uso de esa herramienta. 

y después de rectifi r to s los compañeros, se acuerda 
' facultar a la Ejecutiva, para ue de acuerdo con la Directi-

va de fia ~ecciÓn de lbañiles de ladrid, haga cuanto sea po

sible con objeto de impedir el uso de esa herramienta, quedan

do obligada ad r cuenta al Comité Central; 

.Litigio con el patrono cantero 
D.Ni olás Farlas. 
---- -------------

Inform el compañero Muifio del estado en 

CAL DetJ 
1> 11'. 1.A 

S1BJA D8 U BD/T'fCJ 

º' 9B/D y SUS 

que se 

el liti io con el patrono cantero D. Nicolás Farias, con moti

vo de la piedra labrada que trajo de Villalba, a su obra de 

la Estación del Norte. 

Da, 1 ctura a las t d b 1 1 i t car as cruza as que so as s gu en es: 

Una del Sr. Farlas, a la Federación, fecha 22 de Junio, otra 

de la Federación a dicho Sr. contestando a aquella con focha 

25 de Junio, y otra de éste sefior recibida el sábado Último: 

Las cartas del Sr. Farlas,anteriores a 1~ del 22 de Ju-
# 

nio estan redactadas en un tono insultante especialment,e para 

el compañero José Rojas,a le cual ha contestado la Ejecutiva; 

En la que ha enviado el sábado, ya var!a el tono, pero pide 

que se celebre una entrevista el viernes dia cinco de los 

corrientes, a la cual ruega que no asista el compañero Rojas; 

La Ejecutiva ha convocado al personal que tiene dicho se

ñor en las obras del Norte y del Colegio de Huerfános de la 
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Policia, que en total son unos veintiuuatro o veinticionco 

compañeros, a los cuales se les ha dicho todo lo que hay, Y 

que estén preparados ,para :reptirarse .'_del trabajo .. : inmedia ta1;rren!"" 

te que rec&ban aviso de ello; 

Hasta ahora ma Ejecutiva no ha retirado el personal por qµe 
, 

está supeditado a lo que se resuelva en la entrevista del pro-

/ 
ximo viernes. 

El cbmpañero ~uiñof -dice que en cuanto a que no_ asista -
I , 

el compañero Rojas, a la entrevista segub pide el Sr; Far!as, 

' considera la Ejecutiva que no se puede aceptar nada de lo 

que pretende,pués la Ejecutiva estima que ahora la Sociedad de 

Canteros, ha nombrado a sus representantes, entre elmos a 

Rojas , y por tanto ésta 
, 

representaciones la que tiene que ava-
, 

lar la Federacion~ acudiendo por tanto Rojas a la entrevista; 

El compañer o Rojas, de Canteros, dice que por su parte 

ha manifestado que tiene deseos de no ir, por no crear nin

gÚn conflicto, pero que la D~rectiv~ de Canteros, ha acordado 

unanimemente, que vaya é1 a ésta entrevista. Se extiende en 

algunos detalles respecto al asunto; 

Adrián Bscudero, de eones en Genera~,,~. ~~\~t:r. BP.-&~?.r~tc·ear

ta que se ha leido del r. Parias, es veré~~i;~~~-' ºra\ un ,1n-
lNDU~~m. u~ Eui ·""'"" 

sulto, y por tanto no debe admitirse; dE tl,, 
\.. t,U.lllllD 'i SUS Llli\\TB.OrES [i·¡.-a 

Francisco é ez,de Marmolistas, hace consideraciones 

encaminadas a que a Federación defienda su dignidad ante los 

ataques del Sr fa rias a un compañero al que hay que defend~ 

'Pedr o · ascual, de Marmolistas; se muestra de acuerdo con 

todo lo hao lado, é incluso si hipier,a falta a que se hiciera 

un nomb amiento especial del Comité Central. 
, 

Despues de diversas aclaraciones, se 'acuerda facultar -

a la Ejecutiva, para que asista a la entrevista en unión dee 

la representación de la Sociedad de Canteros, integrada por 

mos compañeros Daniel Martln y José Rojas, y proceder en 

la forma que lo estimen mas conveniente si no se llega a una 



. , 
solucion. 

Propaganda a realizar por la 
Provincia de 1adrid. 

El compañero uiño, em nombre de la Comisión Ejecutiva, 

dice que la Federación Nacional,de la 
, 

dificacion, nos ha 

escrito primero, y se ha entrevistado su Comité con nosotros 
, , , 

deSJP)uas, para decirnos que la Sociedad de bañiles de cl.rid, 

se hab:la. dirijido a ellos, con objeto de realizar una campa

ña de propaganda por la. Provir:c ia, con objeto de hacer una 

labor de divulgación de los Comités Paritarios y de tmdas 

nuestras ideas en general. 
, 

Reunidos el Comite de la Federación lacional y la Eje-, 
cutiva, se ha determinado que los pueblos de la provincia que 

\ 

conven!a visitar eran los siguientes:San Fernándo de Henaresj 
, 

Colmenar Viejo; r: iraflores de la Sierra; Chinchen; Aranjuez; 

Arganda;Colmenar de Oreja;Morata de Tajuña;Getafe; Cienpuzue-

los;Fuenlabrada;Parl ;Pint o;Valdemoro• 

Ban Martin de Valdeiglesias; 

La Federación acional ha dicho que por su parte 

e orillo y 

, 
agare. 

las dietas y los gastos de 
, 

su representacion,ibcluso los 

de ferrocarril, pero no los de auto,si hay que usarle.Tampo

co se compromete a pggar los gastos de local ni propaganda, 

por no tener ele1r:entos para ello. 
, 

a Ejecutiva considera que habra que hacer uso de auto en 

f rma parecida a la que lo usa la Oficina de Propa ganda So

cialista de la rrovincia de adrid, pero que todo e~o son 

detalles de cr ganizaciÓn. 

El compañero ~scudero, de Peones en General, pregunta 

cómo se dirijiÓ a la 
l , 

ederacion Nacional,lá Sociedad de Al-
, L.1 , 

bañiles, y no a la ~ederacion Local; 

Muiño le dice qu se trababa de pueblos excluidos de la 

jurisdiciÓn de la Federación Local. 

Escudero, dice que le parece bien la campaña de propagan

da, y recuerda que en Colmenar Viejo, haa!a una Sociedad de 
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eones en General, y todavía hay alli compañeros qu~ pueden 

recojer la semilla que se heche. 

Por unanimidad se acuerda facultar a la Ejecutiva para 

que de acuerdo y en compañía de la Federación Nacional de 
, 

la Edificacion, haga la campaña de pr~paganda proyectada, _en 

los pueblos proyectados y en alguno mas 

Pre g u n · t as 
-------------------

, 
migon Armado, pregunta si hay algo resuelto respecto a las de-

nuncias presentada s en el Comité Paritario de la dificaciÓn, 

contra la Nueva Sociedad General de Construcciones, por no 

pagar la salida a los encofradores que alli tiene; 

Le contesta Muiño, dicendo que primero en la ponencia . 

de sanciones; y después en la Juni;a Direct-iva del Comité, ha 

existido una discrepancia fundamental entre las representacio

nes obrera y patrono, pues ~ientras que nuestros compañeros 

han mantenido el deber que tiene la empresa de pagar el esti

pendio de salida, los patronos . opinan que no debe de pagarsre 

nada mas que a los o reros que se reciban ' en Madrid, perono 

a los que se reciban en el mismo Carabanchel, y por ésta dis

crep~ncia está el asunto todavla sin resolver; 

El compañero Dimas Hoyos, pregunta que hay del caso del 
j 

compafiero Clement Pérez·, ssc!ha.dod de Peones, que está 

trabajando en una vidrier!a artistica en la Prosperidad. 

Le contesta Muiño diciendole que hay que volver a ci

tarle para conjuntamente con las ~irectivas de las dos Socie

dad - s resolver el caso. 

-~----
Campos,de eones en G~neral, dice que cuando ' se van a nombrar 

les cargos de Comisión Ejecutiva, que faltan segÚn determina 

el Nuevo eglamento, 

Muiño, le contesta que en cuantp le apruebe la Dirección 
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eneral de ·eguridad . 

Eimas Hoyos, de Vidrierla Artistica , pregunta que si 

se ha hecho por l3. Ejecutiva alguna denuncia respecto al 

obreros Bardasano, de la casa Maumejean. 

Le contesta Muiño que no. 

Y por haberse agotado el Orden del ia, se let,anta la 
. , 

sesiona las cero horas y veinte min tos del diados de 

julio de mil nov~~1entos veintinue ., e , de todo lo cual damos 

f , ~ FEDERACIÓN I,CC.U, DE OB O e, 
E L A 

El residente INDUS TRIA DB L EDJ,¡n CIO 

- - ... - --

ecretario, 

~~~ 
~ 

ACTA de la ell:B-á; n ordinaria celebrada por el Comité 

Central de 1 Federación Local de Obreros de la Industria de 

la Edifica c·ón de ,adrid y sus Limítrofes, e l dia QUIFCE 

DE JULIO DE MIL NOVECI •'N'J.lQ;:, VE I NTI NUEVE . 

A las intidÓs horas, declara abierta l a sesión el com-

pañero l z rio .Perretta, de Fumistas, que pre side, y actúa de 

ecretario el compañero Julio Ferrlo, de · oceros. 

Se dá lectura al acta de la se sión anterior y es aproba-

d • 

~e pasa lasta de las 
, 

ecciones pre sentes, y no estan 

representadas las de: ALB LILE8 DE DRID-CAR I YTEROS DE AR t 

i, RtALBA ~•I LES DE BARP J s-y-H ·O D LA •DI FICltC IÓr DE VIC4}¡it 

V O-Total -4- Secciones. 

FONTANERÍA DEL NUEVO HOSPICIO 

Informa el compañero fouiño,en nombre de la jecutiva , ciB 

que en las obras del Nuevo Hospicio Provi ncial,en Valdelatas, 

tiene contratados los trabajos de saneamiento un patrono fon

tanero de San Sebastián , llamado D. anu.el guirre, el cual 



n 9e~pota nin6una de laa conuiclones de trabajo que •rijen 

ara el oflc_o en : "rid . Ge h.r hvcho aiversa~ gestiones,y 

todas ellas con resultado negativo, por lo que en vista de es 

ta resultado la ~ jecutiva con s ideró que hab ía que hacer una 

gestión con D. Francisco ~1onso y aartos, rqitecto de la 

contrata general de dichas obras , y cuya contrata t iene sub

contratadas l as obras de fonaanerla al sr . gür~e; 

El resultado ha sido satisfactorio , pués el clr. Alo so 

y I.artos se ha puesto a nuestra disposición y ha dado o denes 

term i nantes al sr. Agu~r~e, para que atienda todas n estras 

ind cae iones con obj et.o de que alli se trabaje dentro de Ja s 

nor□as generales de la plaza de ~adrid . 

Se ha dad o l as gr ac ias al Sr • • lonso y ~artos,y adem&s 

se ha denunciado al ~r . tguirre, a . Insp cciÓn del Trabajo,a 
, 

la del etiro Obrero , y al Cornit e ~ r itar o. Zn todas lastra-
, 

mitaciones ha habido una compenet abseLuba con la Junta 
,ocili ll or1m'" 

Directiva de :r'ontaneros y Vidie ta- ha ignado compa-
n \.l 't. . 

ñer os, que de a cuerd o con la Ej "~an 1:,e determinadas 
1":f ,ll 

:11i \,\ •. 
gestiones para hacer l as compro as denuncias~ 

Los reunidos se 
, 
ara p or 

. , 
nterados y aprueban la actua cion 

de la Comisión ~je c tiva . 

LITIGI CO DON RAMÓN HERVÁS 

Informa e l comp 1ero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, de 

que en la obra d D. Ramón tlervás sita en Lista 93 , se han rea-
' 

nudaddo los traba 'os,y se ha p odido aver i guar que alli traba 

ban ocho a lbaüiles as oc iados y once que no lo eran. Se les ha 

ciado a s cretar ia, han comparecido , han prometido,después 

de no p ca resistencia, que se retirarian inmediatamente que 

encontraran u n a comodo en otra obra, y ahora se est~ esperan+ 

do a que la Dire ctiva de lbañiles, con quien hemos estado de 

acuer d o en ésta actuación, haga ver a estos compañer os,sobre 

t od o a los asociados , el deber que tienen de cumplir los acuer-

dos . 

Con éste motivo se cambian i mpresiones por los reunidos 
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aprobau ose la actuación de la Ejecutiva, y tomandose el acuer -

do de persistir en ésta acción respefto al Sr . llerv&s , hac~n 

do cuanto sea posible para que los federados de todas las 

ecciones cumplan los acuerdos a éste respecto adoptados. 

O DE LA 'I1ALO Cll El LA OBR DB 
DOlJ EUGJ:I IO E CRIB NO. 

Zn nombre de la Ejecutiva, el compañer 

fl!.D!MCIÓR Le6AL D& 
D~ LA 

STR!A DS Ll &D\FI ' 
ño ,, · 

en las obras de la Cooperativa de 'erroviar s"-1. ....... ~~'l"t-'l~-r~ 

Huerta de Castañeda , el contratista gene al de esos trabajos 
, 

D. Eugenio Escribano , empleo a obrero usaban la talocha 
, 

para guarnecer , herramienta que est proscripta en el oficio 

de albañiles . Ya conoce el Comité entral -dice I1ui ñ.o- las 

gest iones realizadas ant riorm 
, 

te con este motivo , y ahora 
, , . 

que estan proximos a gu rnece se estos hoteles, considera la 

Ejecutiva, de acuerdo on la Junta Directiva de lbañiles, que 

era llegado el mom to de tratar de impedir que se repitiera 
, 

esa accion . 

tal efecto se ci t ó al personal de la obra a una reunión 
, 

en nuestros lon de actos , pero como asist ieran pocos albafii-

les, seco vin de acuerdo con la Junta Directiva de nuestra 
, . , 

Seccion,en ce lebrar una reunion en un loca l proximo a la obra , 

y a tal ef cto se ha celebrada la mencionada reunión en el 
, 1/ 

Salen ariedades , sito en el aseo de Extremadura , tomando 

parte 1 Ejecutiva y l a Directiva de lbañ iles, debidamente 
, 

repr sentadas . A los compañeros se les informo de cual era 

la conducta que deblan seguir y todos estuvieron conformes 

, en avisar en cuanto se empleara la talocha para actuar como 

mejor proceda . Esta reunión ya estuvo mas concurrida pués 

as i stió la totalidad de los albañiles , y de los mosaiquistas 

que están trabajando en esa obra , pués actualmente no hay 

mas que esos d os oficios y una cuadrilla de carpinteros de 

armar que es asociada y que ha manifestado , auqneu no ha asis -
, , 

tido a la reunion , que hara todo cuanto se acuerde . 
, 

Los reunidos se dan por enterados y aprueban la actua-



, 
acion 

, 
de la ~ jecutiva en este asunto . 

~l compañero Félix l:íena, de Embaldosadores , di ce que 

lamenta la ausencia de la representación de lbañiles , -gratan-

dose de asuntos que directamente la afectan , en los cua l es ha 

intervenido y que conoce que se iban a tratar ésta noche , y con

sidera que el Comité Central debe lamentarlo tambien, y comuni

carselo as 1 a la Junta Directiva de la Sociedad de Albañil • 

Intcr•vienen los compañeros Rojas, de Canteros y otros 

varios compañeros en el mismo sentido que lo ha hecho el com

pañero · ena, y por unanimidad se acuerda que la Ejecutiva haga 

saber a la Junta Direc Liv~ de la Sociedad de Alb ~iles, ésta 

decisión del Comité Central; 

LI' 1IGIO CON EL PATRO rn C T.c.RO 
lJOll NICO S FARI ~ • 

En nombre de la Ejecutiva, el compa ero 

~ PEDBRACIÓ!I LOCAL DE ODREnos 
O;: LA 

D E ,,,. •<; 

li!!DlllD Y SUS L!l!!l7,-. -· :~ ·; : -\· ·\; 
• \ !!'"' 

misma informa de que se han hec o las oportunas gestiones con 

el patrono cantero de las obra~ de la ~staci Ón del Norte, D.Ni

colá s F'arias , en virtud de una carta de é1 recibida convocando 

a una entrevista el dia e co del actual, entrevista que se ha 
, , 

celebrado en union de la re r sentacion de la Sociedad de Can-

teros, integrada po los c mp~1eros Daniel 
( , . 

artin y Jose Ro jas, 

Después de una série e palabras y un lar go diálogo el 

Sr . J.''ar l as ha accedido a abonar la cantidad de doscientas cin-
, 

cuenta pesetas acordada, pero manif~sto que por andar mal de 

fondos no podla 
, 

a arlas sino en dos plazos de c iento veinti-

cinco cada uno, y ya ha entragado un plazo diciendo que el o-

trole entr 
, 

ara 
, . 

la pr~~ima semana . 

Lo reunidos sedán por enterados y aprueban lo 

actuado por la ~jecutiva, acordandose por tanto que quede sin 

efecto el acuerdo de retirar el persona l a re serva de que cum

pla el compromiso adquirido. 

LI'rIGIO CON EL PA'rRONO Mj RMOLISTA 
DON ENRI QUE 'VALO 

El compañero 
, 

u i ño , en representacion de l a Ej e cut i va , di-

ce que se ha tratado ya en e l Comiyé Par i tario , e l asunt o re -
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rente al estado de litigio que existe con el patrono marmo-

lista D. Enr ique Arevalo con motivo de no haber dado traba

jo, después de admitido, al compañero ~nr ique Garcla de la 

Peña,perteneciente a la ~ecciÓn de Marmolistas, al saber que 

el jornal de éste era de catorce pesetas. 

El asunto ha sido resuelto en la reunión del Plano del 

Comité aritario del dia ocho de los corrient s, con el voto 

dirimente del r. residente, que ha deci ' que no habla lu-

gar a entablar ninguan acción en vista que no hab!a admiti-

do a ese compañero, y por tanto queda el asunt o completamente 

terminado. 

Explica el compañero 1.iuiño con todos los detalles , cual ha 

sido la posición de los vocale obreros,primero en la Junta 

Directiva del Comité, y posteriormente en el Pleno , y cuya po

sición ha sido la de mantener el punto de vista de que el com

pañero ieña ha la sido admitido al trabajo por el r. reva

lo, cosa que t to 1 Sr. Arevalo cómo los patronos niegan en 

absoluto. La Ejecu iva, para la debida información de las Sec -
, ,:,o'\·--

cion ha enviado todas ellas la Circular n 2 
( ~~Jci:¡fKn 1~ foª a-&!' 

. '·" D il&ROS 

do mes de Junio. 
D,t LA 

IHDIJ&"R' 1 ij 1 
P, LA ED II' IG ACION 

Dase or enterado el Comité Central de dfA,~s olhciÓn de , 

éste asunto, y aunque no agrada la solución por ser contraria 

a nue tra punto de vista, se ratifica el acatarla, en vista 

de ber sido dada previam•ente la palabra de ésta Federación 

de que se acatarla la resolución del Comité Paritario, cual-
~ 

quiera que esta fuese. 

asase acto a.seguido a tratar de otro asunto pendiente . 
con el mismo Sr. Arevalo, que aunque es independiente del 

caso del compañero eña, guarda abalogla con é1, pero tiene 

tramitación~ diferente. 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, dice que 

el Sr. Arevalo admitió a trabajar a varios oficiales canteros 

que habla despedddo por falta de trabajo el patrono cantero 
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Sr. Passani, y estos compañeros ganaba con este patrono jorna-

les que oscilaban entre tflegeJy quince pesetas, y el sr. Are

valo los dijo que &i, querlan entrar en su taller habrian de 

ganar cómo máximo doce pesetas sesenta y cinco céntimos, y 
f , t 

luego ya veria el, si les subia al~una cantidad mas, caso de 

que su trabajo respqndiera; 

Admitió, en los pirmeros dias del mes actual a cuatro o 

seis compañeros en estas condiciones, entre otros a un compa

ñero herrero q~e en el taller anterior habla ganada nueve pe

setas sesenta y cinco céntimos, y el Sr. Arevalo, le ofreció 

seis pesetas cincuenta ce:n.timos. 

Al enterarse la Junta Directiva de éanteros, de que estos 

compañ eros 
r f 

que eran asociados suyos habian aceptado eses jor-
, 

nales, les recordo el acuerdo que existe de cobrar mas canti-

dad de doce sesenta y cinco en los talleres donde haya maqui

naria, y entonces los compañeros ya no fueron a trabajar~ 

Se reunieroniinmediatamente en la Federación, la Junta Di

rectiva de Canteros, la de Marmolistas, y la Ejecutiva, y des

pués de trabarÁ ampliamente el caso, la Directiva de Canteros 

manifestó que por su parte no proponla nada sinÓ que por tra

tarse de un taller de jurisddmiÓn de Marmolistas1-exponla el 

1 , U.ll1'""l'.0) • F 
caso y se pon a a la·s ordenes de est~,1.~ ~P.;~-s-~~-.Y ~ere _

1
a edera-

.. 0 ¡,• ~ •e· 

i
, . 

con. 
·u t \l lr1;, ,. 

J ·~1Ui 1
·. ílY. ' . .h 

l-' t,E , .·-!- •,;, 

Ha propuesta de la Directiva de_~¿animemente 

se acordó no facilitar volantes para ir a trabajar al taller 

del Sr. Areval):lh, hasta tanto que éste no admitiera a los com

pañe ros qu tenla recibidos porcedentesdel taller del .Sr; ~as

sani, con el mismo jor~al que tenían enn éste- señor. 
, , 

El sr. Arevalo se nego a ella, y planteo una denuncia en 

el Comité Paritario, y alli se ha tratado el asun_to, defendien-

do los vocales obreros el punto de vista de la organización, 

pero el Sr. Presidente del Comité, ha manifestado que para cpe 

éste se haga cargo del asunto para resolverle, se precisa que 

previamente se sometaahal fal~o las partes en litigio. Los 

1 
1 
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patrono se han sometido, pero los vocales obreros nada han 

comprometido por no tener poderes de la Federación para e llo, 

y en su consecuencia se ha aplazado la resolución del asunto, 
, 

hasta mañana dia diez y seis, en que se celebra reunion del 

Pleno del Comité Parisario para tratar de ese asunto, y saber 

si la representación obrera va a acatar,pre i Jente el fallo 

que el Comité dicte. 

La Comisión Ejecutiva, ha tratado 1 ca so , y aunque con

sidera que el asunto no ofrece unas andes posibilidades de 

triunfo, por haber ido a reconocimiento casi todos los indi-

viduos recibidos, debe de acatar previamente la determina-

ciÓn que el Comité Parit rio adopte, solamente con la condi-
. , 

cien de que no se obli ue a v lver a eee taller a los compa-

ñeros origen del con licto,pués considera la Ejecutiva que 
, 

la conducta del Jr. Arev lo es altamente provocativa, y no 
, 

puede quedar sin la d bida respuesta de la arganizatton 
, , , 

obrera, ~un ue com en este caso, haya peeeti~~~-,-acepaar 

previamente el f llo que haya de dictarse. 

El co p ñero Luis Dlez,de Marmolista 

1 

DE L,_ 

U\J~'i'UI~ u L tOIFtC1\~IOR 
oincide cq_ 

~ 

las manifestaciones de la Ejecutiva, pero 1nm nta que haya~ 

que somet nos previamente al laudo que se dicte por el Comi

té Parit rio. Explica con todo detalle lo que el Sr . Areva 

lo es á haciendo para llegará a la rebaja de jornales y es

tima que por parte de la ociedad de Marmolistas , no se pue 

de tolerar esta conducta, y es por lo que consideran que hay 

que hacer sentir a los intereses del r. Arevalo, el peso de 

la organización y la disciplina de éstaoTermina diciendo que 

si no hay mes remedio 
, 

se someteran previamente al fallo del 

Comité Paritario, pero seria lamentable que pasar lo mismo 

que en el caso del compañer o Garc!a de la Peña, em el cual 
, 

se nos ha quitado la razono 
, 

1 compañe ro Jo~e Rojas, de Canteros, dice que todos 

es-tamos de acuerdo en que hay que proceder en el caso del 
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pués es un patrono que está actua lmente manteniendo una ofen

siva contra lo s jornales establecidos, y pretende sacar triun

fante su criterio de que se rebajen,no habiendo cauaa ni funda

mento que lo justifmque; 

Manifiesta que todo cuanto la Ejecutiva ha dicho es 

verdad , y dice que por parte de la Directiva de la Canteros,se 

observará escrupulosamente todo cuanto se acuerde,pués e un 

hecho merece por parte de la organización obrera toda atención; 

Dice que la Directiva de Canteros, ha expuesto su opin Ón coin

cidente con lo ya manifest ado por la Ejecutiva, pro sin que 

ello significase n ingún compromiso, pués siendo un taller en 

el que la jurisdiciÓn pertenece a la Sociedad de Marmolistas, 

nsta ha de ser quien en Último términ diga cual es su opinión 
, 

respect o al particular, y Canteros se allanara a acatarlo, aun-

que considerando siempre que con el Sr . revalo hay que actuar 

para defendernos de sus ataques; 

Vuelven a intervenir los mismos compañeros coincidien

do en la neces idad de actuar , y todos reconocen t ambien que es 

preciso y conveniente 

ritario pueda f allar 

a ep t ~ ,. e anteman9 lo que el Comité Pa-
, ,, ,. 

, . , , . .1 E ODP.E/lr• , 
d spues"' ;g, _es e-s-te organismo sino es en 

j ' • 
ll ¡ ~ I 

esas condiciones, de acatamiento ~evio ~ orlas partes, no se 
. ll • ,U¡¡ Lí" '""'""• 4.l .' h l:: L il f 

hace cargo de ningun litigio;; -~ -
, 

Felix Ivíena, d Embaldosadores, hace unas observac iones, 

9 los compañero 
' , 

de Canter os y de Marmolistas, y dice que esta 

de acuerdo en a tuar contra los intereses del Sr.Areválo,pero 

conviene no a lanzarnos demas iado si trataf de sobre jornales 

creados po abundancia de trabajo, pués est o µuade ser per ju

dicial . 

Luis Di ez y José Rojas, comtestan a estas observaciones 
. , 

aclarando cual es el verdadero estado del asunto, y se da el 

caa:> por terminado,diciendo el compañero Mena, que solo se pro

pon!a hacer unas consideracione~ amistosas, dentro del Comi

té Central, sin ningún otro alcance; 
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or unanimidad se acüerda que los compañerqs vocales 
, , 

obreros del Comite Paritario, defiendan la posicion ya ex-

puesta~ se sometan previamente 
, 

tar por el Comite en el caso del sr. Arevalo. 

IrnCUMPLIMIElTO DEL CONVEFIO DE 
HOR IG~N ARM.ADO EN e ABAl CHEL BAJO (Ba. 

die-

Informa el compiñero uiño, de que en las obras que se 

está haciendo en la posesión "Vista .le e}~ por la parte 

da
, 

que a la Plaza Mayor, de Carabanch Ba'jo , y cli2.yas obras 

son para el edificio de Cole gio de Hu E-; rfános de los Cuerpos 

de Seguridad,Vigilandia y Gobernación , la Nueva ocledad Ge 

nera l de ConstrucciÓnes, ha inc t.mplido la base 5"= . del Con

venio de Normas de Trab jo p r al o~icio de Carpintero del 
, 

Hormigon Arado, y c yabas se refiere al estipendio por sa-

lida. le ga la Nueva Socie dad General de Construcciones, que 
, 

pagara e l esti e dio ue determina esa Base , a nodos los 

obreros que 1 eve a esa obra a trabajar de I, adrid , pero que 

no se lo pa ará a l os que reciba a pié de obra¡. 

El a unto 
, , , 

ue denunciado por la Faaeracion al Comite 

Paritar o, la Comis ión Inspectora de éste levantó acta de 

infra cción, y a l ser tratado el caso la Comisión de sancio

nes, la empresa protesté y dij o qual era su interpretación 

a la b se 51!.; y con cuya interpretación se solidarizaron los 

voc les patronos de la ponencia de sanciones , pasando el 

asunto a la Junta Directiva del Comité, en donde ha ocurri-

do igual, o sea que lo s obreros han mantenido 
, 

la obligad on 

de la empresa de pagar y los patronos se han solidarizado , 
con el criterio de la empresa. 

As! las cosas ha ido el asunto al Pleno del Comité,cele

brado el día ocho del actual, y ha ocurrido igual,pués los 

obreros y los patronos han mahtenido opues tos puntos de vis-
, 

ta en este caso, por lo cual ha dirimido la Presidencia, y 

lo ha hecho de acuerdo con la interpretación que la empresa 

dá a la clausula; 



Los vocales obreros del Comité Paritario , no están con

formes con ésta decisión , y consideran q¡e hay que recurrir, 

contra ese fallo al :1nisterio del Trabajo. 

La Comisión Ejecutiva , ha tratado el caso y tambien ge. 

considerado injusto el fallo habida cuenta de lo clara que 

entá la base 5G. del Convenio de Jcrmas de Trabajo, y por 

tanto es partidaria de que se recurra contra ese acue do. 

El compañero LLorente, de Carpinteros del Hormig ' Ar

mado, expone el punto de vista de la ~ecciÓn que es oinciden

te con el ya expuesto, y por tanto considera que se debe de 

r e currir contra el acuerdo. 

El compailero Iv1uiño, dice que ahora l que se precisa es 

que los compañeros Carpinteros del HormigÓ, no vayan, o vayab 

los menos posible, a pedir trabajo las obras de Carabachel; 
, 

El compañero LLorente dice que se hara todo cuanto se pue-

da por la Directiva de Carpi teros 1 Hormigón, pero que es 

muy dificil evitar que vayan ompañeros a pedir trabajo,ya que 
, , . 

no admiten en las oficinus, sino que en estas les dicen que 

vayan a ver al encargad de 1 sobras de Carabanchel ha ver si 

necesita personal. 

or unanimidad se cuerda autorizar a los compañeros vo

cRles obreros del Comité Paritario de la Edificación, para qne 
, 

r e curran contra est acuerdo . 

Y por lo a· zado de la hora, se levanta la 
, 

se sien, si en-

do las cero hor s y treinta minutos del dia dos de julio de 



., 

_QT de la reunión ordinaria celebrada por el Comité 

Central de 1~ Fe eraciÓn Local de Obreros de la Indüs tria 

de la ~dif i caciÓn de adrid y us Limítrofes , e l dia DOS 

DE .GO ~O DE IL NOVECIElTOS VEINTINUEVE . 

las veintiuna horas y cincuenta mi utos declara 

abierta la sesión el compañero ·.anuel 

cadores de avimentCB en adera , que 

lazar , de Colo-
, 

oside, y actua de 

~ecretario el com1B-ñero Julim Ferri, de roceros. 
, . , 

e d~a lectura al acta de 1 sesion anterior, y es 

aprobada; 

Se procede 

por no estar prese 

a pasar lita y sólo deja de contestar 

, la representación de ºCARPI TEl OS 

DE ARMAR. Total - Secc Ón . 

propuesta de 1 Comisión Ej e cutiva, se 

unanimida , el o tribuir con la cantidad de veinticinco 

pesetas mensu les de la caja de la Federación, al soste 

nimi n o de la Oficina d~ Reclamaciones y Propaganda ocia-

lita de 1 rovincia de adrid , a partir del mes actual. 

ACTO CON "NICASIO PtREz" s; A • 

El comP3-ñero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, dice q.¡e 

d acuerdo con la Junta Dir ectiva de la Sociedad de Cant€13-

ros , se ha f i rmado un Pacto con el patrono cantero "tJica

sio Pérez" S. A. para reglamentar el uso del martillo es 

codador de dos asas en la misma forma que se hizo con el 

patrono "'rorra y Pissani 11
, y cuyo Pacto dice as!:; 

Reunidos en ·adrid a diez y ocho de Julio de mil nove

c ientos veintinueve , l as partes firmantes , convinen en que 

a partir de l a firma del presente Documento- Pacto , se use 
, 

la maquina escodadora de dos asas con las siguientes : CON -

DICIONES : 

l ~. D. i casio érez s •• concederá a los obreros que 



14¿ , . usen la maquina escodadora,unos guantes que les preserven del 

aire del aparato. 

2~. ·ingÚn obrero podrá usar mas de tres horas cómomáximo 
, 

en la jornada de ocho, la mencionada maquina . 

3& . Cada obrero percibirá cu.ando trabaje con ésta máquina , un 

veinte por ciento de aumento sobre el jornal normal , y cuya can-
, , 

tidad sera distribuida como corresp onda segun el tiempo que cada 

semana haya usado el aparto. 

4~. Esta reglamentación es provisional y se hace hast tanto 

que el Comité Paritar io de la 0dificaciÓn,determine · 1 regla:nen-
, , 

tacion general de todas las maquinas,con las debid s interven-

ciones médico técnico-profesionales, 
, 

pues es seo de las or-
, 

ganizaciones obreras firmantes dar el maximo de facilidades com-

patibles con los derechos de los trabajadores ,para el desenvol

miento norr.,al de las industrias. 

Y en prueba de conformidad se firma por triplicado el pre 

sente Po.cto ,en i-adr i d a diez y ocho e Julio de mil novecientos 

veintinueve. EDERACIÓB J,OCU. llE r· • 'f, 

El Patrono: • • 
, 

· ica io Pe 
, DE L " . , , 

rrnUhfPit\ttl \Uc -G' o • Por la so-
o e . ! ) 

ciedad de Obreros Canteros:Jo e füi~~ ili\~ 0 lJ..a ~ deraciÓn Local 

de Obreros de la .L!.di cac.iÓ : [anuel huiño. Firmados ,rubricados 

y sellados;" 

Los compañeros 

actuación de la 

Informa el 

, 
reu idos se dan por enterados y aprueban la 

jec tiva y el - act o firmado; 

EINISTRO DEL TRAE Jo; 

mpañero Muiño, de la visita realizada al Sr . 

inistro del t abajo, por una representación de la Comisión Eje-
, 

cutiva, en union del compañero nastaaio de Gracia, Secretarip 

de la Federación Nac ional de la ~difivaciÓn, para exponerle los 

~i~ersos asuntos que ijay pendientes de resommciÓn en el mencio

na.do üinisterlho . 

La ~jecutiva considera que no debe ija cer una 
. , 
111.nf ormac ion 

, 
mas deta llada , por 4ue em la Circular n~ . 50 de 1929 , que se ha 

diri ido a las 0eciones con fecha 22 del pasado Hulio , se gaex-

_,_ L 



puesto con toda claridad mos puntms tratados y la contestación 

que ha dado el Sr . lhnisn~o a nuestras pretensiones . 

Los reunidos sedán por enterados de la información recibi-
, , , 

da y apr~eban la acttil.acion de la Comision Ejecutmva en esta 

asuntos. 

PETICION DE INGRESO D• LA SOCIEBAD DE 
DECO •ORES EN PAPEN INTADo, 

InfoJ!llJla el compañerp uib¼o , en nombre de a Ejecuti~a, que 

la Sociedad de Decoradores en apel inta o, se ha dirijido a 

la ~je cuti~a em carta fecha nl5 del p s do Ju.mio, solicitando 
, , , 

el ingreso de la Sociedad en la 1 ederacion , y como la petieion 

no estaba hecha con arreglo a las c ndiciones que determina el 

eglamento de la FederaciÓ , 
Local, se les escribio diciendose-

lo, y es!:; os compañeros an v elto a escribir para que se les 

dé ingreso cubriendo los requisitos q~e exisje el eglamento. 

Actualmenee ya han cumplido todo y la B -
(, 

O l 

ra c.µe se les debe dar i greso si la Socieda. I/:<fllllT tpr_~;t•Jm?. 

opone ningun paro elló; füDBin Y m W!, ···~ y-:/ 
--.:,,·u 

El compañero 'I1orbellino , en nombre de Pintores, dice que 

r, 

la Directi~a 

esta · Socieda 

, , 
no es que este en contra de que se de ingreso a 

en la Federación, sinÓ que lo que ocurre que en 

vez de los cincuenta asociados que dice la Eje cutiva declaram 

en su petición de ingreso, son bastantes menos, y además se dá 

el caso de que la mayoría están trabajando a la pintura pués 

resulta qw el papel pintado está en plena de candecia , y sola

me te tres o cuatro tiendas en Madrid se dedican a eso y no 

emplean artiba de veinte hombres y e ro no exclusivamente al 

papel, sinÓ alternando con la pintura. 

Considera que estos compañeros de Pape l Pintado, por Ja. s 

anormales condiciones en que trabajan , pués muchos de ellos 

lo hacen a destajo, no deben de subsistir en Sociedad en la 

forma que ~stán , sinÓ . fusionarse con Pintores, ya que está 

demostracb 
' 

, 
que este ' ociedad tiene la mayoria de los antiguos 

, , 
pape listas , que estan dedicados a la pintora salvo al gun 

, 
caro raro en que se empl:ean en el papel , pues ya no hay trabajo 
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para este oficio . 

or_unartimidad se acuerda no admitir la petición de in

gres:> de la Sociedad de Decoradores en apel Pintado , dejando 
, 

apl~zade su d iscusion hasta que la Ljecutiva haya celebrado 
\ . \ 

con 0esta 0ociedad una 
• , ~ # , 

reunion en la cual les plantee el de -

seo del Comitp~ Central de que se fusionen con f intores , y si 

ellos aceptan , entonces resolverlo ha ciendo la fusión, y si 

no aceptan entonces tratar nuevamente el asunto para que e 

adopte el acueréb que proceda . 

P ~l.1ICIÓN DJ IlG!Llill DE LA .::>OCIED D DE 
.u.3'ruc J)OR ,' LA CAT LAN D~ MADRID; 

En nombre de l a Ejecutiva da cuenta el comp ~er o l uiño , 
de que la Sociedad de Estucadores a la Cat alan, ha solicita-

do el ingres en ésta Federa ción, con echa 24 de Julio, y 

cómo no ha cumplido los r equisitos ue det ermina el Reglamento 

de la Federación, se les ha escrito para que los cumplan , no 

h abiendo formado por tanto la jecut va criterio hasta tanto 

se sepa si van a cumplir o n lo que el Reglamento de la Fede-
, 

racion determina, em cuabt a la forma de pedir el ingreoo en 

la misma . ·}~ PEDBRACIOII ,,om llE omao· 
,;::t. D L 

Los reunidos s 
, 

dan por D efprüe\ga la a ctua-
, 

cion de la Ejecutiv 
, 

en este cuso 
DE r· ~r 

1:! ilRlD t 8118 Llll .r:s @~~ 

PROPUEST1 DE HEDIDAS CONTRA LAS F BRIO-\. S 
DE Mffi AI COS QUE F1'l BRI QUEN MATERIAL DE 
TAL f O G 1 NDE, D3 M S DE 12 X 12,MUJERBS. 

El c ompafíero 

que la 
, 

ec cion 

i fio , en nombre de la Ejecutiva, informa de 

Constructores de Mosaicos,ha propuesto,en 

carta fecha 25 del pasado Julio, que se acuerde declarar el 

boc ~t al m erial que se elabore en las fabricas del osaicos 

en las q e por mu~~ees se fabrique material de mayor tamaño 

que de doce por doce cent i me tros. 

Fundamentan los compañeros su petición en la inicua e 

plot ciÓn que supone en la mujer hacer esá clase de trabajo 

que ya de por si resulta excesivo para el hombre . 
, 

La jecutiva ha tartad o el caso y considera que la Se ccion 
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de ,osaicos tiene razón que la sobra para proponer esa mediaa . 

Explica iuiño la forma en que se desenvuelve el trabajo de 

r osaico , y da detalles de la forma en que se realiza el tm -

bajo de mosaicos de veinte por veinte fabricado por muejeres , 

cosa altamente perjudicial , hasta el punto de ~le en el taller 

del Sr. Campuzano, el aspecto de las mu~~Des es realmente 

anEermizo . Dice qe la ~ jecutiva cree que se e de actuar 

de acuerdo con la Directiva de tmbaldosad r s , y la de .iosai

cos para ver de hacer eficaz el acuerd, circiscribiendole 

por el momento, a las dos fabricas quv se sabe que fabrican 

material de tamaño grande con mujeres, que son 

D. Juán erales , i yala 63 , y la de 

Izquierdo 17 . 

Simón Campu~ 

, 
El compañero Felix e a , de Embaldosadores , 

de 

t;tn9 . 

•v 08 L lID!Ff CJ C!ú 

ue par 0 
r , r 

parte de la ~eccion s hara todo lo que la Federacion oouerde 

para ayudar a la de Constructores de I, osaicos, y dice cp. e la 

parece bien la propue a de la Ejecutiva , pero llama la aten-

ciÓn de los r unidos por 
, 

si en algun caso no se cons igue to-

do lo que s r 
quie a·, no sera por falta de buen deseo de la 

Sociedad de Lmb desadores en cumplir los acue r dos de la Feéhe-
. , in ' - racion s o po que resulta que estos patronos que han implan-

tado en ~fa id la novedad de fabricar mosaico con mujeres , han 

traido tambien unos soladores de Valencia, para colocar el ma-
, 

terial pequeño, y estos que estan hacdéddo mucho daño al ofi-
r , 

cio en Iiladrid , pueden en algun cas sacar de algun compromiso a. 

e lquiera de estos patronos a quienes se boicotee . 

El compafiero Novo, de Constructores de Mosaicos, aclara 

la propuesta en el sentido de que no solamente se boicotee el 

material grande que se fabrique con muejeres , sinÓ que se boi

cotee l a fabr ica que tal haga , aunque haga otras clases de ma 

terial . 

Le contesta por la ~jecutiva el ecretario , diciendo que 

aquella lo habia entendido en el sent i do aclarado por el com

pañero Nov o, y as l lo proponí a , es decir que se füücotee a 



a las fabricas que fabriquen con mujeres material de mayob ta

maño que de doce por doce centimetros. 

Por unanimidocl. se aprueba la propuesta de Construc

tores de Mosaicos, y se faculta a la Ejecutiva para que de 

acuerdo con la s Directivas de las ~ecciones que hayan de tener 

que intervenir en el conflicto, resuihava la forma de llevar 

a efecto este acuerdo. 

LITIGIO W N EL PA T ONO II TOR 
DON LUIS PRADOS . 

Informa el compañero l.luiño, en nombre de la Ejec tiva, que 

rn el taller de pintor de D. Luis Prado~,cuyo patrono tieneen 

ejecución diversas obras de i mportancia en Tuadr id, entre otras 

los grupos de casa baratas del Patronato de O ras Militares, 

existe bastante disgusto desde hace tr s mese s a proximidamente, 

por que ha admitido a dos individuo qu han pasado a ser encar

gados, y cuyos individuos siguen ara con el personal una con-

ducta francamente censurable, 

el perro nal se haya 

La E jecutiva ~a int 

de intores en el asun o, 

e ha ado lugar inclusive a que 

:r de fl'.Popia iniciativa; 

o de ai,~ijrdo con; la Directiva 

G}onseguidio- que el personal se 
, 

discipline a la organ zacio y mas aun cuando resulta que mas 

de la mitad del personal de esa casa no son asociados, y hay cer

ca de cien hombres trabajando en los diferentes tajos que el pa 

trono tiene; 

La actua.c 

en ue uno de 

, 
n de estos dos encargados tiene su origen 

os apodado "El atarife" estaba trabajando en 

otro taller e pintor y no era asociado y los compañeros le in

citaron a q e se asociara y con este motivo tuvo que ir la Co

misión lit; tora , y "El ·;íatarilte 11 se condujo de una forma gro

sera y de bravutsnerla, y ahora en cuanto ha salido del tal:Ier 

y se ha visto de encargado , pone a todos los G!J e sabe que oon 

asociados, en situación dificil, creandoles inconvenientes en 

los tajos. 

e ha llevaab el asnnto a la Federación Patronal, y se 

ha trata.d o alli el caoo, intervieniendo la Ejecutiva y la Di-



rectiva de intores, y alli se ha res-u&ato que 
, 

llamaran la 

atención a estos dos encargados , que los vigilarán, y que en 

cuanto sepamos de un caso concreto de abuso o atropello por 

estos encargados que se lo comuniquemos al patronot el cual 

dice que se halla bien dispuesto a proc-y:rar solucionar sa

tisfactoriamente todo cuanto ocurra. 
, 

or unanimidad se aprueba la uctuacion d a Comisión Eje -

cutiva; 

EL LITIGIO CD N ID N ENRIQUE AREVAL • 

Informa el compañer o 1uiño, de que e CornitéParitario de la 

Edificación ha resuelto el as nto referente a la reclamación 

que habla presentado al mi o el atrono armolista D. ~nr i-

que Arevalo contra nosot s 
, 

con motivo de la decision adopta-

da de no dar volantes 1 perso al para que fuera a trabajar 

" a ese taller .en ta no admitiera con el jornal que ganaban 

en el taller del r. as ani, a los compañeros a quienes ofre-
. , 

c10 menos jornal. 

'l Comi:bé arit rio Paritario, por deeis~n del voto de 

la residencia, ha decido que el Sr. Arevalo es libre de propo

ner el jornal que considere oportuno a los obreros a quienes 

desee admitir, por no haber 6ontrato de Trabajo que determire 

el jornal minimo. Que igualmente son libre s los obreros de 

aceptar o no el jornal que se les ofrezca, por la misma razón 

anterior.yQue no permitirá coaaciones: 
, 

a Ejecutiva ha conside rado que la resolucion nos favorece 

or que no obliga a entrar al traba jo a los compañeros que ad

mitió por menos jornal y que éi deseaba que volviesen y por 

tanto no se ha sal ido con la suya . 

Ahora hay otro asunto deriva.do de 
, 
este y es el de que 

la Directiva de r. armolistas ha denunciado a la Eje cut i va -q. ue , 

el sr . Arevalo ,ha contratado un trabajo de piedra. para Zaragoza , 

y cuya piedra es de I'o:ba (Toledo), y segÚn parece el trabajo 

no lo quiere realizar en I.:adrid , cómo en otras cosasiones ha 

hecho . 



14~ª EjE}cµtiva ha trat&do el caso y ha considerado que el 
. ' -

trabajo siendo cómo es para Zaragoza y de piedra ~ue tampoco 

es de\MJa.)id, puede hacerlo donde quiera. Que cómo quiera que 

trabajos de este tipo ha tenido varios y siempne los ha he

cho en sus talleres de Madrid, yahora no lo hace, ello es de

bido a un acto de venganza, para evitar que esos jornales se 

ganen en Madrid. Que por tanto y en el momento cpe se sepa 

que ha comenzado a labrar esa pieda~ en Toledo, se dirija un 

escrito al Comité ~aritario de la Edificación, al cual se ha 

dirijido el Sr. Arevalo contra nosotros, para señalar su con

ducta pero sin reclamar nada y por ultimo que la organizacióo 

obrera tenga en cuenta su proceder, y en cuanto vea la prime

ra opor t unidad responda a estos le perju-

diquen en sus intereses; 

El compañero Luis Diez, de 

t ra la Junta Dil"'ectiva, de acuerdo con el criterio de la Comi

sión Ejecutiva; Dice que la Junta Directiva considerando que el 

aunto es import,ante ha enviado a Toledo a los compañeros Presi

dente y Secretario, y que estos compañeros han hablado con los 

compañeros canteros de Toledo, los cuales han ofrecido todo su 

apoyo en contra del ur . Arevalo; Considera que de prosperar la 
, < 

pretension del Sr. Arevalo seria un grave perjuicio para el o-

ficio de marmolista en Madrid; 
r 

El compafie ro Muiño, d ice que ~a Ejecutiva esta de acuerdo 

con la Di:bectiva de Marmolistas, aunque mmene que señalar el 

hech o de que 1 Directiva se haya puesto en relación directa 

con la Socied d de Canteros de Toledo, sin poner el ca~ en 

conooimi nto de la Federación Local ni de la Federación Nacio-

nal. 

El compañero Luis Diez, dice que los compañeros Jaimezy 
# ( el, consultaron aJ. compañero Nuiño, si se debia de ir o no a 

'11oleddi, y el mismo Niuiño les dijo que s1 y ahora los censura •. 
, 

Muiño a~lara y dice que cuando a el, parti cularmente le 

consultaron sobre in a Toledo, diÓ su opinión favorable en el 
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sent i do de ir a informarse para estar en un terrebo firme 

de información ~ por si hubiera cµ e plantear algun asunto , pED'o 

de n igÚn modo a que se entrara en negociaciones con ninguna 

or gani za ción n i mucho menos a que se pidiera que no se traba

jase por el personal de Toledo para el Sr . Arevalo . 

El compañero Diez, dice que no se ha entrado en ese ge

nero de negociaciones . 

·uiño , dice que la Directiva de :armoli tas, propmso a 

la Ejecutiva , que se retirara el persona ce l taller de Madrid 

al Sr. Arevalo, en el momen:lm que em ez se a labrar la piedra 

en Toledo. 

El compañero ojas, de Cant os, dice que no le parece 

bien eµ e se hagan ge stion , s e la f orma de la 6te Toledo, por 

que ello , sin que los c mpañer s se lo proponagn , puede faci-

litar al Sr , Areval rgumentos contra nosotros. 

Luis Dlez, dice que no se ha pedido que se retraigan los 

compañeros de Toledo/ ·e trabajar para e~ evalo, sino 
, 

que como ahtbr ay ali mucho trabajo, y ho hay p ~ados, mo 

ha podio encontrar el personal que solicitaba; 

~ da te minado este a s..1 nto, aprobandose la actuac ión 

de la ◄ jecutiva y su criterio ,quedando facultada para cµe en 

el momento .que se empiece a realizar el trabajo en Toledo, si 

es que lo realiza , haga el documento al Comité Pariaario; 

~OBR-' LA SI'l1U e r6H DEL corv p AÑ tO 
RAMÓi ULIDOi 

I forma el compa ñero Muiño, en nombre de la l!. ject.tiva qúe 

la Sociedad de 1 ontaneros y Vidrieros , ha tomad o el acuerdo, 

en junta genera l celebrada el dia 17 de Julio, de considerar 

incapacitado al compañero amÓn Pulido Méndez , para desempefiar 

x.ax cargos de representación de la entidad. 

La Eje cutiva ha tratado el caro , y a la vista de éstos 

acuerdos, y teniendo en cuenta los antecedentes de la conducta 
. , 

del compañero Ramon ulido ,motivo de haber sido suspendido 

en el car go de residente de ésta Feder~ciÓn, trae el criterio 
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de que se acuerde que cese definitivameneeh a partir de hoy, 

en el cargo de Presidente de ésta Federación . 

1 comparc.ero Larcelo -ernh:adez , de Carpinteros del Hormi

gón 1rmado, dice que si tambien ile trata en éste cas o del car -

' go de vocal del Comite aritario . 

Contesta por la Bjecutiva el ecretario, y dice cµe aunqoo 

se ha tratado el caso, no se ha formado criterio, por co 

derar que corres~onde a la Sección la iniciativa de la reso -
, 

lucion en estos casos . 

Por unanimidad se acuerda considerar cesado en el car go de 

residente de ésta Federación a partir de hoy, al compañero Ra 

món ulido ·éndez, perteneciente a la 

Vi arieros. 

A OBACI ÓN DEL RE GLAI.'.ElJTO. 

Dá cuenta el compaEc ro Secretario, _ue la Dirección Ge -

neral de Je cgw.~idad ha aproba o el 1 evo ieglamento de ésta Fe 

deración, habiendo hecho dos upreu ones en la declaración de 

principios, que no tienen· port cia . e trata una de ellas 

de suprimir al final del parrafo cuarto las siguientes palabras: 

11 
••• pues tanto ' unos como otros smn victimas de la explotación 

del a ctual estado c pitalista 11
• y de la supresión en el parra-

fo sexto,lirrea. novena e l apalabra " ••• oprimida,". 

La ~ j e cutiva considerado que el asunto da.rece de im-

portancia en cuan 

palabras y diÓ 

al he·cha material de la supre.siÓn de esas 

, . ' aquiexcencia cuando se la comunico que sin es -

ta mutila ciÓ_ o podria ponerse en vigor el Reglamento; 

os reunid os s e dám por enterados de que está en vigor 

y aprob el nuevo ' , e gla~ento de esta Federacion Local. 

ro11 BR'-1.MIEl TO DE C RGfiS 

El compafiero Lu;I.ño , en nombre de la Ejecutiva, dice 

' que como consecu~ncia de haberse aprobado el nuevo ~eglamen-

to hay que ele' ir todos los car gos de la Comisión Ejecutiva , y 

los de ~evisora de Cuentas, y e sa de discusión del Comité Cen-

tral . 
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El compañero José l ojas, de Canteros , propone cµe sean 

reelegidos todos los compañeros que ocupaban cal.~ gos hasta 

el momento de a probarse el nuevo Reglamento ,y por tanto ~ue 

sean reelegidos los actuales compañeros de Ejecutiva, excep

to el compafier o Ramón ulido, por las razones ya consignadas 

en e l acta de ésta misma ses ión , y que solos elijan los 

tres cargos que faltan. 

Por unanimidad , se aprueba la propl e;; ca del conpaf ero 

de Canteros, que quedan reelmgfudos lo gui entes compañeros: 

Die go Fernández aredes, de Con structo1es de :rosa.it.cos , Vicepre 

sidente: l.'íanue l I uifí o Arroyo, de 'mbaldosadores ; S cretario 

general . Ange l edroche Se¡; ·ia , a Instala ore s y Lontndores 

El ectricistas ; Vicese c re ario 
, ·, 

uan Gomez •'.c; ido, de -> intores; 

Tesorero-contador . Jos~ Pintado Roldán;ae 'Marmolistas ; Vocal 

1 2 . Ri cardo de l Mor 1 Carrillo,de Carpinteros del Hormigón r-

mado, Voca l 2-". 
, 

uan 
, 

.lle Suarez , de Carpinteros de Ar~ar; 
. ' Vocal 3"" . y Ber ardino Criado J.1onje , de Fumi stas ; Vocal 4w. 

e pro ombrar los cargos de Presidente , y vocales 

El omp ··ier o Fé lix ena , de Embaldo saclores , propone que 

considerand que l as cosas van por un camino de cordialidad, 

y teniendo en cuenta l a conveniencia de organización, sea de 

s ignad Pres idente de la Federación , un compañero pertenecien

te a a Sociedad de Al bañil es de Madrid, para lo cual propone 

t bien que se derogue el a cuerdo que hay de q:¡.e no puedan os

tentar cargos compañeros q_ue pertenezcan a una Sección que no 

lleve dos años consecutivos en la Federación; 

El compañero Muir1o , dice que la E jecutiva ha trato.do este 

asunto y aunque no traia propuesta si tiene criterio, y éste 

es favorable a la propuesta del compañer o lena , en sus dos 

partes; 

El compañero Perretta , de Fumistas, so muestra de 

acuerdo con la propuesta de Embaldosadores, y la defiende . 
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Tomas 1"ernández, de Fontaneros y Vidrier o:a, combate la 

propuesta del compañero de Embaldosadores , pCII'.' que, a su jui

cio encierra un pr ivil~gio~ ~ 
~ -' , ' 

Perreta, de Fu.n*.stas,habla en pr o de la pr opuesta de Em; 
~ ! - 1 .. 

baldosadores . 

Adrián Escudero, de Peones en General, combate la pro

pues ta de Embaldosadores, por consid erarla injusta y defenso

r ade un privilegio . 

Luis Diez, de Harmolista~ , defiende la rr opuesta de .d;m

baldosadores , y la considera acertada y justa y adem s de un 

gran expiritu conciliador. 

José Rojas, de Canteros , combate l a propuesta y dice que 

si todav1a se hubiera hecho estensivo el acuerdo de los dos 
, , 

años s todas las Secciones que astan dentro del ~ Q"lJ,?r<lo,no le 
.C:-r. 1tt•?t- .. J 

hubiera parecido mal, pero hecha e clusi~e~te :i;ara Albañi- , - ~ 

les de Madrid , le parece mal y po1"' eso la cabate~· -
l "" .. '!~J;ftJi' 1 

Pélix liiiena, defiende su rr opuesta,y dice qué· 'él la ha'he ch o 

con 'miras a todas las Secc one s, yque desde lue go 'ir opone 

que e} acuerdo de dejar sin efecto los dos años para poder 

pertenece r a la Ej e cutiva, quede sin efect o para l as Seccio-
, 

nes que estan hoy f derada, pero no para que lss i ngresen a 

f¡ partir de ahora , pero qu la Presidencia sea para un albañil; 

i 

I! 

11 

1 
1, 

Muiñ o, por la Ejecutiva , dice que ésta ha sido tiene el cri

terio o sea que el d e jar sin efecto el a cuerdo de los dos 

añ os, sea para todas las Secciones actualmente federadas,que 

se encuentren e ese caso, pero no IR ra l as q,1 e entren luego. 

IJ.1ambien está conforme la Ejecutiva en que la Presiden cia re

caiga en un compañero de la Sección de Albañiles de Madrid; 

José Olalla, de Albañiles, de 1adrid, d ice que la Se cción 

no ha pedido privilegio ninguno, n que nada desea sinÓ es 

¡¡ colaborar en la vida Ór ganica de la Federación, pero que no 

l 

, . 
se interprete tampoco que no quieren aceptar ningun carho pcr 

noe~olaborar en la Federación; Dice que si se conside ra a 

la Sociedad de Albañi l es cómo reingresada, a su juicio, no 

! 



tiene objeto da propuesta de Embaldosadores, por que i lbañi

les tiene denecho a ostentar un cargo en la Ejecutiva sü se 

la elije para ello, y si se la considera de nuevo ingreso 

entonces no hay objeto de la propuesta en un aspe cto singular; 

Por la Comis ión Ej ecutiva, aclara el compañero Muiño, 

que no hay propósito de privilegiar a nadie n~ de colocar 

en situación de inferiori~ad a una Sección par a con otra. 

Se procede a votar la propuesta del ompru1ero l ena, de 

Embaldosadores, con l as aclaraciones h chas, y votan en pro : 

com:BTi{UCTO RES DE 'IOSAl&COS-c.&rTETIOS-EMB/,LDOSADORES - FONTAN ..... HOS 

Y VIDRI 'ROS-FUMI ;:iTA '-IN0TAL. DORES Y 1, N'l1 DOR..!i EL !.C'l1HJD ISTAS

MARMOLI ST - PDJ'l1CR ES - Poc ·"_ 08 - O TLJ NDIS'11AS -PEON:3S EN G-'NE AL

VIDRIERÍ A ARTISTICA-TB:J :i!! S-A A.ILES DE BAR JA - LBAI'ILES DE 

LEGANÉS - tAMO DE LA ED IC J'_ I l DE vmcÁLVARO- y- TIAMO DE CONS 

TRUCCIÓl D , VALLECA -Total -17• votos; 

Vota en co t a:C 

-1- voto. 

r 

I NTE .., Oo DEL HORMIGÓN ARr, D0-1rotal 

Se abstienen e votar :ALBAilILES DE MADRID - y- COLOQ\ Ofil:S 

DE AVI MJ:ü S 1' r ffiDERA• 'rotal-2- votos. 

ueda por tanto aprobada la propuesta de Embaldosadores. 

Re spec o a la forma de elegir los cargos ~l compañero 

Félix Hen , de Embaldosadores, propon~ que que la Ejecutiva 
, 

mande a las Se cciones 4e las cuales no haya ningun miembre 

en 1 Ejecutiva,la , , 
relacion de e llas, y cada una de estas 

m nde a la Ejecutiva -wna relación d e compru1eros que conside

ra en condiciones para los cargos a e l egi r y la Ej ecutiva lo 

traiga al Comité Central, después de haber enviado los nom

bres a todas l a s Secciones, para que el Comité Central, eli

ja los nombres que estime mas pertinentes . 

Los compañeros Rpjas, de Canteros, y Eennetaa, de Fu

mistas, se muestran disconformes con la propuesta de Embal

dosadores, y se pasa a a votarla . 

Votan en pro: EIIBALDOSADOEIBS - POCEROS - ALB ÍILES DE LE-
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GPJ "S-y- RAI, O D2 CONoT UCCIÓN D ' V LLECAS . Total- 4- votos . 

Votan en contra de la propuesta de Embaldosaáores: 

ALBAÍ ILES D MA D ID-CAR INTERCB DEL HO MI GÓN ARMADO- COL0 -

0 LORES DE AVIE · JTOS EN MADERA-CONSTRUCTORES D, MOSAI 

COS-CAl TEROS - FIDNTANEROS Y VIDRIEROS - FUlv[S T S- INS11 AL JO> RES 

Y MONTADORBS ELECTRIC JS TAS - MARMOLIST S-PINTORES-PORTLANDI STAS -

PEONES GENEttAL- VIDRI.r_t;RÍA AR'l1ISTICA-TEJ ~ROS - ALBA ILESDE 

BARAJAS-y-RAiv O DE EDIFIC.A. CIÓN n= VICÁLVARO-Total -16-votos. 

Queda por tanto desechada la propuesta de Embaldos d res; 

El compañero ojas, de Cante~os, propone que el nombra-

miento de los tres cargos que hayoque cubrir en 

se ha ga ésta noche¡ 

Ejecutiva 

Per retta, de Fumistas , dice que 

ñeros , y se elijan ésta noche; 

e nombren tres comra,ñ 

Por unanimidad se apru~ba la propuesta de Rojas. 

Después de intervenir varios c ompañero s se proponen a 

las Secciones de:ALBA ~·ILES EN GENEF.AL-FOlTA-

NER OS Y VID RI EROS - CANTEROS-y-COLOCADORE DE AVII{,E'NTOS EN Iv1A 

DERA, para que de est s Se cciones _se propongan los tres com

pañeros que faltan que elejir par a la Comisión E j ecutiva . 

El compañero 1Iuiño, ·por la Comisión Ejecutiva,advierte 

que el Comité Central, sel que tiene que hacer los nombram:ien

tos de las personas. 

El compañero lazar , que :¡:r e,side , pre gunta si hay quien 

desee proponer 

levantando la 

, 
a s Secciones , y nadie contesta a este punt o-

y treinta 

cientos 

sesión el compañero Salazar a l as cero horas 

inco minutos del dia tres de agosto de mil nove

eintinueve 
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ACTA de la reunión extraordinaria celebrada por el Co

mité Central de la PederaciÓn Local de Obreros de .fia Indus 

tria de la Edificación de I\ adrid y sus Limlt~ofes , el dia 

DOCE DE AGOSTO DE MIL NOVEC NTOS VEINTINUEVE . 

A las veintidós horas y quince minutos clara abierta 

la sesión bajo la presidencia del compañero José O1a11a, de 

Albañiles , y actuando de Secretario el co :p3.ñero Isidoro 

Escudero, de Constructores de Mosaico. 

Se procede a pasar lista y no contestan por no estar 

presentes las representaciones de :FONTANEROS Y VIDRIEROS

INSTALADORES Y I, ONTADORES L~CTI :USTAS-POCEROS-PORTLANDIS

TAS-ALBAÍ ILES DE BARAJ -RAMO H LA EDIFICACIÓN DE VICÁLVA-

RO Y RJ: MO DE CONSTRUC 

Se dá lect 

El compañe o 

y dice que en el 

1 siÓn anterior. 
s , 

, hace una observacion 

acordó que el cargo de 

Presidente erla para un compañero perteneciente a la Sección 

de Albañil s , y el sentido del acuerdo no fué ese;Dice que 
, . , 

se levanto 1 sesion extemp"Oraneamente y q.¡ iere hacer cons-

tar su protesta por la forma en que se hizo. 

El compañero Félix I ena, de Embaldosadores , dice que 

el act dice la ve1•dad del acuerdo, pe ro en la -Última parte 

ha d ·bido recoger una cosa que no re coge, y ~ s la de que Ja 
, 

representacionde Albañiles estaba ya descartada en cuantp 

que ya se habla acordado conferir a un albañil la presiden-
' 

cia. Dice que está de acuerdo en cuanto a la forma extempo

ranéa que el Presidente levantó la se_sión, pero considera c:p.e 

toda la sesión fué una série de tropiezos por la falta de ca

pac i dad de la presidencia para ostentarla. 

Rojas , de Canteros , vuelve ha intervenir y dice que por 

su parte no hay otro deseo que el de hacer constar la forma 
, . , 

en que se levanto l a sesion . 



Adrián hscudero, de Peones en General , dice que 

no se tomó el acuerdo de conferir a un compañero de la Sección 

de .lbañiles oe ;adrid la presidencia de la FederaciÓnsinÓ 

que lo que se acordó fué dejar sin efecto el acuerdo de los dos 

años para todas las Secciones hoy federadas que estuvieran 

dentro de ese acuerdo.Termina diciendo que la representación 

de Peones en General nun~a hubiera votado el que la Pre i-
, 

dencia de la Federacion vaya a parar a manos de un compa-

ñero de Albañiles. 

El compaf. ero Féliz Mena, de Embaldosadores, dice que él 

fué el proponenee y la base de su propuesta er el que la Pre

sidencia de la Federación fuera para un compa~ero de Albañiles, 
, , 

sino que luego se amplio con las obse vaciones del compañero 

~ojas, a que tod~s las Secciones 

derecho a que se no~brara a 

aunque no llevaran los dos año 

Rojas, de Canteros, dice que 

tuveiran 

rala Ejecutiva 

, 
como dice 

lhena, pero luego e so se 
, , 

_elego ~ paso a primer plano lo de 

la igualdad de derecho e la Secciones para poder tener de-

recho a que un miembro su o pudiera pertenecer a la Ejecutiva¡ 

Interviene Iíuiññ.9, por la Ejecutiva, y dice qie el sentido 

de la propwsta de E. b ldosadores fué el que el compañerocMena 

dice, pero es verda que luego derivó la discusión, y por 

esos seguramente 

cuenta de lo qu 

, , , 
guna Seccion,como la de Peones no se dio 

, . 
voto. 

Después e diversas intervenciones aclaratori~s, el compa-

ñero Presi e te,dice que lo mejor es 
, 

resolver la cuestion 
, 

por una votacion de las Secciones que estuvieron en la see 

siÓn paso.da. 

Se p ocede a votar si el acta refleja fielmen-

te la propuesta que hizo Embaldosadores,o sea que la Presiden-
, 

cia de la Federacion la ocupe un compañero de Albañiles de 

?,10.drid, y votan de acuerdo con la interpretación de Embal-
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DRID-CONSTRUCTORES DE IJOSAJC OS-

E BALDOSADORES-FUMIS T S-TEJEROS-y- LB ÑILES DE LEGAN S-To

tal -6- votos. 

Votan en contra de la interpretación de Embaldosado

res:CARPINTERO DEL HO IOOÑ ARMADO-CANTEROS-MARMOLISTAS

PINTORES-PEONES EN GENERAL-y-VIDRIERÍA ARTISTICA- Total -6-

votos; 

Se abstienen de votar:CARPINTEROS D A~~R-y-COLOCA

DORES DE PAVIMENTOS EN MADERA-Total -2- votos; 

Carpinteros de Armar , por boca d uno de los compañeros 

que la representan, dice que se abstiene por no haber asisti

do ninguna representaciÓ a es Beunión; 

Colocadores de · a iment s, dice que ninguno de los 

·dos compañeros que ho 

eso se abstienen: 
, 

Como hay 

repetir 
, 

y da 

, 
estan vinieron asado,y por 

a 

pretaciÓn de mbald sadoi-•es :ALBAÍULES DE MADRIE-COLOO\ DORES 

DE PA VIME TOS EN MADERA-CONSTRUCTORES DE MCB AI COS-EMBALDOSA

DORE&-FUMISTAS-TEJER03 -y-ALBA ~rLES DE LEGAN S-TOTAL -7-votos; 

n contra de la interpretación de EMbaldosadores : ~-R-

INTERG HORMIGÓN ARMADO-CANTEROS - MARMOLlBSTAS-PINTO ES-

PEONES ~ GENERAL-y-VIDRIERÍA ARTISTICA- Total - 6-votos . 

Queda por tanto aprobada la interpretación de 

Emb ldosadores; 

El compañero José Rojas , de Canteros,dice que quie-

re que se haga constar en acta, que ha decidido la , 
votacion 

el voto de los dos compañeros de Colocadores de Pavimentos en 
, , 

adera que estan presentes, los cuales en la primera votacion 

han declarado que se absten!an por no haber acudido ellos 
, . 

a la reunion pasado, no obstante lo cual en la segunda vota-

ción se deciden a votar. 

El compañero Escudero, de Peones en General, die-e qáe 
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se une a las manifestaciones del co~pañero Rojas, y ir otesta 

de lo hecho por los dos compañeros de ·Entarimadores. 
-
~l compañero Olalla, desde la presidenc~a., dice que no 

se le puede negar a los dos compañeros el derecho del voto,si

no que es una cuestión de conciencia de ellos,pués si han vo

tado asl ellos sabrán, máxime c~ndo aunque ellos personalmente 

no asistieron a la sesión pasada, si estuvieron otros com-. 
pañeros de la Sección; 

, 
Felix Mena, de Embaldosadores, dice que le parece bien la 

observación que hace Rojas, pero dice que · se debe de hacer lo 

mismo para el compañero de Marmolistas que hay h oy presente, 

que ha votado en contra de la interpretación de su propuesta, 

no obstante haber defendido en la sesión pasada la misma re

presentaciÓnde Marmolistas, por bocadel compañero Luis Diez,el 

que la Presidencia fuera para un Albañil i' F~l}tP-A~;t:mmoEonr.:;~o~ 
'-\ 0~ L .~ 

Quedan consignadas las manifestaci ,flélsTIW&h!als .j iC ~ :~N e 
De ,- -~J 

t . . x--..~;;f pasa a otro asun o. 1;:iURlDJ 31!S u:;;:0 ns u •;• 

ASUNTO DE LOS TALOCHISTAS. 

El compañero Muiño, en nombre de la Comisión Ejecuti -

va, informa de que en la obra de los Sres. Ibafiez y Fernánddez-

sita en la calle d Vallehermoso esquina a la de Donoso Cor-

tés, han entrado a trabajar unos obreros catalanes que se han 

encargado de hacer los trabajos .de guar~~~ido y blanqueo y lo 

han realizado por el procedimiento de la "ta.locha." herramien

ta que está pDB ripáa en el ~flmdio de albañil~ 

La J nta. Directiva de la Sociedad de Albañiles, se 
, 

persono,po edi o de su C omiáiÓn Gestora en la obra, y no 

pudo cons guir que ~eran retirados de ese trabajo los talo

chistas, antes al contrario el patrono se pus-o en una adti

tud de franca oposición a üuestros acuerdos, por cuy_o motiv_o 

el personal se violentó grandemente llegando un momento en 

que a.bandÓnÓ el trabajo, pero lomreanudÓ en seguida a pro•pues-
, 

ta de la misma Comision. 

En 
, 

estas condiciones paso el asunto a la Ejecutiva y se 

1 

! 
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intervino, llegando a unos momentos de verdadera violeaGáa 

en la no faltó por parte del patrono la amenssa,,pero a~nr

tunadamente se sonsiguieron los objetivos propuestos, es d&- • 

cir que los talochistas no siguieran usando esa herramienta; 

Posteriormente ha habido que volver para evitar que siguie

ra uno que quedaba todavía, y ahora están trabajando con lla-
, 

na y su correspondiente peon de mano todos os tamochistas, 

y juntamente con los~ mpañeros albañila federados. 
, 

Ademas el patrono de estos talochi tas, ha denunciado 

nuestra actuación a la Dirección General de gguridad, y 

ha estado la policia en secretarla y se la ha dado un informe 

de las razones por las , 
cales la organizacion obrera se 

opone a que los taloc istas mpleen esa herramienta. 

Después de esto la Ejecutiva ha ten· •o te 

por conducto de la 
[,r·•• . b• 

unta Directiva de 1 s·ocf:t'ed.á ,,; a_ a-
IJ' 

ñiles, de 
m.iB:m6 

que en tras varias obras e ··- -=:.....:~ lo 

mismo, y co der n o que el caso es anormal completamente , 

ya que se trata d implantar un sistema de trabajo por ele

mentos ajenos en absoluto a la ind'tlstria madrileña, y sin 

ninguna int rvenciÓn por nuestra parte,es menester a juicio 

de la Ejecut iva defenderse apoyando con todo entusiasmo la 

posiciÓtj de la Sociedad de Albañiles , hecha suya por la 
, . 

Federacion, y por tanto la ~ jecutiva propone q~e en talos 

aqu llos tajos en los que se implante el sistema de la 

talocha, se intervenga por la Federación, y si no se consi

guiera nuestro deseo por ·medio de gestiones , entonces que 

la Ejecutiva retibe el 
, 

personal federado, si el numero no 

excede de veinte aproximadamente , y convocando al Comité Cen

tral si rebasara este nÚmero. 

Interv&~nen varios ccmpañer os en sentido favrorable a 

la pr puesta de la Ejecutiva, y queda aprobada por unanimi

dad. 

LITIGIO CON EL P TRONO PINTOR D.LUIS PRADOS. 
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El compañero uifio, en nombre de la Comisión Ejecutiva , 

informa de que después de haber sido aGlucionado con la in

tervención de la Federación Patronal Madrileña y de la t>o 

ciedad de liaestros Pintores , el litigio con el patrono pin

tor D. Luis rados, respecto a los incidentes ocurridos 

con dos de sus encargados y especialmmnte con el apodado "El 

l1atarife 11 ha entrado el asunto en una fase completamente ' 

nueva, pués el sábado 5ia tres del actual han sido des

pedidos de ese taller· .. .ocho compeñeros,cinco de los cu les han 

intervenido con bastante actividad en la propagan a e la or-
, 

ganm~acion en ese taller, y en los incidentes ocurridos 

con El ata.rife. 

or todo ello la ~jecutiva ha hecho g stiones para 

ver de cobseguir la readmisión de lo com añeros que han ve:i -

nido a reclamar a secretaria, y patrono se ha negado, y 

en su consecuencia la Ejecutiva ha llevado el asunto a la Fe

deración Patronal , y alli hay una ntrevista mañana martes dia 

trece,pero aparte de esto y po si no se llegara a un a

cuerdo con la Patronal , la Ej cutiva consmdera que el asunto 

tiene gran importan i por el hecho 
e en si y por la repercu-

siÓn que habria de tener en el oficio, y por tanto si no se 

consigue la readmisión el abono de los jornales perdidos, 
, 

especialmente la eadmision, se debe de retirar el personal 

federado de e se taller y h t .odo cua o se pueda por sa-
" " l" 

lir triunfantes lRDih:::• 
.... '! 

La "jecutiva no p e11.~de retirar mañana el personal, -, , 
sino que o quiera cµe mañana se celebra la entrevista con 

la Patr nal , y el viernes hay 6omité Central, éste será el 

que en definitiva decida lo que haya de hacerse, pero sobre el 

criterio ya acordado de ret irar a los federados si no se 

consigue la readmisión; 

El compañero Tu ena, de Embaldoadores, dice 
, 

que esta 

de acuerdo con la propuesta de la Ejecutiva, pero pide a 

ésta que a la próxima sesión traiga una información de las 
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obr a s que t i ene éste patrono y el alcance quv pueda tener 

. , 
nuestra acc i on . 

El compañero o j as , de Canteros , dice que le pare -
, 

ce bien el cbi terio de l a Ejecutiva , y p i de a esta que no 

someta el asunto a la r~soluciÓn del Comité Paritario . 

~l compañero Torbellino , do Pintoren , 

c i Ón detallada de todos los antvcedente 

ce una exposi 

e éste asunto 

hasta l legar al estado actual y consid a que no hay mas 
-, . ,, 

camino que este si mañana no se 11 a a un acuerdo en la 

Federación Patronal; 

El c ompDñcro Muif¡o , por 1 , 
~jecutiva, dice que esta 

considera que este astlln o , po o menos ahora, no debe de 

ser sometido al fallo del C mité Panitario , y si los pa-

tronos lo llevase e l Comité Central será e l que d~ga si 

se a cepta l a intervenc Ón de l Comité Paritario o no ; En 

cuant o a l a pr opues t o por e l c ompar1ero Mena , ya tiene la 

Eje cut i va , de ac 'ue11 o con l a ...,ecciÓn algo hecho y está to

dav l a gest onan o el asunto , y por tanto pnomete traer a la 

pr óxima reuni' n l a i nformación pedida ~ 

or unani midad se aprueba la propuesta de la Comisión 

Ejecutiva , en cuanto al patrono D. Luis Prados . 
, Y hab i cndose agotado el orden del dia para que fue 

convocada 

ce o horas 

, , . ,. 
esta reunion , se levanta la sesion siendo las 

y quince minutos del dia trece de agosto de 

niil novecientos 

El .l: resident DE LA ~e ere ta rio , 
DIJtTRIA TIE LA E:L 

DE 

1 
"' OFE 

:_::::::> 
,,,_......_ 
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G 1.. de l a reunión o ·di naria ce l ebrada por el Comi 

t~ Central de l a Federac i ón Local de Obreros de la Industria 

de l a Edif icación de 1:adri d y sus Li mitrofe s , e l d i a DI EZ Y 

SEIS D GO TO Dl!: IL HOVEC I Et TO · VBINTi rUZVE. 

A l a s ve i ntid ós horas y quince minµt os declara ab i erta 

la sesión el compañer o lazar i o Per retta, de Fumistas , que pDa

side , y actúa de cle cr e tar io e l compañer o Fe liciano Ifarti , de 

Albañiles de .. adr i d . 

oc procede a pasara lista y no contes t an po o est ar 

presentes las representaci ones de: 1J.ARfoOLISTAS- POCE OS-PORT

LANBI TAS- y- ~.~o D:..... LA LDI•I _cr61 D.é: VIC ,. LV 

Secc i ones . 

Se dá lectura al a cta de nt er ior , y es apre-

bada , por unanü.mi dad . 

NO B TO • 

El compa · ero 1,ui , n nom - -·- ~ j ecutiva, dice que 

hay que proceder a l n ombram ento e cargos. 

Después de pregun E el ompañero erretta, dexde la 

pres i dencia , hace l a pregunt a a los r eunidos . 
r r Ll r 

'11omas Fornan ez , de .r.' ontaneros y Vi drieros, dice que co-

mo se trae esta cuest i ' r en l a f orma que se ha expue sto en cuan -

to a l a presidencia 

Int erv i ene 

, 
e l a Feder acion . 

los compañeros 1 o jas , de Canteros; y l, uiño 

por la Ejecut i va , y se termi na es t e a sunt o con la s a clara cio-

ne s he chas , sandose a n ombrar los cargos . 

ocede a n ombrar Pres idente d.e la F'ederaciÓn, y 

se conc d l a pa l abra a l compañero Fe licia no bartin,de Al ba-

ñilc s de I,1adrid , para qu e proponga al compañero o compañeros 

de su 
, 

e ccion que e stime oportunos . 

El c ompane ro Feliciano ~. art1n , dice que s e ha t ra t ado el 

ca so en su Junta Dire ctiva , y ésta ha acorda d o proponer a l 

compañ ero Silvestre 
, 

anuel Jimebez Perez , par a Presidente . 

Por unanimidad queda elejido Pres i dente de l a Federación , 
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ij l compafiero Silvestre anuel Jimenez Pérez , de la Sección 

de Al bafliles de Madrid . 

Para los cargos de vocales quinto y sexto , se acuerda 

hacer una votación de las cuatro Secciones propuestas , para 

e l imi nar a dos de ellas , y las dos que queden que propongan 

los compañeros que estimen convenientas pare. que el Comité 

Central elija;s e procede a la votación. 

Para proponer candidat os para v les, votan : 

ALBA1ILES DE MADRID , a Fontaneros y Peo es en General; -

CARPI T~ROS DE RI. R , a Fontaneros y eones en Gene1"al. 

CARPI TEROS DEL HO~. ¡IGÓ ARN DO a Canteros y a Peones en , 
general . 

ENTARIMADORES , a Canter s y a Entarimadores: 

C01STRUCTORES DE M0:8AICOS , a Canteros y a Fontaneros y Vi

drieros . 

CANTEROS, a Ca te os y a Peones en General . 

EI/IBALDOSADORE , a Fontaneros ,Y:i V-idrieros . 
J , ' ,¡ 

FOlT NE OS Y VIDRI~ROS , a C~ t~ros oy a Fontaneros y Vidrieros. 
!) 

FUMISTAS, a Fontaneros y Vi:d11 ieros y 
,Oft.f 

ELECTRIGISTAS, a Canteros y a Peones e 

PINTO ES , a Canteros y a Peones en General . 

General; 

PEONES N GENE L, a Canter os y a Peones en General. 

VID I 'RD ARTI TICA , a Canteros y a Fontaneros y Vidrieros. 

TEJ OS , a Fontaneros y Vidrieros y a Entarimadores. 

~ILES DE BARAJAS, a Fontaneros y Vidrieros y Entarimadores; 

LBAPIIES DE LEGA s , a Canteros y a Fontaneros y Vidrieros., 

RAMO DE CONSTRUCCIÓN DE VALL C S, a Fontaneros y Vidrieros y 

a Ent arimadores: 

E~ r esultado de la votac ión es : CANTERO - 10- vot os: 

FON'fANEñaB y VIDBD:lft68 -10- votos . PEONES E GENERAL - 8-

vot os , ENTARI MADOlIBS • 3• votos; 

Se a cue r da por tant o que propon~an candidatos para 

vocal quint o y para voca l sexto, l as e cciÓn de Canteros y 



de Fontaneros y Vidrieros. 

Para vocal quinto propone la Sección de Canteros al 

compañero José Rojas, que es elegido para dicho cargo. 

Para vocal sexto,pDDpone la 'ec ciÓn de Fontaneros y Vi

drieros, al compañero Benito RÚs, que queda elejido para di-

cho cargo. 

Para la Comisión Revisora de Cuentas , son elegidos los 

compañ ros:Luis Mingo, de lbañiles de Leganés.Manuel Char

lán, de Colocadores de Pabimentos en MaderajJuán Jo é Escude 

ro .. a r·t inez , de .eones en General,Lázaro .::ianz , de Vidriería 

Artistica y Domingo Pérez Garc!a , de prtland·stas. 

Para la esa de discusión son e egido ,tambien por 

aclamación ; Presidente;Félix Mena, de Emba osadores; Vice, 

presidente ; Nazario Perretta , de F istas. Secretario;Tomás 

Fernández, de Pontaneros y .V-1.d i=>ros;Vicesecretario;Pedro 
Ci6 

Jimenez, de Gonstructores de0 LL osaicos. 
r- r ,1 

LITIGIO CON D01 MÓN 1ml V .. S 
l ¡' .- • • 

Informa 
~ 

el compane o Nuino,en nombre de la omisión Eje -
, , 

cutiva, de que el patrono Ramon Hervas , sigue haciendo avan-

zar la construcciÓ_ de la obra de la calle de Lista 93, no 
, 

obstante la aocion por osotros acordada. 

La Junta Dire ctiva de -lbafiiles, segÚn comunicación 

que ha enviado,ha procedido a suspender de derechos a los com

pañeros y_ue alli se han prestado a trabajar, y ahora va a lle

var el asunt a la Junta ~eneral, para que les juzgueE la con-
, 

ducta y lleva criterio de expulsion. 

, d • Lo reunidos se dan por entera os. 

LI':l1IGI O CON EL P '11RONO C NTErtO 
DON NICOLÁ FARIAS . 

Informa el compañero 1uiño , en nombre de Ja 

que ha quedado resuelto el litigio. con el patrono cantero D; 

Nicolás Farias , el cual ha abonado la cantidad de doscientas 

cincuenta pesetas , y ha ~orregido la qonducta en cuanto a 

traer piedra de fuera. 
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El Comité Central se dá por enterado , y a cuerda dar por 

termi nado el litigio . 

TIRAD DE EJEMPLARES 
NUEVO REGLAMENTO . 

DEL 

El compañero uiño , en nombre de la Ejecutiva , propone 

que se haga una tirada de treinta mil ejemplares del nuevo 

Reglamento , y cuyo importe suma mil noveci tas pesetas. 

El compafiei,o Marcelo Hernández , de Ca_ pinteros del IIor ,i-
, , 

gon rmado , pregunta si se ha pedido al
0 

1 presupuesto aae-
, , 

mas del de la Grafica Socialista . 
, 

Le contesta el compañero •uiño , que no, y entomces el 

compafiero Hernández, dice que se ebla de pedir algÚn pre-
, 

supuesto mas, pero los eunidos unanimenee dicem que 
, 

no. 

or unanimidad e acue da hacer treinta mil ejemplares d 

del Nuevo 

El c 

' 
eglame to , en la Gráfica Socialista; 

PROPUES1A P t NO CONCIER ll}ERECHO 
FED ~ OS CD• LLEVEl M S D~ EIS 
T • ND UN OFI I O QU NO 
SUYO, Y I O SEA ASOCIADO A LA S.t,CCIÓ 

QU~ LE CORRE FONDA. DE 
¡ . 

l!Di!D Y 8ll8 LIMITW aS • , ,~.g 
....._ ______ !}, ·v 

pañero iuiño, en nombre de la Ejecutiva,dice que 
, 

se est dando el caso de cµe se P'.' esentan a reclamar dere-

chos , especialmente de indole jurídica, compañeros que se 

encuentra trabajando a un oficio que no es el de la Sec

ción a que corresponde, pués se dá el caso de que hay com

pañ ros que pertenecen a una Sección federada , y están sien

do conductores de automóviles y camionetas, y no pertenecen 

a Transporte . Otros pertenecen a una Sección federada~ 

están empleados años y años , en una taller de metalurgla , y 

no pertenecen al Sindicato Metalurgico, pero sl bienen a 

reclamar a la Federación si lesocurre al gÚn JErcance; 

La Ejecut i va propone que no se concedan derechos fede9 

rat i vos , a l os compañeros que llevando mas de seis meses 

trabajando a un oficio que no sea de la edificación y haya 

·S oc iedad consti tuida no pertenezcan a ésta Sociedad; 
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Por unanimidad se aprueba la propuesta de la Ejecutiva . 

PRO tr~ST P -~UE E LOS Pm:IÚDICOS Y BOLETINES DE 
L . .:iECCIO:N:i 'S F DAS ti8 S:8 ImfflBfiliN ARTICULOS 
SOBRE SUNTOS UE DEBAN ~ER TRATADOS EH EL S...,NO 
D~ LA FED ·cIÓl y OTROS QUE PUEDA1 SE C us DE 
TIRANTEZ DE RELAC IONES ENTl E LAS SfüJCIONES FEDERADAS . 

El compañe ro I.~uiño , en nombre de la CdlmisiÓn Ejecutiva , ma

nifiesta que en virtud de i nci dentes ocurridos entre Seccio

nes federada s con motivo de la publicación de a~ticulos n 

los periodicos y Bolet ines , trae la propuesta de cµe e acu

erde que ninguna Se cción publique en sus periodicos o Boleti

nes noticias o articules que puedan dar lugar a enf iamiento 

o tirantez de relaciones entre Secciones f ederada, pués to

dos los a~ntos que puedan dar origen trata a suntos entre 

las diferentes Secciones federadas, be h cerse en el seno 

r 
de la Federacion . 

. 
Dice que la Ej ecutiva no propone que se establezca nin-

BU1lª censura , sinÓ que queA da Se c iÓn ~ea la que a su buen 

juicio publique o no aquello qu considere está dentro de 

los acuerdos que se prop nen, pero que si la Ejecutiva vé 

algo que esté dentro 1 acurdo traerá el asunto al Comité 

Central con objeto d qu é ste resuelva sobre el caso; 

Por unanimidad se aprueba la propuesta de la Comisión 

Ejecutiva: ~r FEDBRACIÓK LOC!L DE omeos 
.:'/. DE LA 

LI 'l1IGIO C 1- L F TRONB PINTOR DON 
LUI PRADOS. 

l!DUSTRI! DB Ll EUI W I CI OR 
DE 

14.lllll.1D Y SUS Llli1l~í'. r. , :s '--------Informa el ompaLero 1-'iuiño , de que s e ha celebrado el 

martes 13 un ~euniÓn en la Federac ión Patronal, segÚn se 

J _, 

haba m ado ya al Comité Central, para tratar del litigio 

con el p trono pint or D. Luis Prados, y se halló 
I 

una formu -

la de arre glo, que consiste en qwe se readmitan a los com

pa.üeros despedi dos y no se readmita a nadie mas en tanto es -
, 

tos compaEeros no entren, y cuya radmis ion se ha de llevar a 

cabo i nmediatamente . 

La Ejecutiva y la Dire ct iva de Pi ntores hmtratado_ e l 
, 

caso conjuntamente y consideran que la fomula es aceptable 



por que resuelve la cuestión fundamenta l. 167 
Intervienen lo s compañeros Roj a , de Canteros . Torbe -

llino, de i ntores, y Lui o, por l a. ~jecutiva , quedando , por 

unanimidad facultada. la Ejecutiva para llegar a una solución 

con garantlas a base _de lo 4ue se ha hablado , sin perjuicio 

de no dejar de l a mano lo referente al encargado "El Matarife" 

P R E G U N T A S 

que El compafiero Feliciano hlart1n , de 

cómo figura en l as cuentasb una parti ue dice que a 11uil1o, 

por &a asignación del mes , y una se na del anterior; 
L a Ejecutiva l e aclara que eso ha sido al cardarse la s 

asignac iones del nuevo relame to, que ahora se cobra por 

meses y antes era por .ana , y al pasar de un periodo a 

otro quedaba una se a a del mes anterior. 

Larce lo ern: dez , de Carpinteros del Hormieón, 

pregunta si l. Soc iedad de rquitectos, ha contestado a la 

consulta q e se he cho de si es o no un mismo oficio el 

de Carp ·nteros de rmar y de Carpinteros del HormigÓnAnmado; 

L , , e conteota Muiño, eµ e no y ahora menos pues estan de ve-

raneos, los elementos directivos . 

-------, 1'' , . 
Tomas ernandez , de Fontaner os y Vidrieros , pregunta 

, 
referente a los obreros en viga arm~da;y apr~vebha esta oca -

s · Ón el compa.fiero Félix li ena , para informar de cómo ee está. 

t ratando la estrructuraciÓn de l as Federaciones , y dice que 

la il1ea.al de la Madera de adrid , pretende que en vez de l''e 

deraciÓn del li ueble, se cree una I acional de la I adera, y los 

compañer os de etalurgicos, 1:l' etenden que sean incorporados 

a su Federación , los compañeros Fontaneros y Vidrieros,Fumis

tas u viga armada. Los reuni dos se ctán por enterados y habi en

dose agotado e l Orden deÍ dia se l~vanta: l a sesión a l as vein-
• mruew1 iq_q.u DE OBRERO ticuatro horas , cuaI0 ft.~mo~ :, 

'81! DB L! EDIFIC!CIOH . 
01 El ecretario, 1 

IIDfllJILI ~ 
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.CTA de la reunión ordinaria celebrada poi, e l uo

mi té Gentral de la Federación Loca l ae Obreros de la Industr i a 

de 
, 

la Edificacion de 1adrid y sus Limitrofes , e l dia DOS 

DB SEPTIEMBRE D<' FIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE . 

A 1 s veintidós horas y diez minutos declara abierta la 
. , , 

sesion el compañero Feliz ,1ena, de Embaldosadores, que pre ide, 

' e i T ' l:' ' y nctua e üecretar o el compauero ornas •ernandez , de Fonta -

no os y Vidrieros . 

~e procede a dar lectura al acta anterior , s apro-

bada. · 

e pasa li~t y no contestan por no estar presentes las 

represen,:;ac iones de : 1 OC.e, 0S - 1'0.RTLANDIS~P ' -ALB! ·aLES DE BARAJAS 

y 'o D..::! LA ~DIFIQ;, Ciór DE VIC LVAR Total - 4-Secciones . 

CUENT S DEL SEGUNJX) ' 1 [i ' T E DE 1929. 

1 compañero residente, egunta si ha y alguna obser 

vaciÓn que hacer a 

1929 , y que han sido 1.,me 

l tn1
• e 

trimestre de 

orrespondiente d e 

L! EDIFICACIÓN; 
, 

Cono nadie contesta a , 
• 
"'esidencia , se 

aprueban por unan midad , las cuentas del tégundo trimestre 

de mil novecientos veint 1 eve . 

LI'11IGIO CON EL B. nONO PINTOR DON LUIS PRADOS . 

El compañero , ño , en nombre de la Comisión ~jecutiva , 

manifiesta que é t 
, 

ha trami tado l a cue s tion refer ente al li-

tigio con el pa. ono pintor D. Luis Prados , y se ha resuelto 

conforme se • informado a las Secciones en la Circular n 2 • 

SS de 1929 , .uo se remi tió con fe cha 20 de Agost o a l a s Jun 

tas Directivas . l.anifiesta que a j1il.icio de la Ejecutiva el asun

to en cuanto a los despidos se refiere está term i nado a áa.t ms-

facciÓn de l a organización . 

El compañero Torbe l l i no , de Pi ntores , acl ara y d ice qt~ 

el asunto e stá re suelt o satisf actoriamente par a l a or ganiza ción , 

pero t odav i a queda con el Sr . Prado s el a sunt o referente al 

encar ado"El a.tarife " pués de la conducta qu e este señor 
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depende la que obsepve la or anizaciÓn obrera . 

1 drián Escudero, de .i:-eones en General, int rviene y dice 

que la smuciÓn le parace satisfactoria para la organización, 

pero conviene aclarar lo de "El la ta rife" . 

Los compañeros Torbellino y Muiño, aclaran lo pedido pcr 

, r I , C , Adrian Escudero,y despues de esta infor aci del omite 
, 

Central, queda aprobada la actuacion de la Jjecutiva en cuan-

to a los despidos, quedando facultada p a tuar• en lo re -
f:¡ • 

a una carta de la Soc~ dad e Decoradores en papel pinta-

do, fecha trece de a osto d 1 año actual, y en la cual dicem 

que no quieren eme. cipaciÓn con nadie, y si acaso nolamen

te con los tapi ros, or ser cómo el suyo oficio de lujo. 

La Ej ecu · va a la vista de ésta carta, considera que 

se debe den. ar el ingreso de ésta Sociedad en la Federación 

por enten e que u conducta no conducmnia a nada Útil,y por 

tanto s mejor que quede al marje de nosotros. 

El comp ñero Torbellino, de Pintores, dice que por parre 

de ésta Sección hay la mejor disposición para recinir a los 

papel s s y hacer una fusión honrosa con ellos, pero los 

dos tres compañeros que ocupan los cargos directivos no 

q · ren, y por tanto no hay manera de entenderse con ellos. 

Los reunidos después de escuchae las palabras de la Eje

cutiva y de la Directiva de Pintores, acuerdan,por unani

midad, no concer el ingreso en la Federación a la Sociedad 

de Decoradores en Papel intado . 

INGR SO DE LA SOCIEDAD DE E~TUC1DO.RES 

El compañero Muiño , en nombre de la .c;jecutiva. , dice que 

la Sociedad de Estucadores a la Catalana , no ha contestado 

a la carta q~e la Ejecutiva la ha dirijido con fech2 veinti-
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uno de agosto del año actual,en la que se les decía que nos 

manifestasen si habla rectificado los acuerdos que fueron mo-

tivo de su baja 
, . 

en la Federacion, y a cuya carta no ha con-

testado nada la Sociedad de Estucadores a la Catalana . Ade 

más, un número de estucadores que se apr·oxima a treinta y 

cinco, ija presentado a la Ejecutiva un escrito f~ado, y 

que lleva fecha treinta de agosto Último, en el que expo en 

que trabajan al oficio; que ~an pedido el ingreso en 1 ocie -

dad; que pr imero se le han negado; que luego se lec nceden 

pagando una cuota de entrada de quinientas peseta por to-

do ésto desean la intervención de la 
- ... ., ·-: 

desean ser asociados . 
,,..,.. r. l. fr~1 t:. ,.',. -~-" •· • \ 
~ n.c:.":J::, ,. . 
¡':9J º ~ e: -t ' r_1~;1 \ 

La Ejecutiva tratado todo tiene~~ · il!d.\:~io 9-..e~J1 que se 
o E , ,- l 

les 
1 , ·~-~ ... ~ 1, '-.j> 

dé ingreso an la Federación a :_:~e Estucadores 

a la catalana ,wiempre que rect ·q~e los acuerdos que motiva-

ron su baja, comunicandolos p r escr·to,y en cuanto al escrito 

presentado por los aspirante s a aso· ados, llamar la atene 

ciÓn de la Sociedad de Est cadores a la Oatalana, si llegasen 

a ser federados estos compañe os, para que no aplique esa 

norma de conducta que produce un estado de profm.ndo disgus~ 

to en quien no tenga otro remedio que pagarlas, y una enemi

ga en toda la organizaci n obrera por la imposición, con carac

ter general de una c ta de entrada de quinientas pesetas. 

El compañero liciano Martin, de Albañiles de Madrid, pre

gunta si se vá dar ingreso a los compañeros firmantes del es-

crito y en qu Sociedad . 

Por la ~jecut iva, aclara el compañero Muiño, diciendo que 

a los co añeros del escrito, no se les tiene que dar in-

gre ro en ninguna otra Sociedad 
. , 

sino es em la de Espcadores 

a la Catalana, pero ha de llamarse la atención de ésta en

tidad sobre la cuota de quienientas pesetas; 

Adrián •scudero, de Peones en General, sol~cita una acla

ración por parte de la Ejecutiva, que en nombre de ésta hace 

el compañero uiño, yu.edando Escudero conforme; 



El compañero Vi llaplana , de IIarmolistas , hace tambien 
. , . 

racion , 

El compañero Félix ena , desde la presidencia , dice que 

el asunto e stá suficientemente aclarado , y a preguntas suyas , 

se acue r da , por unanimidad , comunicar a la Sociedad de Es-· 

tucadores a la Catal ana, que no se la puede c onceder su re-

ingreso en ésta Federación, hasta que no no haya comunicad:> 

por escri to que ha derogado los acuerdos q e dieron motivo a 

su baja en la Federación. 

Tambien se acuerda que si llegan a ser ~edera~os se llame 

su atención sobre lo del escrito los compa:ñ.e~os a quienes 

pretender cobrar quinie tas e etas de entrada: 

Queda facultada la · cut va para actuar sobre el caso, 

concediendo el i eingr o si cumplen 

mité Central en la noche de hoy. 

lo acchrdado por e.l~ 
, ; .. J, r 

. ",, 

El 

PROPAGAN A NTR OS COT/íP Al ROS QUE Tt· AJANEif A 
CIUDAD UNIVERSITARIA . 

. ,.~ ~· ' . 
compañero Mui~o , en nombre de la Ejecu a,-dice que 

. ;_ ) 
• • 1 • 

, 
~eta, de acuerdo con la Directiva de Peones,en General, ha 

seguido de cerc el desarrollo de las obras de la Ciudad 

Universita.ri • 
, 

Explica como han salido a contrata las obras de espla-

nación con las que se ha queda.do la compañia "AGromán, 

Empre a Constructora , s . A. 11 en una cantidad aproximada a 

lo cuatro millones de pesetas , y refiere los pr•ocedimientos 

d trabajo que emplea ésta compañia , como son lo de dar jor-

a.les de .seis· pesetas , y exijir tareas abrumadoras; 

La Ejecutiva ha considerado que se debía de hacer 

una labor de propaganda entre todos los compañeros que alli 

t rabajan , para ver si se despertaba en ellos las ansias de 

rebelarse contra tal estado de cosas acudiendo a engrosar 

l a s filas de l a , 
organi zacion , y a tal efecto ya se ha or-

ganizado un acto en el Merendero de la eja , en Caño Gordo , 

que ha estado regularmente concurrido , y ahora se proyecta 
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otro para mañana martes dia tres de los corrientes, en el 

Merendero de Rogelio , sito en el Puentede Amaniel . 

La Ejecutiva cons dera que se debe de hacer una peti 

ción a la empresa 11Agromán" · , si el personal responde a la 

porpaganda nuestra , que consista en las siguientes peticio

nes: l A. Q;ue no se tengan dias en fondo,p~és actualmente tie 

nen dos de cada obrero . 2 2 • 6umplimiento de la jornada de 

ocho horas . 3~. Desaparición de los trabajos a destajo y por 

tareas. y 4~; Jornal minimo de oc~o pesetas 

timo. 

, 
cincuenta cen -

La Ejecutiva no cree que esto sea nada mas que unas 

peticiones de nosotros que pueden dar lugar a discusión, 

y para lo cual si la empresa no ha c e caso, entonces la Ejec

cutiva, si el Comité Central aprueb éste criterio, lleva~ 

ria el asunto al Comité Pa~itario de la ~dificació~,cómo 

conflicto, para ver lo que podíamos ... saca 
, 

Todo esto lo propone 
, ... , .. , 

1 ~Qtltiva com 
, 

a acciona 
. .. 

1 .• • 

realuzar, siempre que el p 

ganda . 

. responda .,,-, est ra prop:i. -. ~ 

Por unanimidad se aprueba el criterio de la Eje -
, 

cutiva, facultandola para que actue en éste caso; 

LITIGIO CON DO JUAN PERALES Y DON SIMON CAMPUZANO. 

Informa el compañero Muiño , de que sigue el estado de li-

tisio con los );8.tronos mosaiquistas 
, 

D.Juan Perale s y D; 
, , 

Simon Campuzano, pues siguen fabricando material grande 

con mujeres . 

Actu lente del Sr . Campuzano no se sabe donde ten-
, 

dra las obras, y del Sr . erales se sabe de una en la ca-

lle de eurbano, an la cual debido a nuestras gestiones ya 

no le admiten su material , otra en la calle de Ayala,al fm

nal, y otra en la calle de Gaztambide, Bolamente tiene per

sonal en la calle de Ayala , que en cumplimiento de los acuer

dos del Comité Central habrá de re yirarse, cosa que s e vá a 

hacer inmediatamente. 
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El compañero Novo , de Constructores de ·osaicos, expliGa 

la conducta que siguen estos dos ¡a.tronos, y sobre todo , el 

Sr . Perales , manifestando que no hey otro camino , para que 

rectifiquen , que retirarles el personal de embaldosadores. 

Los reunidos se dán pnr enterados y se acuerda ratifi

car las determinaciones acordadas ya contra estos dos 

patronos. 

ACCIDENTES DE TRABAJO EN VALLECAS . 

Informa el com¡:añero Muiño, en nombr de la Ejec~tiva, de .. 
la feecuencia con que se suceden lo accidentes de trabajo 

en las sant eras de yeso de "La Vascongada" en Vallecas, el 

ultimo de los cuales ha cotado la vida al compahero Eulogio 

Vare1a;En virtud de Óst 
t • ,-

nte se hE~:1lieeho va . ~ ge stio-ce 
r. 1 ' .. 

nes. 1::nu¿,,. ¡J r .it .. ,,~ ~' "'''" 

º ' 
Se ha visto 1 General Marvá' d L~ii.é,:tªd& efiv:fa-~ e la 

•' 

denuncia del mal estad de las canteras,y el General Marvl 

envió una inp cciÓ especial, que ha hecho lavisita, pero 

no ha podido ornar inguna medida por que las canteras corres -

ponde su . , 
n pecci na los Ingenieros de Minas,y naturalmente, 

éste Cu rpo el que hace las visitas. 

De todas formas, resulta que el Inspector del Trabaj m 

ha encontrado a simple vista las canteras de La Vascongada , 

en mal estado, y así se lo ha comunicado al General , arvá , el 

cual os ha dicho que vá ha dar cuenta del caro al Sr . r inis

tr del Trabajo , pués resulta que se han hecho visitas por los 

ngenieros de Minas , a razón de una cada año, y siempre se ha 

dicho en el acta que las canteras estaban sin novedad , siendo 

inesacto. El General Larvá nos ha manifestado que en cuanto 
, , , , 

le plantee la cuestion al inistro y este resuelva nos con 
, 

testara. 

La . , 
Comis. on Eje cutiva, considera que hay que insistir 

1 

todo cuanto se pueda para conseguir que las canteras se pon

gan en condiciones , y después de explicar detalaadamente ter

mina expresando que de acuerdo con la Directiva de la 



de ía· SecciÓ1 ~e Vallecas, hará todo cuanto sea posuble por 

remediar e sa situación, y lo mismo en el aspecto juridic o , 

para que las fa.millas estén al amparo de la Ley, tanto en 

la asistencia médico fármacéútica de los lesionado, cómo de 

lasindemnizaciones pertinentes en cam de muerte . 

El compaiero Ant on io Ar ias, del Ram o de ContsrucciÓn 

de Va.llecas , hace una detallada exposición de las mal a s c 

cienes de las canteras de La Vascongada, y exp one tanb en 

la falta de celo de los médicos del pueblo especialment del 

Dr . Carrasco , explica las g~stiones hechas y dice q~e ahora es 

preciso que la familia de Eulogio Varela, cobre e cincuenta 

por ciento mas de jornal por estar la cantera n malas con

diciones , para asi sirva de lección a la empresa • 
• 

Después de la infal"maciÓn hec:P, por los compañeros Mui-

Í10 y 

cutiva, 

rias, el Comi té Central ar eba la actuación de la E je-
, 

en este caso, y la fa ul ara prosiga su ac-
.,f;· • "' .. ,.. • • , 

tuacion en benefici o de estos c ' ',o·s 
• • .1 . , • •• 

p r 
. e 

e g u 

, 
Bl compañero 1,arce o H r andez, de Carpinteros del Hor-

migÓn Armado , pregun i s ria factibae el establecimiento de 

una Clinica en la que fu ran reconoci do s,y se diagnosticara 

si estaban en condiciones de volv e r al trabajo, todos los com

pañeros accidentados en el trabajo. 

Le contesta or la Eje cutiva, Mui ñ o, diciendo que él cree 

que no , y que mas aficaz para los ftederados es hacer uso 

de los dere 1.os de la Oficina Juridica , explicando oon éste 

motivo 11·u ño casos ocurridos en los que la Oficina, ha actua-
' 

do con to a eficacia en compañeros dados de alta por las Com-

pañias de Se uros, sin estar· curados . Ref iere tambien las bue 

nas relaciÓnes con la mutua "La Previsión" desde que es Presi

dente do ella D. José Sanchez Conesa; 

Antonio Torbelllino,de ? intores , pregunta cómo vá la dis 

cusión de los Contratos de Trabajo , en el Comité Paritario, y 
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~yiño le contesta que paralizados , por que la mayoria de 

, 
los patronos estan ausentes de Tuadrid. 

Campos, de Peones en General, hace la misma pregunta y 

se le áa idéntica contestación. 

Y habiendose agotado el orden del d · a, s e levanta la 

sesión a las uero horas y quince minuto el dia tres de 

septiembre de mil novecientos veintin eve , de tod o lo cual 

damos 
, 

fe, 

ACTA de 11:a 

tral de la Fed 

. , 
eunio 

ció 

El Secretario, 

, 
ordinaria celebrada por el Comite CM-

ocal de Obre ros de la ndus t r i a de la 

Edificación de Madr d y sus Limltrofes, el dia DI ~Z Y SI ETE 

DE SEP'iRIEI.rn E D • [IL NOVECI ENTOS VEI NTINUEV ' . 

A 1 s ve intidós horas y quince minutos se abré'la se

sión bajo la presidencia del compañero Félix hena, de Embal

dosadores, y actuando de Secretario el compañ ero Tomás Fernán

dez , de Fontaneros y Vidrieros . 

esta 

Se procede a pasar lista y dejan de conttetar por no 

presentes las r epresentaciones de : CAR I NT3RO DE ARMAR~ 

!\RPINT~ ·os DEL HO MIGÓN ARI DO-ALBAÑILES DE BARAJAS-ALBAlILES 

DE LEGANtS- RA O DE CON TRUCCIÓN DE VAL CA -y-RAHO D~ LA EDIFI

c~ CIÓN DE VTCÁLVARO .-Total - 6- Secciones; 

' e procede a dar 

y es aprobada. 

, 
lectura al acta de la sesion anterior 

CASTIGOS I · PUESTOS EN LA 
FABRICA DE LADRILLOS DE VALDERRIVAS . 

Informa e l compañe no Muiño, de cqt. e en la Fábrica de Ladri-

llo de Valderrivas , establ ecida en el Puente de Val l ecas , 

,; 



selJn comenzado a i mponer unos castigos que consistente en 
, 

que a los compafieros que estan el los hornos, los trasladan 

al barrero o al terrero, y resulta que en estos trab~jos 

ganan menos jornal que el que perciben en los hornos, pués se 

trata de canpañeros ya competentes. 

Estos castigos se los han impuest o ahora ultimamente a 

los compañeros Akejahdro Fernández Ciudad y Blas José Fernan-

dez , ambos pertenefientes a nuestra 
' , 
eccion de Tejeros. 

e ha hecho la reclamación al encargado y el ene rgado 

general ha dicho que 
, 

es un regimen que sigue la ca a por 

que le parace mas humano que el de despedlr, a lo qi..1e se le 

ha contestado que lo que se debe de hacer es a onestar y des

pués despedir pero no L.poner castigos q e signifiquen merma s 

en los jornales. Ha dicho tambien di o se~or 
, 

que el nada 

pod:la hacer por que era asunto que teni que rero lver la 

Gerencia, en vista de lo cual la jecutiva lo ha planteado al 

Sr . Gerente , as:1. cómo la recla.maciÓ e la diferencia de j cr -

na.les de estos compañeros d los as que han esta.do sin tra-

bajar en los hornos , y la Geren ia por estar ausente de MErl.rid 

toda.v!a no ha resuelt el nto, y po;¡:r"~tra.n to hay 
~ 

que esperar 

a que vuelva el Ger nte. 
'.. ~).tt} .. 

'll ~\ ' 

id da
, 

Los reun os se por enterados "i ·, 
, 

la gestion 

de la Ejecutiva fa.e 

hasta terminarlas. · 

.. ) 

tandola pana- que prosiga las gestiones 

IO CON " PATRONO MOSAIQ,UISTA 
DON JUAN PERALES. 

Infor .a nombre de la Comis~n Ejecutiva , el compañero 

Muiño, de haber entrado en negociacion~s con el patrono mosai-

quista D. Juán erales , por medio de 1a·FederaciÓn Patronal 

r adrileña a la que pertenece dicho señor, para tratar de resol-

ver el litigio existente con dicho señor; 

a causa de habernos puestos en contacto ha sido el haber 

retirado del trabajo, en cumplimiento de los acuerdos del Comi

té Central a los embaldosadores que tenia trabajando dicho se

ñor en su obra de la calle de .yala esquina a Alcalá; 



Han salido del trabajo once 11·1 
compañeros embaldosador"\s , los 

cuales han estado en huelga tres dias, habiendoseles abonado 

el jornal de la caja de la Federación por no llegar a una se

mana de jornal. 

En las negociaciones con la atronal ha intervenido la 

Junta Directiva de la ociedad de Gontsructo s de ·.osaicos , 

y después de discutir y aquilatar todas la cuestiones que 

han dado lugar al litigio, lle gandose a la firma de un documen

to que dice asi: 

· "reunidas las representaciones de la Federa ción Patronal 

Madrileña , y de la I•·ederac iÓn Local Obrera de la mndustria de 

la Edificación, para resol ere conflicto suscitado en los 

talleres del maestro mos iqui a aon Juán erales, acuerdan 

que en los talleres 

acuerdan que en 1 

el ma stro mosaiquista don Ju.án Pera1es , 

talleres de dicho señor se cumplan las 

Bases de trabajo aco adas por ambas Federaciones y se fa

briquen el mat rial n las mismas condicienes,en cuanto a la 
, , 

mano de obra, que en las demas fabricas de la localidad y que 

se hallen feder as. 

Y par que c ons·te firman la pre sen 

te de Septi bre de mil novecientos veintjn ~~ 

or la Federación atronal Iv1adrileña: José ánchez Cone-

sa y Ju'n erales. 

orla Federa~iÓn Local ~e Obreros de la Industria de 

la ~dificaciÓn de Madrid y sus Limltrofes: 1anuel 1uiño , 1a

uel Gonzalez é Isidono Escudero . 

Firmado , rubricado y sellado, con los sellos de las 

dos entidades firmantes . 11 ¡ 

Después de escuchar la info~maciÓn dela Comisión 
, 

Ejecut iva, se aprueba su actuacion en este asunto . 

LITIGIO CON BL P TRONO 1 O AIQUIST 
DON SI 1ÓIJ CAI. PUZANO • 

Informa el compañero Mu' o, en nombre de la jecutiva , 
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de haber entra~o en relaciones directas con el ~trono m~sai -

quista Don 5i mÓn Campuzano , para ver de resolver el boicot 

existente contra dicho señor por causa de tener trabajan-

do en las má squinas de elaborar material grande , a las mu-

jeres . 

EL Sr . Campuzano , se ha puesto en relaciones directas 
, 

y despues de unas conversaciones preliminares, se ha 11~, -

do a la firma de l siguiente: 

act o entre don Si món Campuzano, y la Sociedad de 
Constructores de fuosa icos y la Federación Lo a de , 
Obreros de la Ind~stria de la ~dificacion e 

lüadr id y sus Limi trofes. 

eunidos en la ue cretar ia de la Federación Local de Obre

ros de la Edificac ión,de una parte D. viLÓn Carnpuzano, patrono 

constructor de mosaicos , y de otra 1 

Sociedad de Uonstructores de Mosaic , 

rep,esenta ciones de la 

d la Federacidn Local 

de Obreros de la Industria de 1 · dif icaciÓn de ~adrid y sus 

Lim trofes , acuerdan dar por t ermi doel estado de litigio 

que exist i a entr e dicho señ 1 Campuzano y las mencionadas 

entidades , bajo la s siguie tes :6 NDT .fr S:' 
, 

federacion Loe 1 de brér fi. rit de 
r -= ' 

la Edificacibn, se 

compromete a partir 
, oE 

e 1 irma. 4~,~it~ 
. -

doéumento, a dar ID 

por terminada la acción 1ue venia realizando en relación con 

el taller de l ~r . Campuzano. 

20.. 1 ur . C,ampuzan se compromete a cumplir todas las condi

ciones de trabajo ~.is ten tes para el oficio de mosaiquista en 

10.drid , y l as q e, con caracter general se firmen en lo suce 

sivo. 

3 • .il se compromete a que no haya en ru taller 

destajos i tareas. 

4& . Todo el personal que , 
tenga el Sr . Campuzano sera federado . 

Y en prueba de conformidad se fiDma el presente pro tripli

cado en Laarid a oboe de sewtiembre de mil nov ec ientos veinti

nueve . El Patrono:SimÓn Campuzano. Por la doc iedad de Construc

tores de ' osaicos: Januel Gonzalez é Isidoro Escuderp. Por l a Fe -



dereaciÓn Local de Obrers de l a Edif icaciÓn :Manuel uiño. 

Sellado,Firmacb y rubricado. (ES COPIA) . 

Después de darse el Comitp Central por enterado , 

apriba la actuación de la Comisión Ejecutiva en éste asunto . 

DE IDOS b• PAT ONO FUMI~TA DON GREGQ_IQ GARCÍA 

Informa el compañero iuiño de a¡¡. e el pl t o fumista D. Gre -

q.¡ e t iene el taller en la ca le del 11esoro 40, 

ha despedido al compañero Cesáreo del e tillo, perteneciente 

a la Sección de Fumistas , puyo compa ero entró en ese taller 
, , e 

c on la condic i on de que le darian 

céntimos de jornal, y al llegar 

ez pesetas y cincñenta 

1 sábado, 1 patrono le 

~ijo que no le podia tener po ese jornal, y que le tendri a 

si se avenía a trabaja por ueve pesetas que es el jOllllal 

que creia que debla ce darle . 
'- 1 

Nuestro compa~ero no se arino a trabajar 
111 " ,, ' 

menos 
diez cincuenta, y el trono entonces le , 

azon 
ese jornal, pe o le espidict~ 

La Eje utiva ha tratado el caso y ha considerado que 

si bien n el orden legal nada se podla reclamar puesto que 

le ha agado 1 jornal que le ha pedido , habla una acción de 

caracter moral realizada por el patrono que , 
podria dar luga1~ 

a nuestra i ntervención, pero no con el Comité aritario, pues 

toque l as Normas de ésta estaban cumplidas, sinÓ con la Federa 

ció atronal, y asi se ha hecho habiendose planteado el caso 

a mencionado oreanismo, en el cual ha de tratarse el caso 

veremos s·i conse gui mos que a ese patrono por lo menos 

se le haga sentir nuestra influencia . 

La Ejecutiva no ha consid erado el caso desde otro punto 

de visr a que el ya expuesto, y le ha aconsejado al compañero 

~ue se coloque, ya que solo nos pronemos hacerle ver al pa -

trono que la acción 

tres sin protestas; 

, 
realizada por el no es admitida por noso 

1 compañero Perretta, de Fumistas, dice que el compañero 
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Gastillo ingresó en la 

, , 
casa e inmldiamcnte fue nombrado De-

leeado , y por desempeñar dicho cargo es por lo que se ka des 

pedido , y estima por lo tabto la Junta Directiva de la Sece~ 
, , 

ci.onn que ese compañero no debe de q1.\edar desatendido. 

Inte rvienen varios compañero en sentido aclaratorio, y 

en vista de cµe la Ejecutiva, según declaración del ecretar m.o, 

no h a formado crit erio des@e el punto de vista que desea a 

Dirc, ctiva de Fumista, se acuerda facultar a la B ·ec tiva 

para que gestione este asunto, hasta su terminación, y que 

l a Directiva d e Fumi s tas, planteé' el ca so de ayud al com

pafle ro despedido, y en cuanto la E jecutiva conozca el caso, lo 
, 

r solvera a la v i sta de los acuerdos que exist n sm. entra 

el arunto dentro de ellos; 

TR BAJO e or LA T LGCHA EN Ll s o AS ..; LA CALLE DE 
DONOSO CORTÉS ESQUINA A DE VALLEHERMOSOi 

Informa el compaü ero r uiño en ombre de la ~ jecutiva, que 

en la obra de la calle de Val ehermo o, esquina a la de Bono

so Cortés, se han t vmido q e re nizar varias gestiones por 

que los contratistas de es sobra Sre s* Ibañez y Fernández, 

ten:lan dados los guarneci os de ye~···, negro a los talochistas, 

y no obstante las pro esas hechas >\ 

chistas hacie ndo los guar ecidos :.J 

sulta _que siguen los talo-
º' .. 

1 ' . 
ara ellos no falta mate-

r i al, en tant o que el re to de los compañeros se encuentan 

suspendido, sm prete to de que no hay mat erial, auqquu 
, 
este 

bo falte para los lozahistas. 

La l!; jecutiva 

conminado par 

ha enteevistado conlas patronos y les ha 

que despida a los talochistas, vista la bur-

la que vie 

con la 

haciendo dici endo que no los pondr:lan a trabaje r 

locha, y si con la llana, y resulta que no ha si-

do ésto verdad. Si no despide a los talochistas, la jecuti va 

propone que se retiren del trabajo los federados , hasta que 

se haya hecho justicia a nuestros deseos . Ahora no se puede rea

lizar nada en esa obra~ por el estado de suspensión en que 

se encuentran nuestros compañeros, pero' en cuanto se reanuden 

los trabajos, si no se retira a los talochistas; se -~rocederl; 



18 
Los reunidosé sedán por ehteradasó y aprueban el 

criterio sustentado por la Comisión ~jecutiva . 

EXPLAN CIONES EN LA CIUDAD UNIVZRill TA1 IA • 

El compañero .uiño , en nombre de la LmisiÓn jecutiva , 

dice que se ha celebrado en el 1 erendero de Rogelio , en 

el Puente de .maniel, una segunda reun 'n del personal 

que trabaja en las obras de explanac·o de la Ciudad Uni-

cersitaria, por cuenta de "Agromá 11 .mpresa Constructora , 

y cuya reunión ha constituido un gran éxito,dandose alli 
a conocer el acuerdo del Com5 é Central en relación con 
esos trabajos , y cuyos ac rdos se transforman en 

unas peticiones qu al o ocerlas los compañeros mos 

traron gran com acenc a . 

Ahora 
ha~ ya reparada una reunión con los elernen-

tos director s de " gromán" , cuya reunión se celebrará 

ma;ñana , y 1 Ej cutiva a mas de los cuatro puntos ya acor -
J ados en , , 

a pa a a reunion , va a solicitar de la empres a 

que p rada cuenta al personal de los acuerdos que se 

ado ten , u a reunión desea la rjeGutiva que se dé en 

L ,1 n e l misn recinto do las obras en la oantirla q,ue hay 

1 r JL!ON /¡ dond taba el tiro . c:-::!J 
AIJ · • ., ' ,?ü 

~l ompañero Gonzalez , de Constructores de iosaicos, 

di e que lo que no debe hacerse es ·tolerar esa cantina . 

Le aclara por la Ejecutiva el Secretario, de que esa 

cantidad nada tiene que ver con la empresa, pero segura

mente el dueño de ella , por no ponerse enfrente de la em

presa no nos la dejaría si esta no estaba conforme , ya 
que por alli no , 

hay ningun otro sitio.' 

Los reuni d os se dan por enterados , y por no haber 

qui en haga preguntas queda terminado el Orden del dia , le -

vantandose la. a las ntitrés horas y treinta mi-



C11 de la reunión ordinar- la celebrn.lu. por GJ. vo1:1~t~ 

la Edificación de Ladrid y sus Limítrofes , el dia UNO DE 

OCTUBRi DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE . 

las veintiuna horas y treinta minutos declara abierta 

la sesión el compañeros Fél ix lt1ena , de ~mbaldosadores, y ac 

túa de Secretario el compañeros Tomás Fernández, de Font -

neros y Vidrieros. 

~e procede a pasar lista y no contestan por no estar pre -

sentes las representaciones de:ENT IMADORES- INST ORES Y 

,füNTADOiP!.S ELECTRIC ISTAS-POCEROS-y-RAMO DE CONSTRUCCIÓN DE VA

LLECAS-. Total -4• representaciones . 
, 

e da lectura al acta de la se 
. , 
on terior, y es a-

probada . 

SOLI.JARIDAD CON LA ESCUE . OBRERA SOCIALIST 

El compaiiero Ivuiño, e 1 nomb_ de la Comisión Eje cu-
, 

tiva, da lectura a una Circul r que ha remitido la Escuela 

Obrera y Socialista , con e-eti.a 15--de ·eptiembre, en la que so-
.. r.ts .t·v; ~ 

licita el apgyo aterial deti':C s ··~l'.;g~nizaciones para poder de-
,¡\l Í)ti . ~ . ], 

sarrollar, el plan cu tur l w~ ~S'.;·. ·" u misión. Dice que la Co-
'li ~· \, . .;;, 

misión Ejecutiva , ha ~~ caso y ha considerado que es 

de gran conveniencia pa a la clase obrera el establecimiento 

de ésta Escuela , 

cuyo fin p1.,opone 

por tanto que se la debe de ayudar, a 

'de la caja de la Federación se la haga 

un donativo me1 ual de diez pesetas. 
, 

Desp s de un cambio de impresiones, en el que se 

exterioriza el deseo de ayudar a la hscuela,la representación 

de FONTA L..:..ROS Y VIDRIEROS, propone que en vez de diez, sean 

quince, las pesetas con que , mensualmente contribuya la Fe -

deraciÓn al sostenL~iento de 
, i' , 

esta ~scuela. El compañero Go-

mez , de li,1armolistas, propone que em vez de quince, se-an 

veinticinco, las pesetas que se donen mensualmente , y a cuya 

propuesta se adhiere el compañero d.rián Escudero, dePeones 
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en General . 

Se pasa a votar las diferentes propuestas , y votan las 

represent a ciones de l a s igui ente forma : LBA ILES DE~ DRID

CARPINTEROS DE , [A SON T UCTORES DE MCB AICOS- EMBALDOSADO

RES- FONTANEROS Y VIDRIEROS- MARUOLISTAS - PINTORES- PEONES EN 

GENERAL- VIDRIERLJ\. ARTISTIC -y- ALBA~rILES DE LEG\ S- por que 

se donen veinticinco pesetas mensuales; 

Vota por que se donen diez pesetas m n uales :ALBAÍlILES 

DE BARAJAS; 

Se abstiene de votar:CANTEROS . 

Queda aprobada por once votos,la propuesta de que se do-

nen veinticinco pesetas mensual de donativo, a la Esuue-

la Obrera y Socialista; 

P OYECTO D:" 
INSTALADO 

1:-~1I D"S NORMAS PARA 
iIDNTADO RES EI,EC TRID :flmTAS • 

El compañero Iui~o,eo nombre de la Ejecutiva pasa a infor

mar de éste asunto, pro el compa~ero drián Escuder o , de 

Peones en Gen ral , plantea una cuestión previa, y dice que 

cómo no se ha re artido éste proyecto, ni e_l de Embaldosa -
, 

_t).·er-os ,P~ópoii que no se dis-
INnURTRH 1,3 JIFl ~'Pi1~n • ti n01::rrre[¡,. que ~ Jecu va los 

,.,,. .. "' , 

dores , ni el de Fontaneros 

cutan es os tres proyectos 

envie a la Directivas para l!llB.l 1 8 1 Ll ' . •nr,s ¡ 
1 

• 

Uliii.o,¡¡..,,l,~...,.~y.. se discutan en la 

próxima reunión del Comité Central; 

Por nanimidad se aprueba la propuesta del compañero ~s

cudero , y en su consecuencia quedan retirados del Orden del 

Dia de hoy, los tres puntos que se refieren a Proyectos de 

Convenios de Normas de Trabajo. 

LITIGIO CON DON RAMÓN HERV s. 

Informa en nombre ae la Comisión Ejecutiva, el compafier o 

ecretar io de l a mi sma , diciendo que el estado de litigio 

que l a 
, 

Federacion sostiene con el contn~tista de obras D. 

Ramón Hervás , sigue en estado estacionario . 

1 patrono 
, 

sr . Hervas , , 
hasta ahora , no tiene en la uni-

ca obra que t i ene , Lista fi oventa y cinco, nada mas que al -
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bañiles , que estan expulsados de la dociedad por ser trai-

dores a los acuerdos, y la Ejecutiva , ha pmdido ver parte de 

la obra del 9r . tlervás , desde otra medianera , en la que los 

comp :eros son federados . 

arece ser que el Sr . Hervás , tropieza con dificultades, 

a causa de que todos son inconveni entes . La Ejecut iva si-
t 

gue el asunto con todo el interes que es posible, y rec m 

mienda a las Direct ivas que en los Boletines , en l as jun

tas general es , y por todos cuantos medios dispongan , h gan 

llegar a los asociados les acuerdos que hay respeto al 
, 

Sr . Ilervas , con objeto de que nadie vaya a t abajar a 

su obra . 

Los reunidos sedán por enterado, apru ban la actua

cmón de la Ejecutiva,y acuerdan rat fica en un todo los 
t 

acuerdos que existen de que ningun federado vaya a trabajar 
, , 

por, o para, el Sr . Hervas , hast que este no haya dejado 
, 

de dirijir obras , como maestro o encargado; 

LI'.l11 GIO CON LO e Ol '.rt Tr ·.r 
RES . IB I, 1:7 Y F · 

.c.l compañero Luiño , en l1i o bre 

o~ 
ef': ¡In J,1 ·¡\ 

~ ~ '\¡\ u• , . .:w 

·l 1•c o!ll,i si ~n 

informa delestado d itio- o que te e 

cut i11Ja, 

con los 

contratistas de obras r s . · Ibañez y ~ernández . Jl.A estos pa 

tronos se les ha estado visitando hacierltloles ver la nece~i

dad de llega11 a una solución pÍtact ica, eli minando a los ta -

lochistas no por 
. , 

er ellos sino por su forma de trabajo,ya 

que diferentes v ees han prometido qüe trabajarlan con arreglo 

a las condi i nes de trabajo de Ivladrid , 1,t no lo han hecho . 

n su co1s~cuencia, la Ejecutiva , cumpliendo los acuerdos 

del Comité Central , ha procedido a retirar el personal deqe

rado , que pertenecen a los oficios de pintor (patron o D.Leovi

gildo Benito ) portlandista ~patrono D. Francisco Roig) embaldo

sactor , (patrono D. Perf ecto Frei )y marmoli sta ( casa Gamma). Tam

bien se han incorparado al movimiento los albañi les que por 

cuenta directa de los Sres . Ibafiez y Fernández , trabajaban en 

la obra . 
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El numer o de compañeros huelguistas es e l de siete , .em• 

t ot a l , pués var ios oflcios , entre e l l os embaldosadores y mar 

moli stas, han podido trabajar en otros tajos delos res ecti 

vo s patronos . 

La situac i ón , a juicio de la EjeQttiva , no presenta mal 

aspecto , , 
ya que las condiciones economicas en que les ha co-

l ocado a los Sres . Ibañez y ~ernández , la 

nal , es bastante dific i l. 

Los reunidos sedán por enterados , 

tuaciÓn de la ~jecutiva en éste asunt 

HORARIO DE ,' 11R D Y LIDA .G 

'del perso-

p:Pobada -la ac -

~l compañero ~uiño , en nom ~u de la UomisiÓn Ejecutiva, 

dice que fsta trae~ a la eso uciÓn del Comité Central , la con

ducta que se ha de se uir con motivodel horario de entrada y 

salida al trabajo e obras y reformas , por que esté pendiente 

de discusión éste sunt , en el Comité Paritario, y por ello 

conviene que la org zaciÓn lo resuelva , con objjeto de que 

los compañer ~ vocales dereros , tengan crit0rio de la organi-
. , 

zacion . La je cut ·.va vistos todos los antecedentes, considero. 

que lo ejor que se puede hacer es convocar a todos los fede

rados e los distint a s oficios a un referendum, para que cada 

cual diga cual es su criterio , y el que se acuerde por mayo¡ 
' , ria , aquel defenderan los vocales obreros . 

,1 compaíiero Castro , de .1:,mbaldosadorcs,considera que no 

se debe de hacer referendum, sinÓ que traten el asu to las 

·untas generales de todas las ~ecciones, con objeto de que el 

criterio de ellos discutido en el Comité Central , sea la opi

nión que expongan en el Comité aritario nuestros compaileros . 

hl compañero Parazuelos , de Al bañiles, dice que su jun

ta general , ha acordado defender el horario actual y no otro . 

Perretta , de Fumistas , dice que se debe de llevar a las 

juntas generalljls lo del referendum , para que las gene1•ales , di 

gan si el referendum se ha de celebrar o no. 



18 
~e pasa a votar el criter io que se ha de aprobar , y se ha-

cen tres votaciones , que sucesivamente son anuladas por que 

su resultado ha originado confus ión en los dos primeros casos 

y empate en el tercero . 

,or fin se acuerda hacer l a votaciÓn,diciendo cada represen-

tación al votar cual es su criter io, haciendo en una sola vota-
, , 

cion la formacion de criterio . 

Votan en pro de la Ejecut iba, o sea que se convque a os fe-

derados a referemdum , la s reprenentaciones de:C I NT OS DE 

VIDRIE;, R R- con&TRUCTORE DE MO ICOS-CANTJROS-FONT EROC 

ROS - FUMISTAS - INTORES- EO ES EN GENERAL-y-TEJEROS T:ital ocho 

votos . 

Vota~ -0.P,j~::º .. de la ~~ opuesto. de que sean l as junt as gene 

rales las que dén opinión,sin referen u..~ ,Y ,uya propue sta 

;J:'1;;SC ~to .. o . ri.:B· .,_asa .ores , las re1 senta iones de : ALBA-:ILES 

DE 1 AD 

l OLL:,T S- OHTL i.DISTAS- VIDHIERÍ 

GAf. s .-Total -iiete votos 

~ueda por tanto ap obudo 

A ·.: DO-~EBAJ;J)OSADORES-r!IAR

ISTIC -y-ALB. 1 ILJ!.S DE LE-

criterio de la Ejecut iva, 

consistente en qµe se convoq e a referendum a los federados, 

que ellos dec·dan con su voto lo que haya dehacerse. 

R L CIOllliS uor LA ·ccIONES DE LA SitRRA 

El compa11ero 1iui"io, en nombre de la Comisión Ejecutiva, 

dice que ésta se ncuentra con un problema. , que e s el de que 

las ecciones de los puebmos de la Sierra, no 
, 

estan a tono 

con lo. import -a ia de los trabajos que realizan, y sobre todo 

que parece e están desentendidas del motvimient o en general, 
, 

pues reLJ1Jta que las pocas 8ecciones que existen lleván una 

vida lánguida y además constituyen, para las Secciones de l\1adrid 

un grave peligro , sobre todo para Canteros y para 1armolistas, 
, 

puos la totalidad de l a piedra berroqueña que cmist.me Madrid, 

sale de los pueblos de la. ierra , y resulta que con motivo de la 

prohibición que existe de que no sa traiga a Madrid piedra la -

brada de fuera, pueden en la. Sierra labrarla . Por todo ello 



la Ejecutiva considera que en tanto se organiza una F de~ 

ración rovincial, es preciso ir recogiendo todos los efectivos 

que tengan una vida de relación directa, en e l orden industrial 

con I.adrid , y por tanto se considera que que si a la Eedeia

ciÓn Nacional de la Edificación la parece bien, la Local se 

encar garía de organizar a estos comi:añeros, de recoger sus 

cuotas y pagaralas a la acional , y de todo anto les ha a, 

falta pero sin que tenga que paear por 

, e ' pues, asi se podria hacer una labmra 

l'ederaciÓn Nacional , 

s eficaz, y todo ello 

sin mermar a la , 
Nacional intervencion que puede tener toda 

la que quiera y tomar parte en todas las gestiones . 

La E jecutiva ha planteado a al caso a la PederaciÓn 

Nacional, y éste organi p tanto ya lo conoce, pero to-

davla no ha resuelto, y la h ' cutiva que ·ay que esperar asa-
• 1 

ber lo que resuelva la l acional, por de ser la que 

autorice o den i e, y a LocaL,~egÚn el criterio de la ~je-
D U SL 

cutiva, debe ac tar lo que acuerde la Nacional. 

El compa ~ e o Gó z, de Marmolistas, se opone al c1·i terio 

, de la E · c tiva or que considera que esos pueblos estan 

fuera d 1 radio dela Federación Local, y por tanto deben 

entend rse directamente con la 1 acional. Se extiende en 

diversas consiaerac iones para demostrar que la , 
esta 

, 
ro.zon 

en que la Nacional se encargue de ~elacionarse directa1 ente 

con' tos camaradas. 

'omás 
1
'ernández, de Pontaneros y Vidrie ros , dice que por 

u parte considera que si la 1 acional lo autoriza será mu-

che mas eficaz que se entiendan esas 

con la Lol?al. 

ecciones directamente 

José Castro , de Embald osadores, explica que si se ac~~ta 

el criterio de la Ejecutiva , de hecho se amplia el radio de 

acción de la Federación Local. 

Muiño, explica que ahora no se trata de incorporar a las 

uecciones de la Sierra~ la Federación Local, sinÓ de que 

se pueda gestionar con ellas directamente todos los a~ntos 
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y que la Local recoga las cuotas 

, 
de estos pueblos, para tras-

ladarla int0gra a la racional, pero que a ellos les haga ver 

que directamente no pueden dar un paso sin estar de acuerdo 

con l, adrlld. 

Desp~és de rectificar todos los compañeros que han habla

do, manteniendo y a¡npliando sus puntos de vista, se pasa a 

la votación . 

Votan aprobando las gestiones de la Ejecut iva y su 

criterio en éste asunto :ALBAÑILE DE MADRID-CARPI NTERO DE AR

I R-CAI{ II 'f ROS D ◄ L HOR .. IGÓH ARI~DO- C01 STRUCTOttES E .IOSAICOS

C .NT .rlO.:> - E BALDOclADORES-FO Tl,NEROS Y VIDDRIE OS-FUI'iI TAS -PIN

'fORES-PORTLA:NDISTAS - PEONES EN BBNERAL-VIDRIERÍA RTISTICA-TE

JEROS-ALBAfíILES D~ LEGAN•S Y RAMO DJ;i; LA: EDIFIC CIÓN DE VICÁL

VARO- . Total - quince votos-. 

Vota en contra de la 
, 

gestion y Dl criteFio -d~ la 

J..:.ljecutiva: Hll'tOLIST - Total un voto-. 
, 

¿ueda por tanto aprobada la gestio eli,':. critério _, 

de la 

CAHTILIJ,.S Y CU NES ~ LA FEDERACIÓN N CIONAL 

1 compañero ..... o, e nombre de la Ejecutiva , dice gµ~ 

ésta ha tratad o la 1 rma de coordinar los acuerdos del Con-

greso de la 
1..1 , 

1::ederacion (acional , con las necesidades de las 

Jecciones de Madrid . A tal efecto aa Ejecutiva ha hecho un 

modelo de cartill dos de cupones, en los que se recojen 

las observacione~ que han hecho las Seccioned , con objeto de 
, 

que sea un cu on intrsferible . Exhibe los modelos de cupones 

a. los reill oi; 

In crvienen los compañeros Adrián Escudero , de Peones en 

General, José Castro y Félix 1' ena, de blJlbaldosador,es, y Egido 

por la ~jecutiva , y por unanimidad se acuerda, a propuesta del 

primero ~y con observaciones de los restantes, que la Ejecutiva 

encargue unos modelos de las dos clases de cupones,y cuyos 

modelos stén durante un plazo máximo de diez y dmce dias, a 

disposición de las Directivas para que escojan el modelo que 
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mas l as acomede , y una vez que se haya escogido el modelo , , 

la Ejecutiva a la vista de los que cada ociedad desea , -ha -
, 

ra el encargo de cupones en firme , de acuerdo con la Fede-

ración Nacional , y pagando cada Sección la diferencia que 

hayan desde el precio de la Federación Nacional , hasta el 

que resulte con las modificaciones intrmducidas . En cuanto 

a las cartillas se acuerda adoptar el únic proyecto que se 

exhibe . 

LAS OBRAS DE LANACIÓN DE LA 

El compañero luiño, en nombre la Comisión Ejecutiva , 

dá cuenta del estado e las negoci iones,que se siguen con 

la empresa 
, 

groman , respecto , 
obras de explanacion de 

la Ciudad Universitaria 

Dice que e la empre a todavia n~ ha contestado de un &o-

do oficial, peros ha hecho car go de nuestras peticiones , 

y parece ser qu en eneral no está muy disconforme de lo 

que nosotros eseamo , claro es que teniendo en cuenta la 

posición de blic ad que hemos e menzado y las de obras 

de que se ratan. 

La Ejecu iva tiene 
, 

el proo~+to de continuar en el 

mismo plan que el Comité Central tiene acordado , y espera 

que 

tener 

ese asunto se resuelva favoDable menget pues ' aun falta 
' 

on el Arquitecto director de las obras una entrevista 

que le tiene pedida, y que seguramente producirá efectos 

favorables, por la cor1~espondencia amisto.sa que con dicho 

eñor hay cruzada. 

Los reunidos sedán por enterados de las manifestacio

nes de la Ejecutiva , y facultan a ésta para que continúe 

gestionando sobre el particular hasta conseguir resolver el 

asunt o. 

P R E G U N T 

..... 1 compañero Castro , de Embaldosad:> res , pregunta si. la 

Ejecutiva ti e criterio, o ha tratado algo con motivo del 

enr~sillado con tablero . 
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Le contesta por la .l!.jecutiva el c ompañero foui ñ o, 

die iendole que nó , pero dandole además explicacl. ones sobre 

ese trabajo . 

El mismo compafiero Castro , pregunta a la Ejecutiva, si 

los obrero~ que tiene la casa ~scofet , hac i endo e l trabajo 

de pavimento continúa a base de serrin, pertenecen a alguna 

~ecciÓn federada . 

Le contesta el compa~ero kuiño , 
, 

que no , y Gas ro 
, 

dice que en su moment o planteara Embaldosa.dores ese as to 

por que conviene que ese trabajo se vaya delimitan 

que los obreros que lo hagan no estén desorganizad s. 

para 

:ib compañero Hernández , de Carpinter•os d 1 Hormi gón r -

mü.do , pregunta si han venido ya del 

Junta Directiva de la ~ociedad d 

rane l os señores de Ja 

lrq itectos. 

Le contesta por la ~jecutlva el ~ecretario , diciendo

le que sí pero que todavia no han contestado , a la consulta 

sobre 6arptnheros de Arm r y el Hormigón rmado . 

Y por habvrse agot do el Orden de l dia se levanta la 

sesión a las veint uatro horas, de todo lo cual damos fe 

El Secretario, ~l Pres. dente , 

DIE LA 

llfDUSTBI! DB L1 ED!Ficg10N 
D! 

num y SUB LIIIITR:":s f-.¡: 

FEDERACIO! LOC!L DB OBIIIOI 
Dl LA 

IHDU S?RIA DE L1 EDIF ICACIOI 
DE 

UllllD l m Llllmr.:s G1i: 



ACTA de la 
, , 

reunion ordinaria celebrada por el Comite 

Central de la Federación Local de Obreros de las Industria 

de 1~ Ed1.f'1oac1Ón de Madrid y sus Limltrofes, el_ dia DIEZ 

Y SIETE DE OCTUBRE DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE; 

A las ' Veinte horas y cincuenta minutos de la noche, 

declara abierta la sesión el compañero Fél x Mena, de Em-
, , 

bald~sad9res, y actua de Secretario el compafiero Tomas Fer-
- , 
, 

' nandez, de Fontaneros y Vidrieros. 

Se procede a pasar lista y no contestan por no estar 

presentes las representaci~nes d :CARPINTEROS DEL HORMIGÓN 
~ 

ARMAro-MARMOLISTAS-POCEROS-P-ORT NDI 8TAS-VIDRIERÍA ARTIBTICA

ALBAÑILES DEBJ!E.GANIS~REM ~DE c NSll7RUGnt6N~Jl)EOV~LLECAS- y RAMO 

bada. 

H'l. ', ,: 
Se dá lectura la~ ésiÓn anterior y es apro-

PROYECTO DE CONVENIO DE NORMAS DE TRABAJO 
PARA EL OFIOI~ DE I. y M. ELECTRICIS.IA. 

El e mpañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, dá cuen

ta de que se ha re·partido a las Secciones,por medio de la 

Circular N~.66,el Proyecto de Convenio de Normas de Trabajo 

para e~ oficio de Fontanero Y. Vidriero, que ha aprobado la 
-

Junta General de la Sección, La Ejecutiva ha repartido el 

Proyecto a las Secciones, y s:> }.amente tiene que hacer una 

enmienda, y es la de que se surpima la bas• i tercera, que 

se refiere a las horas extraordinarias por entender que no 

debemos nosotros plantear ese asunto; 

El cowpaftero Toscano, de Instaladores y Montadores Elev

tricitas, dice que por su parte la Sección considera que se 
- . 

4eb!a de poner, por que tratandose de una oficio en el que 
~ 

constantemente hay que trabajar horas extraordinaria~, con

viene que se · tenga legislado el modo de retribuirlas; 

Contestale por la Ejecutiva el Secretario, diciendole 

que ya en la . , 
legislacion vigente hay una estipulacion 



-i Q '" a .lcl~ cómo se han de pagar las horas extraordinarias, pero , 

además no hay que pensar ahora en ese, por que hay que parw 

tir de la base firme, _ de que han de plant~ar _ese as~nto los 

patronos, y entonces ya discutiremos, y si no ha1'. otr_? re

medio,ee aceptarán aquellos puntos que deban aceptarse; 

Por unanimidad, se apruba el criterio de la Ejecutiva, 

quedando facultada para presentar en el Comité Paritario 

de la Edificación, el Proyecto de Convenio de Normas, q e 

se ha repartido a las Secciones en la Circular nQ; -66• del 
.. 

afio actual, suprimiendo 
, , 

somamente la base tercera, y que fue 

elaborado por la Sección de Instaladores y Montadores Elec-
J , 

trie is tas~ 

BROYECTO DE CONVENIO DE NORMAS PARA EL OFICIO DE 
EMBAWOSADOR 

Informa el compañer? Muiño, en n mbre de la E~~?utiva, _~e 
, 

que en la Circular numero sesenta y seis de mil novecientos 

veintinueve, se ha repartido i Jtroyecto de Convenio de Ncr

mas de Trabajo, aprobado por la Junta General de la Sección 

de Embaldosadores para• ést • ofici; 

La Ejecutiva ha estudiado el Proyecto, y considera que 

la base 
, 

veintidos, d be modificarse quedando redactada de 

la forma que la misma Ejecutiva propone en el Proyecto,~or 

entender que la primera parte de 
, , 

la base veintidos, segun 

la propone la 
, ' , 

Secci n no es conveniente, pues de acpetarse 

debe ser por in~ciativa de los patronos, pero nunca por ini

ciativa nuestra~ 

Tambien con idera que se debe de suprimir totalmente la 

base veinti inco, por que la 
, 

Bolsa de Trabajo es una incog-

nita en 1 Comité Paritario, y debemos esperar hae ver que 
, . 

resultados dá a otros compafieros que ya la van a organizar, 
, 

pues para intrlbduoirla siempre tenemos tiempo; 

El compañero Enrique Corbelles, de Embaldosadores, ex

plica cual ha sido el fundamente de la SeceiÓn al proponer 

la base veintidós y la veincinco, en la forma que p conocen 
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Después de varias aclaraciones de los compañeros Corbe

lles, Félix Mena y Muifio, se aprueba el ~royecto Presenta 

do , , 
por la Seccion de Embaldosadores,con la supresion mo-

, , 
difioativa de la base veintidos, y la supresion total de la 

base veinticinco, según propone la Ejecutiva facultando a 
' , , 

esta para que presente el mencionado proyecto al Comite Pa-.. 
ritario; • • 

h6jE6!6 DB CONVENIO DE NORMAS 
FONTANEIO Y VIDRIERO~ 

RA Eil OFICIO DE 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, dice que 

tambien en la Circular n~ero ses ta y seis, se ha remitido 

a las Secciones el Proyecto de Convenio de Normas de Trabajo, 

para el oficio de fonta e~o y vidriero, aprobado por la Junta 
1 • 

# General de la Secci fed rada. 

La Ejecutiva le ha estudiado al igual que los anteriores, 

y ha considerado que por las mismas razones ya expuestas al 
' . 

tratarse los a ter1 es ~royectos, d7be surpimirse la base 

diez y siete,tel mencionado Proyecto; 

El compañero Tomás Fernández, de Fontaneros y Vidrieros 

aclara el contenido de la citada , 
base, y despues de breves 

intervenciones de varios compañeros, queda aprobado el Pro-

yecto 
. 

~ # # # tal y como le prese~to la Seccion con la supesiom 

propuesta por la Ejecutiva;~acultandose , ~~~~':~~~»ª·~~ªle 
pre ente al Comité Pari•ario~ Í. · ,. ~ .... ~ 

LITIGIO C~ LOS SENORES I~AÑEfi:.i .. ~E¿ , DEZ• 1 

C~i~~~;c; L~ e e= iva, El compañero Muiño, en nombre de la ~L -~ ·~~ 

dice que se ha resuelto el litigio_ que se -venia sosteniendo 

con los contratistas de obras Sres, Ibaflez y Fernández, en 
• 

sus obras de la calle de Donoso Cortés cuatro y .Vallehermoso 

cincuenta y uno. 
; 

El numero de huelgusitas ha sido el seis;,que son los 
• 

que se han incorporado a pasar la lista, si bien han sido 
, mas lo~ que se han marchado de la obr~,pues entre otros 

ocho embaldosadores, los ha colocado su patrono en 



en otra obra, y lo mismo loa ~armolisaas. 

Eos huelguistas incorporados a la lista son cdnco al• - , 

bañiles y un portlandista. 

Los Sres. Ibafiez y Fernández, en cuanto han visto que el 

personal no iba a tr~bajar han en~~blado relaciones para resol-

ver el litigio, y después de varias entrevistas se ha . . conse-

guido llegar 
# a la so!ucion mediante la firma del siguiente: 

PACTO concertado entra "IBAÑEZ Y FERN!NDEZ" S.L. de un 
1) 

par-

te,y la Sociedad de Obreros Albañiles de Madrid "El TrabaJo" 

y la Federación Local de Obreros de ·1a Industria de la Edifi

cación de Madrid y sus Limitrofes de otra, para dar por ter-

minado el litigio que # estas entidades sostienen con lamen-

cionada Sociedad Limitada • . 
e o n d i c i n e s 

UlMERA-.Los Sres. Ibañez y Fernández,se comprometen a partir 

de la firma del presente Pact, a readmitir a todo el pr-

sonal hu~lgu.istaf . sin 
# represenalias de ningun genero; 

SEHUNDA-.L~s Sres. Ibañez y Fernández, se comprometen a no ad-
# # # mitir ningun albañil1 clase o peon,ha~ta que no esten colo-

cados todos los obrero 
# . 

de esta o~icio que fueron suspendidos 

por los Sres. Ibañez 

,..,_ _______ l!:!t.. 

y Fernández, de sus ob a rae ::ift&1,;Q~;l:_l,-e1 de 
~ 

01. LA 

Vallehermoso 61n~enta y uno y Donoso Cort i ~c~d, EDIFICH!:i~ 
OE (!' , .. 

TERCERA-.Los Sres. Ibañez y Fern~<!ez,se c ~r~m~~; ne · ···t1~, 
' 

a partir de la firma de éste Pacto,todas las condiciones y cos-

tumbres de trabaj que,con carácter general, existan en los 

distintos ofioi pertenecientes a la Federación Local de Obre-

ros de la E # ficacion, incluidas las del oficio de albañil, 

cuyo incump 1m1ento # dio origen al litigio que queda resuelto 

con la firma de ~ste Pacto; 
• # # 

CBARTA-.Los Sres.Ibañez y Fernandez,abonaran al personal que en 

virtud de éste Pacto se reintegra al trabajo,el jornal corres-, 

pondiente a lo4 dias perdidos; 

QUINTA-;Todo el personal perteneciente a los oficios que intf,

gran la Federac1Ón 'Local de Obreros de la Edificacibn, que los 

Sres. Ibafiez y Fernández tengan a sus ordenes, será federado; 
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• I 

SEXTA-;La Federación Local de Obreros de le. Ed1f1cac1Ón,..ae- - ... . , 

compromete,una vez firmado éste Pacto.a que vuelva al trabajo 

todo el personal rederado que le abandonó y a dar por ter

minada la acción que ven!a realizando en virtud del estado 

de 11~ig1o que existia y que termina con la firma 

Pacto. 

, 
de este 

stPTIMA-.Los Sres. Ibafiez y Fernández, y l as entidades firm 
, , 

mantes,~roc1:U'ar~n resolver de comun acuerdo, los litigios 

que surjan por cuestiones sociales, n 'retirandose el ¡erso

nal sin haber intentado un arregló amistoso. 

Y en prueba de conformidad se firma el presente PACTO 

en MadrAd a siete de octubre de mil novecientos veintinueve; 

Los pa~ron?s:Mariano Fernánd z é Ibañez y Fernández. s;L;-
' 

Pór la Sociedad de Albañile~:El Secretario;Luis Ferbández, 
' 

El Vicepresidente;Antonio Vara. Por la Federación Local:E~ Se-

cretario genera ;Manue Muiño, El Preaidente;Silvestre M; 

Jimenez. (Es Copia del original firmado,rubricado y sellado); 

El compañero Muifio, dice que en cuant~ a lo~ . jornalee los 

han anticipado la Ejecutiva, por que los Sres. Ibañez y~ 

Fernández, no habian contestado el sábado~ l se come~z' a 
(il "lR ' ñ l F O " OQ 

pagar a los huelguistas la dieta de cinco !pesetas, a r eser~ 
, :Dti~... L~ . 1: 

va de loq que se firmase el lunes, p~es aunque el asunto 1 s-
- • • - I , ) 

i::2\~:.lD V 'l 1,, -. " ., 

taba ya en v!as de arreglo no se habla fi madi. S fir o el 
, 

lunes y los men·cionados patronos plantearon la cuestion de 

que ~ag~~amos ya -~l pers?nal (seis compañerosl el importe 

· de los jorn~le~, qu~ _eran seis dias.y lue~o e+~º~ nos lo . ' 
abonar!an a!"i noso.t:t'os • por que además se en.con traban en el 

,_ , 
momento d~ la f~rma sin cinco centim?s, pues esperaban alcan-

zar uaa cantidad ·que no cogieron por haber llegado la re-

tirada del personal. 
' 

La Ejecutiva trató el " cosa y consideró que no habla otra 

solucibn y as! se hizo. 

El compa~ero Escudero, de Peones en General,solicita una 
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aclaración respecto al anticipo de las cantidades, Y. -Mui-

ño le dice que la jjecutiva tenla que pagar a los huel

guistas, de todas formas, el jornal integro por que no ha 

durado el movimiento mas de seis dias, y con arreglo a 

loa acuerdos, resulta que no excediendo de se1.s dias hay 

que pagar el jornal integro. 

El compafiero Gonzalez de Constructores de Mosaicos,d -

ce que por su parte ~ree que la Ejecutiva no ha debidode 

anticipar ese dinero. 

Le contesta Muiño, y le exhibe el recibo en el que 
~ 

consta el compromiso de los mencionados patrqnos, 

abonado, la Federación esa cantidad a l~ ~½\18.l se 

ellos. 

, Después de varias aclar2ac1Ón se aprueba, por , unani• 

midad 
, 

la actuacion de la Eje~1ü va eb éste asunto; 

CUPONES DE LA FEDERACIÓN NACIONAL, 
• 

El compa.fiero Muifio, en no re e la Ejecutiva, 41ce 

que ésta se ha entrevistado con el Comité de la Federación 

Nacional para ver de r esolver el asunto de los cupones~ 

La Ejecutiva ha pl anteado el aa.into de que la Nacional 

debe de damos facilidades a Madrid, para resolve~ ~a si

tuación que tenemos er ada con objeto de q~e el cupón, de 

una Sección no se confunda con el de otra. 

Preconizó la jecutiva 
, 

en esa reunion, la necesidad 

de que la Fede c1Ón Nacional nos entregue su cupón sola

mente oon la olutlac1Ón de "Federación Nacional de la Ed1-

f1cac1Ón" cuyo ep!grafe sea la P*imera linea del · c¡tpÓn, 

y que después,las Secciones puedan poner su ep!grafe,y 

además el número y la semana. La Ejecutiva estima tambien 
, , 

que debe de encargarse la Federac1on Local de este asunto 

oon objeto de que se puedan hacer, dentro del 
, , 

cupon que 

nos facilite la Federación Nacional, todas aquellas formas 

que deben llevar, pués asi se cree ROJJ parte ·de la Eje-

outiva que se cumplen los acuerdos de la Federación 
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Nacional, tonados en su Último Congreso, pués c~~t 
, 

el que los cupones sean facilitados por la Federacion Nacio-

nal, que lleven su epigra.fe con carecter preferente, y que 
, , 

se haga la cotizacion con arreglo a los cupones, ae esta 
~ dentro de los acuerdos de la Federacion Nacional.Hoy -4ice 

Muiño- las Secciones 
, 

astan poniendo en los cupones los 

epigrafes suyos en tinta de tampÓn,por madi de imprentillas 
, , , 

de caucho que hace el cuom mas feo y suco, y ademas borra 

completamente el epigrafe de Federaci ' n Nad.onal, mientras 

qme haciendolo en laimprenta,se destacará en primer lugar 

el epigrafe de la Federación Naci bal, y vendrá luego el de 

la Sección, y 1~ cotización, _en forma clara y que no desme-

rezca el 
• , 

cuon ni le hagas r distinto del que se reparta 

en toda Espafia; 

Dice que , , , 
a la reunion asistion una represen~acion de 

, 
la Seccion de Al añiles, para demostrar que el movimiento de 

cupones de ésta Soc e~d, es imposible de adpltar a la forma 

que la Federación ad onal quiere, pués representa diez dias 

maa de trabajo al mes~ 

El Com'i é de la Federación Nacional a lo mas que ~lega 

es a conceder solamente a la Sección de Albañiles, el que 
, 

haga lo que propone la Ejecutiva, pero e~ta estima que dei 

ben de faculta& , 
a la Federacion Local de Madrid para que 

sea ella la que tomando el cupÓna la 

luego sin sacarlos de la imprenta, ha 

Federación Nacional, • 

s ampJ+ao1 s , 

~~e del ue se 
que estime conveniente cada , 

Seccion 

trata es de ahorrar trabajo a las ~eccio~~r~ f por ta~to ellas 

se a bonanan la diferencia en mas, ~ 

Toscano, de Instaladores y Montadores Electricistas, 

se muestra de acuerdo con lo eaxpuesto par . la Ejecutiva; 

El compañero Eseribano, de Alba.fl.iles de Madrid,explica 
1 

con todo detalles los ~erjuicios que tanto a las Secciones ge 
mucho , , , 

numero como a las de pooo,de Madrid, origina el cuo~ 
, 

tal y como l e quiere expender la ~ederaciÓn Nacional¡ 



Dice que tqdo cuanto se pueda hacer en_ la imprent~ para 

completar el cupón, dentro del tipo_q~e _h~ adoptado la -Fede

ración Nacional, debe de hacerse por que son facilidades-
. 

que se dán con objet_o,·de que todas +as Secciones se ahorren 

trabajo de secretarla. 

Adrián Escudero, de Peones e~ Gen~ral, coincide con la 

Ejecutiva, y se muestra de acuerdo en que se haga de la f er -

maque ella dice. ,. 

Egido, cómo Tes?rero-contádor, explica las gestiones y 

las ventajas e inconvenientes del sistema de la Federación 

Nacional, tal 
, , 

y como su Comite q1J iere, ¡t cree que es imprac-

ticable, sin graves trastornos p~ra la contapil id~d de las 

Secciones, y para la identificación del cupón; 

Casanova, de Pintores, dice que con lo que la Ejecuti

va propone no se cumple~ los acuerdos del' ultimo Congreso 

de la Federación ~ad onal, aunque reconove que tal y cómo 
' 

la Federación Nacional pretende expenderlo produce muchas mo-
\_ ~ r 

lestias a las Juntas. Direct ivas y gastos a laa Secciones. 

Los cmmpañeros Egido? Muifio,aclaran _sobre este punto~ 

El compafiero.l Escribano, de Albañiles, propone que la 

Ejecutiva, se entie da con el Comité de la Federación Nacio

nal, y si no llegan a un acuerdo que resuelva el asunto,la 
, 

Ejecutiva procedera n la forma ya expuesta, o sea haciendo 
\ 

los cupones dentr de las 
, 

ma~imas comodidades para las Seccio-
' 

nes, y dentro ts.mbien del acuerdo del Congreso, 
. , 

tal y como em 

ésta reunión se ha considerado por casi la totalidad de las 

represent ci ones presentes; 

Vo~an en pr~ ~~ ~ -s~a de ALBAÑILES¡las ~epre-
. e ,···· ·.o.u.o .. ~... . \ 

sentaciones de:ALt · LÉSDE \~ E~!D.-CARPINTEROS m ARMAR-ENTA-
rnnumnh r ·: L! ~J ,n :,.,C,~- 1 .-

RIMAD0RES-C0NSTRU ORES BE MBSA'IU~-EmllSIDAS~liNST.lfWx>RFB Y 
1 . • , .> 
\ 1.Hlllllll Y -. '_.::) "' 

MONTADORES ELECTRICSS'fAS-PEONES EN GENERAL-TEJEROS-y-ALBAÑILES 

DE BARAJAS.-Total nueve votos; 

Vitan en contra de la proposición de iLBAÑILES las re-
. 

presentaciones de:EMBALDOSADORES-FONTANEROS Y VIDRIEROS-y-



PINTORES-Total tres votos. 19 

ue4a por tanto aprobada la 11' opuesta de la Sección de 

Albafiiles, y facultada la Ejecutiva para actuar con rapia 

dez sobre ella; 

EXPLANACIÓN DE LA CIUDAD UNIVERSITARIA. 

El compañero Muifio, ~n nombre de , 
la Ejecutiva, da cuenta 

dal estado de las negociaciones con la Emp , 
sa Agroman, 

# respe~to a las obras de explanaoion de 1 Ciudad Universi-, 
taria¡ Da lectura a una carta 41 e ha r emitido la empresa 

en el ~ia de hoy, y en la cual entesta extensamente a 

las petci~nes que se la han hecho aceptaddo la d ~ las 

ocho horas y la de las tareas, y poniendo reparos negat1-
vos a la de los dias e fondo, , 

y por ultimo ofreciendo 

siete pesetas ciencuen a céntimos de jornal en vez de las ch 

ocho pesetas cinc e ta céntimos que hemos solicitado. 

Dice que la Ejeo tiva ha tratado el caso y tenienodo en 

cuenta que en l a s tro Últimas ~!neas de la carta de la 

Empresa Agt'o ' n, ti nde un cable se la debe de esvribir in-

~~diatamente so~re este asunto, pidiendo una entrevista y 

mientra tanto en la próxima semana hacer toda la campafia 

de propaganda que sea posible para interesar a todos los oom-

pafleros n este a:u nto y ·llegar a cons~ uestros in-
~ . . 
~ ; r:J~RkCIÓJ liOCf.L DE or.r..:~os mediatos objetive; ~, 

El compañero Escudero, de Peones 

tr e ~acuerdo cn el criterio de la 

ma q~e i~ ,qu~ la empresa pretende es dar le largas al 

asunto; 

s-

e es-

El compañero Toscana, 'de I, y M, Electricistas, se 

' muestra de aouerqo con lo expuesto p~r la E~ecutiva apoya

do por la represemtaciÓn de Peones en General; 

Por unanimidad se acuerda hacer toda la labor de propagan1 

da mas intensa que sea posible, y llevar al convencimiento 

del personal federado en esas obras la necesidad de llegar 

incluso a la h~elga para conseguir lo que nos proponemos, y 
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escribir a la Enpresa 

, 
Agraman pi~ie~dola una entrevista 

inmediatamente con objeto de plantearla el asunto ~n l~s 

términos ya expuestos, quedando facultada la Ejecutiva pa:-a 

actuar en éste caso de acuerdo con la Directiva de Peones 

en General. 

PREGUNTAS 

El compüero To~cano, de Instaladores y Montadores El -

tricistas, pregunta si hay manera de poder comenzar las sesio-
, 

nea del Comite Central a la hora que se convocan. 

Le contesta por la Ejecutiva el Secret~io, diciendole 

que s!, pués no hay qa.s que comenzar a la hpra convocada sea 
• cualquiera el numero de compa:ñeros iresentes; 

, 
El compañero Felix Mena, desde la Pr sidencia, recmien~a a 

todos los presentes mayor puntualidad con o~jeto de ~e las 

sesiones no_ se prolonguen hasta t n ta de por tener que ir a 

trabajar y resultar~ 

dia in'util de tiempo; 

cerda -~ 
0:t Ll\ 

t'TI\" \ t\.lúU· ' 

~•1,~ 

, 
una per-

El compa~ero Casanova, de Pintores, pregunt~ si 
, 

estan ya 

actuando las Ponencia, en el Comité Paritario; 

Le contesta el compafiero Muifio, que s!, que la Ponencia 

de Contr~t~s, acaba de terminar el de Marmolistas, y solo 

falta sacarle en limpio, 
, , 

cosa que estara- lista para la pro-

aima semana; ..1 . 
DOS RORES SUBS.AltADOS EN LA. PRESENTE ACTA;; 

, 
v En virtud de reclamac1on de la. Direc:t1va de Carpi!,lteros 

de' Armar,se acuerda que conste en acta, la aclaración de que 

estuvie n presentes en la sesibn del Comité Central del dia 

diez y siete de S~pt1embre del año actual, y 
, 

no ausentes como 

figura en la nota. 

El otro error que se subsana es el de qü.e la represen-

tac1Ón de Peone en Generalsha votado en ésta ses1Ón,em contra 

de que se haga la denominación de p•eón, en el Proyecto de Con-

ven1o de Normas para Fontaneros y Vidrieros. :: .1.- .... 
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Y po~ hab~r~e agotado el Orden del- dia) selevanta( la~se~ 

, , 
sion, sieddo las veintitres horas y treinta minutos de la 

noche, de todo lo cual damos ré; 
. ..u 

El Presidente, , ~- FEDER.móB1.ocu,0EoE~l 8ecre•ar1o. 
O~ LA 

USTRIA DB L! EDi ; 1GA CIOH 

n 

, , 
reunion ordinaria celebra a por el Comite 

entral de la Federación Local de O r eros de la Industria de 

la Edificación de Madrid y sus Limltrofes, el dia ' CINCO DE 

NOVIEMBRE DE MIL NOVECIENTOS VEINTI NUEVE. 

A las di~z y nueve ras y einte minutos, declara abier-
, , 

ta la sesion el compaña o Fel x Mena, de Embaldosadores, y 

actúa. de Secretario 1 compañero Marcelo Hernández, de Carpin-
, 

teros del Hormigon Armad. 

Se proce?e a dar lectura al acta d~ 

y es aprobada . 

, 
la sesion anterior 

Se pasa 11st y no contestan por no estar presentes las 

representacion s de:CANTEROS-POCEROS-PORTLA.NDI STAS-RDO DE LA 

EDIFIC CIÓN DE VIC!LVARO-y-RAMO DE CONSTRUCCIÓN DE VALLECAS; . . 

Tota -cinco- representaciones, 
' \ CAMPAÑA DE PROPAGANDA ENTRE LOS PEONES EN GENERAL 

El compañero Muiño, en nombre de la Comisión Ejecutiva, dá 

cuen a de que la Ejecutiva, de acuerdo con la Junta Direc

ti a de la Sociedad de Peones en General,ha considerado que 

debla de orgnizarse actos de propaganda entre los bÚcleos de 
, 

peones en ~nral con bbjeto de llamar su atencion y crear 

' ambiente alrededor del Bonenio de Ncrmas de Trabajo para los 

trabajos de peones en general (Jle _ se está discutiendo en ei 

Comité Paritario de la Edificación~ 

Por tal motivo además de los actos de la Ciudad Univer

sitaria, se ha constar a.do pertinente organizar otro acto en 

un establecimiento próximo al Puente de la Princesa aprovechan-



do el que se está haciendo el nuevo puen~e, y se organizarán 

otros donde se considere mas convemiente. 

Los reunidos se 
, 

dan por enterados y aprueban la ac-
, , 

tue.cion de la Ejecutiva en este punto, quedando ?-a misma facul-

tada para seguir actuando sobre este particular; 

GESTIONES OON DON PABLO CANTO NAVARRO. 

El compafl.ero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, hace h st ó

r1a del litigio que hubo con el contratista de obras D. ablo 

Cantó Navarro, por no pagar los 
, 

oficio de carpintero del hormigo,JCí~~~ que para 

la Com¡a flia Tele.f Ónica hizo en Maria de la 

Cabeza. 

~esde entonces, hace unos tres afios el Sr. Cantó no ha 
, 

hecho ninguna construcc1on en Madrid, aho a parece ser que 

vuelve a tener en auge su negocio 
, 

pues ha comenzado una ca-

sa en el Paseo del Comandante Fortea, 

yendo algunas otras. 

, . 
y va a seguir constru-

La Ejecutiva ha convocado al 

encontrado con que la ma orla 

rsonal de esa obra y se ha 

era asociado, y los . pocos 

asociados que hablan e pr ocupaban de ese litigio. 

Posteriorment se h enterado la Ejecutiv~ qe que quien 

figura ya al .frente d . egocio, v:IDnando parte activa en la 

dirección es un hijo el sr. Cantó que es Arquitecto y que se 

llama tambien Pablo Cantó. 

Con tal motiv se 
, , 

solicito de el una entrevista,del hijo , 
con objeto de hacerle saber que el litigio conttn•aba y se ha 

recibido no cia de que nos personaramos en la oficiaa y ·rué 
, 

una repr sentacion de la Ejecutiva,y por no estar el hijo, 
, , 

pues elejimos nosotros el dia sin avisarles,se hablo con el 
, 

padre, el cual se mostro extra.fiado de que el litigio continua-

se pués crela que estaba resuelto ya que,segÚn é1, admite ~n 

sus trabajos a obreros asociados sin preocuparse si lo son-~ 

, , d Se hablo extensamente, y entonces el dijo que aseaba sa-

ber las condiciones del arreglo, y la Ejecutiva ha considera-
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do, que le debla remitir las s1gt1:1,entes: 

l&. El Sr. Cantó se compromete a cumplir, a partir- de , l~ 

firma del Pacto, las condiciones y costumbres de trabajo 

que existan, con caracter general en Madrid, para loa ofi
dos f edera4os. 

, . , 
Canto se compm metera a no ejer represalia con 

ninguno de los huelguistas que entonces lo ueron. 
, , 3A.Todo el personal del Sr. Canto sera f erado. 

, , 
4&.El Sr. Canto abonara los perjuic os economicos originados 

a la Federación por aquel conflicto~ 

5A;La Federación Local de ación se compromete a dar 
terminado el litigio ~ ALDEOB ROS 

1 Pacto. y 
por rma 

Se , 
B LA En• · 1~ C 

er los litigios 
6&~ entablaran neg a ~~a re 
que se sucedan, antes ~ j J ilID t sua LH!i; . _ :s ·· de r ra» ai pa 

• Muifio dice que el r . anto manifesto que se ten a que au-S C , , 1 

sentar de Madrid por un s quince dias y que hasta el regreso 
no contestarla; 

, 
Los reunidos se dan por enterados y acuerdan facultar a 

la Ejecutiva., 
, 

, , 
d spues de aprobar su gestion, para que conti-

nue actuando. 

INGRE68 DE LA SOCIEDAD DE ' 
ESTUCADORES A LA CATALANA. 

' El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, dice que 

la Sociedad de Estucadores a la Catalana, ha enviado una ca 

carta fecha diez y seis del pasado octubre, en la que dice 

que la Junta General ha rectificado todos loe acuerdos que se 

oponlan a su ingrea,o en la Federación Local, y por tanto 
1 1 de, in so icitan que se es greso. 

La Ejecutiva conocedora de que para l~s federados tenlan 

el asunto resuelto, pero no para los no federados puesto 

que tenlan acordado cobrar quinientas pesetas de entrada a 

los que se fueran a dedicar a • estos compañeros, hablo con 

la Junta Directiva, y esta se ha comprometido a que la cuota 
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para los no federados quedara reducida a cien ~esetas. A la 

vis ta de ésto la Ejecutiva considera.' que se les debe de 

dar el ingresd>; 

Después de cortas intervenciones de los compafieros: 

Torbellino,de ~into~es;Marcelo Herná~dez, de Carpinteros del 
, 

Horm1gon Armado;Perretta, de Fumistas;Villaplana, de Marmolis-. . 
tas y Muiflo por la Ejecuti'll , se acuerda por unanimidad dar 

el 
. , 

1ngres:, en la Federacion a partir de Noviembre del actual . 
afio a la Soc1~dad de Estucadores a la , Catalana de Madrid 7 

sus Contornos; 

CRISIS DE TRABAJO 

Inf'orma el compañero Muiño, en ~om ~· ll'~ ' :QJMIIPM~a, 
o;. L.1' 

de haberse recibido una carta de la , vJUi · s 
o~ (~... 4 

de Madrid . solicitando, se trate • auf u~·.t l:.a.--:i 1crisis 

de taabajo. · 

La Ejecutiva ha tratado el cas:> y aunque considera que 

hay crisis de trabajo y que hay por tanto muchQs compañeros 
, 

sin ocupacion,no es el p·roblema tan alawnante q.¡ e . obligue a 

las organizacion~s a 
, 

a actuacion ext~aordinaria~ 

Se extiende en cona deraciones sobre la perspectiva , 

·nada optimista que ofrec 
, 

la edificaclon y dice que no obs-

tante 
, 

esto la Ejecutiva . esta en la mejor de las Q.isposi-

ciones para ad~ptar aquellas determinaciones que el Comité 

Central muerde 

El canpañero ,Olalla, de Albañiles, dice que por parte de 

la Sociedad de Albañiles, se ha planteado el problema por 

que está agudizado; Dfce que de las investigaciones reali-

zadas p la Junta Directiva, se deduce que hay en el oificio 

de albañil, un treinta y cinco por ciento de parados, y con 

tendencia al aumento. 
, 

La Junta Directiva considera por tanto 41- e se debe de 

acometer el problemas, que se debe de convocar a los parados 
- • ~ w 

y conocer directamente el alcance del problema; que se debe 



de pedir a los Pode~es PÚblioos, la adopci'on de med1das 

que mitiguen el paro, y el establecimiento del subsidio al 

paro :forzoso. 

Considera por tanto la Directiva de Albai11les, que 
, 

se debe de comenzar l.a actuacion para ver el resultado que 

da
, 

nos ya que el problema existe agudizado. 

El compañero Castro, de Embaldosado es, dice q\le , 
co-

mo quiera que hay coincidencia de paree es entre lo que la 
, 

representacion de Albañiles prpone y o cpe la Ejecutiva 
, ' , dice, y unicamente hay discrepancia al apreciar la agudizacion 

pero sobre lo cual tampoco hace incapié la Ejecutiva,propo-

ne que se :faculte a la Ejecuti , 
para que a la proxima se-

siÓn del Comité , Central , tr~i unapropuesta de lo que cansi-

dera que debe hacers, quedando tambien facultada para di

r1j1r una Óircular a las Seccione~ para que estas contesten 

el alcance que 1 crisisde trabajo tiene en su respectivo 

oficio, sin que la detenga en traer al Comité criterio, el 

que no hayan contes ado todas las Secciones a esa Circular, 

quedando tambien facultada para hacer pa~iones con las Di-

rectiva 
' mas afectadas por la crisis para conocer su , 

opinion. 

El ~ compañero acudero, de Peones en General, hace unas 

aclaraciones, respecto a la propuesta anterior, y en el mismo 

sentido aclaratorio se expresa el compañero Torbellino, de 

Pintores. 

Por unanimidad se · aprueba la propuesta de Embaldosado-

GESTIONES CON LA EMPRESA AGROW 
CIUDAD UNIVERSITARIA. ·~~.~ 

Informa el compafiero Muiño, en nombre de Ja 
~) - _ ....:,; ,~ 

Ejecutiva, de 
haberse celebrado el jueves 31 del pasado , 

una reunion de 

propaganda para los compafieros que trabajan en las obras de 

explanación de la Ciudad Universitaria, por la Compañia Agro-
, 

man. 
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Dice que el acto estuvo basnante co~currido. Dice tambien 

que se ha celebrado una entrevista con la empresa Agromán, y 
• - • ~ I • + ~ 

se han tratado todos los p8ntos que se solicitaron. La em-
, 

presa accedio a que se qui~aran las tare~s, a que se devol-

vieran los dos dias en fondo y a que se cumpl'dlera- la jor-

' nada de ocho hOf~S, pero en cuanto al jornal, se mantiene fir-
, 

me en no dar mas de las siete pesetas cincuenta centimos que 

fijaron en el pliego de condiciones. 

Se ha visto al Arquitecto-director de las obras D.Modesto 

' LÓpez Otero, al cual se ha informado detalladamente de- todo, 

babien4o manifestado que se daba por enterado de nuestras 

pretensiones pero que no podía hacer otra cosa que exijir el 

cumplimiento de las condiciones estipuladas. 

La EJ:ecutiva se ha reunid conjuntamente con la Di

rectiva _de Peones y se ha considerado que no habla mas so-
, 

lucion que declarar la huelga , pero onsidera la Ejecutiva 
, . . , 

que dado el numero de asocia os que all1 existen en relacion 

con el número de obrero~, sapo dr!a una cosa de fracaso el 

declarar el movimiento, por lo que considera la Ejecutiva que 

no hay mas remedio que aceptar la 
, , 

situa.c1on tal y como se 

presenta pués otra cosa serla un suicidio. Se ha convenido 

por la Directiva 

de los compa~eros 

resto de los com 

de Feones y por la E-Jecutiva, en que varios 
,., ~r 

q arab4~-rt'é}( '~ sÉs obras hagan saber al 
·.' '~ r ' ,... -

- · · L l -· ' · ' ,.. , añeros rnnuaetra'oaj o 1-&- -'contestac ion de la 
-~t' ., j 

rar ha L ''l m i w•• '-; · · .,, -- l empresa, y e sp ve 1\. u.-V~ º ,... ....... o ona tiene un gesto 
, 

en consonan con lo que constantemente estan diciendo p~; 

ellos mismo. Mientras tanto conviene esperar hasta adoptar 

una raso uc1Ón defiritiva~ 
...... . 

El compañero scudero, de Peones en General, corrobo
e 

ralo dicho por la Ejecutiva y dice que hay que seguir con 

atenci&n este asunto. 

Por unanimidad se aprueba la aétuaciÓn y el cr,iterio 

de la 
, 

Com1sion Ejecutiva, quedando facultada para seguir , 

1 

1 
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con atención este problema, llegando hasta donde est!me, . , 

, 
discreto,pero s.in dejar de dar cuenta al Gomite Central. 

LITIGIO CON EL PATRONO MOSAIQUISTA 
SR. JUST. 

lnf<l'l"Dla el com¡a ñero Muifio, en nombre de la Ejecutiva,de 

haberse llegado a declarar la huelga en los trabajos que el 

patrono moaaiquista D. José Just, tiene con ratados en dis

tintas obras de Madrid. 

Dice que cómo sab~ el Comité Central , el litigio provie-

ne de Ql e dicho sefior se empeña en ue en su ~brioa de mo-
' , 

saicos de Vicalvaro,se haga material grañde con mujeres,y 

precis81;Dente en las 

hombres. 

prensas en l a s que solo pueden trabajar 
1 

Dice que se ha vist a este señor pero ha manifesta

do que no quitaba a las mujeres de hacer ese material, y 

que podrlamos h cer lo que quisieramos. 

En su consec encia, la Ej_ecutiva tenia ndo en cuenta los 

acuerdos del Comite Central,ha ¡rocedido a poner en practi

ca dichos cuerdos,,n virtud de los cuales se han retirado 

del trabajo eAnt1se1s compañeros embaldosadores, pertene-

cientes a la Sección de Embaldosadores, que estaban trabajanio 

en las obras de la calle de Alcalá 175;Narvaez 34;Duque de 

Sexto l •y Gonzalo de Cordoba 4. 

Hasta ahora no se sabe que tenga mas obras pero si se 

i ~ -supiera que ten a alguna mas se le retirarla el ~.it~~onal de 
.- : -

ellas. Tambien se ha avisado 

tos contratistas de estas 

,, ' . 
d~ lo que oourr INl !fo 11m,sd ilt1st1n~

11 
t 

o, -J 
0 bra S • lfADIIID Y 8UB w,:~,. . ·, lf; 

·~ El personal de embaldosadores ha respondido bien a los que 

se les ha dicho y se muestra bien dispuesto a continuar. Aho-

ra no piensa la , 
Ejecutiva en ret~rar ningun personal mas 

por que ent'iende que no hace falta. 

Se sabe (Jle el Sr. Just, , 
esta al habla con las autorida-

des gupernativas, pero hasta ahora no se ha hecho otraccosa 
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establecer vigilancia en las obras; 

El comi;affero Castro, de Embaldosaeores, s~
1
muestra de acuer

do ·con la actuación seguida por la Ejecutiva.considera que aho

ra lo que debe procurarse es ge~eralizar el que las muejeres 

no hagan material grande, y le parece que la Ejecutiva debe 

. ··-a.e buscar los débidos aseBoramientos para ver si consigue 

que baya un dictamente cientifico en virtud del , cual se pro-
, 

hiva el trabajo de las mujeres en esas maquinas. 

Em compañero Muiño, por la Ejecutiva le 4ice que ese 

asunto ya se ha planteado en el Comité Paritario, y_ por tanto 

él debe ser el que trate el aainto, s1 _b~en lQs vocales obre

ros y sobre todo, los de Junta Directiva, han de hace~ lo po-

sible por que se 
, 

llegue a una sol~cion satisfactoria. 

Por unanimidad se aprueba lo aottt.ado,y queda facultada 

la Ejecutiva para seguri actuando. 

p R E G u H T A s , 
El compaAro Marcelo a nández, de Carpinteros del Hor-

migón Armado, pregunta por ué el compañero Dominguez ha co

brado durante los meses de Agosto y Septiembre menos cantida:i 

de la que le correspon e, y le contesta por la Ejecutiva, Mui

fio, diciendole . que p r que actuó de voval inspector ªen el Co-
, 

mite Paritario. 

El mismo empañe ro pregunta que entonces cómo es que ha hab i

do tres ,ompafierede Gestora durante algunofi;::.~J~i ireRtc6'Bi.~(M.~fi:o le~ 
,.J~ O i. L~ 

dice que en virt de haber pyesto un sus ts1ñni"Wñ ~li ~mt,tifiero 
, ot é _ 

Diego Fernandez, ·y haber t~nido este que e ll\~ti'llac:- qu.&~· · 

sustituto umpliÓ eltiempo que se le dijo que faltar!a Diego, 
, 

tiempo que se acorto por haberse reintegrado Dom1nguez a las 

gestion r ; 

El comp~ero 0astro;d~Eibaldosadores,pfegunta si siguen 

pa~ados los trabajos de solado en el Manicomio de Leganés, y 

le contesta el compañero Mingo, de aquella Secc1Ón,d1c1en~ole 

que se han reanudado hoy con tres cuadrillas de soladores~y 
- --··-·--- ' 

que van ~ ir.. tres cuadrilla:s ·. mas, ésta misma semana.~·: :. 



2{) • 1 

, 
Y por haberse agotado el Orden del dia, se levanto la se-

sión a las veintiun_a horas y veinticinco minutos, de todo lo 
, 

cual damos fe. PEDWCIOll lAlCí.1 : ., · -·~ 
Dll LA 

El Presidente, 

~ } 

ACTA de 
, 

lai, reunion ordinaria, celebraaa por eA 

Comité dentral de la iederacibn Local d Obreros de la India-. , 
tria de la Edificacion de Mairid y es Limitrofeij el dia 

. 
DIEZ Y OCHO DE NOVIEMBRE DE MIL VECIENTOS VEINTINUEVE. 

A las veinte horas y cua enta minutos declara abier

ta la sesión el compañer Félix Mena, de Embaldosadores, 

y actúa de secretarlo el cm añero Tomás Fernández, de Fonta-

neroa , y Vidrieros. 
, 

anterior y es Se da lectura apro-
OZ LA 

bada. 
' DE 

Se p ocede contesta~ por no es-
tar pres~ntes, las representaciones de CONSTRUCTORES DE 

MOSAIC •POCER - PORTLANDISTAS-ALBAÑILES DE BARAJAS-y-RAMO 
J 

DE CONSTRUC ION DE VALLECAS. Total--5--Secciones~ 

CUESTION PJUiVIAS. , 

El compañero Juán GÓmez, de Marmolistas,pregenta una 
, 

cuestion previa, consistente en que se altere el orden del 

dia, oomenzando a tratar primero,el punto octavo del Orden 
, 

del Dia, debido a la delicada situ.acion en cµe se encuentra 

la Directiva de , 
Marmolistas, en relacion con ese punto. 

Intervinen los cmpañeros Muiño, por la Ejecutiva, Adrián 

Escuderof de Peone~ en General, y Luis Fernández, de Alba.iíiles, 

de Madrid,y por unanimidad se accede a lo que propone la 

representación de Marmplistas. 

CASO- DEL COMPAÑERO Jost PINTADO 

E , G' 1 compañero Juan omez, de Marmolistas, presenta una 
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posicion previa, consistente en que antes de que se pase a 

tratar ninguno de los püntos seflalados en el apartado octavo 

del Orden del dia,se nombre por el Comité Centrál p:na Com1a1.Ón 
' 

integrada por compafieros del propio Comité Cent~al, y por repre

sentantes de la Federación Nacional de la Edificación y de Ja 

Unión General de Trabajadores, para que esa Comisión emita dic

tamen sobre todos los puntos, después de hacer una información 

por su cuenta, y cuyo_ dictamen se comprometen a acatar por su 

parte anticipadamente~ 

Intervienen los compafieros Mu1ño, de la Ejecutiva , Perretta, 

de Fumistas;Torbellino,de Pintores;Escudero,de Peones en Gene

ral, "y Félix Mena, que preside, y se acuerda que antes de nada 
, 

conozca los asuntos el Comite Cent~al, ¡ por tanto pase a tra-

tar los que figuran en el Orden del d1a9 
.l., , • ~ª representacion de Marmolistas, por boca del compafle-

ro GÓmez, hace constar su voto en -cont a de . ésta decisión. 
, "'J. tS " "°' r,if• H~~i l ,. 

Abierto ya el camw~füi ... ,·-~ : ~.1ªf.~.sion, se comienza con 
, .... ~-~t · 

el caso del compaflero Jose tad. 

El compafiero mbre de la Comisión Ejecu-

t1va,d1ce que la&...,.. , se ha encontrado con un caso que no ha 
, 

querido sustraer un momento al Comite Central, por que no te-
, 

niendo ninguna importanci a para el exterior, y si la tiene para. 

el orden interno den estras relacianes; 

Se trata de qu el compaflero Joée Pintado,ha enviado una 
, 

carta a la Comision Ejecutiva, con fecha diez del actual, en la 

que manifiesta que en la junte. general celebrada. por la Soc:ie dad 

de Marmolist s, a la cual pertenece, el dia siete del actual 

el compañ r o Secretario,que informaba en nombre de la Directi

va sobre· la intervención que ha tenido la Ejecutiva,en lo que 

respecta a la jur1sd1c1Ón en los talleres de la Carretera del 

Este,no se ajustó a exponer los hechos en toma .exacta a la 

en que ocurrieron,y entonces el compafieromPintado, se permi

tió, por conocerlo,dec*! que el compañero Secretario no se 
, 

ajustaba a la verd~d, dando lugar a q~e este contestara que 
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Pintado era un traidor, que estaba vendido a la Soc1eiJ_1, 

de Canteros, y aaciendo extensivo el cali.ficativo a la E~e

cutiva, ya que se le diri~la _?-a .frase a Pintado, no por- el ,._ . . 

echo aislado de que se trat~ba sinó en virtud de la actuación 

que la Ejecutiva desarrolla. 

La Ejecutiva ha tratado el caso y ha 6:>nsidarado que el 

asunto deb!a tratarse en el seno del Comité Central, inmedia-

tamente por que convenía a , 
la organizaci cortar ese asunto 

raptdamente por su lndole delicada. 

Traido ya el asunto a la resolución del Comité Central, la 

Ejecutiva c·onsidera que no hay mas remedio que terminarle y 

cree 1~ Ejecutiva que set mina n el momento que el Comité 
, , 

reunido esta noche, desp es de conocer el caso por el in.forme 

de las dos partes,debe deberm1nar que no hay traidores entre 

las Secciones .federaaas, y que ho hay nadie vendido, y por 

tanto deben ser rectificadas esa palabras que slolo conducen 

a un estado de pasionamiebo 

••. uhl Y 111 ,,, ,~- • "" • 
de Marmolistas, dice que es el aecretari d 

la Sección 

entidad y que 
, es quien ha in.formada a la Junta General a quien se esta re-

, , , 
.firiendo la discusion de esta noche, pero que ea botalmente 

inexacto cuanto dice el compañero ~intado, pués no dijo esas 

palabras ni tampoco estaban en su intención pronunciarla,¡ 

Dice que tiene todav!a sin pasar al libro al original 
, ~ del acta de la mencionada sesion, que le ha entregado eata 

noche el compañero ·que actuó de ijecretario, y por tanto la 

pone a disposición del Comité Central, paíla que compruebe 

cómo no se habla para nada de las palabras que dice el come 

pañero Pintado que se mani.feataron. 

Se ext1ende en dtveraae cons1derac1ones respecto a este 

asunto, y termina mani.festando que espera que la junta Ge

neral de su Sociedad ha de ' imponer al compañero José Pintado 



el ciJeiivo que se merece por su proceder verdaderamente cen

surable. 

El compafiero Villaplana, de Marmolistas, d~ce que )a 

Ejecutiva ha debido de llamar a la Junta Directiva,para tratar 
# de este asW1to. 

Le contesta Muiño, diciendo que la Ejecutiva, ha con\

s1derado que podr·!a ser mal interpretado por trata'rse de un 
- ' 

miembro de ella y por eso no lo ha hecho~ 

El compafiero José Pintado, hace uso de la paabra y dice 

que se ratitca en todo cuanto dice en la carta y m~nif iesta 
# 

que se creo un mal ambiente en la jimta general . Se_ extien-
, . 

de en detalles demostrativos de la razon que le asiste. 

Se promueve un largo debate sobre ~cl_! ra?iones ·que dá 
, 

l¡r:gar a la intervencion de l?s . compafiero_s Muifio, Villaplana, 

GÓmez,Pintado,Escudero y otros~ 

El oo·mpafieros José Ca s t r o, de Embaldosadores, presen-
, 

-ta una cuest~on de no ha lugar a deli berar, y dice que en 

virtud de las man1festaci_ones que se han hecho, · y en virtud 

tambien del criterio qu 
, 

predomina n •{Oomite Central de 
. • ~~;. i,. 

r esolver estos delicados a suntosj ~ '\f'~~tl';4~néias, propone 

que se acuerde dar el asunto po \~ 1na~o sin que haya moti-
~·1.- . 

vo de molestia para nadie y cons 
!)l\,\'\\ '\ 'oll 

é~ar el hecho cómo no suce-

dido; 

El compañero Muifio, por la Ejevutiva, dice que acepta la 

propuesta, pero bi en entendido que ella abarque tambien a que 
, 

no tendran ef tos las amenzazas que se hm hecho de que se 
# , 

le juzgara a conducta al compañer0 Pintado, pues en cuanto 

ese hecho suceda, la Ejecutiva se -considera obligada a imter

venir en defensa del mencionado cempafiero, 

El cmpafiero Castro, de Embaldeadores, dice que el sen

tido de su pr_opuesta abarca tamb1en a lo que ha expresado la 

Ejecutiva, o sea que a Pintado no se le casttgue ni se le juzgue 

h 
, . 

la conducta por que no ay por que. 

El compañero Jaimez,de Marmolistas, dice que no puede 

• 
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responder la Junta Directiva __ d~ cp. e un asociad<? haga una 

I 

' , pregunta · e~ la junta general, o presente una proposicion. 

Muiño, · dice que nadie pide que le tapen la boca a un 

asociado que en unso de su derecho quiera presentar una 

propuesta contra el compafiero Pintado, peró el puede la Direc• 

tiva oponerse a que se tome en consideración habida cuenta . 

de los acuerdos del Comité Central~ 

Después de breves rectificaciones de l a mayor parte de 

los com¡:a fieros quehan in-t;ervenido, se a rueba., ,por unanimidad 

la propuesta presentada por el compañero Castro, de Embaldo-

se.dores, quedando por tanto tota.lmen 

se refiere al compañero Pin do~ 

terminado todo cuanto 

CA86 9 ENRI UE PORTAS 

Informa por la Com s1Ón Ejec1¡tiva, el compafi~i¡!ib 1NI~mo,' ·di- . 

ciando que se trae a. , , 
la resolucion del Com~te Central, el 

, 

caso referente a l e m¡:a ñ ro Enrique Portas ; Se trata de que 

este compafiero ataba trabajando en el taller del Sr. Oussoni, 

cuando a éste le dec l aró 'la huelga la Sociedad de Canteros, 

y cómo Porta se que&o a trabajar, la Sociedad le consideró 

traidor, y ha reaultadoque posteriormente éste compafiero ha 

entrado de enca~gado en el taller de marmolista del Sr • .Altuna, 

y se ha hecho socio de la Sociedad de Marmolis tas,cen Eéolia 

diez y nueve de junio de mil novecientos veint~ocho, o sea 
, 

despues de ser federada la Sociedad de Canteros. 

Ahora se ha enterado la Sociedad de Canteros, de que 

nrique Portas, pertenec!a a Marmolistas, y en cuanto lo 

ha sabido a planteado. el asunto en la Federación diciendo 

que tiene que pasar dicho individuo a la Sociedad de Canteros 

a rendir cuentas de sus ~otos,~ por tanto Marmolistas, debe 

proceder a darle de baja; 
, 

La Comis1on Ejecutiva ha ta.atado el caso y ha cons:1d erado 

que no está dentro de los aouerdós de la Federación consis

tentes en olvidar todo cuanto se refiere a los hechos ocurridos 
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.l.,.~ ' 

. antes del ingreso de la Sociedad de Ca~teros, en la Federaai-·- ~ . :.... 

c1Ón, , pués a} Portas, h"U.4biera sido asociado en Marmolistas . 
. . ··- :... - - - ~ - ~ 

al ingresar la Sociedad de Canteros en la Federación entonces . . . . . . - ., - _., . .-

1 t dr! , , 
s en a razon la posicion de Marmolistas, por que hay que 

olvidar todo cuanto se refiere a · 1os compañeros ?rga~izm

dos, pero cómo Portas no era asociado, sinÓ que se avino a lo 

que al patrono eonven!a sin ,a tender ninguna disc1pl'1na de or-
, 

ganizacion, y por tanto ahora no tiene otro camino que volver 

a la organización a que pe~tenecfa; 
, , 

El compañero Juan Gomez~ d~ Marmolistas, dice que ellos 

han dado ingreso a Portas, por que estaba, tra~ajando en un ta

ller de marmolistas, y por que ha~ entendido, y siguen enten

diendo que todo cuanto se refiere al t ller de Gussonn1, debe 

quedar completamente olfidado~ 
,_ 

Jj.. J ... 

Jaimez, de Marmolistas, ~a -huelga que Cante-

ros, . declaró al Sr., Gussonni no fiue-~1l_l:V n~ .. i~¡¡~ ~; _ la Fed~rac_1Ó~ 

y por tanto no ha lut&-r a que ahora ~enga que __ tra~arse nada re-
, 

ferente a qquel asunto; Hace una h storia de la vida sindical 
' de Enrique Portas desde que .vino a Madrid, para deducir que a 

la Sociedad a que le corresponde pertenecer es a la de <Marmo 
. . . . 

, . , 
listas, por que realmente es esa su profesion~ Ademas consi-

dera la Junta Directiva que la huelga de Gussonni~ es ~ _co~~ 

que manejarla ahora es querer resucitar hechos pasados que to

dos hemos quedado en olvidar, y termina diciendo q~ en la j_un

ta general han considerado unanim!mente todos los compaña, s 

asociados, que mrique Portas deb!.a ' de segu.i:rt en Marmolistas 

y no habla lugar a que pasara a Canteros. 
, 

Int rviene el ompañero Jose Rojas, para aclaraciones 

ha titulo de haber sido el Presidente de la Sociedad en todo 

el tiempo que han pasado todos los casos de Enrique Portas 
' 

sobre los que ahora se debate; 
' Dice que la Sociedad de Canteros, no queieee ensañars~ _c?~- . 

éste compañero sinÓ únicamente que rinda cuentas de su conduc

ta en la Sociedad; Dice que Portas no era asociado en nin-



# guna Seccion federada al ingresar 
1 ~ 

Canteros en La-F~deraoion 

lo que demuestra que Portas no ha obrado por un buen desea a 

la organización, sinÓ por una conveniencia personal. Dice que 

en cuanto pasó a ser ence.rgadodel taller del Sr. Altuna no 

quiso la Directiva de Canteros p~antear nada, · por que no se 

creyera que se prenendia poner en un aprieto a la organización, 
,, , , b 
ues como ademas sa en que en Marmolistas, s dmite el que los 

tas no lo era, encargados puedan o no ser asociado9, y 

Canteros conaderó que no debla decir n da, pero nd opina lo 

mismo en cuanto ya ingresa en Marmol stas, por que de 1ngre-

sar en alguna colectividad tiene q ser, con preferencia en 

la de ~anteros', a quya 8tl dad pertenec!a al declararse la 

huelga. Termina diciendo que a juicio suyo lo que cabe es que 
# 

el Comite Central apr eve el criterio de la Sociedad de Can-

teros, y que la Ejecutiva llame a Portas y le haga ver la con-

veniencia de que ingres alli, y se le tratar& sin rigor. 

Intervine el compañero Villaplana, de Marmolistas, 

y hace algunas aclaraciones sobre puntos que ya se han mencio-
' 1 1 1. 

nado; 
01 

1 u_ U 
Hace uso de la palabra el compafie # Laureano Perez, P're-

sidente de la Sociedad de Canteros manifestando que por p 

parte de Canteros ha y un criterio de absoluta claridad y ' que 

si hubiera # 

e~stido algun punto en vütud del cual Cante-

ros tuv•era que rectificar lo ha»ia por que as! ee cumplia la 
, 

di ciplina federativa y por tanto estima que Marmolistas lo 

que tiene que hacer es procurar arreglar este asunto prontamen

te dando de baja a Portas para que ingrese en la Sociedad de 

Canteros; 

El compafiero Luis F erné.ndez, de Alt>af1iles, dice que 

ya está visto cual es el criterio del Comité Central, y 

por tanto no hay duda de que el aS1nto puede quedar satisfac

toriamente resualt.o, por lo que propone que se t,tit.ulte a la - . 

ComJ:siÓn Ejecutiva, con objeto de qu~ reuna a la Junta Di-
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tivas de Canteros 7 al ca. Portas;. y resualvan el asunto 

a la mayor brevedad posible y sin violenias de ningÚ.n 

genero;pa~ando Portas a pertenecer a Canteros. 

Con el voto en contra de Marmolistas,expuesto por el 

compañero Jaimez, se aprueb~ la propuesta presentada por 

el compañero Luis Fernández~ 

CUENTAS DEL TERCER TRIMESTRE DE ~929; 
ft l ¡: J-•:ao• 

Se pasa a discutir las cuentas del tercer t~i,mestre d 
l 

afio actual. 

El compañero Marcelo Hernández, de Carpinteros del Hormi-
, , 

gon Armado, pide explicaciones del porque hay dos meses en 

que figuran tres compañeros de Comisión Gestora. 

Le aclara por la Ejecutiva el Secre ario diciendo que es - -. 
debido~ que el compañero Domingu.ez e taba gestionandQ por al 

, Comite Paritario, y a que luego el sustitato que se puso pcr 

el compt ñero Di~go 1''ernández, n su t ller hubo que tenerle 

dos semanas mas de lo calcula o debido a que Dominguez termi-
, , 

no de hacer gestiones por el Comi e antes de lo previsto.Di-

ce que tambien hubo que agarl a Dominguez los dias de fies

ta que no se gestionab po el Comité y los domingos, y lue

go el mencionado compaña o ayudaba en los trabajos de secre-

taria. 

M H 
, , 

El compañero a celo ernandez, se da por conforme pero 
, 

ruega que se proc e por que los sustitutos esten el menor 

tiempo posible on cargo a la organización; .. ___ _ 
E 
El mi o compañero Marcelo Hernández, dice que desea 

saber po qué la factura de la Grpafica Socialista, corres

pondiente a LA EDIFICACIÓN, es unos meses mas alta que otro 

' , 
con el mismo numero de ejemplares. 

Le contesta el compañero Egido, cómo tesorero, diciendo 

que la Gráfica carga o descarga, los movimientos de pre

cio del papel que hace la Papelera Española, pués fluctúan 

los precios mensualmente; El 
, 

compañero que pregunto se 
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dá por conforme~ ·· 

El mismo compañero Marcelo Hernández, pregupta que por 

que se , , , 1 ~ da trabajos mecanograficos a hacer, a a companera 

que hace los de la Unión General de Trabajadores,pués entien-

de que pod!a hacerlos otra compañera hermana o hija de 
, 

algun 
, 

federado que no tuviera ocupacion; 

Le co;ntesta pcr la Ejecutiva el compafiero Muifio, q1ciendo 

que en tanto la Federación no tenga resuelt ese problema, los 

trabajos que necesite los tendrá que ha er esa compañera por 

que estando en la Unión General, es prueba de que pueden en

t~e~ars~la todos los asuntos de la organización sin ninguna 

preocu~~~~§~, _cosa que no podr!a hacerse de seguir el ·a1ste--

ma prepbltado por el ompa ~ ~ , 
o Hernandez. 

~ 

Tambien se dá por confor e el compañero liernández, con 

las explicaciones de a Comisión Ejecutiva, y después de 

estas intervenciones, s aprueban,por unanimidad las cuentas 

del tercer trimestr de mil novecientos veintinueve; 

PROPUESTA DE NO HACER CARTILLAS 

Dice el compañero Muiño, en nombre da la Ejecutiva, que &a
ta ha co sider o que no deb!an de encargarse las cartillas 

que se habla acordado hacer habida cuenta de que la Sociedad 

de Al~afiiles no las puede aprovechar y otras entidades tienen 
, J.'t sobrant es anterior~s a mas de que la Federacion a cional pro-

..., 

porc ona las hojas interiores para cotización que pueden ser, 
, , ~ 

facilmente adaptable& al carnet de la Union eneral de Traba-

jadores. 

Por unanimidad, se acuerda no hacer las cartillas. 

DOS PINTORES DE COMISIÓN 

Por la Ejecutiva,el Secretario, infoDJDa de que la Direc-
1 

, tiva de Pintores~ ija solicitado que se nombre un compafiero 
, 

de su seno, oon cargo a la oaja de la Federaci-0n, con objeto 

G ' dias de qua se incorpore a la estora durante seis para hacer pro-

paganda entre los pintores no asociados. 
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, 
Com1sion Ejecutiva ha tradlado el ca~o y trae el 

acuerdo de que en vez de un compañero se nombren~dos- por 
, 

seis dias, pues asi se pueden hacer dos Com1:3iones,; _ y de la 

otra forma lo que ocurrir!a serla que se entorpecerla el 
I 

trabajo diario de las gestiones; 

por unanimidad es aprobada la propuesta de la ~jecutiva, 
, . 

quedando facultada para llevarla a la práctica; 

Y por lo avanzado de 

veinticuatro horas, 

, 
levanta la sesiona las 

I 

amos ré; 
El Pre s1. den te, 

DE 
El 

l,J 

ecretario, 
:\l'S.Ul 'i lllS till1TROfE 

ACTA 
, , 

de la reunion ordinaria del Comite Central de la 

Federación Local 'de Obreros de la Industria de la Edifica-. 
ciÓn de Madrid y sus Limltrofes, l dia =D0S=DE DICIEMBRE 

' . 

DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE~ 

A las veintiuna hora y cuarenta minutos declara abier

ta la sesión el com:p3.ñero Bélix ena, de Embaldosadores, y ~c

túa de Secretario el compañero Domingo Casanova,de Pintores. 

Se 
, 

da lectura 1 acta de 
, 

la sesion anterior y es apro-

bada; 

Se procede a pasa lista y no contestan por no estar pre

sentes las represen aciones de:FONTANEROS Y VIDRIEROS-FUMIS

TAS-POCEROS-ALBA ~ LES DE BJ\?AJAS•y-RAMO DE CD NSTRUCCIÓN DE 

VALLECAS. Total-5-Secciones; 

CRISIS DE TRABAJO. 

El compañero Muiño, en n?mbre de la G , 
omision EJe~utiva, 

d1oe ' q 
, 
esta ha recojido todo cuanto se ha expuesto en rela-

~ cion con la crisis de trabajo que actualmente se s1ante, y ha 

considerado que si bien es cierto que el problema ahora, aun-
. r 

que es grave no es alarmante,si obliga a examinar la situac1Qn 
. 

devido a la perspectiva.francamente :EBS1m1sta que se nos ofre-



Es preciso puésa adpptar resoluciones que pongan en-'~r~ 

dia a las organizaciones y a la calse obrera para que no la 

sorprendan los acontecimientos. La Comisión Ejecutiva conside

ra que, por el momento, se debe de sintetizar su criterio en 

las siguientes propuestas: 

·1•; Que se eleve un escrito a los Poderes P'Oblicos, y a 

las autoridades municipales y ¡rovinciales, aciendoles paten

te el deseo de nuestra organización de que atiendan el proble-
' 

ma de la crisis de trabajo, dando ocupe Ón en los actuales 

trabajos que dependan dea Estado,DiputaciÓn y Ayuntamiento,al 
, 

mayor nu,mero posible d 1obreros. 

2A-. Que se 1ntensif1.que cuan ello sea posible el traba-

jo en las obras depend1e tes e los organismos oriciales; 

3&. Que se procure evitar la excesiva concurrencia de 

obreros de toda Es afia a Madrid, empleando en las raspeo-

tivas _provincias en 1 s mas inmediatas, a los obreros de 
1 

ellAs 9ue carez ande trabajo; 

' 4Ae Que p el Estado se implante el Seguro de Paro ror-

soso. 

Co s der , . , 
tambien esta Ejecutiva, que si se ve oportuni-

dad de hacerlo por su parte, se la autori~e para poder cone 

vocar a los obreros parados, y tambien cree que se debe de ha

blar del paro en todos cuantos actos nos sea dable, para crear 
. 

el amb ente preciso q~e sirva para hacer llegar nuestra voz a 

lo ,oderes PÚblicos~ 

Deapúés de varias manifestaciones de; los compafieros 

de distintas Secciones, exponiendo cada cual el aspecto que 

presenta la crisis de trabajo en su respectivo oficio, se 

aprueba,por unanimidad, el criterio de la Ejecutiva, quedando 

racultada para actuar con arreglo a dicho criterio; 

DENUNCIAS COUTRA LAS OBRAS DE 
DON FRANCISCO RAMIREZ; 

El compañero Muiño, informa de toda la tramitación q:,;e la 

E¡ecutiva ha seguido con motivo de denunciar las obras que el 
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patrono D. Francisco Ram1rez, está construyendo en la calle -

' -

de Lista 50, y en la del Pacifico 27 ;r 29~ Exp~ica cómo tuvo --

conocimiento la Ejec~tiva 

se encontrabam, y sobre t~o 

, 
de estas obras y del estado en _~e 

la de Lista $0, que tenla to~os 
• .. ·-~ ✓ - - - · -

los soportes de planta baja, completamente ·doblados, y ha_no 

haber apeado con toda rapidez, la obra se huqiera hundido~ 
f 

Dice que la Ejecutiva denunció el cam a la Sociedad Cen

tral de Arquitectos, por estimab que lo que conven!a eDa que 

~sta entidad emitiese dictamen, cosa a la cual se pod! espe

rar por que las obras estaban paradas a causa de falta de di• 

nero; 

Detalla toda la actuación de la Ejecuti va haciendo . 
mención del dictamen elaborado por el quit.ecto ·15. Ricardo 

Garc!a Guereta, desigaado por la Soci~d Centrai':11a.e Arguit~c-..,, . .. ; 
tos para ello, y ~abla t~~b~e~ de la campaña reaii-z~da en _la 

p~ens~ respecto a est~ señ~r, as! ~Ó o -de~~ derivac~Ón A cµe 

ha tomado en relación con D. Gaude~?io Buzón; entrando en los 

detalles complementarios para conocimiento de los reunidos~ 
, , 

Los reunidos se dan por enterados de toda la gestion 

que es aprobada,por unanimidad~ 

DEUNCIA CONTRA LA OBRA DE D&. TERESA MELERO. 

Informa el com:i;:añero Muiflo, de que la Ejecutiva tuvo conoci

miento el viernes 23 de Noviembre de qie en la Avenida de Me

néndez Pelayo 77, bra de D&. Teresa Melero,se habla abierto 
, 

unas quiebras verdaderamente alarmantes, y ante esta denuncia, 

que se recibi' por conducto del compañero LLorent~,de Oarpin

teros del H rmigÓn Armado,se d1Ó ins~rucciones a la Ges~or~ pa~a 

que al dia siguiente, fuese,1nmed1atamente,a la obra, con obj~

to de inspeccionar la obra, y se diÓ _instruccio?es al ~e_creta-
, 

r1o, para que a la vista de la infonnacion de la Gestora, pro-

cediese. 

La Gestora v1Ó la obra, en la cual solo trabajaban albañiles, 

y consideró que loe ocho o diez compañeros que alli estaban es• 
, 

taban en verdadero peligro, lo cual se les adv1rt1o, e inmedia/.¡. 

• 

1 

1 

1 

l 

' 

' 
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tamente, cemunicaron a secretEr!a todo lo que ~~11-~~bJa--

! se~retár!a, en virtud de los acuerdos del 41a ~terio~,-ve

mitiÓ a la Sociedad Central de Arquitectos y a la prensa,una 
, . 

denuncia en la que se hacia publico que la obra estaba en in-

minent~ peligra de caerse, 

tervenclón de la Sociedad 

y por tanto pedla una rápida in
li entral de Arquitectos~ 

La 6arta se envloó a la Sociedad C tral de Arquitec

~os,i a la prensa,el dia #éinticuatro d noviembre, y el 

mismo dia, a las diez 7 media de la 
, 

oche,se hundio parte de 

la casa en una 
, , 

gran eztensipn, lo que dio a nuestra denuncia 

caoacteres 

tancia al 

' , , 
profe~icos, y la prensa concedio una gran µipor-

asunto. Intervino el Abogado del propietario y en 

virtud de eso y de 
, 

la 1ntervenc1on del Arquitecto de la 

obra D. 
, , 

Cesar Cort, que tambien publico una carta en la 
. 

prensa, oontra nos~t os • habiendo dado todo esto lugar a qua 

se haga una • campaña de prensa de altos vuelos, pues duranm 

vario~ dias, la prensa se ha estado ocupando la prensa de 

estos asuntos. 
, . 

Dice eµ e la Ejecutiva tiene el pr?posito de continuar 

la vampafia en tanto se pueda seguir; y llegando hasta don

de sea p:-eci~o con objeto de que las cosa~ tan inmorales que 

actualmente ocurren, no vuelvan .. &e'!)etirse; . 
Tamb1en se ha 1nterven~do,prev1amente citados, en el 

Juzgado que lleva el asi nto; 

Los reunidos, se dan por informados, y aprueban la 
, 

actuaci'?~ de la Ejecutiva,y b. facultan para que siga 

actuando; 

DENUNCIA SOBRE LA OBRA DE 
DON JU!N DE LUCAS 

El oompañero Muiño, en nombre de la 

Cl 
ot 

dice que 

• esta ha tenido conocimie:ho de que la obra fl, la calle de Ciu-

dad Real 16, del ¡a trono D. Juán de Luoas~ sita en la calle • 

de 61udad Re~~ 16,s~ encuentra para por falta de dinero, 

pero resulta que la obra no reune las debidas candiciones,pués 
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en los huecos de fachada correspondiente a las 

, 
tiendas, estan 

pandeados los cargaderos de una manera ala~ante,. y en el 

interior de la obra existen diferentes anormalidades construc-
. ' 

tivas que afectan a la solidez, y cuyas anormalidades se apre-

c1an muy pien ·desde la 
, 

calle, pues a la obra no se ha podi-

do pasar debido a que está parada, y no hay ni guarda.; 
. 

El Arquitecto de la mencionada obra es D. Crispulo o-

ro Cabeza, y la Ejecutiva, inmediatamente que ha tenido cono~ 
. 

cimiento del asinto, ha procedido a denunciar el oas ante la 

~unta Dtrectiva de la Soc:!edad Central de Arquitectos, con 
, 

objeto de que designe una Com1s1on que resuelva. e ha prooo-

dido as! por estar la obra ¡:arada y no haber nadie, p~és as! 
' 

nos dá tiempo a esperar que resuelva l Central de Arquitectos, 

la cual sabemos que ha designado p ra emitir infor~e de el es

tado de esa obra a los Arquitecto D. Ricardo Garc!a Guereta y . \ 

D. Luis Bellido~ 
, 

Los reunidos se dan por enterados, y aprueban la 
, , 

actuacion de la Ejecutiva, facult ndola para terminar este 

asunto. 

PREGUNTAS 

Adrián Escudero, e Peones en General, pregunta por el resul• 

tado del referendum del orario, contestandole Muiflo, que no se 

han sumado las lista todav!a~ ----, 
Laureano Perez de Canteros,pregunta por que ne se han trai-

do a 
, , 
esta ses1on los asuntos de Marmolistas y Canteros, que 

quedaron pendientes en la pasada, y le contesta Muiñ~, que por 

haber pedi 

Directiv 

Marmolistas, que se trate conjuntament~ por las dos 
, . 

y a la Ejecutiva,para buscar soluciones; 

Y por haberse agotado el Orden del Dia, se levantó 

la sesión, siendo las veintitvt~horas y g.iince minutos de todo 

lo cual damos té: 
El Presidente, 

INDUS RIA ;:-:, L! r· · · 11 G • " " ~ ~ I' 1 •¡¡ ••• 1 

El SecretaI'io, 
O( 

lllD m i sus LU(l7 ~:::s 
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ACTA de la reunión ordinaria celebrada por el Comi~é 

Central de la Federación Local de Obreros de la Industria 

de la Edificación de Madrid y sus Lim!trofea, el dia DIEZ Y 

SEIS DE DICIEMBRE DE MIL NOVECIENTOS VEINTINUEVE. 

A las veinte horas y cuarenta y cinco minutos declara . 
abierta la sesión el compañero José Castro Tabiada, de Embal-

, 
.desadores, que preside, y actua de Secre tar o el compafiero 

Adrián Escuderp Martinez, de ~eones en Gen r 1; 
, , 

Se da lectura al acta de la sesio nterior, y es 
aprobada• 

, 
Se procede a pasar lista y n contestan por no estar 

presentes las repr~sentaciones de. POCEROS-PORTLANDISTA~-AL

BAÑILES DE BARAJAS-y-RAMO DE co STRUCCI6N DE VALLECAs-; Total 

euatr.o~ -sec-ciones. 

INAUGUR C 0N DEL CURSO DE CONFERENCIAS. 

El compañer Mu.iño, en nombre de la Ejecutiva, dice que 

esta, al igual que en años anteriores, ha procedido a orga-
, 

nizar un curso eco erencias, para el prox1mo afio de mil 

novecientos trein • Dice que la primera conferencia la ex-
, , j 

plicara el compañero Julian Besteiro, el vieEbes tres del 
, 

proxim es d enero, a las seis y media de la tarde, en el 

salón teat o, y manifiesta que posteriormente están invitados 

los Sres. D. Pedro Muguruza,Arquitecto,D. Luis Jimenez de 

Asúa, Penalista, y Dl Dr. D. Gregorio Marañón. 

anifiesta tambien que hay preparados para invitar a 

otos nombres de señores y compañeros de alta significaci&n, 

y por tanto considera la Ejecutiva que el curso será muy 

interesante. 

El compafiero , , 
oises Sanchez, de Carpint eros de Armara, 

dice que el curso de conferencias debe de ser tan amplio (Jle 

permita que , 
t11111Bn parte en el, toda clase de elementos, aun-

que sean republivants. 

El compafiero José Castro, de Embaldosadores, y el com

pañero Domingo Casanova, de Pintores, dicEt:JXIue tenga buen cu1-
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dado de que en el curso no tom~n parte elementos que puedan des-

virtuar el verdadero significado del mismo. 

Muiño, por la Ejecutiva, dice que 
, , 
esta tendra en cuenta las 

manifestaciones que se han hecho por los compafíeros Castro, y 

Casanova,que hmsido recogidas por los reunidos. 

iONATIVO PARA LAS ESCUELAS DE GHAMART!N 

El compañero Muiño, perla Ejecutiva, dice que la Agrupación 

Socialista de Chamart'in de la Rosa, se ha di!iji~o a la Federa-
, 

c~on en solicitud de que se les haga un donativo para ayuda de 
, . 

terminar las abras de ampl1ac1on de la C~sa del Pueblo, y de los 

locales para escuelas que deb~do a la falta de ellas en la barria

da, son de absoluta necesidad. 

La Ejecutiva ha tratado el caso, y ha cons i derado que 

se deben de votar unas pesetas par ayuda de estos camaradas 

que están realizando todos los trabaj'os por prestación personal, 
, 

pues la necesidad de cuantas escuelas se crean con 1ndepen-

denc1a es grande. ,La Ejecutiva propone que se haga a 
, . 
estos com-

pafleros un donativo de doscientas cincuenta pesetas, de los fon-
. ' 

dos federativos. , ,. 

El compañero oisés,de Carpinteros de Ar~ar, dice que en 
' . 

vez de doscientas clfieue ta, se les donen quinientas pesetas• . ' ' . 
~ ~4 • • • 't. ·•"r· ~. 

Muifío,··= .. p6>r la ,. _' jecutiva, dice que no debe ser aceptada 
1 •, 

.\, . ' , 
la ampliacion propu st~ -~or el compañero de Carpinteros ~e Ar-

, 
mar, pues ' ahora 

. . 
ejor es ayudarles tdos un poco,y si acaso hi-

ciera falta lu go, se les puede ayudar nuevamente. 
' 

Por u 1m1dad, es aprobada la propuesta de la Ejecutiva; 

E USO DE LA TALOCHA EB LAS OBRAS DE LA 
CONSTRUCTORA METROPOLITANA • 

.- El compañero Muiño, en nombre de is. Ejecutiva, ·dice que la 

Directiva de Albañiles, ha denunciado que en las obras que para 

casa economicas ,, 
, \ 

esta haciendo la Constructora Metropmlitana 

en el Barrio de las Carolinas, en el t~rmino de Villaverde, se 

estaba empleando la talocha ~n el guarnecido de interiores. 

La Gestora de Albañiles, ha he~ho diversas gestiones pa

ra ver de conseguir que se dejara de usar esa herramienta, pero 
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no lo ha podido conseguir,por lo que el asunto ha pasado 

~-ia Federación. Se han hecho diversas gestiones Y el Arqui

tecto de la empresa, ha manifestado que tenia que consultar 
1 

el caso coñ la dirección de la éasa que reside en Barcelona, 

y ésta ha contestado ya diciendo que no se puede acc~der a 

nuestros deseos, y por tanto que se continuará usando la 

talocha. 

Por tal motivo se han hecho gestiones e ca del personal, 

y el criterio de la Ejecutiva es pesimista en cuanto a la 

accciÓn a realizar en esa obras, por tratarse de cas1stas 

muy pequefias, en las que se emplean bloques para los muros 

exteriores, y por el interior toda la construcción es de 

lo mas sencillo, y hay var~os obreros que ha traido la em

pr~sa de Barceloba, y q e tra ajan cómo a la empresa convie

ne. 

Por todas , 
estas razones la Ejecut~va hara cuanto la 

, 
sea posiblé por noraalizar la situacion, pero no puede confiar 

gran cosa en que 1 
, 
ex1to corone nuestros esfuerzos, por 

que hay muy pocos cmpañeros con quienes pueda contar la orga-
nizaciÓn n esa obras. 

Los reunidos se dán por enterados, y aprueban la ges-, 
de la Ejecutiva, tion facultandola para que realiza las ges-

tienes que estime pertinentes y mas beneficios 
. . , 

mrganizacion persigue en esas obras. 

LITIGIO CON DON Jost JUST. 
UD.UJ!JI!J 

Jü 
El compaflero Muif'ío, en nmbre de la Ejecutiva~,...,,...,.~""""~~ 

a solucionado el litigio que exist!a con el .patrono mosais

ta D. José Just, debido a tener este sefior en su fabrica de 
, 

Vicalvaro, obreras en las prensas grandes haciendo material 
, 

de veinte por veinte, en su.stitucion de los hombres, y claro 

que por pagar menos jornal que el establecido en bases • . 
, 

La solucion ha sido completamerrte satisfactoria, y 

--en virtud de ella ha tenidoque despedir a todas las mujeres 
, 

en sustitucion de las cuales se han enviado catorce compafie-
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ros por la Sección de Constructores de Mosaicos. El asunto 

, 
ha sido ya resuelto, y ademas de haberse 1nterv~n1do en nom-

bre del Comité Paritario, que ha sido el que ha fallado el 

asunto por haberlo planteado al•lsmo ,éste patrono,se ha ido 

tambien 
, , 

en nombre de la organizacion y en union de la repre -

sentaciÓn de Constructores de Mosaicos, para resolver todos 

los incidentes que se han suscitado, habiendose resuelto t 

dos los incidentes favorablemente, y ahora no hay mas ue 

proseguir las gestiones, por que el patrono se queja de que 

ahora no se produce . en la faprilaa con la misma antidad 

que antes. 

De todos los detalles de 
, , 

la solucion de este asunto en el 
, , 

Comite Paritario, estan informadas las eccio es por nuestra 

circular nQ. 6chenta, que se envió a las Se clones oportuna-

mente; 

Los reunidos aprueban odo lo actuado por la Ejecu-

tiva y por la Sección d~ Constructores de Mosaicos; 

REFERE'NDUM DEL HORARIO 

El compañero Muiño, 
, 

nom re de la Comision -E~~cutiva, 

dice que el referemdt.nn parad terminar el horario, se ha cele

brado el domingo uno d 1 a tual, des.e. las nueve de la ;iañana 

hasta las cuatro de la t 
, 

de, sin 1nterrupc1on. ., 
La votación se ha verificado en diversos Colegios habi-

litados al efecto, 

Secciones, pero 

han votado mil 

varias Secci es. 

Wi'Oónto.~ . mpañeros de todas las 
" llli 4 L A 

t>oñcff::bn: 
, 

escasa, pues solamente 
DE 

pertenecientes a 

L mayoria de los federados se ha decidido por el 

hprario siguiente:DE SEPTIEMBRE A ABRIL,ambos inclusive, ·por 

la mañana de ocho a doce y por la tarde de una a cinco~DE MAYO 

A AGOSTO,ambos inolusive,por la mañana de ocho a doce y por la 

tarde de tres a seis. 
~ El resto del horario ha obtenido un insignificante nu• 

mero de votos, que no altera para nada el resultado; 



La Ejecutiv~ considera que el referendmn 
, , 1 muy escaso en numero, ha servido de orientacion clara a a 

conducta que debe de seguir la Federación por medio de sus 

representantes xuando éste asunto 
, 

se trate en el Comite Par&-
... ~ ~ ., 

tario. 

El horario que ha predominado por gran mayoria, ha sido 

el de ocho a doce de la mafiana, y de una a cinco de la tarde 

en los meses de Septiembre a Abril+, ambo inclusive, y de ocho 

a doce de la mañana y de dus a seis p r la tarde, hora solar; 

La Ejecutiva tiene el criterio de que los vocales obre

ros del Comité Paritario, mantengan ese horario, cuando se va

ya a tratar ese asunto en el Comité. 

PREGUNTAS 
, , 

El canp:lñero Moises Sanchez, de Carpinteros~e Armar, pre-

~ta por el estado dela 
, , 

gestion entablada con, la Federacion 

Patronal, respecto a una denuncia presentada por la Sección 

contra el contratista D. Santiago Blanco, por no emplear . car

pinteros de armar , en trabajos propios de ésta profesión; 

Le contsaeá por la Ejecutiva, Muiño, diciendo que 

el am nto 
. , , , . 

e ta pendiente de resolucion como conoce la Direc-

tiva de Carpinteros de Armar, por haberla enviadó la Ejecutiva 

copia de toda la correspondencia 
t 
' .. r""""""· ,... : .. . 

plica en detalle a los re~nidos e· JfUJ.'.lffilm&Ht~~g 
r; ! LA 

r Diis!w I~ LA ~Jmcrnon 

El 

este asunto.Ex-

la denuncia. 

pregunta 

si las Secciones de los pueblos, al ingresar en la Federac1¡n 

han adquirido algunosderechos distintos a las Secciones de Ma-
, 

drid, como por ejemplo, el de hacer toda clase de trabajos 
, 

. aunque no sean de su profesion propiamente dicha. 

Le contesta por la E_jecutiva el Secreaario, y manifiesta 

que las Secciones de los pueblos; pertenecem con loa mismos 

derechos pero en lo de hacer trabajos, se tiene convenido con 

dichas Secciones, que los albañiles de estos pueblos pueden 
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hacer toda clase de trabajos, cuando se trate de las casa 

de vecindad del pueblo, o de reformas de las mismas, e 

incluso de pequeñas obras nuevas, pero cuando se trate de 

obras de importancia, cómo grandes establecimientos, enton

ces, ha de respetarse las distintas profesiones. 
, , , 

Con la Seccion de Leganes, se ha hablado de esto mas 

que con ninguna otra, por que en este pueblo se ha estado ha

ciendo primero un convento, por un contratista de Madri, y 
, 

·despues de esta obra otra mas importante; la reforma~ amplia-

ción del Manicomio de Santa 1 sabel, tembien contratada por 
, 

otro contratista de Madrid, y ahora se esta haciindo la 

reforma del Cuartel, cuya contrata la tiene el vontratis»a 

de Madrid D. Modesto Gonzalez, y por tant estas obras to

do lo que no sea albañilería pertenece a los distintos ofi-
, 

cios de la edificaciob, salvo cuando se trate de pequeños 

trabajos que no valga la pe a. 

El compañero Gastro 
, 

ice que se da por conforme con la 

pregunta pero que le inter sab que constase la declaración 

· de la Comisión Ejecutiv, po que la Sección de Embaldosa

dores tiene motivos d qu a respecto a los t~abajos de Lega

nés, y tendrá, en vt.rtud de éstas quejas que plantear a la 
, 

Ejecutiva algun asunto, por lo que espera se tenga en vuanta 

lo que ha menifest o la Ejecutiva; 

Y por hab re agotado el orden de~ dia se levanta la 

sesión a las v intidÓs 

todo lo cua 
, 

amos fe. 

hnn _ __ TT+'""",..-ffl'4..nutos de la noche,de 
, 6:). HDERAC!Óff 1.0CAJ. DE OllRBROS 

O LA 

IHDUSTBIA i& LA CJltlCAC!ON 

Presidente, 11! 

lUlll!lD 1 SU! LD!lmm 6§ El Secretario, 
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